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ÔÓÒÁÎË

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Оливер КАН: 
«ОТ ЯШИНСКОЙ «ВОЛГИ»

НЕ ОТКАЗАЛСЯ БЫ»
Ефим ШАИНСКИЙ из Мюнхена

- Германия гордится Оливером Каном. Россия -
Львом Яшиным. Что знаете о нашем знаменитом вра-
таре?

- Разумеется, в игре я его не видел. Но многое
знаю о нем из рассказов моего тренера Зеппа Майе-
ра, который против Яшина играл. «Фантастический
голкипер!» - так отзывался Майер о вашем прослав-
ленном вратаре. Рассказывал мне тренер и о манере
игры Яшина: он был очень подвижен, быстр, наде-
жен. В общем, обладал всеми качествами, необходи-
мыми для голкипера мирового класса. 

Зепп подчеркивал также, что Яшин как вратарь
опережал свое время. И как все великие голкиперы,
естественно, выигрывал большие матчи и турниры.
А на мировом чемпионате 2002 года я как лучший
вратарь получил приз имени Льва Яшина. На трофее
его фотография, я ее хорошо изучил.

- Говорят, его вдова Валентина Яшина намерева-
лась передать вам автомобиль своего мужа - «Волгу»
советского образца...

- Об этом не слышал. Но, честно говоря, очень
охотно принял бы такой подарок.

- Нынешний наследник Яшина в воротах нашей
сборной - Игорь Акинфеев. Какого вы мнения об этом
голкипере?

-  Помню его по игре Германии и России, которую
видел осенью прошлого года в Дортмунде. Думаю, у
Акинфеева есть все предпосылки стать первым но-
мером вашей сборной всерьез и надолго. 

Говорю так, потому что, мне кажется, в последнее
время люди в воротах вообще меняются чересчур ча-
сто... А ведь в нашей профессии важны традиции.
Чтобы действительно выйти на самый высокий уро-
вень, голкипер должен играть много лет. Особенно в
сборной. Искренне желаю Акинфееву, чтобы он с че-
стью защищал ворота и был, повторяю, среди луч-
ших не год или два, а по-настоящему длительное
время.

- Разумеется, в нашем разговоре мы не можем
обойти тему отборочного турнира к мировому чемпи-
онату-2010, ведь Россия и Германия играют в одной
группе. Как думаете, кто финиширует первым?

- Русским больше нельзя проигрывать ни одного
матча. Более того, вы даже ничью себе позволить не
можете. Если до встречи с Германией у вас это полу-
чится, а потом вы еще и нас обыграете, то, конечно,
станете первыми. В общем, России надо выигрывать
все.

- Это реально?
- Да. Потому что у русских один из лучших трене-

ров мира. Гус Хиддинк - необыкновенно опытный че-
ловек. Где бы он ни трудился - в Корее, Австралии, -
везде демонстрировал отличные результаты. Вы
имеете такого специалиста, на которого можете по-
ложиться абсолютно, довериться ему во всем. Хид-

динк, конечно, способен справиться с отбором на
чемпионат мира.

- Вы с ним знакомы?  
- К сожалению, нет. Но я столько раз играл против

его команд... И не думаю, что обо всех тех матчах
Хиддинк охотно вспоминает.

- Наверное, имеете в виду поединок Кубка УЕФА
1994 года «Карлсруэ» - «Валенсия»? Немецкая коман-
да, ворота которой вы тогда защищали, учинила ис-
панскому клубу разгром - 7:0. А «Валенсию» трениро-
вал Хиддинк...  

- Я бы с удовольствием увидел Хиддинка на посту
главного тренера «Баварии». Жаль, что до этого дело
не дошло. Он очень ярок - как личность, тренер, че-
ловек. Я его необыкновенно ценю.

- Вы дипломатично ушли от воспоминаний о раз-
громе команды Хиддинка...

- О, тогда это была целая история! Мы проиграли
«Валенсии» на выезде со счетом 1:3, и в домашнем
матче нас устраивала победа - 2:0. Но «Карлсруэ» за-
бил семь безответных голов! Это было потрясающе,
невообразимо! Такое в футболе бывает. Для Хиддин-
ка это был наверняка самый горький тренерский
опыт. Но у какого тренера или спортсмена за долгие
годы карьеры нет печального опыта?

- В то время вашими партнерами в «Карлсруэ» бы-
ли россияне Сергей Кирьяков и Валерий Шмаров...  

- Очень хорошие игроки. Маленький Сергей
Кирьяков был великолепным дриблером, обладал
высокой техникой. Отличным форвардом считался и
Шмаров - отменная скорость, хороший завершаю-
щий удар. Да и технически он был оснащен отлично.
В то время для «Карлсруэ» оба были очень важны.

- Вернемся к теме отбора на мировой чемпионат в
ЮАР. Многие полагают, что судьба первого места в
нашей группе решится в московском матче сборных
России и Германии. Согласны?

- Наверное, нет. Вот Россия выиграла в Лихтен-
штейне всего 1:0... Все время присутствует какое-то
чувство, что русские из-за некоторого легкомыслия
где-то все же потеряют очки. Если это произойдет, то
первыми в группе они не станут. Немцы же очень
стабильны, они, уверен, очков нигде не потеряют.
Кроме, возможно, в матче против России.

- Могли бы сравнить сборные Германии и России по
линиям?

- В воротах, думаю, ни у кого преимущества нет.
Эта позиция в обеих командах очень стабильна. Хотя
в Германии среди вратарей сборной сейчас нет явно-
го лидера. У нас много хороших голкиперов, но пока
не мирового класса. В нашей защите - это было видно
по матчам Еurо-2008 - периодически возникают не-
которые проблемы. Хотя в русской обороне тоже
можно найти дыры. Так что здесь заметной разницы
в данный момент тоже не вижу. В полузащите же...

Полностью интервью с Оливером Каном - 
в ближайших номерах

Вчера корреспондент «СЭ» встретился с одним 
из лучших голкиперов в истории мирового футбола

Напомним, что и главный
судья, и оба его помощ-
ника - Евгений Волнин и

Сергей Пантелеев - получили
«пятерки» от делегата встречи
Алексея Спирина.

- Много вопросов вызвал пе-
нальти, назначенный за игру
рукой капитана «Зенита» Тимо-
щука. Как вы оценили этот эпи-
зод, ставший решающим?

- Когда мяч попадает в руку
после удара или передачи с
расстояния в четыре-пять ме-
тров, какие-то сомнения еще
остаются. Но когда мяч летит
метров сорок, и происходит
явный контакт с выставлен-
ной рукой, тут двух мнений
быть не может. Кстати, Тимо-
щук после матча подошел ко
мне и пожал руку. Никаких
претензий с его стороны не
было.

- Тем не менее, когда вы ука-
зали на 11-метровую отметку,
игроки «Зенита» попытались
оказать на вас давление.

- В основном возражал Зы-
рянов, но его поведение было
корректным. Мне кажется, пе-

тербургские игроки в глубине
души понимали, что 11-метро-
вый назначен, что называет-
ся, по делу.

- Чуть раньше после контак-
та с Зыряновым в штрафной
«Зенита» упал Карвалью. Поче-
му вы не дали пенальти?

- Эпизод оказался слож-
ным, и я слышал, что даже по
ТВ только с одной камеры бы-
ло видно, что армеец цеплял
Зырянова рукой. Но с занятой
мной точки ситуация и вовсе
выглядела иначе: показалось,
что правила нарушали оба
футболиста. Поэтому я принял
решение оставить момент без
внимания и продолжить игру.

- Карвалью считается для
арбитров неудобной фигурой,
провоцирующей фолы и споры.
На этот раз он высказывал свое
возмущение?

- Нет. Полгода его в России
не было - за это время он, похо-
же, изменился. Остепенился.

- Разночтения вызвал гол
Семшова: болельщики ЦСКА
полагают, что Ионов выполнил
результативную передачу, при-

няв мяч в положении «вне иг-
ры».

- Здесь должен поблагода-
рить своего ассистента Панте-
леева. Он занял правильную
позицию - точно на одной ли-
нии с Ионовым. Так что «вне
игры» не было.

- Но на одном из повторов
видно: миллиметровый офсайд
исключать все-таки нельзя.

- Не уверен, что телекамера
была установлена строго по
линии эпизода, поэтому имен-
но помощник - истина в пос-
ледней инстанции.  А вообще,
полагаю, все эти миллиметро-
вые измерения - от лукавого.
Надо больше верить арбитрам! 

- Активный прессинг во вре-
мя матча на вас оказывал глав-
ный тренер «Зенита» Дик Адво-
кат.

- Голландец - интересный
человек. У своей скамейки он
порой ведет себя агрессивно.
Однако после игр в подтрибун-
ных помещениях становится
абсолютно адекватным чело-
веком - подходит к арбитрам,
благодарит их за работу.

- Как вам удалось его успо-
коить?

- В первом тайме, когда, как
мы говорим, «под скамейкой»
было нарушение правил, Адво-
кат себя показал во всей красе.
Я подошел к нему и на англий-
ском языке вежливо предупре-
дил. Мне показалось, он все
понял и в дальнейшем вел себя
спокойнее.

- Главный тренер ЦСКА Зико
был столь же активен?

- А вот его, как обычно, не
было видно. Зико вновь вел се-
бя предельно профессиональ-
но. Идеальный тренер для нас,
судей.

- Некоторые специалисты
сетуют на то, что в начале игры
вы пропустили несколько фо-
лов со стороны Тимощука, ко-
торые заслуживали желтой
карточки.

- Тимощук - опытный,
культурный футболист, кото-
рый хорошо понимает требо-
вания судей. Мне показалось,
что на желтую карточку он
все же не наиграл, да и опре-
деленное словесное преду-

преждение ему было сделано
вовремя.

- Как себя вел другой не-
удобный персонаж - защитник
ЦСКА Шемберас?

- Идеально. Мы, судьи, его
вообще не заметили. Работа,
которая с ним ведется, в песок
не уходит.

- В целом вы довольны сво-
им судейством?

- Есть специальные люди,
которые ставят нам оценки.
Поэтому позвольте мне воздер-
жаться.

Игорь ЛАРИН

Вчера. Мюнхен. Оливер КАН.

Воскресенье. Москва.
Лужники. 

ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 
В этом столкновении 
Даниэла КАРВАЛЬЮ 

и Константина 
ЗЫРЯНОВА (№ 18) 

главный арбитр 
Станислав Сухина 

усмотрел обоюдное 
нарушение и игру 

не остановил

Вчера арбитр Станислав Сухина, в воскресенье обслуживавший центральный матч 9-го тура
чемпионата России ЦСКА - «Зенит», прокомментировал для «СЭ» свои ключевые решения

Станислав СУХИНА: 
«ЗИКО - ИДЕАЛЬНЫЙ ТРЕНЕР

ДЛЯ НАС, СУДЕЙ»
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футбол: факты и комментарии
ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

«ДИНАМО» СНИЗИЛО ЦЕНЫ
НА БИЛЕТЫ

Сегодня в кассах стадиона «Дина-
мо» начнется продажа билетов на вос-
кресный матч 10-го тура, в котором бе-
ло-голубые примут «Зенит». По срав-
нению со встречами с ЦСКА цены су-
щественно снижены: на трибуну за во-
ротами «Арены Химки» болельщики
смогут попасть за 350 рублей, а на
центральную - за 500. Билеты на луч-
шие места стоят 1200 рублей. Для ве-
теранов войны вход бесплатный, для
пенсионеров - 150 рублей. (Констан-
тин АЛЕКСЕЕВ)

Вчера «Шахтер» вылетел в Стам-
бул, где в среду донецкий клуб встре-
тится с «Вердером» в финале Кубка УЕ-
ФА. Главный тренер «горняков» Мирча
Луческу взял на игру с немцами 29 фут-
болистов. Это вратари Шуст, Худжамов,
Пятов, Вирт; защитники Гюбшман (он
не сыграет из-за дисквалификации),
Кучер, Шевчук, Рац, Чигринский, Ищен-
ко, Чижов, Федецкий, Езерский; полу-
защитники Дуляй, Фернандинью, Жад-
сон, Илсинью, Левандовски, Гай, Вил-
лиан, Кравченко, Полянский, Срна; на-
падающие Кастильо, Селезнев, Луис
Адриану, Гладкий, Фомин, Морено.
(Юрий ЮРИС)

Капитан «Локомотива» Динияр
Билялетдинов прошел вчера контроль-
ное обследование в московской Го-
родской клинической больнице № 67.
По его результатам выявлена положи-
тельная динамика восстановления по-
сле перелома малой берцовой кости.

Сегодня полузащитник приступит к бе-
говой работе на базе в Баковке, а пос-
ле субботнего матча 10-го тура с «Ру-
бином» в Казани, вероятно, будет тре-
нироваться в общей группе. Томислав
Дуймович и Дмитрий Сычев, пропус-
тившие игру 9-го тура с «Тереком» по
состоянию здоровья, уже работают на-
равне со всеми. Вчера у игроков «Ло-
комотива» был выходной, сегодня в
программе две тренировки, а в следу-

ющие дни - по одному занятию.
(www.fclm.ru. Александр ПРОСВЕТОВ).

Вчера в офисе РФС состоялась же-
ребьевка, в результате которой роль хо-
зяина финала Кубка России досталась
«Рубину», гостя - ЦСКА. Напомним, ре-
шающий матч за почетный трофей со-
стоится 31 мая на стадионе «Локомо-
тив», начало в 14.00. (rfs.ru)

Вчера на сайте РФПЛ появилась
информация о том, что ФК «Сатурн» от-

заявил генерального директора Бориса
Жиганова и заявил на этот пост Игоря
Ефремова. (rfpl.org)

Вчера игроки «Спартака» провели
восстановительные занятия после вос-
кресного матча 9-го тура с «Томью». В
общей группе занимался 21 футболист:
вратари Джанаев, Плетикоса; защитни-
ки Штранцль, Фати, Родригес, Йиранек,
Кудряшов, Дедура; полузащитники Са-
битов, Рафаэл Кариока, Бояринцев, Па-
вленко, Саенко, Алекс, Ковальчук, Бы-
стров, Рыжков, Баженов; нападающие
Веллитон, Дзюба, Малоян. По индиви-
дуальной программе работали защит-
ники Паршивлюк и Макеев, причем пос-
ледний имеет шансы восстановиться к
субботней встрече 10-го тура с «Амка-
ром». Сегодня игрокам предоставлен
выходной. (Вячеслав КОРОТКИН, Гри-
горий ТЕЛИНГАТЕР)

Сегодня в 12.00 в кассах стадиона
«Локомотив» начинается продажа би-
летов на матч 11-го тура «Локомотив» -
«Спартак», который состоится в суббо-
ту, 30 мая, в 14.00. В дальнейшем кассы
будут работать ежедневно с 11 до 19
часов. Билеты на Северную трибуну,
предназначенную для гостей, на стади-
оне продаваться не будут. (fclm.ru, spar-
tak.com)

Первенство России. Второй ди-
визион. Урал-Поволжье. Матч 5-го
тура. Лада - Мордовия - 1:1. 500. Мор-
довия - 13, Волга Ул, Тольятти - 10
(4)…

Восток. 5-й тур. Кузбасс - Метал-
лург Кр - 2:1. Металлург-Кузбасс - Си-
биряк - 3:2. Сахалин - Иртыш - 1:0. Оке-
ан - Динамо Брн - 0:0. Металлург-Куз-
басс, Кузбасс - 10, Металлург Кр - 9
(4), Иртыш, Динамо Брн - 8, Саха-
лин, Сибиряк - 6 (4), Океан, Смена -
2 (4), Амур - 0 (4).

Главный тренер аутсайдера зоны
«Центр» второго дивизиона ФК «Факел-
Воронеж» Валерий Шмаров отправлен
в отставку. К ближайшим играм коман-
ду будет готовить второй тренер Сер-
гей Якунин. (Леонид ХРУЩЕВ)

Из «Ювентуса» вчера уволен Клау-
дио Раньери, занимавший должность
главного тренера на протяжении двух
лет и связанный с клубом контрактом
до июня будущего года. Причина от-
ставки 57-летнего специалиста - не-
удачные в последнее время выступле-
ния команды. С 21 марта, то есть в пос-
ледних семи матчах серии А, она не
одержала ни одной победы, шесть раз
сыграв вничью, а также уступила в полу-
финале Кубка Италии «Лацио». За два
тура до окончания первенства «Юве»
идет третьим, опережая «Фиорентину»
только на очко и рискуя не попасть на-
прямую в основной турнир Лиги чемпи-
онов. Вместо Раньери назначен 42-лет-
ний Чиро Феррара, в прошлом защит-
ник сборной Италии, «Наполи» и
«Ювентуса», в послужном списке кото-
рого ровно 500 матчей в серии А. С
2006 года он работал с молодежной ко-
мандой «Старой Синьоры», а в 2008-м
стал еще и помощником Марчелло Лип-
пи в «Скуадре адзурре». (AFP)

Вчера главный тренер сборной
Хорватии Славен Билич объявил имена
24 футболистов, вызванных для подго-
товки к отборочному матчу ЧМ-2010 с
Украиной, который состоится 6 июня в
Загребе. Вратарь «Спартака» Стипе
Плетикоса - единственный представи-
тель российской премьер-лиги в этом
списке. Также вызов получили: вратари
Рунье («Ланс» Франция), Субашич; за-
щитники Вейич (оба - «Хайдук), Чорлу-
ка («Тоттенхэм» Англия), Р.Ковач («Ди-
намо» З), Шимунич («Герта» Германия),

Дрпич («Карлсруэ» Германия), Чале
(«Трабзонспор» Турция); полузащит-
ники Праньич («Херенвен» Голландия),
Юрич («Дженоа» Италия), Покривач,
Леко (оба - «Монако» Франция), Вукое-
вич («Динамо» Украина), Модрич («Тот-
тенхэм» Англия), Краньчар («Портсмут»
Англия), Срна («Шахтер» Украина), Ра-
китич («Шальке» Германия), Габрич
(«Хайдук»); нападающие Олич, Петрич
(оба - «Гамбург« Германия), Класнич
(«Нант» Франция), Манджукич («Дина-
мо» З), Каличнич («Хайдук»). (hns-cff.hr)

Запасной вратарь «Манчестер
Юнайтед» Бен Фостер из-за травмы
большого пальца правой руки пропус-
тит финал Лиги чемпионов с «Барсело-
ной», который состоится 27 мая в Риме.
Вчера 26-летний футболист был успеш-
но прооперирован, и на восстановле-
ние ему потребуется по меньшей мере
9 недель. Таким образом, Фостер не
поможет и сборной Англии, которой в
июне предстоят два отборочных матчах
ЧМ-2010. (AP) 

Полузащитник «Тоттенхэма» Том
Хаддлстоун вынужден лечь на операцию
по поводу травмы колена. 22-летний
футболист не сыграет в завершающей
встрече премьер-лиги с «Ливерпулем»,
которая станет для «шпор» решающей в
борьбе за место в Лиге Европы. (BBC) 

Председатель совета директо-
ров «Манчестер Сити» Хальдун Аль-
Мубарак заявил, что главный тренер
Марк Хьюз останется на посту по мень-
шей мере еще на год. Несмотря на то,
что «горожане» по итогам сезона не по-
пали в еврокубки, арабские владельцы
клуба выразили тренеру полное дове-
рие. «В течение последних 15 лет клуб
поменял 10 наставников, нам необхо-
димо наконец обрести стабильность, -
считает Аль-Мубарак. - Из-за постоян-

ной смены тренеров предсезонная
подготовка каждый раз получалась
скомканной. На сей раз все будет ина-
че. Уверен, что следующий сезон будет
для команды куда более успешным».
(AP)

«Уиган» решил не выкупать транс-
фер египтянина Амра Заки у каирского
«Замалека», объявил вчера главный
тренер Стив Брюс. 26-летний нападаю-
щий, промелькнувший в 2006 году в
«Локомотиве», но так и не сыгравший за
него ни разу, отлично начал сезон в пре-
мьер-лиге, забив 8 голов в 10 матчах.
Но с 28 декабря египтянин ворота со-
перников не поражал. Заки постоянно
опаздывал с возвращением в клуб пос-
ле матчей сборной, и Брюс  назвал его
«самым непрофессиональным футбо-
листом», с которым ему довелось рабо-
тать. (AFP, Александр ПРОСВЕТОВ).          

«Ювентус» и «Нанси» сыграют 19
июля товарищеский матч в честь столе-
тия французского любительского клуба
«Жёф». Именно в нем делал первые ша-
ги в футболе президент УЕФА Мишель
Платини, прежде чем начать в 1972 году
в «Нанси» профессиональную карьеру,
продолженную в «Сент-Этьене» и
«Ювентусе». В связи с юбилеем вме-
стимость стадиона в городке Жёф, на-
селение которого составляет 7500 жи-
телей, будет доведена до 8 тысяч.
(L’Equipe).

О завершении карьеры игрока
объявил вчера капитан «Линца» Ивица
Вастич, которому в сентябре исполнит-
ся 40 лет. Год назад он стал самым «по-
жилым» автором гола в истории чемпи-
онатов Европы. Футболист сборной Ав-
стрии, на счету которого 50 матчей и 14
голов за нее, забил пенальти в ворота
Польши в возрасте 38 лет и 257 дней.
Вастич, защищавший с 1994 по 2002

год цвета «Штурма», четырежды при-
знавался лучшим футболистом Альпий-
ской Республики. (AFP).

Норвежский судья Том Хеннинг
Эвребе, оскандалившийся в полуфина-
ле Лиги чемпионов «Челси» - «Барсело-
на», заявил, что не думает о заверше-
нии карьеры и планирует поехать на
чемпионат мира в ЮАР. «Повышенное
внимание к моей персоне после полу-
финала нельзя назвать позитивом, но я
не собираюсь бросать работу», - сказал
Эвребе. (marca.com)

65 человек задержаны, 51 ранен в
результате празднований в Барселоне
завоевания сине-гранатовыми титула
чемпионов Испании. На улицы города
вышло более 15 тысяч болельщиков.
Около трех часов ночи примерно сотня
агрессивно настроенных фанов начала
бросать в полицейских разные предме-
ты, в число которых вошел даже вело-
сипед. (marca.com) 

Мариус Лэкэтуш подал в отставку
с поста главного тренера «Стяуа» за три
тура до финиша чемпионата Румынии в
связи с плохими результатами коман-
ды, которая находится на седьмом мес-
те и рискует не попасть в еврокубки.
И.о. главного тренера назначен италья-
нец Массимо Педраццини, входивший
в штаб Лэкэтуша, для которого эта от-
ставка стала уже второй в нынешнем
сезоне. В октябре 2008 года он уступил
место Доринелу Мунтяну, а через два
месяца по просьбе владельца «Стяуа»
Джиджи Бекали вернулся. Хозяин клуба
заявил, что рассматривает в числе кан-
дидатов на пост тренера пять кандида-
тур: уже работавших с командой италь-
янца Вальтера Дзенгу и украинца Олега
Протасова, а также Дана Петреску,
итальянца Кристиано Бергоди и Баса-
раба Пандуру. (Владимир ПАНУШ)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Правами на 25-летнего футболиста владеет «Интер», но в насто-
ящее время он выступает на правах аренды за «Челси». По данным
«СЭ», Куарежма вошел в круг кандидатов на переход в «Зенит» во
время летней трансферной кампании. Особую значимость для пе-
тербургского клуба переход хавбека приобретет в случае, если
подтвердятся худшие опасения по поводу сроков восстановления
Данни, который, возможно, выбыл из строя из-за повреждения ко-
лена до конца сезона. Куарежма - игрок такого же плана и вполне
способен заменить травмированного соотечественника. (Сергей
ЦИММЕРМАН)

ДАННИ - ЛУЧШИЙ В ЧЕМПИОНАТАХ РОССИИ
В чемпионатах России выступали 14 легионеров из Португалии.

Первым 29 июля 2000 года стал форвард Азеведу, дебютировавший
за «Локомотив» в домашнем матче с «Ротором» (4:1). А в сезоне-
2005 в «Динамо» появилась большая колония из 8 португальцев
(всего за бело-голубых успели поиграть 10 представителей этой
страны). Примечательно, что выступающий нынче за «Зенит» Данни
- абсолютный лидер среди соотечественников по всем показате-
лям. Многолетними же основными игроками сборной Португалии
были только Манише, Коштинья и Мейра: каждый провел за нацио-
нальную команду более 50 матчей. (Вадим КРЫЛОВ)

14 португальцев в чемпионатах России

Игрок Клубы (сезоны) Игры Голы Пер. «СЭ»

п ДАННИ Динамо (2005-2008), 115 21 34 5,96
Зенит (2008-…)

н СИСЕРУ Динамо (2005-2007) 39 4 3 5,36
з ЖОРЖЕ РИБЕЙРУ Динамо (2005) 27 4 2 5,44
з ФРЕШО Динамо (2005) 15 1 2 4,90
з БРУНУ БАШТУ Шинник (2008) 14 0 1 5,21
п МАНИШЕ Динамо (2005) 12 2 1 5,92
в НУНУ Динамо (2005) 11 -17 - 5,55
п КОШТИНЬЯ Динамо (2005) 10 - - 5,50
з МЕЙРА Зенит (2009-…) 8 1 1 5,69
п КУШТОДИУ Динамо (2007) 8 - - 5,38
п ФАБИУ ФЕЛИСИУ Рубин (2007) 6 - 1 5,20
н АЗЕВЕДУ Локомотив (2000) 4 - 1 5,50
п ЛОУРЕЙРУ Динамо (2005) 4 - - 5,38
п МОРЕЙРА Динамо (2006) 1 - - 5,50

Всего 274 33 46 5,64

Клуб из Петербурга проявляет интерес к атакующему полузащитнику сборной Португалии 

«ЗЕНИТ» НАЦЕЛИЛСЯ
НА Рикарду КУАРЕЖМУ

Рикарду 
КУАРЕЖМА

Сергей ЦИММЕРМАН «СЭ» 

Когда закрылось зимнее трансферное «окно», руководство
«Зенита» пояснило: не все переговоры о возможных переходах
завершились подписанием контрактов, но некоторые еще не за-
кончились и продолжатся в апреле. К конкретным же результа-
там эти усилия должны привести летом. При этом в клубе ясно
дали понять: речь идет об игроках самого высокого уровня.

Куарежма под это определение вполне подходит. Другое
дело, что еще до открытия летнего периода дозаявок стало
понятно: «Зенит» после окончания сезона покинет Дик Адво-
кат. Можно предположить, что в плане селекционной полити-
ки руководство клуба оказалось в непростой ситуации. Если
по-прежнему покупать «под Адвоката», чтобы любой ценой
вернуть чемпионство, - дело одно. Но куда потом девать до-
рогостоящих новичков этого призыва, если другому тренеру
они окажутся не нужны?

Впрочем, если приобретать звезд уровня Куарежмы, «Зе-
нит» при любом раскладе повысит футбольную капитализа-
цию. Ведь игроки такого класса наверняка устроят любого
специалиста. Да и Адвокат вряд ли посоветует плохое.

Вчера. Мирча ЛУЧЕСКУ в самолете на пути в Стамбул.

А
Р

 

В
л

а
д

и
м

и
р

 Д
У

Д
У

Ш

Вчера «СЭ» стало известно, 
что нападающий «Стандарда» Милан Йованович вошел 
в сферу интересов одного из московских клубов

ЙОВАНОВИЧ МОЖЕТ
ВЕРНУТЬСЯ В МОСКВУ

Речь, судя по всему, идет о ЦСКА, поскольку 28-летний футбо-
лист, в 2004 - 2005 годах числившийся в составе «Локомотива», рас-
сматривает только варианты с командами, которым предстоит уча-
стие в Лиге чемпионов. Помимо россиян, за Йовановичем присталь-
но следят «Гамбург» и АЗ, причем предложение чемпионов Голлан-
дии, как и «Панатинаикоса», он ранее уже отклонял. Стоимость
трансфера форварда может составить от 4 до 8 миллионов евро.

Милан ЙОВАНОВИЧ:
- Меня, признаюсь, все устраивает в Льеже, и если уходить, то
только в европейский топ-клуб. Но в случае поступления пред-
ложений от ЦСКА или «Зенита» с интересом рассмотрю и их. А
вот любой другой вариант в России вряд ли устроит.

Максим ЛЯПИН «СЭ»
В «Локомотиве», откуда серб перешел в «Стандард», его та-

лант разглядеть не смогли. Два сезона Йованович был в составе
московского клуба, по сути, только на бумаге, а сегодня он один
из лучших футболистов бельгийского чемпионата. За ним сле-
дят более десятка европейских клубов. Он один из лидеров
сборной, которая идет на первом месте в отборочной группе
ЧМ, опережая французов и румын. Но, если объективно, в слу-
чае возможного перехода в ЦСКА место в составе Йовановичу не
гарантировано. Достаточно вспомнить последние успехи Маазу.
Ну а вытеснить из состава Вагнера сейчас едва ли возможно. Но
не исключено, что серб рассматривается именно как виртуаль-
ная замена бразильцу, на которого есть спрос в Европе.

НАШ ЧЕМПИОНАТ - 
ХУДШИЙ ЭТАП В КАРЬЕРЕ ЙОВАНОВИЧА

За профессиональную карьеру Милан Йованович успел поиграть в
четырех чемпионатах: Югославии (43 матча и 10 забитых голов), Укра-
ины (6 и 1), России (3 и 0) и Бельгии (82 и 38). Очевидно, что хуже все-
го его карьера складывалась в нашей премьер-лиге: за два сезона в
«Локомотиве» он трижды выходил на замену, проведя на поле в сумме
лишь 45 минут (правда, в конце сезона-2004 серб получил серьезную
травму). По-настоящему Йованович раскрылся в «Стандарде». В де-
бютном сезоне с 13 мячами стал лучшим бомбардиром клуба, а в сле-
дующем был признан лучшим игроком первенства Бельгии и помог
льежской команде стать чемпионом. Небезуспешно Йованович вы-
ступает и за сборную Сербии, в составе которой в 15 встречах забил
6 мячей (2 - в отборочном турнире ЧМ-2010). (Вадим КРЫЛОВ)

Йованович в национальных чемпионатах

Сезон Клуб Игры Голы

1999/00 Войводина 9 -
2000/01 Войводина 15 3
2001/02 Войводина 7 -
2002/03 Войводина 12 7

Шахтер Д 6 1
2003/04 Шахтер Д - -
2004 Локомотив 3 -
2005 Локомотив - -
2006/07 Стандард 29 14
2007/08 Стандард 31 16
2008/09 Стандард 24 8
Всего 136 49

Вчера российский форвард «Тоттенхэма» 
объяснил корреспонденту «СЭ» свое поведение 
после замены в матче 37-го тура чемпионата Англии 
с «Манчестер Сити»

ПАВЛЮЧЕНКО 
НЕДОВОЛЕН 
НЕ ЗАМЕНОЙ

Напомним, что замененный на 75-й минуте нападающий отпра-
вился в тоннель, минуя скамейку запасных, что дало повод ряду
СМИ объявить о конфликте между ним и главным тренером «Тоттен-
хэма» Харри Реднаппом. На самом деле Роман Павлюченко был
очень недоволен собственной игрой и хотел как можно быстрее
скрыться с глаз болельщиков. (Борис ЛЕВИН)

Роман ПАВЛЮЧЕНКО:
- Случаются дни, когда не получается ничего. Этот матч был од-
ним из худших для меня в Англии, запорол несколько моментов,
созданных партнерами, и на месте Реднаппа поменял бы фор-
варда Павлюченко еще раньше. После замены сгорал со стыда
и постарался уйти в подтрибунное помещение как можно быст-
рее. Ни о каком недовольстве решением тренера речи не идет,
что я уже объяснил болельщикам через официальный сайт клу-
ба. А рассказы о том, что я отказался пожать руку Реднаппу,
просто чьи-то бредовые выдумки. После окончания матча, ко-
гда уже немного остыл, вернулся на поле и вместе с командой
вышел к болельщикам поблагодарить их за поддержку. Так что
скандал, который пытаются спровоцировать некоторые изда-
ния, никакой почвы под собой не имеет.

Чемпионы России намерены провести летний сбор 
в Австрии

«РУБИН» СЫГРАЕТ ДВА
КОНТРОЛЬНЫХ МАТЧА

Казанцы заполнят паузу в чемпионате сбором в Альпийской рес-
публике, куда команда Курбана Бердыева планирует отправиться
21 июня. В Москву «Рубин» должен вернуться 5 июля.

- Казанцам забронирована гостиница в городке Бад-Тацманс-
дорф, что на юге Австрии неподалеку от Граца, - рассказал коррес-
понденту «СЭ» Сергей Поликарпов, руководитель компании АВМ-
тур, обеспечивающей чемпионам России сборы и визовую под-
держку. - Приятный отель, хорошие условия для работы. Мы долж-
ны также организовать «Рубину» проведение двух контрольных
встреч. Визы уже оформляем, но сроки сбора могут измениться,
поскольку 6 июля казанцам предстоит провести с «Химками» пере-
несенный матч 11-го тура. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Спортивный директор нальчикского «Спартака» 
вернулся из Южной Америки

В НАЛЬЧИКЕ 
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ 

Александр Заруцкий провел в крупнейшей стране Южной Аме-
рики 12 дней, посетив 9 матчей национального чемпионата. В ходе
командировки спортдиректор «Спартака» определился с кандида-
турами двух нападающих, которые летом могут пополнить команду
Юрия Красножана. Их имена пока не раскрывают. 

- Я приехал в Бразилию к началу чемпионата, вернулся с массой
впечатлений и дисками с записями игр тех, кто нас интересует, -
сказал Заруцкий корреспонденту «СЭ». - Теперь задача - опреде-
литься. Брать будем одного игрока.

При этом 19-летний аргентинский форвард Франко Пароди,
почти целиком пропустивший весеннюю часть российского чемпи-
оната из-за травмы, будет работать с нальчанами как минимум до 
1 августа - даты окончания срока действия арендного договора.
Судьба еще одного легионера, 27-летнего украинского защитника
Виталия Шумейко, не попадающего в состав, зависит от его конку-
рента Александра Амисулашвили. Если последний покинет Нальчик
во время дозаявочной кампании, Шумейко продлит договор. В про-
тивном случае «Спартак» не будет мешать его трудоустройству на
родине в статусе свободного агента. Срок соглашения украинца ис-
текает в декабре, но нальчане не будут претендовать на компенса-
цию, если контракт в силу обстоятельств будет расторгнут досроч-
но. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Вчера «СЭ» выяснил, что у нападающего «Амкара»
Жеана Карлоса не подтвердилось подозрение 
на перелом малой берцовой кости

У БРАЗИЛЬЦА 
ЕСТЬ ШАНС ВЫЙТИ СО

«СПАРТАКОМ»
Травма, из-за которой 25-летний футболист был заменен на 

38-й минуте субботнего матча 9-го тура с «Рубином», оказалась не
столь серьезной, как предполагалось. (Павел АЛЕШИН)

Димитар ДИМИТРОВ, главный тренер «Амкара»:
- Жеан Карлос подвернул ногу, повредив связки голеностопа,
однако перелома у него нет. После разговора с клубным врачом
Владимиром Елышевым надеюсь, что бразилец будет готов
сыграть против «Спартака» в 10-м туре.

Корреспондент «СЭ» выяснил перспективы 
двух специалистов, работающих в клубах 
первого дивизиона в статусе и.о. 

ВЛАДИВОСТОК 
И НОВОРОССИЙСК 
НЕ БУДУТ ИСКАТЬ 
НОВЫХ ГЛАВНЫХ 

ТРЕНЕРОВ
Константин Емельянов, после отставки Беньяминаса Зелькяви-

чюса назначенный исполняющим обязанности главного тренера
«Луча-Энергии», продолжит работу с командой. Клуб не намерен
искать ему замену и предоставит карт-бланш как минимум до авгу-
ста. Для 39-летнего специалиста это первый подобный опыт: ранее
он работал ассистентом главных тренеров команды из Владивосто-
ка и с дублем «Луча». Помогать ему будет испанец Франсиско «Па-
ко» Аркос, приехавший на Дальний Восток в январе 2008 года. При
этом клуб решил с Зелькявичюсом все вопросы в связи с досроч-
ным расторжением контракта, срок которого истекал в декабре.

В «Черноморце» 38-летнему Эдуарду Саркисову, сменившему в
роли главного тренера Николая Южанина, тоже предстоит рабо-
тать, не будучи де-юре утвержденным на этом посту.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ «СЭ»
65-летний Беньяминас Зелькявичюс, победитель Универ-

сиады-87, куда его вильнюсский «Жальгирис» ездил под фла-
гом советской сборной, у нас всегда был своим. В России ли-
товец сменил шесть клубов, поработал во всех лигах, был и
главным, и помощником, и консультантом, проехав от Кали-
нинграда до Владивостока, заглянув в Татарию, Черноземье и
на Волгу. Дважды вылетал из премьер-лиги. Зелькявичюсу не
слишком везло у нас: проблем в его командах, как правило,
было больше, чем денег.

В «Луче», правда, литовца подвел не клубный кошелек.
Причины провала на старте неудачника премьер-лиги-2008
очевидны: мастеровитых футболистов маловато, они толком
несыгранны, конкуренция за место в составе отсутствует. А
тут еще двенадцатый игрок обиделся, покинув трибуны, кото-
рые теперь зияют пустотами. Такая вот месть за жесткость
милиции, не пустившей приморских фанатов на стадион с ды-
мовыми шашками.

В итоге самый титулованный тренер российского первого
дивизиона-2009 уехал домой в Вильнюс. Вытаскивать «Луч»
со дна таблицы теперь будет тот, кого еще вчера толком не
знали. Свой, местный, молодой.

Как вчера стало известно «СЭ», 
главный тренер «Зенита» принял окончательное 
решение по поводу своего будущего

АДВОКАТ ТОЧНО 
ПОКИНЕТ ПЕТЕРБУРГ
Как уже заявлял «СЭ» сам голландец, он достиг принципиальной

договоренности о подписании контракта с Королевским футболь-
ным союзом Бельгии. Вчера же источник в КБФС не только вновь
подтвердил эту информацию, но и дал понять: вопрос о назначении
Дика Адвоката на должность главного тренера сборной Бельгии ре-
шен окончательно, а подписание с ним двухлетнего соглашения -
простая формальность. Те же данные распространила со ссылкой
на самого Адвоката и одна бельгийская радиостанция. Напомним,
что контракт голландца с «Зенитом» заканчивается 31 декабря 2009
года. (Максим ЛЯПИН, Сергей ЦИММЕРМАН)

Вчера полузащитника «Зенита» и сборной Португалии
в Лиссабоне обследовали врачи национальной команды

ДАННИ ПРОШЕЛ 
ОБСЛЕДОВАНИЕ 

В ЛИССАБОНЕ
Данни, который, как уже сообщалось, на прошлой неделе полу-

чил на тренировке травму колена и пропустил матч 9-го тура с
ЦСКА, в воскресенье прилетел в Лиссабон. Вчера, как стало из-
вестно «СЭ», туда же прибыл представитель медицинской службы
«Зенита», который принял участие в обследовании 25-летнего иг-
рока. (Борис БОГДАНОВ)

Как вчера выяснил «СЭ», травма, полученная 
полузащитником «Ростова» Александром Кульчием 
в матче 9-го тура чемпионата России 
с нальчикским «Спартаком», не должна помешать ему
готовиться к встрече 10-го тура с «Москвой»

КУЛЬЧИЮ 
НАЛОЖЕНЫ ШВЫ

35-летний футболист покинул поле в игре со спартаковцами по-
сле того, как на 60-й минуте получил рассечение головы в борьбе за
верховой мяч с хавбеком Асланом Машуковым. После финального
свистка ростовчанину было наложено несколько швов, однако его
лечение пройдет в сжатые сроки. Вчера Кульчий принял участие в
восстановительных мероприятиях, а сегодня должен возобновить
тренировки вместе с остальными футболистами «Ростова». (Юрий
ПЛОХОТНИЧЕНКО)

Вчера стали известны планы «Терека» 
по доукомплектованию во время летнего периода 
дозаявок

ГРОЗНОМУ НЕОБХОДИМ
ИГРОК 

В КАЖДУЮ ЛИНИЮ
В клубе рассчитывают укрепить состав тремя-четырьмя нович-

ками. Вот что по этому поводу корреспонденту «СЭ» сказал вице-
президент «Терека» Хайдар Алханов: «В первую очередь нам тре-
буется нападающий, а лучше - два. Кроме того, необходим универ-
сальный защитник, способный сыграть как в центре, так и на флан-
гах. Нужен и центральный полузащитник, готовый эффективно ор-
ганизовывать игру. Многое зависит от того, какая сумма будет вы-
делена на селекцию. Что касается разговоров о будущем главного
тренера, то для нас вопрос об отставке Вячеслава Грозного неакту-
ален: мы ему полностью доверяем». (Константин АЛЕКСЕЕВ)

Вчера словенский полузащитник Настя Чех встречался
с главным тренером «Химок» Константином Сарсания

ЧЕХ ВЫБЕРЕТ КОМАНДУ
В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА

В составе подмосковного клуба 31-летний футболист, напомним,
выступал в 2007 - 2008 годах (48 матчей, 6 голов в чемпионатах и Куб-
ках России), а последние полгода провел в «Пансерраикосе». По ито-
гам сезона-2008/09 клуб покинул высший греческий дивизион, вслед-
ствие чего Чех получил статус свободного агента. (Павел АЛЕШИН)

Настя ЧЕХ:
- Я остался доволен разговором с Сарсания, и, как мне показа-
лось, он - тоже. Во вторник улетаю в Словению, а с новой ко-
мандой определюсь в течение месяца. Думаю, перспективы у
меня хорошие.

«Крылья Советов» подготовили ряд предложений 
миланскому «Интеру», с которым их связывают 
партнерские отношения

САМАРЦЫ 
ГОТОВЫ НАПРАВИТЬ

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ЧЕМПИОНАМ ИТАЛИИ

В настоящее время пожелания по формам сотрудничества
представлены руководству «Крыльев» всеми подразделениями клу-
ба. В ближайшее время они будут переданы итальянской стороне
на рассмотрение. Отметим, что вчера «Крылья Советов» официаль-
но поздравили «Интер» с завоеванием очередного скудетто. (Ар-
нольд ЭПШТЕЙН)
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На воскресный матч ЦСКА - «Зенит» генеральный директор РФС Алексей Сорокин в порядке эксперимента сходил как рядовой болельщик - в компании с корреспондентом «СЭ»

«Н аш клуб много рабо-
тает с милицией, поэ-
тому на домашних

матчах ЦСКА столкновений
практически не бывает. Любой
клуб способен договариваться
с органами правопорядка - бы-
ло бы желание», - сказал после
матча президент ПФК ЦСКА
Евгений Гинер. По крайней ме-
ре в воскресенье в Лужниках
правота его слов подтверди-
лась.

НАДЕЛ ПИДЖАК -
ПРОНЕС ФАЙЕР

…Мы встречаемся на «Фрун-
зенской» минут за 40 минут до
начала матча. Специально, что-
бы проверить, насколько быст-
ро получится попасть на трибу-
ны, если не приходить заранее.
Нас сопровождает один из лиде-
ров фан-движения армейцев
Максим Коротин. Едем одну ос-
тановку на метро.

Прямо от «Спортивной»,
единственной станции, от кото-
рой рядовые болельщики могут
попасть на стадион (с «Воробье-
вых гор» не пускают), поток раз-
деляют на два: для армейских и
зенитовских болельщиков. Вто-
рой, правда, потоком-то и не на-
зовешь - так, ручеек. Оно и по-
нятно: питерцы в гостях. Но по-
добное «раздвоение» практику-
ется лишь на центральных мат-
чах - на играх, скажем, с «Амка-
ром» или «Ростовом» никому и в
голову не придет сделать что-то
подобное.

Мы двигаем налево, в крас-
но-синюю реку. Не успеваем ог-
лянуться, как нас уже облачают
в армейские «розы». «Чтобы все
было по-настоящему и вы ни-
чем не отличались от рядовых
фанатов», - поясняет Максим.
Признаться, никогда прежде
клубного шарфа не надевал. Но
если для чистоты эксперимента
- дело святое.

На первом кордоне, возле же-
лезнодорожного моста, под ко-
торым из-за эха особенно здоро-
во звучит скандирование, тол-
ком не досматривают. Легкое
похлопывание по спине - и все.
Попросили показать сумочку,
оказалось - не меня. Моя ма-
ленькая, через плечо, никого не
интересует.

За десять минут до начала
матча проходим мимо касс. Би-
леты можно приобрести до-
вольно легко - очереди у око-

шек символические, на пару
минут, не больше. Один за дру-
гим - еще два кордона. Второй,
такое ощущение, на всякий
случай, на нем нас вообще не
трогают, хотя кого-то и остана-
вливают. На третьем меня «щу-
пают» чуть дольше, нежели на
самом первом: по бокам, по
спине. «А меня так вообще не
тронули, даже не прикосну-
лись», - удивляется Сорокин.
Может, дело в том, что мы с ним
на среднестатистических фа-
натов все-таки «не тянем». Ко-
ротин комментирует: «Если
взрослый человек наденет пид-
жак и галстук, вполне может
пронести дымовую шашку».

Кстати, знаете, как попада-
ют на трибуны шашки, файеры
и ракетницы? Оказывается,
очень просто: даешь пару тысяч
рублей курсантику или рядово-
му милиционеру - и, считай, де-
ло в шляпе. Таким же способом
могут оказаться внутри арены
запрещенные баннеры и все ос-
тальное, от чего потом все вок-
руг недоумевают: откуда оно
взялось на трибунах? Так что,
как выясняется, есть еще над
чем работать нашей милиции в
плане чистоты собственных ря-
дов. Может, попробовать пере-
бить фанатскую ставку? Ска-
жем, бросить клич: «Предотвра-
ти пронос дымовой шашки - по-
лучи премию 2500 рублей». Или
менее затратно: «За каждую ра-
кетницу на трибуне у всех вы-
чтем из жалованья по 3000 руб-
лей». Шучу, конечно. Но в каж-
дой шутке, как известно, лишь
доля шутки.

Подходим к турникетам на
входе в чашу арены. Информа-
ция с билета считана, и мы по-
падаем в распоряжение четвер-
того, и последнего, кордона.
Здесь проверка наиболее тща-
тельная, с обязательным досмо-
тром и моей маленькой сумки,
хотя все культурно и пристойно.

Для дам отдельный проход, где
досмотр ведут женщины-мили-
ционеры. Придраться, если и
захочешь, не к чему. «Думал, с
синяком приду на следующий
день в РФС, - улыбается Соро-
кин. - Вот, мол, смотрите, по-
страдал. Но пока все очень со-
лидно».

ЮНЫЕ 
МАТЕРЩИННИЦЫ
До начала матча 2 минуты.

Поднимаемся согласно биле-

там на верхний ярус - трибуна
уже битком. И это несмотря на
то, что милиция требует у кас-
совых служб четыреста мест в
каждом фанатском секторе в
продажу не пускать. Но народ,
видимо, сдвигается к центру
трибуны с краев, вот и получа-
ется, что свободных мест нет.

Никто не садится: у фана-
тов не принято. Мы тоже, есте-
ственно, на ногах. О милиции
ничто вокруг не напоминает,
трибуна - в распоряжении фа-
натов. Наш сопровождающий

вмиг преображается: из тихо-
го, спокойного молодого чело-
века превращается в пышу-
щий вулкан. Ничего удиви-
тельного - ему нужно заводить
всю трибуну. Максим находит-
ся в самом ее центре, рядом с
одним из трех огромных бара-
банов, откуда руководит про-
цессом. Сценарий боления ли-
дер доводит до «труппы» крика-
ми и жестами, мастерски ре-
жиссируя спектакль.

Мы с Сорокиным выглядим
белыми воронами: не сканди-

руем, руками не размахиваем.
Даже три совсем юные девуш-
ки за нашими спинами ведут
себя абсолютно по-фанатски.
Матерщина из их уст, впрочем,
режет слух. Кстати, представи-
тельниц прекрасного пола
очень много - признаться, не
мог предположить, что на фа-
натской трибуне их может
быть столько.

Но безучастными остаемся
лишь до поры. Видели, как на
матчах все, находящиеся в од-
ном ряду, обнимаются и начи-
нают прыгать? Нарушить це-
почку невозможно - приходит-
ся прыгать вместе со всеми.
Представляете в этой роли ген-
директора РФС?

Вдоль трибуны стоят про-
сто солдатики и солдатики с
собаками. А еще на беговой до-
рожке пристально вглядыва-
ются в толпу несколько людей
в штатском. Один что-то по-
стоянно записывает. Под три-
буной наготове отряд ОМОН
численностью человек пятьде-
сят - на всякий пожарный.
Правильно, что под трибуной:
зачем глаза мозолить, прово-
цировать?

Перерыв - возможность
присесть, дать отдохнуть но-
гам. Но мы направляемся вниз
- посмотреть, что творится под
трибуной. Ничего особенного:
желающие занимают очередь
в буфет, рискуя опоздать на
второй тайм. Обращаем вни-
мание, что вокруг полно лю-
дей, которые, по их виду, могут
позволить себе более дорогие
места, чем дешевые фанат-
ские. Солидных и взрослых во-
обще хватает, хотя большинст-
во, конечно, составляет моло-
дежь. Видимо, привлекает не-
повторимая аура. 

НА ВЫХОД - ЯРУСАМИ
После перерыва Сорокина,

как ни странно, не пускают в

«наш» сектор, где мы провели
первый тайм. Билет у него,
оказывается, в другой. Ничего
- проходит через соседний
вход и по трибуне пробирает-
ся на обжитые места.

Ближе к концу гуляет по ру-
кам вылетевший на трибуну
мяч. Наблюдая за «волейбо-
лом», пропускаю назначение
пенальти. 

А вот и финальный сви-
сток. Ну, думаю, придется нам
еще здесь помариноваться.
Хотя и объявили, что армей-
ские сектора выходят раньше
зенитовских, всем известно:
выпуск зрителей с трибун -
бич нашей милиции. Пока
ожидаем «добро» на выход, Со-
рокин делится впечатления-
ми: 

- Там скучновато, - кивает в
сторону VIP-трибуны. - Здесь
футбол смотрится совсем по-
другому. И знаете, если бы не
обилие нецензурной лексики
и не падающие после гола тут
и там товарищи, сюда вполне
можно было бы с женой и
детьми приходить.

К величайшему нашему
удивлению, выпускают нас
уже семь минут спустя после
окончания встречи. Повезло:
наш верхний ярус оказался
«правильным». «Нижним» при-
шлось подождать, как и бо-
лельщикам «Зенита». Но про-
гресс очевиден: не так давно
зрителей выпускали сектор за
сектором, а теперь - целыми
ярусами. Глядишь, так дойдем
и до европейских стандартов,
когда выходят все одним ма-
хом.

За двадцать минут, значи-
тельная часть которых потра-
чена в тесном подтрибунном
коридоре, добираемся до дру-
гого коридора - сужающего
толпу перед входом на «Спор-
тивную». Метров 150 по нему
преодолеваем за семь минут.

Желающие, впрочем, могут
не толкаться, а отправиться
по другому маршруту - до
«Фрунзенской». По хорошей
погоде отчего не прогулять-
ся?!

В метро все организовано
на уровне. Часть поездов в
сторону центра подходят пус-
тыми - специально для бо-
лельщиков. Их отправляют по
мере заполнения, при этом
милиция, которой на станции
предостаточно, давки не допу-
скает. В каждый вагон вместе
с фанатами садится по два-
три сотрудника органов пра-
вопорядка. И не зря - в чем
убеждаемся тут же. На первом
же перегоне с криками: «Кто
не прыгает, тот - «мясо»! - на-
чинают скакать и опасно рас-
качивать поезд особо оголте-
лые. Двое милиционеров рез-
во преодолевают сквозь толпу
расстояние из одного конца
вагона в другой. Порядок вос-
становлен: парни с милицией
дело иметь не хотят и успокаи-
ваются мгновенно. Мы выхо-
дим из метро и снимаем шар-
фы…

Резюмирую. Такое ощуще-
ние, что попал чуть ли не на
идеальный с точки зрения
проведения и обеспечения
безопасности матч. Совер-
шенно точно знаю: так быва-
ет, мягко говоря, не всегда. Но
ведь могут, когда захотят! До
сих пор не пойму - исключе-
ние это или правило? В любом
случае московская милиция
за последние годы сильно
продвинулась в вопросах ор-
ганизации игр, входящих в ее
компетенцию, приобрела бо-
лее человеческое лицо, а глав-
ное - в тех, кто приходит на
стадион, начала видеть лю-
дей. Хотя есть еще над чем ра-
ботать. Убедился, напомню,
что баннеры и запрещенные
предметы можно пронести
прямо на себе. И неплохо бы
все же до конца осмелеть и
разрешить зрителям выход с
арены без вынужденного за-
держания.

Нет, все-таки не покидает
ощущение, будто нам с Соро-
киным просто повезло. Дого-
ворились еще раз сходить на
фанатскую трибуну - теперь
уже другой команды. Разуме-
ется, инкогнито.

Александр МАРТАНОВ

Воскресенье. Москва. Лужники. ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 
Настроение армейским болельщикам никто не испортил,
а «волейбол» вылетевшим с поля мячом еще больше поднял его.

Если руководствоваться такими
критериями, как подбор ис-
полнителей и зрелищность де-

монстрируемой игры, то можно сме-
ло сказать, что в воскресенье в Луж-
никах встретились две самые тех-
ничные команды российской пре-
мьер-лиги. А потому логично, что
предметом экспертизы «СЭ» на сей
раз стал, пожалуй, самый эффект-
ный, наравне с забитыми голами,
элемент игры - дриблинг, обводка.

Забегая вперед, отмечу, что
обыгрыш один в один в этом матче
в обеих командах был прерогати-
вой исключительно игроков атаки.
Что же касается защитников, то ни
зенитовцы Анюков и Ким Дон
Чжин, ни армеец Джанер, также
зачастую подключавшиеся к ата-
кам, идти в обводку не решались. 

В общей сложности футболи-
сты ЦСКА и «Зенита» на протяже-
нии всей игры прибегали к обводке
соперника 32 раза, причем моск-
вичи делали это почти в два раза
чаще - 21 раз, тогда как питерцы -
лишь 11. Да и по эффективности
обыгрыша красно-синие оказа-
лись лучше: 70 процентов против
55. Справедливости ради, правда,
стоит сказать, что эти показатели
могли быть совершенно другими,

окажись в этот вечер на поле «Луж-
ников» главный зенитовский тех-
нарь Данни и искусные армейские
дриблеры Дзагоев с Красичем. К
сожалению, все трое не приняли
участия в матче из-за травм.

При ближайшем рассмотрении
рисунка игры обеих команд, а так-
же выбранной ими тактики на
матч можно легко объяснить, поче-
му наша экспертиза показала та-
кие разные результаты: ЦСКА в по-
следнее время играет в атаке преи-
мущественно за счет индивидуаль-
ного мастерства своих футболи-
стов - ярким примером этому слу-
жит момент с первым голом, когда
Жирков на 32-й минуте одним об-
манным движением красиво обы-
грал на фланге Тимощука с Анюко-
вым и выложил мяч прямо на ногу
набегавшему Маазу, которому ос-
тавалось лишь попасть в ворота.

Похожий момент случился в
штрафной питерцев и на последней
минуте первого тайма, когда Карва-
лью эффектным финтом оставил не
у дел все того же Тимощука и про-
стрелил на Вагнера, после чего фор-
вард с близкого расстояния попал
мячом в перекладину. К слову, оба
бразильца в этот день в плане об-
водки, да и игры в целом были на
высоте, и если 7-й номер ЦСКА с ка-
ждым матчем все больше и больше
становится похожим на себя самого
четырехлетней давности, то Ваг-
нер, показав в игре с «Зенитом» сто-
процентный результат эффектив-
ности обводки, в очередной раз под-
твердил звание лучшего дриблера
команды, а возможно, и всей лиги. 

Стоит также отметить сыграв-
шего на месте правого полузащит-
ника Маазу: африканцу два раза
удалось обыграть на фланге оппо-
нента за счет скоростного дриб-
линга.

«Зенит» же в отсутствие инди-
видуалиста Данни сделал ставку
на командный футбол, заменив
дриблинг дальними ударами и
большим количеством передач. И
это принесло свои плоды: на 52-й
минуте после трехходовки Зыря-
нов - Ионов - Семшов счет стал ни-
чейным - 1:1.
Михаил ГЕРШКОВИЧ:

- В обеих командах есть игроки,
в высокой степени владеющие та-
ким футбольным элементом, как
дриблинг и обводка. Вообще обвод-
ка - прием, которого в нашем фут-
боле многим не хватает. К сожале-
нию, людей, которые не боятся
обыгрывать соперника один в один,
можно пересчитать по пальцам.

Между тем этот прием - не толь-
ко эффектный, но и эффективный,
потому что, обыграв одного защит-
ника, ты ставишь в тупик всю обо-
рону соперника. Есть, конечно,
при обыгрыше и определенный
риск, но ведь он оправдан. Иногда
можно даже и злоупотреблять
дриблингом, но только в чужой
штрафной. В середине поля лучше
от этого элемента отказаться, ведь
потеря мяча чревата контратакой.

«Зениту» в матче против ЦСКА,
на мой взгляд, как раз и не хватило
импровизации в индивидуальных
действиях, которую питерцы по-
старались заменить мелким па-

сом. Считаю, в этом они переусерд-
ствовали, хотя им и удалось срав-
нять счет в начале второго тайма.

ЦСКА же в лице Вагнера, Кар-
валью, Жиркова и в меньшей сте-
пени Маазу показал полное преи-
мущество во владении дриблин-
гом. Нужно еще учитывать, что на
поле не было Дзагоева и Красича -
прекрасных дриблеров. Назван-
ные мною армейцы никогда не
стесняются идти в обводку, они лю-
бят и умеют это делать. А ведь надо
еще понимать, что зачастую дриб-
линг приводит к тому, что на тебе
могут нарушить правила и ты за-
работаешь опасный штрафной. А в
составе красно-синих, как мы зна-
ем, есть несколько футболистов,
умеющих квалифицированно  ис-
полнять «стандарты». Несколько
подобных моментов было и в этом
матче. 

Андрей НОВИКОВ

Игрок Обыгрыш Удачный Неудачный

ЦСКА

Карвалью 10 7 3
Вагнер Лав 5 5 0
Маазу 4 2 2
Жирков 2 1 1
Всего 21 15 6

ЗЕНИТ

Денисов 3 3 0
Зырянов 2 0 2
Ионов 2 1 1
Погребняк 2 1 1
Ширл 1 1 0
Семшов 1 0 1
Всего 11 6 5

АРМЕЙЦЫ В ДВА РАЗА ЧАЩЕ ИДУТ
В ОБЫГРЫШ, ЧЕМ ЗЕНИТОВЦЫ

Воскресенье. Москва. 
ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 
В этом матче ВАГНЕР ЛАВ
пять раз шел в обводку
соперника - и всякий раз
выходил из дуэли
победителем.

1. Считаете ли вы, 
что результат матча по игре?

Сергей ГЕРАСИМЕЦ, 
нападающий «Зенита» 90-х:

- Да. Счет по игре. ЦСКА победу заслу-
жил, а «Зенит» на нее не наиграл.
Виктор ГУСЕВ, 
комментатор Первого канала, 
колумнист «СЭ»:

- Все-таки это была больше ничейная
игра.
Вячеслав МЕЛЬНИКОВ, 
чемпион «Зенита»-84:

- Ничья была бы более закономерным
и справедливым результатом. Игра в
Лужниках была равной, в том числе и по
количеству голевых моментов.
Сергей ОЛЬШАНСКИЙ, 
защитник ЦСКА в 1976 - 1979 годах:

- Считаю. Я, между прочим, перед
матчем в «Спорт-Экспрессе» предсказы-
вал победу ЦСКА со счетом 1:0 или 2:1.
Как видите, интуиция не подвела.
Владимир ПОНОМАРЕВ, 
защитник ЦСКА в 1962 - 1969 годах:

- Да. ЦСКА классом выше, мобильнее,
интереснее. А «Зенит» в принципе ничего
не показал.

2. Самый яркий, на ваш взгляд, 
эпизод матча?

Герасимец: - Первый гол ЦСКА, кото-
рый был забит после прекрасного прохо-
да Юрия Жиркова.

Гусев: - Проход Жиркова по флангу
между Анюковым и Тимощуком и голе-
вой пас. Рядом - проход Карвалью и удар
Вагнера в перекладину. Эти эпизоды в
моем рейтинге занимают 1-е и 2-е места.
И если уж создавать пьедестал, на тре-
тью ступеньку поставлю удар Ионова,
когда ЦСКА спас Акинфеев.

Мельников: - Появление в таком мат-
че Алексея Ионова в стартовом составе
«Зенита». Если же говорить о кульмина-
ционном моменте, то это пенальти, на-
значенный в ворота «Зенита» и повлияв-
ший на исход встречи. Запомнился он и
потому, что не вытекал, на мой взгляд, из
логики игры.

Ольшанский: - Пожалуй, пенальти.
Конечно, Тимощук сыграл рукой не-
умышленно, но арбитр действовал стро-
го на основании правил.

Пономарев: - Когда Жирков прошел
между двумя защитниками и сделал целе-
направленную голевую передачу. Было бы
здорово, если таких моментов было бы
больше. Ведь вся игра в основном идет че-
рез фланги - в центре-то не пробьешься.

3. Чья игра вам понравилась 
больше всего?

Герасимец: - Юрия Жиркова.
Гусев: - Отметил бы Жиркова и центр

защиты ЦСКА. Также достоин похвалы
Карвалью с учетом всей предыстории то-
го, как ему непросто было набрать ны-
нешнюю форму. У «Зенита» активностью
понравился Семшов.

Мельников: - Выделить кого-то труд-
но. И все же назову Игоря Денисова и
Юрия Жиркова.

Ольшанский: - Игнашевича. Столп
армейской обороны. Играл как капитан,
хотя повязка давно уже у Акинфеева.

Пономарев: - Как ни странно, тихо-
ход Карвалью понравился. Очень ум-
ненько играет, пас вовремя отдает. Ему
бы еще в движении прибавить - цены бы
не было.

4. Кто разочаровал?

Герасимец: - Если честно, не хотелось
бы никого обижать.

Гусев: - Не разочаровал никто, пото-
му что в составах команд изначально
есть игроки, которыми я не очарован.

Мельников: - Не то чтобы разочаро-
вал, а немного удивил момент, когда был
назначен пенальти за игру рукой Анато-
лием Тимощуком.

Ольшанский: - Нет таких. Все стара-
лись.

Пономарев: - Тимощук у «Зенита».
Причем разочаровал абсолютно. Если
бы я так плохо играл, на поле вообще не
выходил бы! Неграмотность, техниче-
ский брак, игру совсем не читает... Само-
отверженности, конечно, не отнимешь.
Но это - все.

5. Сказалось ли на игре «Зенита» 
и ЦСКА отсутствие Данни, 
Красича и Дзагоева?

Герасимец: - Безусловно. Если бы на
поле были эти три футболиста, то игра
была бы еще более интересной. И голе-
вых эпизодов было бы создано гораздо
больше.

Гусев: - Ну, конечно, Данни не хвата-
ло - того Данни, который сделал две голе-
вые передачи в последнем матче. Он бы
усилил атаку «Зенита». Что касается Кра-
сича и Дзагоева, то их сумели заменить
Маазу и Карвалью. Не стопроцентно, но
сумели.

Мельников: - Потери в обеих коман-
дах уравновесили друг друга и в итоге на
результат встречи не повлияли.

Ольшанский: - Да. Эти игроки, безус-
ловно, усилили бы «Зенит» и ЦСКА.

Пономарев: - Бесспорно, ЦСКА не
хватало скоростных рывков Красича, а

Данни для «Зенита» - ключевая фигура.
Отсутствие же Дзагоева никак не сказа-
лось. Юное дарование, похоже, сейчас
почивает на лаврах, почти совсем пере-
стал двигаться. Между тем движение -
основа футбола, без него и Пеле не сыг-
рал бы.

6. Требуется ли обеим командам 
укрепление перед 
стартом в Европе?

Герасимец: - «Зениту» - точно требу-
ется. С учетом ухода Тимощука и травмы
Данни нужны футболисты на эти пози-
ции, плюс очевидные проблемы в оборо-
не. В общем, команде не помешало бы
усиление во всех линиях, кроме вратар-
ской. Говорю это потому, что очень пере-
живаю именно за «Зенит». Что касается
ЦСКА, то эта команда выглядит вполне
боеспособной.

Гусев: - «Зениту» надо подумать о мес-
те опорного в связи с уходом Тимощука.
И независимо от травмы Данни необхо-
дим еще один сильный нападающий. С
ЦСКА дело обстоит иначе. Если летом
армейский клуб никого не продаст, если
не будет травм и если все игроки, вклю-
чая Карвалью, наберут оптимальную
форму, то усиление красно-синим не
нужно вообще.

Мельников: - Что касается «Зенита»,
то об этом говорят уже давно: у команды
есть проблемы в центре обороны. В мат-
че с ЦСКА это лишний раз доказали гол
Маазу и перекладина после удара Вагне-
ра. В обоих  случаях Малафеева «расстре-
ливали» в упор из центральной зоны.
Плюс не помешает еще один нападаю-
щий. Что касается ЦСКА, кроме позиции
правого полузащитника, усиления, по-
жалуй, не требуется. Тем более что в лице
Карвалью армейцы изыскали, что назы-
вается, внутренний резерв.

Ольшанский: - Наверное, требуется.
ЦСКА в меньшей степени - и нынешним
составом армейцы могут выступить дос-
тойно. «Зениту» же в свете отъезда Тимо-
щука летние приобретения жизненно
необходимы. Причем новички по уровню
не должны сильно уступать украинскому
опорнику. Впрочем, негоже вмешиваться
в чужую тренерскую кухню со своей по-
варешкой.

Пономарев: - ЦСКА нужен крайний
защитник. В среднюю линию, если Кар-
валью наберет форму, усиление не требу-
ется. А вот у «Зенита» столько прорех в
обороне, что даже не знаю, чем или, точ-
нее, кем их штопать!

Сергей ЦИММЕРМАН, 
Алексей ЩУКИН

Мнениями о центральном матче 9-го тура с корреспондентами «СЭ» поделились известные в российском футболе люди

ЛИДЕР ХИТ-ПАРАДА - ЖИРКОВ

МИЛИЦИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ИЛИ ЭТО ИСКЛЮЧЕНИЕ?

В ходе матча корреспондент «СЭ» внимательно наблюдал за тем, 
кто из футболистов и как идет в обводку соперника, после чего узнал

мнение на этот счет бывшего форварда «Локомотива», «Торпедо» 
и «Динамо», а также сборной СССР Михаила Гершковича
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ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 9-й тур

БОМБАРДИРЫ

1. ВЕЛЛИТОН Спартак 5 9
2. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 5 (1) 7
3. Павел ПОГРЕБНЯК Зенит 4 (1) 9
4. Сергей КОРНИЛЕНКО Томь 3 6

Милош КРАСИЧ ЦСКА 3 6
Уву Мусса МААЗУ ЦСКА 3 6
ФАТИХ ТЕККЕ Зенит 3 6

8. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 3 7
9. Денис ГЛУШАКОВ Локомотив 3 8

Мартин ЯКУБКО Москва 3 8
11. Ян КОЛЛЕР Кр. Советов 3 9

Сергей СЕМАК Рубин 3 9
13. Даниэл ПАНКУ Терек 3 (1) 8
14. Мартин КУШЕВ Амкар 3 (1) 9
15. Александр КЕРЖАКОВ Динамо 3 (2) 7

ПЕРЕДАЧИ

1. Драган БЛАТНЯК Химки 6 9
2. АЛЕКС Спартак 5 9

Дмитрий КОМБАРОВ Динамо 5 9
4. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 4 9

Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 4 9
6. Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 3 5
7. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 3 7
8. Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Москва 3 9

Еще 17 игроков сделали по 2 голевые передачи.

ГОЛ+ПАС

1. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 7 (5+2) 7
2. АЛЕКС Спартак 7 (2+5) 9
3. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6 (3+3) 7
4. Дмитрий КОМБАРОВ Динамо 6 (1+5) 9
5. Драган БЛАТНЯК Химки 6 (0+6) 9
6. ВЕЛЛИТОН Спартак 5 (5+0) 9
7. Милош КРАСИЧ ЦСКА 5 (3+2) 6
8. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 5 (1+4) 9

Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 5 (1+4) 9
10. Павел ПОГРЕБНЯК Зенит 4 (4+0) 9

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 9-го ТУРА

7,0 Юрий ЖЕВНОВ Москва
Юрий ЖИРКОВ ЦСКА

6,5 Акинфеев, Алдонин, Вагнер Лав, Игнашевич, 
Карвалью, Маазу (все - ЦСКА), Глушаков, 
Одемвингие, Янбаев (все - Локомотив), 
Иванов (Крылья Советов), Семшов (Зенит)

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 9-м ТУРЕ

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 6,50 6,00 6,50 6,50 6,29
2. Локомотив 6,00 6,13 6,00 6,25 6,08
3. Крылья Советов 6,00 6,00 5,83 6,00 5,92
4. Химки 6,00 5,63 6,00 5,50 5,79
5. Зенит 6,00 5,63 5,90 5,50 5,77

Спартак 5,50 5,75 5,75 6,00 5,77
7. Томь 5,50 5,63 5,80 5,67 5,69
8. Амкар 5,00 5,50 5,63 6,00 5,63
9. Сатурн 6,00 5,75 5,50 5,25 5,58

10. Москва 7,00 5,25 5,33 5,75 5,50
Рубин 5,00 5,13 5,64 6,00 5,50

12. Динамо 6,00 5,60 5,38 5,17 5,46
13. Ростов 4,00 5,63 5,58 5,33 5,43

Спартак Нч 5,50 5,63 5,33 5,33 5,43
15. Кубань 6,00 5,25 5,43 5,00 5,38
16. Терек 4,50 4,63 5,08 4,50 4,81

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 6,17 5,80 6,00 5,65 5,89
2. Зенит 5,94 5,71 5,97 5,93 5,87
3. Рубин 5,67 5,72 5,97 5,83 5,84
4. Спартак 5,83 5,68 5,76 6,03 5,78
5. Крылья Советов 5,83 5,78 5,73 5,85 5,77
6. Москва 5,89 5,74 5,71 5,69 5,73
7. Ростов 5,61 5,77 5,72 5,64 5,71
8. Локомотив 5,61 5,61 5,73 5,55 5,65
9. Динамо 5,78 5,46 5,58 5,50 5,54

Кубань 5,72 5,56 5,63 5,07 5,54
11. Томь 5,65 5,47 5,43 5,50 5,47
12. Амкар 5,56 5,45 5,48 5,39 5,45
13. Спартак Нч 5,60 5,47 5,43 5,31 5,44
14. Терек 5,56 5,36 5,41 5,32 5,39
15. Сатурн 5,44 5,17 5,28 5,22 5,24
16. Химки 5,50 5,06 5,26 5,14 5,19

ПЛЮС-МИНУС*

Лучшие
1. СЕСАР НАВАС Рубин +14 8
2. Сергей СЕМАК Рубин +14 9

Макбет СИБАЙЯ Рубин +14 9
Роман ШАРОНОВ Рубин +14 9

5. Кристиан АНСАЛЬДИ Рубин +11 7
6. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +11 9

Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА +11 9
8. Кристиан НОБОА Рубин +10 5
9. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА +10 9

10. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин +9 7
11. Георгий ЩЕННИКОВ ЦСКА +9 8
12. Евгений АЛДОНИН ЦСКА +9 9

Павел МАМАЕВ ЦСКА +9 9
Худшие

1. Вадим ЕВСЕЕВ Сатурн -13 9
Петр НЕМОВ Сатурн -13 9
Марко ТОПИЧ Сатурн -13 9

4. Андрей КАРЯКА Сатурн -11 8
5. ЗЕЛАУ Сатурн -11 9

Леонид КОВЕЛЬ Сатурн -11 9
7. Вуле ТРИВУНОВИЧ Химки -10 6
8. Виктор БУДЯНСКИЙ Химки -10 7
9. Руслан НАХУШЕВ Сатурн -10 8

10. Драган БЛАТНЯК Химки -10 9
* Без учета вратарей.

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
Тур 2009 2008 2007 2006

Матчи 8 72 69 72 71
Голы 18 151 166 133 159
Ср. результативность 2,25 2,10 2,41 1,85 2,24
Зрители, тыс 110,0 984,7 956,7 984,6 964,1
Ср. посещаемость 13750 13676 13865 13675 13579
Предупреждения 45 367 380 342 370
Удаления 2 19 19 19 21
Пенальти 4 16 25 16 24
Реализовано 2 9 19 11 19
Реализация 0,50 0,56 0,76 0,69 0,79
Крупные победы 1 12 6 2 5
Волевые победы 0 5 10 5 7

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

10  ОТКРОВЕНИЙ ТУРА  Версия «СЭ»
1. Михаил БОЯРСКИЙ, актер театра и кино

ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1
(На вопрос, каким был бы его первый шаг на посту главного тре-

нера «Зенита», если бы назначили на один день.) «Я бы забрал все
деньги и смылся».

2. Сергей ОВЧИННИКОВ, старший тренер «Кубани»
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - КУБАНЬ - 1:0

«Мне кажется, надо вещи называть своими именами. По-
нимаю, хозяевам поля можно как-то помогать, но нельзя с ка-
менным лицом делать свою работу настолько плохо. Те, кто
назначаeт этих судей на матчи, наверное, должны думать об
их квалификации. Потому что на поле 22 человека работают
на свои семьи, а один человек перечеркивает им все. Это в
корне неправильно. И касается не только нашей команды -
слава богу, нас в первый раз так судили, - но есть же матчи,
которые тоже вызывают большие сомнения».

3. Миодраг БОЖОВИЧ, главный тренер «Москвы»
ХИМКИ - МОСКВА - 1:1

«В первом тайме мы играли очень плохо, и я не удивился
бы, если бы к перерыву «Химки» вели с перевесом в три или
четыре мяча. Это был бы нормальный результат».

4. Сергей ВОЛКОВ, нападающий «Амкара»
АМКАР - РУБИН - 2:2

(О втором голе «Рубина».) «Видимо, наши защитники уступа-
ли мяч, летевший в штрафную, друг другу и доуступались до
того, что мяч попал в конце концов к сопернику».

5. Виктор ГУСЕВ, телекомментатор Первого канала
ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1

«Как прокомментировать жест Адвоката? Да все ясно и без
слов - он универсален. Только не совсем понятно, кому имен-
но адресован. Может, как раз той самой футбольной неспра-
ведливости?»

6. Вячеслав ГРОЗНЫЙ, главный тренер «Терека»
ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 4:0
«Родолфу - натуральный провокатор. Он провоцировал на-

ших игроков».

7. Сергей РОДИОНОВ, тренер «Спартака»
ТОМЬ - СПАРТАК - 1:1
(На вопрос, кто приобрел очко, а кто потерял два.) «Обе коман-

ды потеряли».

8. Анатолий ТИМОЩУК, полузащитник «Зенита»
ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1
(О назначении пенальти.) «Я ничего плохого не сделал. Мяч

случайно попал мне в руку».

9. Юрий ЖИРКОВ, полузащитник ЦСКА
ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1
«Нам, возможно, немного повезло, но везет-то сильней-

шим!»

10. Андрей ГОРДЕЕВ, и.о. главного тренера «Сатурна»
САТУРН - ДИНАМО - 0:0
«Вопросов к самому себе много».

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО ПОПАДАНИЙ В ХИТ-ПАРАД

5 Сергей ОВЧИННИКОВ, старший тренер «Кубани»
4 Дик АДВОКАТ, главный тренер «Зенита»

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ, защитник ЦСКА
Миодраг БОЖОВИЧ, главный тренер «Москвы»

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

31 Сергей ОВЧИННИКОВ 19 Валерий НЕПОМНЯЩИЙ
22 Павел ПОГРЕБНЯК Дик АДВОКАТ

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ Миодраг БОЖОВИЧ

Воскресенье. 
Москва. Лужники. 

ЦСКА - «Зенит» - 2:1.
ВАГНЕР ЛАВ 

и Вячеслав МАЛАФЕЕВ.

РЕЙТИНГ СТАДИОНОВ Версия «СЭ»

П
рошедший тур чемпионата
России отметился хоро-
шими полями и организа-

цией, а также не самой высокой
посещаемостью матчей. Конеч-
но, за исключением встречи
ЦСКА - «Зенит», в которой
встречались два обладателя
Кубка УЕФА, и на это противо-
стояние пришли посмотреть 45
тысяч зрителей. 

Очередную акцию провели
на стадионе в Черкизове бо-
лельщики «Локомотива». На 
60-й минуте матча он начали по-
кидать трибуны, демонстрируя
свое отношение к действиям
милиции в других регионах Рос-
сии. Зря! Просмотрели, как их

команда забивала красивые мя-
чи в ворота «Терека». 

Отмечу также катастрофич-
ный показатель посещаемости
на матче «Химки» - «Москва»:

меньше двух тысяч человек.
Команды, получается, играли
практически при пустых трибу-
нах. Да, у «Химок» сейчас не-
легкие времена. Но если не

ходить на стадион и не под-
держивать команду, вряд ли
что-то изменится в лучшую
сторону.

Екатерина БРЕДИНА

АКЦИИ БОЛЕЛЬЩИКОВ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Воскресенье. Раменское. Болельщики на матче «Сатурн» - «Динамо».

И В Н П М О +/-

1. ЦСКА 9 6 1 2 18-7 19 +4
2. РУБИН 9 5 3 1 19-5 18 -6
3. КР. СОВЕТОВ 9 5 1 3 9-7 16 +2
4. МОСКВА 9 4 4 1 8-4 16 +9
5. ЗЕНИТ 9 4 3 2 15-9 15 +2
6. СПАРТАК 9 4 2 3 13-8 14 -2
7. РОСТОВ 9 3 5 1 7-5 14 +7
8. ДИНАМО 9 4 1 4 8-9 13 -2
9. ЛОКОМОТИВ 9 3 4 2 11-9 13 -5

10. ТОМЬ 9 3 2 4 6-12 11 0
11. КУБАНЬ 9 2 3 4 5-9 9 0
12. ТЕРЕК 9 2 3 4 7-13 9 -3
13. АМКАР 9 1 5 3 6-10 8 -8
14. СПАРТАК Нч 9 1 4 4 6-8 7 -3
15. САТУРН 9 1 3 5 5-18 6 -3
16. ХИМКИ 9 0 4 5 8-18 4 -2

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Ростова» и «Кубани» - по сравнению с сезоном-2007, 
по итогам которого они покинули премьер-лигу.

«СЭ» Игры

1. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,44 9
2. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,36 7
3. Александр САМЕДОВ Москва 6,25 6
4. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,17 9

ВЕЛЛИТОН Спартак 6,17 9
Павел ПОГРЕБНЯК Зенит 6,17 9

7. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,14 7
8. Игорь ДЕНИСОВ Зенит 6,11 9

Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 6,11 9
10. Игорь СЕМШОВ Зенит 6,08 6

Средний балл всех игроков - 5,59

ВРАТАРИ

1 (1). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,17 9
2 (4). Вячеслав МАЛАФЕЕВ Зенит 5,94 9
3 (8). Юрий ЖЕВНОВ Москва 5,89 9
4 (9). Эдуардо ЛОБОС Крылья Советов 5,83 9
5 (-). Алексей БОТВИНЬЕВ Кубань 5,83 6

Средний балл всех вратарей - 5,71

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 6,00 9
2 (10). Александр БЕЛОЗЕРОВ Крылья Советов 5,94 9

(7). Роман ШАРОНОВ Рубин 5,94 9
(4). Иржи ЯРОШИК Крылья Советов 5,94 9

5 (*). Михаил РОЖКОВ Ростов 5,94 8

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (4). Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак 6,00 6
2 (-). Кирилл НАБАБКИН Москва 5,88 8
3 (5). Кристиан АНСАЛЬДИ Рубин 5,79 7
4 (1). Александр АНЮКОВ Зенит 5,75 8
5 (*). Евгений МАКЕЕВ Спартак 5,75 6

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (*). Душан АНДЖЕЛКОВИЧ Ростов 5,88 8
2 (-). КИМ ДОН ЧЖИН Зенит 5,79 7
3 (5). ЛЕИЛТОН Крылья Советов 5,72 9
4 (*). Георгий ЩЕННИКОВ ЦСКА 5,69 8
5 (*). БОАВЕНТУРА Кубань 5,61 9

Средний балл всех защитников - 5,55

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (3). Евгений АЛДОНИН ЦСКА 6,00 9
2 (1). Анатолий ТИМОЩУК Зенит 5,94 9
3 (5). Макбет СИБАЙЯ Рубин 5,89 9
4 (7). Томислав ДУЙМОВИЧ Локомотив 5,86 7
5 (2). Дмитрий ХОХЛОВ Динамо 5,78 9

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (6). Александр САМЕДОВ Москва 6,25 6
2 (3). Игорь ДЕНИСОВ Зенит 6,11 9
3 (8). Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,06 9
4 (1). Милош КРАСИЧ ЦСКА 6,00 6
5 (-). Максим АСТАФЬЕВ Ростов 5,86 7

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,44 9
2 (2). Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 6,11 9
3 (-). Тимофей КАЛАЧЕВ Крылья Советов 6,00 8
4 (7). Дмитрий КОМБАРОВ Динамо 5,78 9
5 (-). Иван САЕНКО Спартак 5,72 9

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Игорь СЕМШОВ Зенит 6,08 6
2 (2). Сергей СЕМАК Рубин 6,06 9
3 (7). Денис ГЛУШАКОВ Локомотив 5,88 8
4 (6). Руслан АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов 5,81 8
5 (4). Никола ДРИНЧИЧ Амкар 5,67 9

ПОД НАПАДАЮЩИМИ

1 (4). Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,36 7
2 (2). Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,14 7
3 (*). АЛЕКС Спартак 6,00 9
4 (3). Виктор ФАЙЗУЛИН Зенит 6,00 6
5 (*). Алан КАСАЕВ Кубань 5,89 9

Средний балл всех полузащитников - 5,63

ПЕРВЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (-). ВЕЛЛИТОН Спартак 6,17 9
(-). Павел ПОГРЕБНЯК Зенит 6,17 9

3 (-). Ян КОЛЛЕР Крылья Советов 6,00 9
4 (-). Роман АДАМОВ Рубин 5,86 7

(3). Александр КЕРЖАКОВ Динамо 5,86 7

ВТОРЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (3). ГЕКДЕНИЗ Карадениз Рубин 5,92 6
(*). Уву Мусса МААЗУ ЦСКА 5,92 6

3 (1). ДАННИ Зенит 5,81 8
4 (-). Сергей КОРНИЛЕНКО Томь 5,75 6
5 (-). Игорь ЛЕБЕДЕНКО Ростов 5,72 9

(4). Евгений САВИН Крылья Советов 5,72 9
Средний балл всех нападающих - 5,53

В скобках - места игроков в десятках на одной из позиций
по итогам прошлого чемпионата.
(*) - новички чемпионата, (-) - не попал в десятку.

ВЕТЕРАНЫ

(на начало чемпионата не менее 33 лет)

1. Сергей СЕМАК Рубин 6,06 9
2. Ян КОЛЛЕР Крылья Советов 6,00 9
3. Руслан АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов 5,81 8
4. Дмитрий ХОХЛОВ Динамо 5,78 9
5. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 5,69 8

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ

(родились после 31.12.1987)

1. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,14 7
2. Павел МАМАЕВ ЦСКА 5,75 9
3. Евгений МАКЕЕВ Спартак 5,75 6
4. Георгий ЩЕННИКОВ ЦСКА 5,69 8
5. Гия ГРИГАЛАВА Москва 5,58 6

ЮНИОРЫ

(на конец чемпионата меньше 20 лет)

1. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,14 7
2. Георгий ЩЕННИКОВ ЦСКА 5,69 8
3. Александр КОКОРИН Динамо 5,38 8
4. Федор СМОЛОВ Динамо 5,25 6
5. Юрий КИРИЛЛОВ Химки 3 матча

Владислав РЫЖКОВ Спартак 3 матча

НОВИЧКИ

1. АЛЕКС Спартак 6,00 9
2. Михаил РОЖКОВ Ростов 5,94 8
3. Уву Мусса МААЗУ ЦСКА 5,92 6
4. Алан КАСАЕВ Кубань 5,89 9
5. Душан АНДЖЕЛКОВИЧ Ростов 5,88 8

СЕСАР НАВАС Рубин 5,88 8

ИНОСТРАНЦЫ

1. Алехандро ДОМИНГЕС Аргентина 6,36 7
2. ВЕЛЛИТОН Бразилия 6,17 9
3. АЛЕКС Бразилия 6,00 9

Ян КОЛЛЕР Чехия 6,00 9
5. Тимофей КАЛАЧЕВ Белоруссия 6,00 8
6. Милош КРАСИЧ Сербия 6,00 6

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
не менее 6 матчей

Стадион Клуб-хозяин Матч Поле Орг. Зр. Ср.

«Лужники» Москва ЦСКА ЦСКА - Зенит - 2:1 7,0 8,0 29,1 14,70
«Олимп-2» Ростов-на-Дону Ростов Ростов - Спартак Нч - 1:1 8,0 7,5 18,9 11,47
«Металлург» Самара Кр.Советов Кр.Советов - Кубань - 1:0 8,0 8,0 6,8 7,60
«Сатурн» Раменское Сатурн Сатурн - Динамо - 0:0 8,0 7,5 6,5 7,33
«Локомотив» Москва Локомотив Локомотив - Терек - 4:0 8,0 7,0 6,7 7,23

«Труд» Томск Томь Томь - Спартак - 1:1 8,0 7,5 5,6 7,03
«Арена Химки» Химки Химки Химки - Москва - 1:1 8,5 8,0 1,3 5,93
Поле - состояние поля, Орг. - организация, Зр. - посещаемость.

«Звезда» Пермь Амкар Амкар - Рубин - 2:2 7,0 7,5 6,9 7,13
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- Евгений Гинер после матча с «Зе-
нитом» сказал, что встречались две
лучшие по игре команды России. Со-
гласны? 

- Абсолютно. Матчи других команд
тяжеловато смотрятся. А встреча
ЦСКА с «Зенитом» смотрелась замеча-
тельно. Особенно бросилось в глаза,
насколько строго играли в обороне и
те, и другие. Пытались нейтрализо-
вать козыри друг друга, изучили ма-
неру соперника очень тонко. Как вце-
пились защитники «Зенита» в Вагнера. И как
осторожно играл на сей раз Анюков. Почти не
ходил вперед.

- Почему?
- В «зоне Жиркова» это опасно. Анюков с Ад-

вокатом решили не рисковать. Вот в нападении
соперники избрали разные пути: ЦСКА больше
рассчитывал на скоростной переход от оборо-
ны к атаке, а «Зенит» играл в свой обычный
футбол. С хорошим контролем мяча, четкими
передачами.

- ЦСКА уже не та команда, которая уступила в
Донецке «Шахтеру»?

- Армейцы и до Донецка играли неплохо.
Матч с «Шахтером» был единственным, где не
получалось почти ничего. Будем считать его ис-
ключением. Класс игроков ЦСКА очень высок,
один Вагнер Лав чего стоит!

- А Карвалью?
- Пока у него, разумеется, не тот уровень, что

в 2005 году. Но, видно, набирает форму. Скоро
все вернется.

- Каким будет «Зенит» без Тимощука?
- Незаменимых нет, но «Зениту» надо очень

постараться, чтобы найти классного опорника.
Который будет так же поспевать и вперед, и на-
зад, как получалось у Тимощука. А у кого это по-
лучится?

- В российских командах видите игрока, кото-
рый мог бы в «Зените» заменить Тимощука?

- Нет.
- Значит, Тимощук будет большой потерей. А

Адвокат?
- «Зениту» нужен тренер, который продол-

жит линию Адвоката. Ничего не начнет ломать
- иначе может повториться история, происхо-
дящая со «Спартаком». Сколько уж лет ищут
тренера и игру, но не могут найти. У «Зенита»
есть стиль - важно не потерять именно его.

- После ухода дуэта Ребер - Жиганов «Сатурн»
перестал смотреться посмешищем. 0:0 с «Дина-
мо» - закономерность?

- «Динамо» не в тех кондициях, что-
бы по игре с ним можно было судить о
команде. Да и отыграли бело-голубые
к тому же два подряд тяжелейших мат-
ча с ЦСКА. Но видно было, что без Ре-
бера «Сатурн» старался.

- «Рубин» насилу спасся в Перми. Ве-
рите, что эта команда снова может
стать чемпионом?

- Почему нет? Идут казанцы очень
прилично. А в Перми далеко не каж-
дый берет очки. Тот же ЦСКА увез

лишь ничью.
- У «Крыльев» большой запас прочности?
- Не очень. У этой команды есть проблемы.
- Какие?
- Она в основном играет на Коллера. Против

«Кубани», правда, самарцы имели огромное
преимущество, но видно было: некоторые фут-
болисты должны больше и чаще брать игру на
себя. В первую очередь, Иванов. Может, еще Ку-
лик, Калачев.

- «Химки» способны уцелеть в премьер-лиге?
- В России ничего невозможного нет. Уже на-

чали хоть по очку набирать. Да и не такое уж
большое у «Химок» отставание.

- В этом туре впервые забили нападающие
«Локомотива». Точнее, Одемвингие, которого
кто-то назвал футбольной Волочковой. Этот па-
рень способен играть или только говорить?

- Раз играл во Франции, выступает за сбор-
ную Нигерии, значит, футболист неплохой.
Только его надо правильнее использовать:
Одемвингие следует играть из глубины. Нуж-
ны партнеры, которые будут снабжать его мя-
чом. Чувствуется, что ему не хватает характе-
ра, бойцовских качеств. Хоть и неглупый, но
мягкотелый. Впрочем, даже эту мягкотелость
можно превратить в плюс. Но в минувшем ту-
ре все было очень просто: во втором тайме раз-
валился «Терек». Я не сказал бы, что «Локомо-
тив» играл настолько сильно, что разорвал со-
перника.

- Что «Терек» валится, для вас большая неожи-
данность?

- Большая. Все-таки казалось, что команда
серьезно укрепилась. А с другой стороны, я все-
гда знал: румыны и болгары - не те футболи-
сты, которые могут вывести команду на хоро-
ший уровень. Большие вопросы к психологии.
Посмотрите, что происходит с «Тереком»: в кон-
цовке игры со «Спартаком» развалились. Полу-
чили удаление с «Локомотивом» - «поплыли»…
Как только на поле напряженность, как только
надо из себя вытащить все, не получается. Не
хватает.

Юрий ГОЛЫШАК

ПОСЛЕ ТУРА

3 -12, братцы, это не шутки.
Это, знаете ли, настоящий
удар судьбы. Полный раз-

гром и капитуляция.
И ведь не могу сказать, что в

каком-то из матчей сморозил
явную глупость или пошел на
неоправданный риск. Разве
«Томь» несколько недооценил,
спрогнозировав ей домашнее
поражение от «Спартака». Но
оказался сбит с толку безликим
крупным поражением сибиря-
ков в предыдущем туре в Каза-
ни. Да и на своем стадионе то-
мичи в этом году уже получили
0:3 от «Зенита». Казалось, Быст-
ров, Алекс и Веллитон смогут
вскрыть не самую прочную обо-
рону. 

В остальном явных изъянов
в расчетах не усматриваю. Кто
же мог подумать, что «Москва»
не справится с «Химками», а «Ро-
стов» дома не одолеет нальчан?
Даже ставку на ничью в матче
«Локомотив» - «Терек» считаю со-
вершенно логичной. Железно-
дорожники две недели назад
смотрелись крайне невнятно в
домашнем поединке со «Спарта-

ком» из Нальчика, воспользо-
вавшись лишь удалением у со-
перника, да и в игре с «горожа-
нами» неделю назад нисколько
не впечатлили. А грозненцы по-
сле серии неудач представля-
лись раненым зверем, который
умрет, но поражения не допус-
тит. Вдобавок «Локомотив» ли-
шился Дуймовича, Торбинско-
го, Сычева и Билялетдинова.
Признаться, возможность пора-
жения «Терека» всерьез не рас-
сматривал. Как вышло в итоге,
вы знаете.

По-прежнему считаю, что
разыгравшийся «Рубин» дол-
жен считаться фаворитом в
споре с поблекшим нынче «Ам-
каром». На деле подопечные
Димитара Димитрова едва не
выиграли. Лучше бы так, ведь
гол Семака на последней доба-
вленной минуте принес два оч-
ка оппоненту Александру Но-
викову.

Капитан российской сбор-
ной не единственный, кто под-
кузьмил вашему незадачливо-
му прогнозисту. В матче «Кры-
лья» - «Кубань» Бобер почему-

то пробил пенальти бесхитро-
стно, а мог одним махом сокра-
тить разрыв в нашем с Нови-
ковым счете на четыре очка. То
же самое касается Вагнера в
концовке игры ЦСКА - «Зенит»,
только с точностью до наобо-
рот: бразилец ухудшил мои по-
зиции на те же четыре очка
точным ударом с 11-метровой
отметки.

Что ж, в таблицу заносится
лишь результат, значит, я кру-
гом перед коллегами виноват -
позволил уйти специалистам в
отрыв. Остается только позд-
равить с успехом Новикова.
Пару недель назад случайно
столкнулся в Новогорске с Але-
ксандром Васильевичем, кото-
рый сейчас тренирует третью
команду «Динамо» и выпуск-
ную группу школы. Мило побе-
седовали о перспективах дина-
мовской молодежи. Мог ли я
тогда предположить, что сле-
дующая «встреча» с Василичем
окажется для меня столь пе-
чальной?

Константин АЛЕКСЕЕВ
Москва

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

И СМ

Эдуардо ЛОБОС 9 6

Крылья Советов

Сергей РЫЖИКОВ 9 6

Рубин

Юрий ЖЕВНОВ 9 5

Москва

Владимир ГАБУЛОВ 9 4

Динамо

Андрей ДИКАНЬ 9 4

Терек

Сергей НАРУБИН 9 4

Амкар

Сослан ДЖАНАЕВ 5 3

Спартак

Алексей БОТВИНЬЕВ 6 3

Кубань

Вениамин МАНДРЫКИН 6 3

Ростов

Игорь АКИНФЕЕВ 9 3

ЦСКА

Вячеслав МАЛАФЕЕВ 9 3

Зенит

Сергей ПАРЕЙКО 9 3

Томь

Марек ЧЕХ 9 3

Локомотив

Дмитрий ХОМИЧ 8 2

Спартак Нч

Деян РАДИЧ 2 1

Спартак Нч

Роман ГЕРУС 3 1

Ростов

Богдан КАРЮКИН 3 1

Кубань

Стипе ПЛЕТИКОСА 4 1

Спартак

Роман БЕРЕЗОВСКИЙ 8 1

Химки

Антонин КИНСКИ 9 1

Сатурн

Дмитрий БОРОДИН 1 0

Химки

Алексей ПОЛЯКОВ 1 0

Томь

Рекорд России принадлежит
Сергею Овчинникову: 
20 сухих матчей в составе
«Локомотива»-2002.

СУХИЕ МАТЧИ
ВРАТАРЕЙ

Р И

9−й тур (%) 122 (56,0) 96 (44,0)

Динамо 11 3
Сатурн 9 4
Кубань 9 5
Кр. Советов 8 6
Москва 8 6
Спартак Нч 8 6
ЦСКА 7 5
Зенит 7 6
Химки 7 6
Амкар 7 7
Ростов 7 7
Рубин 7 7
Спартак 7 7
Терек 7 7
Томь 7 7
Локомотив 6 7

2009 179 (55,2) 145 (44,8)

2008 208 (49,4) 213 (50,6)

2007 230 (53,7) 198 (46,3)

2006 214 (50,4) 211 (49,6)

2005 209 (46,5) 240 (53,5)

РОССИЯНЕ -
ИНОСТРАНЦЫ

САМАЯ  ЭФФЕКТНАЯ  ГОЛЕВАЯ  ПЕРЕДАЧА Версия «СЭ»

1. РОДОЛФУ Локомотив
ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК -

4:0. 13’ - 1:0
Исполнил передачу на 50 мет-

ров на ход Одемвингие.

2. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА
ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1. 
32’ - 1:0
На левом фланге пробросил

мяч между Анюковым и Тимощу-
ком, вошел в штрафную и простре-
лил на Маазу.

3. АЛЕКС Спартак
ТОМЬ - СПАРТАК - 1:1.
33’ - 1:1
С угла штрафной площади за-

бросил мяч точно на голову непри-
крытому Дзюбе.

4. Ренат ЯНБАЕВ Локомотив
ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 4:0.
66’ - 3:0
Ворвался в штрафную по месту

правого инсайда и со второй по-
пытки исполнил передачу на Глуша-
кова.

5. ХАСАН КАБЗЕ Рубин
АМКАР - РУБИН - 2:2.
90+5’ - 2:2
Переиграл двух защитников и,

оттянув на себя третьего, отдал пе-
редачу на неприкрытого Семака.

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА

9 Дмитрий КОМБАРОВ
Динамо
Константин ЗЫРЯНОВ 
Зенит
Юрий ЖИРКОВ ЦСКА

8 АЛЕКС Спартак

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА

16 ЗЕНИТ 13 ДИНАМО
ЦСКА ЛОКОМОТИВ

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 
3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1.

1. Артем ДЗЮБА 
Спартак 19 баллов
ТОМЬ - СПАРТАК - 1:1.
33’ - 1:1
Забытый защитниками в центре

штрафной после подачи с левого
фланга кивком головы переправил
мяч в дальний нижний угол.

2. Уву Мусса МААЗУ 
ЦСКА 15 баллов
ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1. 
32’ - 1:0
В одно касание переправил мяч

с линии вратарской после простре-

ла Жиркова, обыгравшего Анюкова
и Тимощука.
3. Роман АДАМОВ 

Рубин 12 баллов
АМКАР - РУБИН - 2:2. 
20’ - 0:1
Вблизи вратарской получил

пас, находясь спиной к воротам,
развернулся и вколотил мяч в
ближний угол.

ЖЕАН КАРЛОС 
Амкар 12 баллов
АМКАР - РУБИН - 2:2. 
27’ - 1:1

Подхватил мяч у правой бровки,
вошел в штрафную, на замахе обы-
грал защитника и пробил в дальний
угол.

5. Юрий КИРИЛЛОВ 
Химки 5 баллов
ХИМКИ - МОСКВА - 1:1.
43’ - 1:0
Падая, отправил мяч под пе-

рекладину, оказавшись первым
на отскоке после прострела с
фланга Самсонова и борьбы в
центре штрафной Низамутдинова
и Йопа. 

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА

35 Алан ДЗАГОЕВ 
ЦСКА

31 Алехандро ДОМИНГЕС 
Рубин

25 ФАТИХ ТЕККЕ 
Зенит
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 
ЦСКА

24 Алексей ИГОНИН 
Сатурн

21 Дмитрий КИРИЧЕНКО 
Сатурн
Милош КРАСИЧ 
ЦСКА

20 КИМ ДОН ЧЖИН 
Зенит
Кристиан НОБОА 
Рубин

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА

103 РУБИН
101 ЗЕНИТ

97 ЦСКА
58 СПАРТАК

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ Версия «СЭ»

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е
Борис БОГДАНОВ Жеан Карлос Адамов Маазу Харитонов Дзюба
Владимир КОНСТАНТИНОВ Дзюба Жеан Карлос Кириллов Адамов Маазу
Вячеслав КОРОТКИН Дзюба Кириллов Маазу Жеан Карлос Адамов
Максим МАКСИМОВ Адамов Дзюба Маазу Кириллов Жеан Карлос
Григорий ТЕЛИНГАТЕР Маазу Дзюба Глушаков Харитонов Семак

Дальше расположились: Харитонов - 4 («Томь» - «Спартаку», 26’ - 1:0), Глушаков - 1 («Локомотив» - «Те-
реку», 66’ - 3:0).

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1

Объяснительная записка

В ОДНИ ВОРОТА

В 9-м туре соперничество
специалистов и журналистов
«СЭ» продолжили знамени-

тый в прошлом защитник «Дина-
мо» Александр Новиков и коррес-
пондент «СЭ» Константин Алексе-
ев. Выиграл специалист, набрав-
ший 12 очков, что позволило ему
выйти на 2-е место в своей про-
фессиональной «лиге». Новиков
угадал счет в матчах «Томь» -
«Спартак» (1:1), «Крылья Советов»
- «Кубань» (1:0), ЦСКА - «Зенит»
(2:1), одну разность и один исход.
Алексееву же удалось набрать 3
очка (8-е место в споре журнали-
стов) - он сумел правильно пред-
сказать одну разность и один ис-
ход. Благодаря крупной победе
Новикова специалисты не только
ликвидировали отставание, но и
вышли вперед, опережая теперь
соперников на 3 балла.

Александр ТАРХАНОВ:
«СКОРО ВЕРНЕТСЯ

НАСТОЯЩИЙ КАРВАЛЬЮ»

Андрей КУЗИЧЕВ
из Раменского

- Пора уже было не пропус-
тить, - с улыбкой признался
чех. - Мы играли намного луч-
ше, чем в последних матчах,
имели преимущество, хотя
моменты создавали не без
труда. Будем надеяться, в сле-
дующих турах будем в атаке
действовать лучше. Я рассчи-
тывал взять три очка и в по-
единке с «Динамо», но, с дру-
гой стороны, понимаю: у нас
было столько проблем, что ре-
шить их все за два дня невоз-
можно.

- Коллега-соотечественник
из «Локо» Марек Чех, которому
вы помахали перед матчем, спе-
циально на удачу был пригла-
шен?

- Мы с Мареком собирались
встретиться в гостях у Дюри-
цы. Не получилось, зато сегод-
ня Чех приехал. Он смотрел
наш матч со «Спартаком» и
сказал, что понимает, каково
мое состояние, какие у нас так-
тические проблемы. Надеюсь,
в ближайшую неделю мы пло-
дотворно потрудимся над так-
тикой. И рассчитываю на бы-
стрый прогресс: хотелось бы
поправить ситуацию до пере-
рыва в чемпионате.

- При попадании Ковальчика
в перекладину удача была на ва-
шей стороне. Почему больше по
вашим воротам динамовцы уда-
ров так и не нанесли?

- Это говорит об игре нашей
защиты. В первом тайме опас-
ный прострел получился у Ком-

барова. В конце острый пас от-
давал Хохлов, и, если бы не Ива-
нов, успевший накрыть Комба-
рова, могли быть серьезные
проблемы.

- В результате смены в тече-
ние нескольких дней гендирек-
тора клуба, а потом и главного
тренера получилась эмоцио-
нальная встряска?

- На все сто процентов! Вы-
глядело странно, что в той ситу-
ации, в которой мы находились,
нам после каждой игры говори-
ли: все хорошо. Хотя было оче-
видно, что все далеко не так. Ре-
шение руководства нас встрях-
нуло.

- Что изменилось за короткий
срок?

- Очень много работали над
перемещениями всей команды.
Над тактикой. Чтобы игроки не
бегали по полю совершенно бес-
смысленно. В игре со «Спарта-
ком» все много работали, а толку
не было никакого.

- Интересно тренироваться
под руководством Андрея Гор-
деева?

- Что-то новое всегда инте-
ресно. А у нашего тренера все-
гда был результат с молодеж-
ной командой. Даже у нас спар-
ринги с резервистами не полу-
чались легкими. Думаю, ко-
манда пойдет за Андреем Льво-
вичем. Глядя на то, как он гово-
рит, общается с футболистами,
работает, появляется уверен-
ность в будущем. Надеюсь, луч-
ше станет связь между игрока-
ми и тренером,  игроками и ру-
ководством. И все изменится к
лучшему.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МОСКВА. По уточненным данным, в
матче «Локомотив» - «Терек» «тройку» от
делегата встречи Николая Фролова полу-
чил судья-помощник Игорь Писанко. Ра-
бота же Михаила Еровенко оценена «пя-
теркой».

***
По уточненным данным, в матче 9-го

тура «Локомотив» - «Терек» (4:0) защит-
ник хозяев Родолфу желтую карточку не
получал.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. 8-й тур. Батайск-2007 - Ан-

гушт - 2:2 (Кузнецов, 42. Боков, 73 -
Ахильгов, 51. Мазаев, 86). 1000. Красно-
дар-2000 - Энергия - 2:2 (Церюта, 53, с
пенальти. Шалаев, 71 - Кудряшов, 32. По-
ляков, 47). 200. Торпедо Арм - Машук-
КМВ - 2:1 (Павлов, 3, 34 - Зангареев, 65).
3500. Кавказтрансгаз-2005 - Ставро-
поль - 1:3 (Басиев, 88, с пенальти - Кура-
чинов, 23, 67, с пенальти. Магомедов, 45).
500.

И В Н П М О
1. Жемчужина-Сочи 8 7 1 0 25-4 22
2. Ставрополь 8 5 3 0 15-7 18
3. Волгоград 7 5 0 2 11-7 15
4. Машук-КМВ 8 4 3 1 11-6 15

5. Торпедо Арм 8 4 2 2 11-6 14
6. Автодор 8 3 4 1 8-5 13
7. Ротор 8 3 3 2 12-8 12
8. Энергия 8 3 3 2 9-7 12
9. Ставрополье-2009 7 3 2 2 5-4 11

10. Астрахань 8 3 2 3 7-8 11
11. Дружба 7 3 1 3 9-10 10
12. Дагдизель 8 2 2 4 11-14 8
13. Кавказтрансгаз-2005 8 2 1 5 5-10 7
14. СКА 8 1 4 3 6-10 7
15. Батайск-2007 7 1 3 3 5-10 6
16. Ангушт 7 1 1 5 8-13 4
17. Краснодар-2000 7 0 4 3 4-11 4
18. Таганрог 7 0 3 4 4-17 3
19. Абинск 7 0 2 5 3-12 2

Бомбардиры: ЗЕБЕЛЯН - 8. Дубро-
вин (оба - Жемчужина-Сочи), Курачинов
(Ставрополь) - 7. Суршков (Дружба) - 5.

ЦЕНТР. Матчи 6-го тура. Ника -
Русичи - 1:2 (Сорокин, 51 - Кадушин,
39). Удаление: Пономаренко, 73 (Н).
200. На матч за игрой младшего брата
Николая в составе «Ники» приехал по-
смотреть капитан «Рубина»  Сергей Се-
мак. Поддержка полузащитника сбор-
ной России, однако, не помогла хояе-
вам: они уступили команде из Орла в
третьем матче подряд (мячи 1-4). (Ста-
нислав ЖИДКОВ) Звезда Серп - Аван-
гард Кур - 1:3 (Кочарыгин, 32 - Пиюк,
43. Нежелев, 45. Михайлов, 59). 1000.
Авангард Пд - Губкин - 1:0 (Чесноков,
23). Удаления: Винтов, 69 (А). Аверья-

нов, 69 (Г). 400. Спартак Тм - Днепр -
1:1 (Проскуряков, 71, с пенальти - Ялы-
шев, 69). 2000. Рязань - Динамо Бр -
1:0 (Гаврилов, 30). Удаление: Копьев,
89 (Р). 1000. 

И В Н П М О
1. Авангард Кур 5 4 0 1 8-4 12
2. Авангард Пд 6 4 0 2 7-4 12
3. Рязань 6 4 0 2 6-3 12
4. Губкин 5 3 1 1 7-3 10
5. Динамо Бр 6 3 1 2 8-6 10
6. Звезда Серп 6 3 0 3 8-7 9
7. Русичи 5 3 0 2 5-4 9
8. Зодиак-Оскол 5 2 1 2 7-4 7
9. ФСА 5 2 1 2 6-4 7

10. Локомотив Лс 5 2 1 2 3-3 7
11. Спартак Тм 6 1 3 2 4-6 6
12. Сатурн-2 4 1 2 1 4-4 5
13. Днепр 6 1 2 3 2-5 5
14. Елец 5 1 2 2 2-5 5
15. Знамя труда 4 1 1 2 5-6 4
16. Ника 6 0 3 3 3-12 3
17. Факел-Воронеж 5 0 2 3 2-7 2

Бомбардиры: ФАУСТОВ (Губкин) - 5.
Кочарыгин (Звезда Серп), Пиюк (Аван-
гард Кур), Тюфяков (Динамо Бр) - 3.

ЧЕЛЯБИНСК. Профессиональная
футбольная лига официальным письмом
уведомило руководство ФК «Челябинск»
о том, что стадион «Центральный» допу-
щен к проведению соревнований во вто-
ром дивизионе. (tankograd.su)

У СВОИХ ВОРОТ

На вопросы корреспондента «СЭ» ответил вратарь «Сатурна», 
для которого матч с «Динамо» стал первым, сыгранным на ноль в нынешнем сезоне

Антонин КИНСКИ: «ЗА ДВА ДНЯ РЕШИТЬ
ВСЕ НАШИ ПРОБЛЕМЫ НЕВОЗМОЖНО»

Суббота. Москва. Черкизово. «Локомотив» - «Терек» - 4:0. 
13-я минута. Автор лучшей голевой передачи тура РОДОЛФУ (справа) 
поздравляет автора первого гола Питера ОДЕМВИНГИЕ.

Воскресенье. Раменское. «Сатурн» - «Динамо» - 0:0. 
Антонин КИНСКИ провел первый сухой матч в сезоне.

Воскресенье. Москва. Лужники ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 
32-я минута. Гол Уву Мусса МААЗУ по версии «СЭ» стал вторым по красоте в 9-м туре.

Александр ТАРХАНОВ - 
бывший тренер ЦСКА, «Торпедо» и «Крыльев Советов»

9-й тур Специалист Журналист «СЭ»

Результаты Новиков Алексеев

АМКАР - РУБИН - 2:2 0:0 - 2 очка 0:1 - 0 очков

ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 4:0 1:0 - 1 очко 1:1 - 0 очков

РОСТОВ - СПАРТАК Нч - 1:1 2:1 - 0 очков 2:0 - 0 очков

ХИМКИ - МОСКВА - 1:1 1:2 - 0 очков 0:2 - 0 очков

ТОМЬ - СПАРТАК - 1:1 1:1 - 3 очка 1:2 - 0 очков

КР. СОВЕТОВ - КУБАНЬ - 1:0 1:0 - 3 очка 2:0 - 1 очко

САТУРН - ДИНАМО - 0:0 0:2 - 0 очков 1:1 - 2 очка

ЦСКА - ЗЕНИТ - 2:1 2:1 - 3 очка 1:1 - 0 очков

Итого 12 очков 3 очка

После 9 туров (+3=1-5) Специалисты Журналисты «СЭ»

Сумма 67 очков 64 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1, 
угаданная разность в счете - 2, угаданный счет - 3.
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футбол 
премьер-лига

9-й тур

САМОЕ
ИНТЕРЕСНОЕ

МАМИНОВА УВАЖАЮТ 
И БЕЗ ОТЧЕСТВА

После разгрома, учиненного «Те-
реку», автор дубля, нападающий «Ло-
комотива» Питер Одемвингие, рас-
сказывая об установке на игру, проро-
нил:

- Володя нас просил забить быстрый
гол.

Следующий вопрос напрашивался
сам собой:

- Как реагирует и.о. главного тренера

Владимир Маминов на то, что футболи-
сты называют его Володей?

- Он на такие вещи обижаться не ста-
нет, - заметил Одемвингие. - Просто
должно пройти время. Ведь еще какие-
то полгода назад Маминов был игроком,
и мы были на «ты». Вся команда относит-
ся к новому тренеру с большим уважени-
ем. Но на «вы» еще перейти не успели.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

ЛИДЕР НЕ МЕНЯЛСЯ ТОЛЬКО ПОСЛЕ 8-го ТУРА!

Количество смен лидеров в 9 стартовых турах в истории чемпионатов России

Сезон 1-й тур 2-й тур 3-й тур 4-й тур 5-й тур 6-й тур 7-й тур 8-й тур 9-й тур Всего

1993 ЦСКА Динамо Динамо Спартак Динамо Динамо Динамо Динамо Ротор 4

1994 Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак 0

1995 Спартак ЦСКА Динамо Динамо Динамо Динамо Динамо Динамо Динамо 2

1996 Локомотив НН Алания Алания Алания ЦСКА Алания Алания Алания Алания 3

1997 Алания Спартак Спартак Спартак Спартак Ротор Ростсельмаш Ротор Ротор 4

1998 Локомотив Зенит Алания Алания Алания Алания Зенит Зенит Зенит 3

1999 Зенит Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак Спартак 1

2000 Спартак Спартак Спартак Спартак Локомотив Локомотив Спартак Спартак Спартак 2

2001 Черноморец Кр. Советов Кр. Советов Кр. Советов Кр. Советов Кр. Советов Кр. Советов Сокол Кр. Советов 3

2002 ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА Локомотив Локомотив Локомотив 1

2003 ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА ЦСКА 0

2004 Торпедо Торпедо Динамо Торпедо Спартак Торпедо Торпедо Торпедо Торпедо 4

2005 Зенит Зенит Зенит Зенит Зенит Торпедо Москва Спартак Москва 4

2006 Рубин, Томь ЦСКА Томь ЦСКА ЦСКА ЦСКА Рубин Рубин ЦСКА 5

2007 Амкар, ЦСКА Москва ЦСКА Спартак ЦСКА Спартак Спартак* Спартак Спартак 5

2008 Амкар, Кр. Советов Амкар Рубин Рубин Рубин Рубин Рубин Рубин Рубин 1

2009 Рубин, ЦСКА Динамо Зенит Кр. Советов Рубин Кр. Советов Рубин Рубин ЦСКА 7

* вместе со «Спартаком» первое место делила «Москва», имевшая точно такие же показатели (+4=3-0, 8-3).

Интересная закономерность
наблюдается в последних мат-
чах «Локомотива». Вот уже пять
туров подряд в играх с участием
железнодорожников с поля обя-
зательно удаляется как мини-
мум один футболист. В суббот-
ней встрече с «Тереком» красной
карточки удостоился форвард
гостей Даниэл Панку. А до этого
в игре с «Москвой» поле досроч-
но покинул защитник железно-
дорожников Марко Баша, со
«Спартаком» из Нальчика - хав-
бек южан Гогита Гогуа, с «Куба-
нью» - нападающий краснодар-
цев Александр Тихоновецкий и
защитник москвичей Олег Кузь-
мин, наконец, с «Зенитом» -
вновь Баша. Любопытно, в сле-
дующую субботу в выездном
матче «Локо» с «Рубином» тради-
ция получит продолжение?

Екатерина БРЕДИНА

Суббота. Москва.
Черкизово. «Локомотив» -

«Терек» - 4:0. 
64-я минута.

Через мгновение
Владимир ПЕТТАЙ 

за наскок на Марека ЧЕХА
удалит капитана

грозненцев 
Даниэла ПАНКУ.

КАК КРАСНО-ЗЕЛЕНЫЕ, 
ТАК КРАСНЫЕ КАРТОЧКИ

МААЗУ 
БЫЛ ТРОНУТ ВНИМАНИЕМ БОЛЕЛЬЩИКОВ

В игре с «Зенитом» болельщи-
ки ЦСКА решили особо поддер-
жать свою новую надежду Уву
Муссу Маазу, для чего вывесили
на трибуне большой флаг его
родной страны - Нигера. Сразу
после матча, когда корреспон-
дент «СЭ» спросил легионера, за-
метил ли он данную акцию, фор-
вард не только ответил утверди-
тельно, но и попросил поблаго-
дарить армейских фанов:

- Я помахал и поаплодировал
им с поля, но если вы выразите
благодарность еще и через газе-
ту, это лишним не будет. Ведь та-
кая поддержка просто окрыля-
ет. Подобные акции случались в
Бельгии, где я выступал рань-
ше, но в России вижу свой флаг
на трибуне в первый раз. И
очень тронут вниманием бо-
лельщиков.

Борис ЛЕВИН

Воскресенье. 
Москва. Лужники. 
ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 
Уву Мусса МААЗУ быстро
обрел популярность
у армейских болельщиков.

БОТВИНЬЕВ - 
ВРАГ ПЕНАЛЬТИСТОВ № 1

Вратарь «Кубани» Алексей Ботвиньев в минувшем туре париро-
вал уже второй пенальти в этом сезоне. А всего за свою карьеру в
премьер-лиге отразил 3 одиннадцатиметровых ударов из 4 - то
есть 75 процентов, что является лучшим результатом в истории
чемпионатов России. Перехитрить Ботвиньева, который тогда вы-
ступал за «Сатурн», смог только 18 марта 2007 года Беслан Аджин-
джал из «Луча-Энергии», и раменчане потерпели домашнее пора-
жение - 0:1. А парировал Ботвиньев удары Фернандо Риксена
(«Зенит»), Алекса («Спартак») и Антона Бобра («Крылья Советов»).
(Антон СЫЧЕВ)

Лидеры по проценту отраженных 
11-метровых ударов в чемпионатах России

(не менее 3 парированных пенальти)
Вратарь Клубы Отр. Всего %

1. Алексей БОТВИНЬЕВ Сатурн, Кубань 3 4 75,0
2. Анатолий ПАТА Динамо Ст 4 8 50,0
3. Дмитрий ТЯПУШКИН Спартак, ЦСКА, 

Динамо 6 13 46,2
4. Алексей ШИЯНОВ Асмарал, 

Текстильщик, Факел 4 9 44,4
5. Юрий ЖЕВНОВ Москва 7 17 41,2
6. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 5 14 35,7
7. Виктор ГАУС Крылья Советов,

Лада 4 12 33,3
8. Константин ЛЕДОВСКИХ Уралмаш, 

Жемчужина 3 9 33,3
9. Илья БЛИЗНЮК Ростов, Алания, Томь, 

Шинник 9 29 31,0
10. Валерий ГОРОДОВ Уралмаш, Факел 4 13 30,8

Эдуардо ЛОБОС Крылья Советов 4 13 30,8

За время выступлений в
премьер-лиге в ворота голки-
пера «Кубани» Алексея Бот-
виньева 11-метровые назна-
чались четыре раза, и трижды
он выходил из дуэлей с бьющи-
ми победителем. В минувшее
воскресенье очередной его
«жертвой» стал полузащитник
«Крыльев Советов» Антон Бо-
бер.

- Отразив в первом же матче
за «Сатурн» пенальти от зенитов-
ца Фернандо Риксена, секреты
успеха вы раскрывать отказа-
лись. А сейчас?

- Раз они продолжают рабо-
тать, сохраню их при себе. За-
чем давать соперникам допол-

нительные козыри? Про самар-
ский пенальти скажу лишь, что
удача при ударе Бобра была на
моей стороне. Роль же домаш-
них наработок, если они и 
срабатывают, при отражении 
11-метрового минимальна.

- То же самое вы говорили и
отразив во втором туре удар
Алекса. Но по сравнению с Боб-
ром спартаковец пробил гораз-
до слабее.

- На самом деле любой 11-ме-
тровый - почти гол. Если посмо-
треть, как на тренировках пе-
нальти бьют, нам едва ли что от-
разить удается. Следовательно,
дело в психологии. Во время
матча давление на бьющего все-

гда огромное. Вот и не справля-
ются исполнители пенальти с
нервами.

- В отличие от многих коллег
Сергей Овчинников во вратар-
ской линии по примеру хоккей-
ных специалистов использует
ротацию, доверяя место в соста-
ве то вам, то Богдану Карюкину.
Как воспринимаете это?

- Как должное. Кому, как не
Овчинникову, знать, кто должен
защищать ворота? Да, любой
вратарь скажет вам, что мечта-
ет играть в каждом матче. Но
все определяет тренер, а моя за-
дача, получив место в воротах,
сыграть на все сто.

Андрей КУЗИЧЕВ

БОТВИНЬЕВ 
СЕКРЕТОВ НЕ РАСКРЫВАЕТ

Воскресенье. Самара. «Крылья Советов» - «Кубань» - 1:0. 
76-я минута. Назначенный Вячеславом ПОПОВЫМ и исполненный 
Антоном БОБРОМ пенальти Алексей БОТВИНЬЕВ отразит.

На 60-й минуте матча «Ло-
комотив» - «Терек» болельщики
железнодорожников, до того
активно поддерживающие ко-
манду, стали покидать трибу-
ны. Как выяснилось, причи-
ной стали попытки милиции
помешать фанатам развер-
нуть баннеры. Вот что гово-
рится в официальном обраще-
нии объединенной группы бо-
лельщиков  United South:
«Баннеры были сделаны в кор-
ректной форме, без нецензур-
ной и оскорбительной лекси-
ки: «Стадион - не тюрьма, фа-
нат - не преступник», «Футбол

без нас умрет», «Сектора без
мусора», «Вы хотите серые сек-
тора?». Однако часть из них
развернуть все же не удалось:
милиция попыталась вме-
шаться и в очередной раз при-
менить силу для изъятия бан-
неров. Обстановка на трибу-
нах начала накаляться, и,
чтобы она не переросла в мас-
совые беспорядки, инициа-
тивными группами, входящи-
ми в US, было принято реше-
ние покинуть трибуны. Таким
образом, все болельщики с
Южной и Северной трибун по-
кинули секторы. Также ушла

часть зрителей центральных
трибун».

В команде с пониманием
отнеслись к поступку фана-
тов.

- Насколько я знаю, это
спланированная акция, - про-
комментировал после матча
и.о. главного тренера «Локо-
мотива» Владимир Маминов.
- В ней принимают участие
болельщики не только нашего
клуба. Они делают это в знак
солидарности друг с другом.
Мы это прекрасно понимаем и
ни в коем случае не в обиде.

Екатерина БРЕДИНА

ГОРНЫЕ ДОРОГИ
УТОМИЛИ
«СПАРТАК»

Своеобразный способ путешествия на выездной
матч с «Ростовом» избрал нальчикский «Спартак».
Гости явились на берега Дона на собственном авто-
бусе, преодолев почти 600 километров по не самой
простой дороге. Такие дальние вояжи на четырехко-
лесном транспорте характерны, как правило, для
команд низших дивизионов, но с приходом кризиса
стали входить в обиход и в премьер-лиге.

Подобная поездка, пусть с милицейским сопро-
вождением, длится не менее 8-9 часов и не может не
сказаться на физическом состоянии команды. Воз-
можно, как раз свежести и не хватило «Спартаку» в
Ростове, где он упустил победу уже в добавленное
время.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

ДРУЖБА 
ДРУЖБОЙ, 

А ОЧКИ ВРОЗЬ
«Из сердца не уволишь». Баннер такого содержа-

ния, украшенный футболкой с 99-м игровым номе-
ром полузащитника «Крыльев Советов» Олега Ива-
нова, вывесили в своем секторе самарского стадио-
на «Металлург» болельщики «Кубани». До переезда
на Волгу хавбек играл за краснодарскую команду и
сохранил прекрасные отношения с ее футболиста-
ми и поклонниками. Во время матча Иванов, по его
словам, баннер не видел, но слова благодарности
тем, кто его привез в Самару, передать через «СЭ» по-
просил. Впрочем, дружба дружбой, а очки врозь:
единственный и победный гол в ворота «Кубани» за-
бил именно ее бывший игрок. Этот мяч - уже второй,
который он отправляет в сетку своих прежних ко-
манд: прошлой осенью Иванов огорчил «Спартак». 

Арнольд ЭПШТЕЙН
Самара

АКИМОВ ПРОСИТ
ФАНАТОВ БЫТЬ

ЛОЯЛЬНЕЕ
Нападающий «Ростова» Дми-

трий Акимов счел необходимым
посетить на следующий день
после матча с нальчикским
«Спартаком» гостевую книгу бо-
лельщиков донского клуба в ин-
тернете. В свое время форвард
был завсегдатаем аналогичного
форума фанатов «Сибири», за
которую выступал, но на стра-
ничке нынешнего клуба отме-
тился впервые. Акимов поблаго-
дарил болельщиков за поддерж-
ку команды и попросил их кор-
ректнее отзываться об игроках
после неудачных матчей. «Поч-

ти все футболисты команды ре-
гулярно читают этот гест, - отме-
тил нападающий. - А помимо их
самих, родители и близкие лю-
ди. Не стоит забывать, что мы
команда, которая только вышла
из первого дивизиона. Надеюсь,
что вы все поймете эту ситуа-
цию и будете лояльнее отно-
ситься к нам. Мы же, в свою оче-
редь, постараемся сделать все,
что возможно в наших силах,
чтобы радовать вас своей иг-
рой».

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

В последних матчах ЦСКА
зародилась новая интересная
традиция: в перерыве на поле
«Лужников» выходят совсем
юные воспитанники армей-
ской школы и играют на спе-
циально отведенной части га-
зона. В ходе встречи с «Зени-
том», например, в формате 5x5
бились футболисты 1999 года
рождения, ученики тренера

Андрея Аксенова. И если пона-
чалу атмосфера огромного
стадиона явно давила на деся-
тилетних ребят, то потом они
разошлись настолько, что ста-
ли срывать аплодисменты бо-
лельщиков «финтами Зидана»
и прочими полотерскими но-
мерами. Трибуны были в вос-
торге.

Борис ЛЕВИН

АРМЕЙЦЫ 
ПРИВЫКАЮТ 

К «ЛУЖНИКАМ» 
С ДЕСЯТИ ЛЕТ

В столице Донского края в
ходе матча «Ростова» со «Спар-
таком» из Нальчика состоя-
лась, пожалуй, одна из самых
оригинальных акций, прово-
димых сейчас фанатами по
всей стране в поддержку кол-
лег из других городов. В сере-

дине первого тайма болельщи-
ки пустили поверх сектора вер-
тикальные и горизонтальные
ленты, символизировавшие
тюремную решетку, а на верх-
нем ряду был поднят баннер
«Владивосток, Курск… кто сле-
дующий?». Второй транспа-

рант содержал слово «Россия»,
буквы которого были скованы
кандалами. Милиция, прямого
упоминания которой баннеры
не содержали, никак не стала
реагировать на акцию.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

ПРОТЕСТ ПО-РОСТОВСКИ

Примечательный эпизод произо-
шел в первом тайме матча «Крылья
Советов» - «Кубань». После того как
мяч попал в арбитра-дебютанта Вя-
чеслава Попова, в результате рикоше-
та развернулась потенциально опас-
ная атака на ворота самарцев. Ничего
противоречащего букве закона не
произошло: согласно правилам, даже
если мяч отскочит от арбитра в воро-

та, гол будет засчитан. Но воспитан-
ный рефери в таком случае наверняка
извинится за неловкость: оказаться
на пути мяча сродни тому, как на ногу
кому-то в трамвае наступить. У судей
есть такие жесты: к сердцу руку при-
жать или поднять ее. Но Попов решил
на такие мелочи не размениваться.

Арнольд ЭПШТЕЙН
Самара

НА НОГУ-ТО 
НЕ НАСТУПИЛ

В «ЛОКО» 
НЕ ОБИДЕЛИСЬ 

НА ОПУСТЕВШИЕ ТРИБУНЫ

По итогам 9-го тура в премьер-лиге вновь поменялся лидер -
им стал ЦСКА. Это уже 7-я смена лидера со старта сезона (всего
их могло быть 8, но «Рубин» после 8-го тура удержался на первой
строчке). В истории российских первенств (сезон-1992, который

проводился по другой системе, не в счет) столь динамичного на-
чала чемпионата не было никогда. Ранее чаще всего - по 5 раз за
9 стартовых туров - лидер менялся в сезонах-2006 и 2007. (Антон
СЫЧЕВ)
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ÔÓÒÁÎË
ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 37-го тура.

Челси - Блэкберн - 2:0 (Малуда, 4.
Анелька, 59). 40 804. Гус Хиддинк про-
вел свой последний матч на «Стэм-
форд Бридж» в качестве главного тре-
нера «синих» и покинул стадион под
бурные овации трибун и просьбы бо-
лельщиков, умоляющих его остаться
после окончания сезона. Во время иг-
ры то и дело звучали кричалки в адрес
Романа Абрамовича, общая суть кото-
рых сводилась к тому, чтобы владелец
клуба уговорил Хиддинка продлить
контракт. Голландский специалист
возглавил «аристократов» в феврале
и за несколько месяцев стал настоя-
щим любимчиком как футболистов,
так и местной весьма взыскательной
публики.

«Очень хорошо, что на прощание
удалось одержать победу, - сказал по-
сле игры Хиддинк. - Если быть откро-
венным, я удивлен столь теплой реак-
цией зрителей. Не ожидал, что за та-
кой короткий срок удастся завоевать
доверие болельщиков, в лучшем слу-
чае рассчитывал на уважительное от-
ношение. Не скрою, в последнее вре-
мя частенько возникали задние мыс-
ли по поводу дальнейшей работы в
«Челси», но я дал обещание Россий-
скому футбольному союзу, и мое бу-
дущее связано именно с этой стра-
ной. Российский футбол нуждается в
развитии, с удовольствием отрабо-
таю контракт до конца. Но это отнюдь
не значит, что мне легко покидать
Лондон. Видя реакцию игроков на
мой уход и вспоминая те моменты,
что мы пережили вместе, испытываю
некоторую горечь, но такова жизнь.
Еще год назад и представить себе не
мог, что возглавлю клуб, так что не бу-
ду загадывать, как сложится судьба
после моего российского приключе-
ния. И давайте не будем забывать, что
сезон для нас еще не закончен. Было
бы здорово поставить победную точку
в финале Кубка Англии».

В 12 матчах премьер-лиги под ру-
ководством Хиддинка «Челси» одер-
жал десять побед, лишь по разу усту-
пив и сыграв вничью. За этот времен-
ной отрезок «аристократы» стали луч-
шими среди всех клубов чемпионата.
В последнем туре лондонцы встретят-
ся в гостях с «Сандерлендом», но ни-
какого турнирного значения для «Чел-
си» встреча уже не будет иметь: при
любом исходе подопечным Хиддинка
достанется бронза. Пожалуй, единст-
венным «аристократом», для которого
игра не будет носить формальный ха-
рактер, - Анелька. Французский напа-
дающий имеет реальную возмож-
ность завоевать звание лучшего бом-
бардира чемпионата. Вест Бромвич
- Ливерпуль - 0:2 (Джеррард, 28.
Кайт, 63). 26 138. Победа над «Ливер-
пулем» была последней соломинкой,
за которую могли ухватиться «альби-
онцы», но команда Рафы Бенитеса
была безжалостна к аутсайдерам. Та-
ким образом, «Вест Бромвич» стал
первым неудачником сезона, со-
скользнувшим с карниза элиты в пер-
вый дивизион. Ливерпульцы, как ни
старались, не могли скрыть разочаро-
вания от известия о проигранной на-
кануне чемпионской гонкe, однако в
своем профессионализме усомнить-
ся не дали, взяв верх на классе. В ито-
ге «красные» не только потерпели в
сезоне меньше всех поражений, но и
добились лучшей разности, что, впро-
чем, вряд ли утешает Джеррарда и
компанию. Матч «Портсмут» - «Сан-
дерленд» состоялся вчера поздно ве-
чером. (Сергей КУЗОВЕНКО)

И В Н П М О
1. МАНЧЕСТЕР ЮН. 37 27 6 4 67-24 87
2. Ливерпуль 37 24 11 2 74-26 83
3. Челси 37 24 8 5 65-22 80
4. Арсенал 37 19 12 6 64-36 69
5. Эвертон 37 16 12 9 53-37 60
6. Астон Вилла 37 16 11 10 53-48 59
7. Фулхэм 37 14 11 12 39-32 53
8. Тоттенхэм 37 14 9 14 44-42 51
9. Вест Хэм 37 13 9 15 40-44 48

10. Манчестер Сити 37 14 5 18 57-50 47
11. Стоук Сити 37 12 9 16 37-51 45
12. Уиган 37 11 9 17 33-45 42
13. Болтон 37 11 8 18 41-52 41
14. Блэкберн 37 10 10 17 40-60 40
15. Портсмут 36 9 11 16 35-55 38
16. Сандерленд 36 9 9 18 31-48 36
17. Халл Сити 37 8 11 18 39-63 35
18. Ньюкасл 37 7 13 17 40-58 34
19. Мидлсбро 37 7 11 19 27-55 32
20. Вест Бромвич 37 8 7 22 36-67 31

Бомбардиры: КРИШТИАНУ РО-
НАЛДУ (Манчестер Юнайтед),
АНЕЛЬКА (Челси) - 18. Джеррард (Ли-
верпуль) - 16.

***
Главный тренер «Тоттенхэма» Хар-

ри Реднапп обвинил Романа Павлю-
ченко в неуважении к болельщикам
команды и одноклубникам. Напом-
ним, российский форвард был на-
столько огорчен заменой во время
матча с «Манчестер Сити», что скрыл-
ся в подтрибунном помещении, не до-
ждавшись финального свистка. Этому
эпизоду предшествовал промах Пав-
люченко из выгодной позиции, что,
собственно, и послужило катализато-
ром замены. Реднапп не стал скры-
вать недовольства поведением фор-
варда и отреагировал на «самоволку»
саркастическими аплодисментами.
«Не нравится мне это, - за словом в
карман Реднапп как всегда не лезет. -
Так можно и на неприятности нарвать-
ся. Между прочим, болельщики платят
свои кровные, чтобы наблюдать за

футболистами. А если игрок убегает в
подтрибунное помещение, не досмот-
рев игру до конца, и не поддерживает
свою команду, то это проявление не-
уважения и к партнерам». Реднапп не
отрицает, что некоторые футболисты
покинут клуб летом, в том числе доро-
гостоящий хавбек Дэвид Бентли, так и
не проявивший себя в этом сезоне.
Положение Павлюченко в клубе в све-
те последних событий также предста-
вляется нестабильным. (ESPN)

***
Сербский защитник «Манчестер

Юнайтед» Неманья Видич признан
лучшим игроком года по итогам голо-
сования как среди болельщиков «дья-
волов», так и среди партнеров по ко-
манде. «Удивлен и очень рад подоб-
ным признанием своих заслуг, - зая-
вил в интервью бывший спартаковец.
- На протяжении всей карьеры, по су-
ти, не получил ни одной индивидуаль-
ной награды, а тут сразу две. С тех
пор, как перешел в «МЮ» 3,5 года на-
зад, я беспрерывно развивался и про-
грессировал, в чем большая заслуга
моих одноклубников и тренерского
штаба». Ветеран Райан Гиггз считает,
что успех Видича абсолютно заслу-
жен: «У многих наших футболистов
выдался хороший сезон, но Неманья
был лучшим. Он выступал на стабиль-
но высоком уровне на протяжении
всего года». Криштиану Роналду, по-
лучивший обе награды в прошлом се-
зоне, и на этот раз не ушел с пустыми
руками. Гол португальца в ответной
встрече четвертьфинала Лиги чемпи-
онов с «Порту» признан самым краси-
вым. (manutd.com)

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матчи 36-го тура.

Мальорка - Барселона - 2:1 (Аран-
го, 73. Сантана, 78 - Это’О, 10). 23 000.
Нереализованный пенальти: Это’О
(«Барселона»), 90 (штанга). Каталон-
цы прилетели на Мальорку, мыслями
находясь уже в Риме. Прошедшая не-
деля выдалась для сине-гранатовых
очень неплохой: сначала был завое-
ван Кубок Испании, а в субботу чемпи-
онство «Барсе» подарил заклятый
враг «Реал», от представителей кото-
рого она еще и поздравления получи-
ла с заслуженным завоеванием тро-
фея. Поэтому решение Хосепа Гвар-
дьолы выпустить резервный состав на
этот матч выглядело вполне обосно-
ванным. За каталонцев дебютирова-
ли молодые Хави Торрес и Тиагу Ал-
кантара, сын знаменитого бразильца
Мазинью. Из игроков основного со-
става против бывших одноклубников
вышел лишь камерунец Это’О, кото-
рый, хотя и забил гол, упустил полдю-
жины вернейших моментов, не сумев
реализовать несколько выходов один
на один и пенальти. Но, как говорят в
Испании, кто прощает, в итоге за это
платит. В течение пяти минут острови-
тяне забили два мяча и вышли впе-
ред. Сначала Аранго блестящим уда-
ром со штрафного сравнял счет, а
Сантана провел победный мяч. Гвар-
дьола после игры не был склонен ру-
гать подопечных: «У нас играли те, кто
или редко выходил на поле ранее, или
вообще дебютировал в этом матче,
так что не хочу и не буду никого ни в
чем обвинять. Что касается победы в

чемпионате, то главная причина три-
умфа - в игроках. С другими футболи-
стами я бы не выиграл, а вот они с
другим тренером - да». Атлетико -
Валенсия - 1:0 (Форлан, 29, с пе-
нальти). 53 000. Победу мадридцам
принес Диего Форлан, реализовав-
ший пенальти, назначенный Мехуто
Гонсалесом после весьма сомнитель-
ного падения в штрафной «Валенсии»
аргентинца Серхио Агуэро. «Летучим
мышам» явно не хватало травмиро-
ванного Давида Сильвы, к тому же не-
удачно сыграл Хуан Мата. «Атлетико»,
чтобы выступать осенью в Лиге чем-
пионов, теперь необходимо победить
немотивированных «Атлетик» и «Аль-
мерию», в то время как прямые сопер-
ники - «Валенсия» с «Вильярреалом» -
в следующем туре сыграют между со-
бой. Нумансия - Рекреативо - 1:0
(Баркеро, 89, с пенальти). 6558. Уда-
ление: Ламас («Рекреативо»), 88. По-
лузащитник Кристиан Майдана в пос-
ледний момент не попал в заявку из-
за травмы. Эспаньол - Атлетик - 1:0
(Луис Гарсия, 69, с пенальти). 30 200.

Бетис - Альмерия - 2:0 (Марк Гона-
лес, 6. Арсу, 65). 35 000. Нереализо-
ванный пенальти: Эду («Бетис»), 21.
Удаление: Чико («Альмерия»), 20.
Спортинг - Малага - 2:1 (Херард, 24.
Росарио, 53, в свои ворота - Робсон,
38). 22 000. Расинг - Вальядолид -
3:2 (Серрано, 4. Джонатан, 60. Жигич,
86 - Виктор, 13. Гоитом, 20). 18 000.
Удаление: Иньяки Беа («Вальядо-
лид»), 48. (Михаил СМЫШЛЯЕВ)

И В Н П М О
1. БАРСЕЛОНА 36 27 5 4 104-33 86
2. Реал 36 25 3 8 81-47 78
3. Севилья 36 19 7 10 51-39 64
4. Атлетико 36 18 7 11 73-56 61
5. Валенсия 36 17 8 11 65-51 59
6. Вильярреал 36 16 11 9 55-51 59
7. Депортиво 36 16 9 11 47-45 57
8. Малага 36 15 9 12 54-55 54
9. Мальорка 36 13 9 14 48-56 48

10. Альмерия 36 13 7 16 45-55 46
11. Атлетик 36 12 8 16 46-56 44
12. Расинг 36 11 9 16 47-47 42
13. Вальядолид 36 12 6 18 44-55 42
14. Эспаньол 36 10 11 15 40-49 41
15. Бетис 36 10 10 16 49-56 40

16. Хетафе 36 9 11 16 48-55 38
17. Спортинг 36 12 1 23 43-77 37
18. Осасуна 36 8 13 15 38-46 37
19. Нумансия 36 10 5 21 38-66 35
20. Рекреативо 36 8 9 19 33-54 33

Бомбардиры: ЭТО’О (Барсело-
на) - 29. Форлан (Атлетико) - 28. Вилья
(Валенсия) - 25.

ИТАЛИЯ
Чемпионат. 36-й тур. Если чем-

пион Италии определился, то в ос-
тальной части турнирной таблицы -
полная неразбериха. Самые «горя-
чие» места - в Лиге чемпионов, Лиге
Европы и в серии В - еще оконча-
тельно не распределены, и предска-
зать исход сейчас практически не-
возможно.

Забуксовавший под занавес чем-
пионата «Ювентус» сначала уступил
вторую позицию «Милану», а теперь
находится в критической ситуации -
отставание идущей следом «Фиорен-
тины» составляет всего одно очко.
Стоит отметить, что «Старая Синьора»
не может победить уже семь матчей
подряд, поэтому статус «претендент
на чемпионство» она сменила на «как
бы не оказаться за чертой призеров».
А вот подобравшиеся тихо и незамет-
но «фиалки» угрожают не только ту-
ринцам, но и «Милану». Отставание
подопечных Чезаре Пранделли от ми-
ланцев составляет всего четыре очка,
при этом их ждет очный поединок во
Флоренции, который, вполне возмож-
но, будет решающим в борьбе за вто-
рое место. 

Осталась вакантной последняя
путевка в новую Лигу Европы. Основ-
ным претендентом на нее остается
«Рома», хотя идущие следом «Палер-
мо» и «Удинезе» могут выиграть ос-
тавшиеся матчи, и тогда никакие гуси
не спасут Рим. Тотти и Ко предстоит
вояж в Милан, где «россонери» будут
сражаться за второе место, поэтому
потеря очков для римлян очень и
очень вероятна.

Остается добавить, что перрон во-
кзала, с которого отправится поезд в
серию В, еще покрыт туманом, сквозь
который виден лишь «Лечче», занима-
ющий первый вагон. А вот другие пас-
сажиры на этот экспресс пока трудно-
различимы, хотя их круг известен -
это «Торино», «Реджина» и «Болонья».
Исходя из календаря двух заключи-
тельных туров, последние двa имеют
наиболее высокие шансы обзавес-
тись билетами в соревнование ран-
гом ниже. (Евгений ВОРОНИН)

Интер - Сиена - 3:0 (Камбьяссо,
45+1. Балотелли, 53. Ибрагимович,
76). 80 000. Ювентус - Аталанта - 2:2
(Яквинта, 26. Дзанетти, 36 - Чигарини,
2. Пеллегрино, 44). Без зрителей. Бо-
лонья - Лечче - 2:1 (Ди Вайо, 38.
Вольпи, 90+4 - Тирибокки, 30). 38 005.
Удаление: Пападопулос («Лечче»),
51. Фиорентина - Сампдория - 1:0
(Джилардино, 21). 26 000. Дженоа -
Кьево - 2:2 (Милито, 58, с пенальти.
Оливера, 71 - Пинци, 35. Пеллиссьер,
85). 25 000. Наполи - Торино - 1:2
(Пиа, 42 - Бьянки, 51. Розина, 72). 12
200. Палермо - Лацио - 2:0 (Микко-
ли, 6, с пенальти. Мильяччо, 87). 
20 000. Реджина - Кальяри - 2:1 (Че-
раволо, 26. Бриенца, 49 - Лаццари,
18). 10 000.

И В Н П М О
1. ИНТЕР 36 24 9 3 65-27 81
2. Милан 36 21 8 7 66-32 71
3. Ювентус 36 19 11 6 64-37 68
4. Фиорентина 36 21 4 11 52-35 67
5. Дженоа 36 17 11 8 49-36 62
6. Рома 36 16 9 11 58-57 57
7. Палермо 36 17 4 15 53-46 55
8. Удинезе 36 15 9 12 53-46 54
9. Кальяри 36 14 8 14 45-43 50

10. Лацио 36 14 5 17 45-53 47
11. Аталанта 36 13 7 16 40-42 46
12. Сампдория 36 11 11 14 45-48 44
13. Наполи 36 11 10 15 39-42 43
14. Сиена 36 12 7 17 32-40 43
15. Катания 36 11 7 18 37-47 40
16. Кьево 36 8 13 15 35-46 37
17. Торино 36 8 10 18 33-55 34
18. Болонья 36 8 9 19 40-61 33
19. Реджина 36 6 12 18 29-60 30
20. Лечче 36 5 14 17 35-62 29

Бомбардиры: ДИ ВАЙО (Боло-
нья) - 23. Ибрагимович (Интер) - 22.
Милито (Дженоа) - 20.

***
Полузащитник «Интера» Луиш Фи-

гу заявил, что планирует завершить
игровую карьеру по окончании сезо-
на. «Я не буду больше играть на таком
высоком уровне, - сказал Фигу. - Вер-
нусь в футбол только в исключитель-
ном случае, но это будет точно не Ев-
ропа». Четырехкратный чемпион Ис-
пании в минувшие выходные завое-
вал четвертый титул и в Италии.
(marca.com)

ГЕРМАНИЯ
Оборвалась впечатляющая серия

полузащитника «Байера» и сборной
Германии Симона Рольфеса, который
до прошлой субботы провел в бундес-
лиге 131 встречу подряд. В игре с мен-
хенгладбахской «Боруссией» 27-лет-
ний футболист не вышел на поле из-за
травмы голеностопного сустава, полу-
ченной во время тренировки. До этого
Рольфес последний раз пропустил иг-
ру чемпионата Германии аж 27 августа
2005 года. Впрочем, до абсолютного
рекорда среди полевых игроков полу-
защитнику было далеко: полузащит-
нику «Кельна» Хайнцу Зиммету в свое
время удалась серия из 259 матчей
подряд в бундеслиге. Ну а достижение
всех времен в Германии принадлежит
вратарю Зеппу Майеру, который за-
щищал ворота «Баварии» на протяже-
нии 442 игр подряд. (sportbild)

***
33-й тур стал самым посещаемым

в истории бундеслиги. На девяти мат-
чах присутствовали в общей сложно-
сти 458 633 зрителя, то есть в среднем
по 50 959 человек на стадионе. При
этом на домашних аренах «Гамбурга»
(57 тысяч), «Герты» (74 244), «Штутгар-
та» (55,5 тысяч), «Ганновера» (49 ты-
сяч) и «Хоффенхайма» (30 150) был
полный аншлаг. Всего же в нынешнем
сезоне на стадионах клубов бундесли-
ги в 33 турах побывали 12,6 миллиона
человек, что составляет в среднем 42
489 зрителей на матче. (sport1)

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 36-го тура.

Марсель - Лион - 1:3 (Вильторд, 80 -
Бензема, 31, с пенальти, 42. Жунинью
Пернамбукану, 90+3). 56 498. Теперь
уже экс-чемпион вмешался в борьбу
за оставленный им престол, сделав

жестокую подножку одному из участ-
ников чемпионской гонки. С другой
стороны, «Лион» серьезно укрепил
свои позиции в борьбе за третье мес-
то, дающее право стартовать в отбо-
рочном «турнире пятнадцати» Лиги
чемпионов. Причем представитель
Франции, входящей в первую рейтин-
говую пятерку, сыграет стыковые мат-
чи только с одним соперником. Преи-
муществом в воскресной встрече вла-
дел «Марсель», но на «Велодроме» он
выступает хуже, чем в гостях (32 очка
и 39 очков соответственно). В первом
тайме Ньянг и Бенуа Шейру колотили
в штангу, «Лион» же забивал голы.
Бензема сначала реализовал пеналь-
ти, назначенный за фол Брандау на
Эдерсоне, а потом завершил контр-
атаку с участием Тулалана и Дельгадо.
На 70-й минуте нападающий мог сде-
лать хет-трик, когда Шейру столь не-
осторожно отбросил мяч назад, что
вывел его один на один с вратарем, да
Манданда парировал сильный и бес-
хитростный удар. Во втором тайме
марсельцы падали в штрафной пло-
щади, выпрашивая пенальти. По два
раза рухнули там Ньянг и Б.Коне, один
раз - Брандау. Вопросы, впрочем, вы-
звали лишь моменты с участием
Ньянга, который в обоих случаях бо-
ролся с Ревейером. На восприятие
арбитра Стефана Ланнуа, как пред-
ставляется, повлияли слишком уж
картинные полеты сенегальца. Гол
вышедшего на замену Вильторда, ко-
торый завершил многоходовую ком-
бинацию с выверенным пасом Ньянга
в концовке, подарил хозяевам надеж-
ду, однако точку поставил ударом со
штрафного метров с 35 Жунинью Пер-
намбукану. Мяч ударился об землю
перед голкипером и скакнул через его
руки. Жунинью забил 99-й гол в соста-
ве «Лиона» и 44-й - со штрафного. В
двух последних турах «Марсель» игра-
ет на выезде с «Нанси» и дома с «Рен-
ном», «Бордо» принимает «Монако» и
завершает чемпионат в Кане. Нант -
Ренн - 1:1 (Багайоко, 42 - Сов, 85). 
26 068. «Канарейки» разбазарили уй-
му выгодных моментов и упустили под
занавес победу. В 14 последних турах
«Нант» выиграл лишь один раз - у
«Ниццы». Лилль - Ницца - 1:1 (Кабай,
71 - Модест, 34). 16 909. (Александр
ПРОСВЕТОВ)

И В Н П М О
1. Бордо 36 22 8 6 62-34 74
2. Марсель 36 20 11 5 61-34 71
3. Лион 36 19 10 7 49-28 67
4. ПСЖ 36 19 6 11 48-36 63
5. Тулуза 36 15 15 6 43-27 60
6. Лилль 36 15 13 8 47-37 58
7. Ренн 36 14 16 6 39-29 58
8. Осер 36 15 7 14 33-33 52
9. Ницца 36 13 10 13 40-39 49

10. Лорьян 36 10 14 12 45-43 44
11. Монако 36 11 11 14 41-44 44
12. Гренобль 36 10 13 13 23-35 43
13. Нанси 36 10 12 14 35-42 42
14. Валансьен 36 9 14 13 33-37 41
15. Ле Ман 36 10 8 18 41-51 38
16. Кан 36 8 13 15 41-45 37
17. Сент-Этьен 36 10 7 19 36-55 37
18. Сошо 36 8 12 16 37-47 36
19. Нант 36 8 10 18 30-51 34
20. Гавр 36 7 4 25 30-66 25

Бомбардиры: ЖИНЬЯК (Тулуза) -
22. Оаро (ПСЖ) - 17. Бензема (Лион) -
16. 

***
Фредерик Антонетти, как и ожида-

лось, уходит с поста главного тренера
«Ниццы», который он занимал на про-
тяжении четырех сезонов. Сам он
объявил об этом игрокам после вос-
кресного матча в Лилле. В интервью,
опубликованном вчера в L’Equipe, Ан-
тонетти объяснил свое решение как
собственной «изношенностью», так и
«пресыщенностью», а также сказал о
желании поработать в клубе, который
располагает большими средствами,
чем «Орлята», хотя никаких гарантий
трудоустройства у него нет. «Ухожу с
чувством того, что сделал максимум
возможного, - отметил корсиканец. -
О том, чтобы работать в клубе с более
низким, чем у «Ниццы», рейтингом, не
может быть и речи. В конце концов,
возьму паузу». Возможные варианты
продолжения карьеры у Антонетти -
«Ренн», «ПСЖ», «Монако» и Эмираты.
А в «Ницце» его может сменить Лоран
Банид, работавший в сезоне-2006/07
в «Монако» и проведший последние
полгода в Кувейте. (L’Equipe)

ГОЛЛАНДИЯ
Кубок. Финал. Херенвен - Твенте

- 2:2. Пенальти - 5:4.

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. Матчи 29-го тура.

Насионал - Пасуш де Феррейра -
1:0. Поражение «Насионала» позво-
лило «Бенфике» завоевать третье ме-
сто. Брага - Бенфика - 1:3.

ПОРТУ - 69, Спортинг - 63, Бен-
фика - 56, Насионал - 52, Брага -
49, Лейшоэш - 42, Академика - 39,
Маритиму - 37, Гимарайнш - 35,
Эштрела Амадора - 34, Пасуш де
Феррейра - 31, Навал - 28, Риу Аве
- 27, Сетубал - 25, Белененсеш -
24, Трофенсе - 23.

Бомбардиры: НЕНЕ (Насионал) -
19. Лиедсон (Спортинг) - 17. Кардозу
(Бенфика) - 16.

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матч 37-го тура. 1 -

6-e места. Хайберниан - Селтик -
0:0. В последнем туре в ближайшее
воскресенье «Селтик» для завоевания

очередного чемпионского титула дол-
жен обыгрывать дома «Хартс». Впро-
чем, победы может оказаться недос-
таточно, если «Рейнджерс» возьмет
три очка у «Данди Юнайтед».

Рейнджерс - 83 Селтик - 81,
Хартс - 58, Данди Юнайтед - 53,
Абердин - 50, Хайберниан - 47.

ЧЕ-2009
Юношеские сборные (игроки

1992 года рождения). Финал. Гол-
ландия - Германия - 1:2 (Кастаньос,
7 - Ти, 34. Тринкс, 97). Матч судил ар-
битр из Санкт-Петербурга Владислав
Безбородов.

АЗЕРБАЙДЖАН
Чемпионат. 26-й тур. Баку - Му-

гань - 4:0. Без проблем разобрав-
шись в заключительном туре с аутсай-
дером, «Баку» стал чемпионом. Клуб,
основанный в 1997 году, завоевал зо-
лото во второй раз. Бакылы - Интер -
1:5. Всего 1 очко уступил «Интер» но-
воявленному победителю «Баку» и
сложил с себя чемпионские полномо-
чия. В этом матче определился луч-
ший бомбардир турнира: уругвайский
форвард «Интера» Гуглемон, забив
гол, обогнал болгарина Цветкова
(«Хазар»). Хазар - Симург - 3:1. Карван
- Карабах - 0:0. Стандард - МОИК -
2:1. Олимпик - Нефтчи - 0:0. Габала -
Туран - 0:1. (Заур КАЗИМОВ)

БАКУ - 62, Интер - 61, Симург -
53, Хазар - 50, Карабах - 49, Олим-
пик - 44, Стандард - 39, Нефтчи -
36, Карван - 34, Габала - 33, Туран -
20, Мугань - 14, Бакылы - 12, МОИК
- 5.

Бомбардир: ГУГЛЕМОН (Интер) -
17. 

АЗИЯ
Кубок президента АФК. Группа

А. 2-й тур. Тайвань Пауэр Кампани
(Тайвань) - Регар-ТадАЗ (Таджики-
стан) - 1:3. Одержав важную победу
над чемпионом Тайваня, действую-
щий двукратный обладатель Кубка
президента АФК «Регар-ТадАЗ» вы-
шел в единоличные лидеры группы А,
матчи которой проходят в столице Не-
пала Катманду. ВАПДА (Пакистан) -
Непал Полис Клаб (Непал) - 0:0.

Регар-ТадАЗ - 4, Тайвань Пауэр
Кампани - 3, ВАПДА - 2, Непал По-
лис Клаб - 1.

Группа В. 3-й тур. Абахани (Бан-
гладеш) - Ашхабад (Туркмения) -
0:0. Благодаря лучшей разности дву-
кратный чемпион Туркмении выиграл
проходивший в столице Бангладеш
Дакке отборочный турнир и вышел в
полуфинал третьего по значимости
азиатского клубного соревнования.
(Александр ВЕРШИНИН)

АШХАБАД, Абахани - 4, Шри-
Ланка Арми - 0.

АРМЕНИЯ
Чемпионат. 8-й тур. Мика - Ган-

дзасар - 2:0. «Мика», воодушевлен-
ная ничьей с чемпионом в прошлом
туре, уверенно победила. Отличились
Восканян и С.Акопян. Улисс - Кили-
кия - 1:0. Гол у хозяев на счету защит-
ника молодежной сборной Армении
Мкояна. Арарат - Ширак - 1:3. Лишь
в восьмом туре «Арарат» открыл счет
забитым голам. Однако гости благо-
даря хет-трику Барикяна одержали
волевую победу. Бананц - Пюник -
1:4. В матче лидеров борьбы не полу-
чилось. Уверенную победу чемпиону
принесли Мхитарян, сделавший хет-
трик, и Малакян. (Арсен САРКИСЯН)

Пюник - 22, Бананц - 18, Мика -
17, Улисс - 16, Ширак - 10, Киликия
- 6, Гандзасар - 4, Арарат - 0.

Бомбардиры: МХИТАРЯН (Пю-
ник) - 9. Демель (Мика), Барикян (Ши-
рак) - 5.

ТУРЦИЯ
Чемпионат. 32-й тур. Анкара-

гюджю - Бешикташ - 1:3. «Черные
орлы» благодаря усилиям форварда
Бобо все ближе к дублю в сезоне - на-
помним, в финале Кубка с «Фенербах-
че» (4:2) бразилец отметился двумя
голами. Также дважды Бобо отличил-
ся в гостевом матче с «Анкарагюджю»,
позволив «Бешикташу» сохранить фо-
ру в 2 очка за 2 тура до конца чемпио-
ната. Галатасарай - Генчлербирли-
ги - 2:1. «Галатасарай», одержав лег-
кую победу, продолжил борьбу за уча-
стие в Лиге Европы. По иронии судь-
бы в день матча стамбульцы отмечали
историческое событие: 9 лет прошло
с того момента, как ими был завоеван
Кубок УЕФА. Трабзонспор - Бурсас-
пор - 1:0. Точный удар форварда Гек-
хана Юнала на 6-й добавленной к ос-
новному времени минуте позволил
«Трабзонспору» сохранить шансы на
чемпионство. Хаджеттепе - Сивас-
спор - 1:2. Антальяспор - Фенербахче
- 1:1. Денизлиспор - Анкараспор - 2:0.
Газиантепспор - Коджаелиспор - 5:2.
Истанбул ББ - Кайсериспор - 1:0.
Коньяспор - Эскишехирспор - 1:2.
(Заур КАЗИМОВ)

Бешикташ - 65, Сивасспор - 63,
Трабзонспор - 62, Галатасарай -
58, Фенербахче - 55, Бурсаспор -
54, Газиантепспор - 45, Кайсерис-
пор - 44, Анкараспор - 40, Эскише-
хирспор, Истанбул ББ - 39, Генч-
лербирлиги, Денизлиспор - 38, Ан-
тальяспор, Анкарагюджю - 36,
Коньяспор - 35, Коджаелиспор -
26, Хаджеттепе - 22.

Бомбардир: БАРОШ (Галатаса-
рай) - 20.

Англия: ХИДДИНК ПОПРОЩАЛСЯ С БОЛЕЛЬЩИКАМИ

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО
из Киева

Р азговор с Игорем Сурки-
сом начался с самого до-
рогого (15 миллионов дол-

ларов) приобретения в истории
клуба - бразильского форварда
Гильерме, который в эту субботу
блестяще дебютировал в соста-
ве динамовцев: на выезде с
«Карпатами» сделал хет-трик и
результативную передачу.

- Результативная игра Гиль-
ерме для меня сюрпризом не
стала, - отметил Суркис. - Не ус-
тавал повторять сомневающим-
ся: этот форвард - игрок высоко-

го класса. Иное дело, что судить
о его возможностях по первому
поединку преждевременно. Для
полноценной адаптации футбо-
листу, который из-за травмы не
играл на серьезном уровне не-
сколько месяцев, потребуется
какое-то время, но не случайно
же за Гильерме вели охоту селек-
ционеры сильнейших европей-
ских клубов. 

- До этой игры вас ни разу не
посещала мысль о том, что было
рискованно покупать за такие
деньги серьезно травмирован-
ного игрока?

- Надрыв связки бедра - не
перелом, после которого еще не

известно, как человек заиграет.
У Кравца, кстати, точно такое
же повреждение, что и у Гильер-
ме, и его надрыв в два сантимет-
ра заживает ничуть не легче,
чем первоначальные семь и по-
вторные двенадцать у бразиль-
ца. Когда наш новичок восста-
новится окончательно, он смо-
жет проявить себя еще сильнее.

- Нанни шесть лет назад де-
лалась ничуть не меньшая рек-
лама, но вы назвали его главным
просчетом динамовских селек-
ционеров. Параллели беспоч-
венны?

- Строго говоря, Нанни тоже
был не бесталанным: в чемпио-

нате Аргентины к моменту пе-
реезда в Киев в его активе было
24 мяча. Но футболисту пооче-
редно прооперировали оба коле-
на, вследствие чего адаптация
затянулась. Опыт подсказыва-
ет: не бывает успешных приоб-
ретений без серьезных потерь.
Мы проиграли на трансфере
Нанни, зато за разумную сумму
приобрели Юссуфа - кто пове-
рит, что нигериец обошелся в
300 тысяч долларов?

- Аргентинца вы называли са-
мым неудачным приобретением
клуба в новейшей истории. Мож-
но ли считать Гильерме самым
успешным?

- Разве что потенциально. С
приходом Юрия Семина в ко-
манде появилось множество
исполнителей, чьей игрой я
очень доволен. Прежде всего
речь о Богуше, Бетау, Вукоеви-
че… Не забывайте и о Еремен-
ко, чей трансфер мы со дня на
день выкупим у итальянского
«Удинезе». Стоит добавить к
этому списку и Милевского с
Алиевым, которые блестяще
раскрылись при нынешнем
тренере. Надеюсь, не затянет-
ся адаптация и у Кравченко.
Селекцию мы сейчас ведем да-
же не точечную - лазерную. И
каждый из новичков в той или

иной степени принес «Динамо»
пользу.

- Вы говорили недавно, что
Шацких покинет команду на пра-
вах свободного агента. Не жале-
ете, что не отпустили его год на-
зад, когда «Крылья Советов» бы-
ли готовы на приличную компен-
сацию?

- Нет. Шацких заслуживает
того, чтобы найти себе новую
команду, финансовые условия
которой вполне бы его устрои-
ли. Максим десять лет верой и
правдой служил клубу, проявил
себя честным и порядочным
парнем. Сейчас он не попадает
в состав, но не ворчит. То же ка-

сается и Диого Ринкона, кото-
рому я сказал, отпуская без
компенсации, добрые слова -
все же он был какое-то время
одним из ключевых наших иг-
роков. Такое бывает: уехал че-
ловек на год в Бразилию, полу-
чил травму, пропустил полови-
ну сезона. А вернулся в новый
коллектив с другим тактиче-
ским направлением.

- Каким видите будущее
Шовковского?

- Его контракт заканчива-
ется в конце года. Мы с ним
обсуждали этот вопрос: если
поступят достойные предло-
жения, устраивающие преж-

де всего самого Сашу, отпус-
тим без колебаний. Если нет
- по моему мнению, ему сле-
дует оставаться в «Динамо» и
играть, составляя здоровую
конкуренцию Богушу. 

- А если он получит предло-
жение от команды средней руки,
но с гарантией игровой практи-
ки, что посоветуете?

- Решать, конечно, Саше, но
в таком случае я бы рекомендо-
вал ему оставаться в команде,
пока он ее капитан, и продол-
жать отстаивать право играть в
основе. Лично я по-прежнему
считаю его лучшим вратарем
страны.

ЧЕМПИОНАТ УКРАИНЫ

Вчера президент киевского «Динамо» прокомментировал корреспонденту «СЭ» трансферные новости клуба

Игорь СУРКИС: «СЕЛЕКЦИЯ У НАС
СЕЙЧАС ДАЖЕ НЕ ТОЧЕЧНАЯ - ЛАЗЕРНАЯ»

Воскресенье. Лондон. «Челси» - «Блэкберн» - 2:0. 
После финального свистка Гус ХИДДИНК удостоился почестей со стороны и публики, и футболистов.

Воскресенье. Пальма-де-Мальорка. «Мальорка» - «Барселона» - 2:1. Самюэль
ЭТО’О (слева), не забивший пенальти на последней минуте, против Пепа МАРТИ.
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ЖАДСОН: «КОГДА ГОСПОДЬ
РАСПРЕДЕЛЯЛ ФУТБОЛЬНЫЕ

ОБЯЗАННОСТИ, САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ
ДОСТАЛИСЬ БРАЗИЛЬЦАМ»

Юрий ЮРИС
из Стамбула

- Что за повреждение вы по-
лучили в ответном полуфинале
Кубка УЕФА с киевским «Дина-
мо»?

- Ничего особенного не про-
изошло, и соперники были ни
при чем. Потянул, можно ска-
зать, на ровном месте мышцу
бедра: сделал пас - и почувст-
вовал боль. Сразу же попросил
замену, чтобы сохранить наде-
жду сыграть в Стамбуле.

- И как - сохранили?
- Думаю, да. Пропустил не-

сколько тренировок, а на игру
в чемпионате с «Зарей» Мирча
Луческу выставил резервный
состав. Сейчас чувствую себя
нормально, дальше все зави-
сит от главного тренера. Дело
ведь не только в том, насколь-
ко готов к выходу на поле Жад-
сон. Превыше всего выбор ко-
мандной тактики, да еще в та-
ком уникальном матче. 

- По-моему, сейчас вы
скромничаете: какую бы такти-
ку ни выбрал главный тренер,
без Жадсона на позиции плей-
мейкера  «Шахтер» сегодня
представить сложно. Больше
того: с семью забитыми мячами
вы лучший снайпер клуба в за-
вершающемся еврокубковом
сезоне. Для вас это неожидан-
ность?

- В какой-то мере. Однако
не стоит преувеличивать зна-
чение этого факта. Любой гол,
как правило, плод командных

усилий, показатель качества
нашей игры в атаке. Забить
можно только в том случае, ес-
ли партнеры создают тебе го-
левые моменты.

- Ваше почти телепатиче-
ское взаимопонимание на поле
с Фернандинью - отголоски
футбольной юности, когда вы
вместе выступали на родине за
«Атлетику Паранаэнсе»? 

- Наверное, что-то такое
есть. Однако мы оба и за «Шах-
тер» играем уже четыре года.
И, по-моему, неплохо взаимо-
действуем не только друг с дру-
гом, но и с другими партнера-
ми. 

- И все же, согласитесь, бра-
зильцы в «Шахтере» - отдельная
«каста» в хорошем толковании
слова. Например, в матчах на
Кубок УЕФА вы на пару с тем же
Фернандинью забили больше
половины мячей команды (7 из
12), хотя формально оба не
форварды.

- (Улыбается.) Когда Господь
распределял футбольные обя-
занности, самые интересные
достались бразильцам. Види-
мо, Всевышний, за поддерж-

кой к которому мы обращаем-
ся всякий раз, когда выходим
на поле, сознательно возложил
на нас эту важную миссию.  

- Кстати, вам известно, кому
отдают предпочтение в Брази-
лии в предвкушении спора
«Шахтера» и «Вердера»?

- Судя по тому, что я читаю
на бразильских футбольных
сайтах и слышу по телефону,
когда звоню на родину, в гла-
зах большинства моих сооте-
чественников фаворит - «Вер-
дер». Наверное, это можно
объяснить тем, что чемпио-
нат Германии несравненно
лучше «раскручен» в прессе,
чем чемпионат Украины. Од-
нако на поле это не будет
иметь ровным счетом никако-
го значения. Мы постараемся
убедить бразильских болель-
щиков, которые пока не верят
в «Шахтер», что они заблужда-
ются.

- Вам уже доводилось играть
на стадионе, где состоится фи-
нальный матч Кубка УЕФА? 

- Да, в товарищеской встре-
че «Шахтера» с «Фенербахче»,
но ее подробности уже вывет-

рились из памяти. (Эта игра
состоялась летом 2007 года и
завершилась вничью - 1:1.
Стамбульский клуб, к слову, то-
гда тренировал Зико, нынеш-
ний наставник московских ар-
мейцев. - Прим. «СЭ».)

- Как думаете, за кого станут
болеть 20 мая турецкие болель-
щики?

- Полагаю, большинство из
них будет на стороне нашей
команды благодаря тренерско-
му прошлому Луческу (в Тур-
ции румынский специалист
приводил в свое время к чем-
пионству «Галатасарай» и «Бе-
шикташ». - Прим. «СЭ»), к кото-
рому турки относятся с огром-
ной симпатией. Я это наблю-
дал не раз, когда вместе с
«Шахтером» оказывался в
Стамбуле.  

- Вы наверняка знаете, что
«Вердер» почти сплошь состоит
из игроков-гренадеров ростом
под два метра. Каково будет са-
мому миниатюрному футболи-
сту «Шахтера» (рост Жадсона 169
см. - Прим. «СЭ»), если он на го-
лову ниже едва ли не любого из
футболистов германского клу-
ба? 

-  (Смеется.) На голову ниже
- не значит глупее. Постараем-
ся сделать так, чтобы мяч реже
летал по воздуху, чаще нахо-
дился на газоне под нашим
контролем. В футболе главное -
не рост игроков, а воля к побе-
де, готовность бороться на гра-
ни самопожертвования. И да-
же за этой гранью. 

Бразильский плеймейкер «Шахтера», прилетевший вчера вечером вместе с командой в Стамбул
на финальный матч Кубка УЕФА с «Вердером», дал интервью корреспонденту «СЭ»

Пролог турниру был положен три года
назад. Тогда он назывался Кубок «Алма-
Аты», футбольного клуба, во главе кото-

рого стоял нынешний генеральный секре-
тарь Федерации футбола Казахстана (ФФК)
Саян Хамитжанов. Россию на нем представ-
ляли четыре участника -  ЦСКА, «Локомо-
тив», «Ростов» и «Краснодар-2000». Две ко-
манды выставили местные футбольные
школы - «Цесна» и СДЮШОР № 2, а Узбеки-
стан и Киргизия делегировали на него юно-
шеские сборные. Победителями тогда  стали
армейцы, обыгравшие в финале «Краснодар-
2000» - 2:0.

Соревнования пришлись по душе участ-
никам и вызвали интерес у специалистов - и
на следующий год энтузиасты турнира полу-
чили поддержку президента ФФК Адильбека
Джаксыбекова и президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева. Вскоре после этого те-
перь уже Кубок президента вошел в число
официальных мероприятий ФИФА. Был вы-
делен призовой фонд в размере 20 000 долла-
ров. От участников уже не было отбоя, в том
числе и из дальнего зарубежья. Пришлось
уже выбирать. 

Так в сетке турнира появились команды
из Бразилии, Голландии, Турции… Предста-
витель последней - «Бешикташ» - в прошлом
году увез кубок к себе на родину, победив в
финале вновь добравшегося до решающего
матча ЦСКА - 3:1. Кстати, за той игрой на-
блюдали 16 000 (!) зрителей, в том числе пре-
зидент армейского клуба Евгений Гинер, рас-
положившийся в правительственной ложе. В
этом году турки по финансовым причинам
воздержались от поездки в Казахстан. К сло-
ву, перелет команды оформляют за свой счет,
все остальные расходы берут на себя органи-
заторы.

В этом году впервые, наверное, в миро-
вой практике хозяева попросили организа-
торов «посеять» при жеребьевке их команду
в… «группу смерти». «Под флагом казахстан-
ской команды «Семея-93» фактически вы-
ступают потенциальные игроки юношеской
сборной страны, - объяснил необычный вы-
бор директор департамента детско-юноше-
ского футбола ФФК Виктор Катков. - В мат-
чах с фаворитами турнира всегда есть воз-
можность снять психологический груз, ко-
торый возникает перед нашими футболи-
стами в официальных международных со-
ревнованиях. В прошлом году наша «Цесна»,
за которую тоже выступали сборники, заня-
ла последнее место, зато получила неоцени-
мый опыт. А уже осенью эта команда завое-
вала путевку в элитный раунд чемпионата
Европы. Такой стратегический успех спод-
вигнул нас обратиться к проверенной прак-
тике снова».

РАВНЕНИЕ НА СТАРШИХ
В этом году, надо сказать, турнир тоже вы-

шел на славу. Красочное открытие с участи-
ем самодеятельных коллективов в нацио-
нальных костюмах навеяло воспоминания о
крупных соревнованиях даже у приехавших
в Алма-Ату руководителей ФИФА. Что уж го-
ворить о детском воображении? 

По ходу турнира 15-16-летние участники
не стеснялись копировать своих кумиров.
Были и такие, чьих любимчиков можно было
определить уже по прическе. Самый попу-
лярный из «двойников», конечно, Криштиа-
ну Роналду. Португальскую звезду при жела-
нии можно было обнаружить сразу в трех ко-
мандах. 

Да и праздновали голы многие мальчиш-
ки, как взрослые, - задирали футболку на го-
лову, танцевали возле углового флажка, бежа-
ли обниматься к тренерской скамейке. Все
хотят в той или иной степени выделяться уже
в таком возрасте. 

Не менее эффектным получилось и закры-
тие турнира, на которое собралось 8000 зри-
телей. На нем тоже все было по-взрослому - и
победный золотой салют возле пьедестала с
чемпионским кубком в руках, и круг почета
под трогательную We Are The Champions, и
слезы сходящих с пьедестала ребятишек из
ЦСКА, снимающих серебряные медали сразу
после награждения, и слова утешения их
спартаковских сверстников, и самба в испол-
нении счастливых бразильцев. А значит, есть
ребятам что вспомнить.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК 
ИЗ… РЖАВОЙ ТРУБЫ

Спортивный комплекс Football Land, где
проводились 14 из 16 матчей «Кубка прези-
дента», - место уникальное. В свое время
здесь была территория детского сада, кото-
рая впоследствии «благодаря» одному горю-
хозяйственнику превратилась в настоящую
строительную свалку. А на месте нынешнего
футбольного поля был пруд, который попол-
нялся водой из  подземных источников. Гово-
рили, что строить здесь бесполезно - все рав-
но будет болото.

Между тем к пруду с источниками на дне
со всей округи начали стекаться паломники,
посчитавшие подобное явление чудом. Когда
бизнесмен Каныш Аубакиров объявил о
том, что собирается выкупить землю для
строительства спортивного комплекса, рели-
гиозные фанатики объявили это место свя-
щенным. Однако при детальном изучении
территории оказалось, что вода в пруд посту-
пает не из святого источника, а из обыкно-
венной ржавой водопроводной трубы. Тогда-
то паломничество и прекратилось.

- Если честно, сначала хотели сделать фут-
больное поле для себя, - вспоминает Аубаки-
ров . - Но потом, когда построили, поняли, что
это будет неправильно. В городе ведь почти не
было полей. Поэтому и решили сделать комп-
лекс общедоступным. Для разнообразия по-
строили еще универсальную площадку с рези-
новым покрытием для игры в теннис, волей-
бол и баскетбол. Но, так как особым спросом
она не пользовалась, через какое-то время пе-
ределали ее под мини-футбольную площадку.
Сейчас в наших планах расширение главного
поля: оно не совсем стандартное - 95 на 65 ме-
тров. Тем не менее поле активно используется.
В дневные часы аренда у нас стоит 100 долла-
ров, в вечерние - 200. Простоя почти не быва-
ет. В межсезонье здесь проводят сборы коман-
ды мастеров, тренировалась национальная
сборная. Главному тренеру Бернду Шторку
здесь очень нравится. В 2005 году наш комп-
лекс посетил президент УЕФА Мишель Плати-
ни, который дал ему высокую оценку. Кстати,
команды из Сибири вполне могут приезжать
сюда готовиться к сезону. Например, от Бар-
наула до Алма-Аты всего около двух часов лета.
Экономия по сравнению с теми же сборами в
Турции существенная.

Бывшие корпуса детского сада в руках ме-
стных умельцев-строителей превратились в
уютную гостиницу на 36 номеров. Все с при-
целом на полноценный сбор команды. Есть
открытый бассейн для восстановительных
процедур и 9 саун на любой вкус: от финской
до японской с соответствующим интерьером.
У каждой оригинальное название. Можно, к
примеру, зайти в русскую «Усадьбу» или рас-
положиться в «Сакуре».

На территории комплекса находится так-
же бар-ресторан  «Челси», получивший свое
название в честь 100-летнего юбилея лон-
донского клуба. Его владельцы не скрывают
своих симпатий не только к «Челси», но и к его
хозяину Роману Абрамовичу. 

ИНОСТРАНЦЫ УЕДУТ - 
ИНВЕНТАРЬ ОСТАНЕТСЯ

Азербайджанская «Академия» - единст-
венная команда на турнире, которая была
представлена зарубежным тренером,  нем-
цем Оливером Пелзером.

- Наша федерация, АФА, заключила конт-
ракты с немецкими специалистами, которые
сейчас курируют сборные страны в возрасте
от 15 до 21 года, - рассказывает один из руко-
водителей азербайджанской команды. - Их
задача выбрать наиболее талантливых ребят.
В то же время клубы сейчас активно пригла-
шают работать в свои детские школы турец-
ких тренеров. Но мое личное мнение - наши
специалисты не хуже. Вот только в наше вре-
мя не было соответствующих условий. Иност-
ранцы же только скажут - и любой инвентарь
сразу в их распоряжении! Так что хоть от это-
го будет польза: когда зарубежные тренеры
уедут, весь инвентарь останется местным
специалистам.

А вообще я не особо верю, что иностран-
цам удастся поднять наш футбол. Беседовал с
коллегами из Грузии, где в свое время также
был бум на немцев. Результата никакого! Что
же Грузия через это прошла - теперь, видно,
настал наш черед…

АРНО МЕЧТАЕТ 
ОБ «АРСЕНАЛЕ»

Среди участников турнира оказалось не-
мало экзотических личностей. За «Спартак»,
к примеру, выступал темнокожий защитник
Арно Ати-Баеба. Местные болельщики поче-
му-то прозвали его Веллитоном. И словно в
подтверждение своего бомбардирского про-
звища Ати-Баеба отметился на турнире го-
лом - правда, в свои ворота.

Мама у Арно - астраханка, отец - из Конго.
Мальчик родился в Астрахани и до 8 лет за-
нимался в местной футбольной школе, отку-
да и попал в «Спартак».

- Ездил в Москву на просмотр в школу «Ди-
намо», настраивался уже играть там, - совер-
шенно без акцента говорит Арно. - Но затем
позвонили и пригласили в «Спартак». Ехал и
думал: «Если не подойду, вернусь в «Динамо».
Сравнил все и решил в итоге остаться в спар-
таковской школе.

- В Конго у отца бывали?
- Один раз. Но он сейчас живет во Фран-

ции. У нас там скоро должен быть турнир, по-
этому обязательно встретимся.

- Кто ваш кумир в мировом и российском
футболе?

- Полузащитник «Челси» Майкл Эссьен. А
из России никто не нравится.

- За какой европейский клуб мечтали бы в
будущем играть?

- Во Франции за «ПСЖ» или в Англии за
«Арсенал». 

И ЗДЕСЬ «ВЕСЕЛЫЙ «СПАРТАК»
Любопытно, что и на турнире в Алма-Ате

не обошлось без классического дерби ЦСКА -
«Спартак». После первого тайма красно-белые
проигрывали - 0:4, но после перерыва смогли
отквитать два мяча. Младший «Спартак» вре-
менами напоминал своего старшего брата и
вполне мог позаимствовать у него прикрепив-
шееся в последние годы клише «веселой ко-
манды». Особенно это бросилось в глаза в ходе
матча против «Академии» из Баку, когда крас-
но-белые, безнадежно проигрывая - 1:5 за 17
минут до финального свистка, в итоге на пос-
ледней минуте смогли сравнять счет!

- Такой перепад в игре свойственен ко-
мандам этого возраста? - спрашиваю глав-
ного тренера «Спартака» Андрея Лебедева.

- Возможно. Однако с подобным в моей
тренерской практике столкнулся впервые. С
ЦСКА проиграли матч за 7 минут, когда про-
пустили три мяча. При этом по созданным
моментам мы вполне могли выиграть 8:5. Та-
кая игра в обороне для меня нонсенс. Мы за
зимнее первенство столько не пропускали,
сколько на этом турнире за две игры. С «Ака-
демией» все разжевал, по полочкам разло-
жил, с кем как нужно играть. А нам к переры-
ву четыре забивают… 

- В этом возрасте матч ЦСКА - «Спартак»
такой же принципиальный, как и у професси-
ональных команд?

- Да. Ребятишек не надо настраивать. Они
все прекрасно понимают, все смотрят фут-
бол. Обычно те, кто болеет за «Спартак», идут
в спартаковскую школу, кто за ЦСКА - в ар-
мейскую. Район проживания не всегда явля-
ется определяющим фактором. Вот я живу на
Песчанке. Хорошо знаю всех армейских тре-
неров. Спрашивают: «Как же тебя в «Спартак»
занесло?» А я пять лет за «Красную Пресню» у
Олега Романцева играл. Затем были Влади-
кавказ, Нижний Новгород, Швеция... В 37
лет, когда вернулся в Москву, предложили
тренерскую работу в клубе. Подумал, что, ес-
ли не понравится, уйду. Но прикипело, да и
результат стал получаться.

КАРВАЛЬЮ МЕЧТАЕТ 
ВСТРЕТИТЬСЯ С КАРВАЛЬЮ
Просматривая в протоколе состав бра-

зильского «Оле», наткнулся на фамилию Кар-
валью. Ну чем не повод для интервью.

- Знаете, что в России за ЦСКА играет
ваш однофамилец?

- Конечно. И это меня вдохновляет: ведь
ЦСКА - большой клуб. В Бразилии следят за
его выступлениями. Там ведь еще играет Ваг-
нер Лав.

- В России были хоть раз?
- Пока это только мечта. Если представит-

ся возможность побывать в Москве, первым
делом, конечно, хотел бы встретиться с Кар-
валью и Вагнером.

- «Оле» много ездит по миру?
- Не очень. Минимум два раза в год совер-

шаем турне по Южной Америке. Зато много
путешествуем по Бразилии. А в Казахстан
приезжаем второй год подряд.

- Ваша команда выходила на все игры,
взявшись за руки. Это импровизация?

- Это помогает нам объединиться перед
матчем. То же самое можно сказать про наши
молитвы в живом кругу до и после матча. Та-
кая у нас традиция. После финального матча
мы собрались в центральном круге и молит-
вой поблагодарили Всевышнего за помощь.

ДЕМОКРАТИЧНЫЙ БЛАТТЕР
Важным событием в ходе турнира стал

однодневный визит в Алма-Ату в качестве по-
четного гостя президента ФИФА Йозефа
Блаттера. Глава мирового футбола был демо-
кратичен, доступен как для журналистов, так
и для обычных зрителей.

Высокий гость, как выяснилось, хорошо
осведомлен о положении дел в чемпионате
Казахстана. На пресс-конференции в Алма-
Ате он поставил местную федерацию футбо-
ла в пример за то, что она успешно борется
против коррупции.

- Мне известно, что методом опроса руко-
водителей клубов в чемпионате Казахстана
избавились от ряда не заслуживающих дове-
рия арбитров. Браво! - заявил Блаттер. - Се-
годня футбол в Казахстане - чистая игра. Хо-
телось бы, чтобы подобная методика нашла
применение и в других странах. Поддержи-

ваю и решение местной федерации об обяза-
тельном участии в матчах чемпионата и Куб-
ка страны двух доморощенных футболистов
не старше 21 года.

После пресс-конференции Блаттер отпра-
вился на матч «Семей-93» - «Рубин». В переры-
ве он спустился с импровизированной VIP-
трибуны на поле, чтобы сфотографироваться
с участниками турнира. Закончив фотосес-
сию, Блаттер стал было подниматься обратно
в ложу, потом оглянулся и с удивлением обна-
ружил, что внизу, на газоне, его ждет еще од-
на команда, не успевшая с ним сфотографи-
роваться. Глава ФИФА тут сделал завидное
для своих лет ускорение и через несколько се-
кунд уже обнимал мальчишек под прицелом
фотокамер.

БУДУЩИЙ КОЗЛОВ
Лучшим бомбардиром турнира стал напа-

дающий «Спартака» Александр Козлов, за-
бивший в четырех матчах 14 голов. Примеча-
тельно, что юный форвард был включен в за-
явку красно-белых в последний момент. Из-
за травм в Алма-Ату не смогли поехать два его
одноклубника. 

- У Саши есть замечательное качество
для нападающего: он не боится идти в об-
водку, - поделился своим мнением настав-
ник «Спартака» Андрей Лебедев . - Сейчас
форварды предпочитают продавливать
оборону или играть в пас. А вот чтобы двух-
трех обыграть - исключительная редкость.
Если продолжит в том же духе - вырастит в
талантливого игрока. Будущий Аршавин?
Нет, будущий Козлов!»

Игру Козлова, между прочим, можно уви-
деть в матчах молодежного первенства, где
16-летний нападающий периодически выхо-
дит на замену в составе красно-белых на 5-10
минут. 

- Вы всегда так результативно играете? -
спрашиваю у Козлова.

- В турнирах - нет. А вот в чемпионате Мо-
сквы как-то забил 25 мячей. Это пока лич-
ный рекорд.

- Статистику своих голов ведете?
- Нет. 
- Сколько медалей уже в домашней кол-

лекции?
- Тоже не считаю. Золотых по крайней ме-

ре больше, чем серебряных и бронзовых. В
моем возрасте они не больше, чем память о
том или ином турнире.

- В «Спартаке» как оказались?
- Привели показать знакомому тренеру.

Мне тогда лет 8 было. С тех пор и играю.

АРМЕЙСКИЕ СЛЕЗЫ 
И САМБА ОТ «ОЛЕ»

В финале на центральном стадионе со-
шлись ЦСКА и «Оле, Бразил». Юные бразиль-
цы использовали в матче чуть ли не единст-
венный шанс, а вот вышедшие третий год
подряд на решающий поединок армейцы
свои пять растранжирили. 

После  финального свистка российские
мальчишки рухнули на газон, а бразильцы с
желто-зелеными флагами пустились плясать
самбу. Армейцы, сходя с пьедестала, снимали
с шеи серебряные медали, и никто из них не
посмел бросить взгляд в сторону прыгавших
на подиуме бразильцев с золотым кубком. А
затем нарисовалась и вовсе удивительная
картина: стоявшие рядом с бронзовыми ме-
далями на груди спартаковцы подошли к ар-
мейцам и начали их утешать. Мистика, не
правда ли?

- Нам очень хотелось выиграть, - грустно
сказал тренер ЦСКА Михаил Христич. - Гля-
дя на расстроенных ребят, тоже пустил слезу.
Не должны мы были проигрывать в финале!
Надо учесть ошибки и идти дальше. Надеюсь,
у этих ребятишек еще будут золотые медали в
карьере.

А вот главный тренер бразильцев Эдуар-
ду да Силва был на седьмом небе от счастья.

- Мы играли весело, с удовольствием. На
мой взгляд, в этом залог нашей победы, - счи-
тает наставник победителей.

- Чек на десять тысяч долларов - солид-
ная сумма для Бразилии? 

- Мы сюда приехали не за деньгами, а ра-
ди победы. Это было для нас важнее.

ПО СЛЕДАМ ТИХОНОВА 
И ТИТОВА

Казахи народ очень гостеприимный. Это
вам скажет любой, кто побывал на их земле.
Вот и юношеский «Спартак» убедился в этом
на личном опыте.

Так сложилось, что Алма-Ата считается
спартаковским городом. Здесь даже есть
фан-клуб красно-белых. Поэтому любая по-
ездка в Казахстан представителей этого клу-
ба - будь то ветераны или дети - для местных
поклонников не проходит незаметной. Вот и
на этом турнире ни в одном из матчей «Спар-
так» не остался без поддержки.

После последней игры представители
спартаковского фан-движения в Алма-Ате
пригласили всю «подшефную» команду на
дружеский ужин. Там юные спартаковцы под
стаканчик колы с кусочком пиццы и «обмы-
ли» бронзовые медали. Примечательно, что в
этот спортивный бар, по свидетельству оче-
видцев, нередко  заходят поужинать бывшие
спартаковцы Андрей Тихонов и Егор Титов.
Так что заведение было выбрано вовсе не слу-
чайно. И вечер получился классным.

Впрочем, не менее трогательная сцена
произошла и на следующий день.

- Представляете, перед отлетом из Алма-
Аты в аэропорту я обнаружил, что забыл в
гостинице взять сало из холодильника, - рас-
сказал мне уже в Москве тренер юных спар-
таковцев Андрей Лебедев. - Расстроился да-
же. Жалко, хорошее сало было, домашнее. На
рынке покупал. Тут болельщики звонят мне,
спрашивают, как, чего, всем ли довольны? Го-
ворю: «Все замечательно, только вот сало за-
был». И что вы думаете? Они сгоняли в гости-
ницу, забрали сало и успели в аэропорт до то-
го, как я прошел таможню. Я был поражен! 

ЧЕТЫРЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ТУРНИРА В ГОД

На следующий год в составе участников
турнира, возможно, будут изменения. Рос-
сийская заявка сократится до двух клубов.
Зато «Кубок президента» пополнится юноше-
скими командами из топ-клубов Англии и
Германии. Наиболее вероятен приезд в Ка-
захстан «Челси». Кроме того, организаторы
хотят пригласить ребят из «Аякса». По секре-
ту представитель оргкомитета рассказал, что
команду из этой знаменитой футбольной
школы хотели пригласить в этом году, но бы-
ло бы некрасиво нарушить обещание, уже
данное ранее команде «АДО Ден Хаг». 

В этом году для стажировки в Бразилии
на базе школы «Оле» были отобраны 25 ка-
захстанских ребятишек. В связи с этим не
исключен вариант, что на следующий год
на турнир приедет объединенная бразиль-
ско-казахстанская команда. Кстати, на бу-
дущий год Кубок президента сменит пропи-
ску - он пройдет в Астане на новом стадио-
не, строительство которого близится к за-
вершению.

- ФФК приняла решение расширить ка-
лендарь представительных турниров, учреж-
даемых для подростков и юношей, - говорит
генеральный секретарь ФФК Саян Хамитжа-
нов. - С 7 по 14 июня в Таразе состоится I Ме-
ждународный турнир среди юношей памяти
Антона Шоха. В нынешнем году призы разы-
грают подростковые команды питерского «Зе-
нита», омского «Иртыша», новосибирской «Си-
бири», «Томи» из Томска, «Алги» из Бишкека,
«Тараза», столичного «Локомотива» и алма-
атинской СДЮШОР-2.  Мы намерены прово-
дить четыре международных турнира для
юношей в четырех возрастных категориях.
Кроме упомянутых состязаний в Таразе для
юношей не старше 15 лет состоится турнир в
Чимкенте для футболистов, чей возраст не
выше 16 лет. Третьим юниорским соревнова-
нием будет уже традиционный Кубок прези-
дента.

Кроме того, в память о недавно ушедшем
из жизни вице-президенте ФФК Анатолии
Ионкине учрежден международный турнир в
Уральске. В нем сыграют ребята не старше 14
лет. Таким образом, мы постараемся создать
преемственность поколений.

Анатолий МАРТЫНОВ
Алма-Ата - Москва

Корреспондент «СЭ» делится впечатлениями от международного турнира юношеских команд на Кубок президента Республики Казахстан, состоявшегося в Алма-Ате

САМБА НА КАЗАХСТАНСКОЙ ЗЕМЛЕ

29 апреля. Алма-Ата. Президент ФИФА Йозеф БЛАТТЕР 
и президент Федерации футбола Казахстана Адильбек ДЖАКСЫБЕКОВ
приветствуют участников матча «Семей-93» - «Рубин».

ФИНАЛ ДОВЕРЕНО СУДИТЬ МЕДИНЕ КАНТАЛЕХО
Вчера судейский комитет Союза европейских футбольных ас-

социаций объявил, что главным арбитром финала Кубка УЕФА, в
котором 20 мая сыграют «Шахтер» и «Вердер», назначен 45-лет-
ний испанец Луис Медина Канталехо. Судьями-помощниками бу-
дут его соотечественники - Хесус Кальво Гуадамуро и Роберто Ди-
ас Перес Дель Паломар. Четвертый рефери - Альфонсо Перес
Бурруль. (УЕФА)

Бразильцы
«Шахтера» ЖАДСОН

(слева) 
и ФЕРНАНДИНЬЮ
празднуют выход 

в финал Кубка УЕФА.

В преддверии финала Кубка УЕФА интервью
корреспонденту «СЭ» дал спортивный

директор «Вердера», в прошлом -
прославленный немецкий футболист,

чемпион Европы и вице-чемпион мира

Клаус АЛЛОФС:
«В ТОМ, ЧТО ВЕТЕР
ДУЕТ С ВОСТОКА,

НЕТ НИЧЕГО
УДИВИТЕЛЬНОГО»

Ефим ШАИНСКИЙ
из Франкфурта

- С 12 апреля по 13 мая «Вер-
дер» в бундеслиге, Кубке УЕФА и
розыгрыше Кубка Германии про-
вел 10 матчей. Не скажется ли
накопившаяся усталость в по-
единке с «Шахтером»?

- А у донецкого клуба нагруз-
ка меньше?

- Если и да, то не намного.
- Что ж, посмотрим, как все

сложится. Нам знакома игра в
подобном режиме, и надеемся,
это не станет для нас проблемой.
Хочется верить, что удастся
обойтись без новых травм. Когда
играешь в таком ритме, как сле-
дует восстановиться крайне тру-
дно. Позади у нас очень жесткие
игры с «Гамбургом». Теперь по-
пробуем в максимально хорошем
состоянии подойти к финалу.

- В Стамбуле против «Шахте-
ра» не сыграют дисквалифици-
рованные Диегу и Угу Алмейда, а
также травмированный Мерте-
сакер. Отсутствие этих масте-
ров для «Вердера», наверное,
большая проблема?

- Мы и в недавнем матче во
Франкфурте начали игру без
них. И тем не менее выиграли -
5:0. 

- Но нынешний «Шахтер» - не
«Айнтрахт»...

- Конечно, в Донецке очень
хорошая команда. Но мы ничего
не можем изменить - названные
вами футболисты на поле не
выйдут. И причитать из-за этого
смысла нет. В такой ситуации,

чтобы добиться успеха, другие
должны сыграть как можно луч-
ше, возможно, даже превзойти
самих себя.

- Какого вы мнения о «Шахте-
ре»?

- Я уже говорил - это очень
хорошая команда.

- В деле ее наблюдали?
- Естественно. Видели «Шах-

тер» многократно. В том числе
все его последние матчи. 

- Представители «Вердера»
специально ездили на Украину?

- Наши люди всегда там, где
нужно.

- В прошлом сезоне Кубок 
УЕФА выиграл «Зенит», в 2005-м
- ЦСКА. Теперь в финале высту-
пит «Шахтер». Что думаете о
футбольном ветре с Востока?

- В Восточной Европе - в Рос-
сии, на Украине - хорошие ко-
манды. В этом нет ничего уди-
вительного, ведь там у клубов
очень большие финансовые
средства. У вас выступает много
бразильцев, других иностран-
ных игроков. И работают с фут-
болистами хорошие тренеры. 

- Какое у вас настроение пе-
ред финалом в Стамбуле?

- Испытываю уверенность.
Впрочем, как всегда. Перед мат-
чем во Франкфурте у меня тоже
было это чувство. И оно оправ-
далось.

- Вы в свое время сами игра-
ли против советских команд. Что
вспоминаете?

- Это было в составе сборной.
Но все происходило так давно,
что сейчас даже не помню, за-
бивал ли голы.

КУБОК УЕФА. Финал. Завтра «ШАХТЕР» - «ВЕРДЕР»
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На базе армейцев в Ватутинках корреспондент «СЭ» побеседовал с вратарем ЦСКА и сборной России

Игорь АКИНФЕЕВ: 
«ТАКОЙ ВОТ Я УПЕРТЫЙ ОВЕН…»
НАМОЛЕННЫЕ ИКОНЫ
Когда я вижу, как армейский вра-

тарь концентрируется перед игрой - 
опустив голову и словно бы отстра-
нившись от всех, - мне кажется, что 
в эти минуты он устанавливает кон-
такт с высшими силами. 

 Зная, что Игорь - верующий, я 
спросил у него, часто ли он ходит в 
церковь.

 - Часто, - ответил Акинфеев. - 
Хожу в храмы, где есть намолен-
ные иконы, то есть такие, на кото-
рые люди молились в течение сто-
летий. Там ощущается особая духов-
ная сила. Таких мест много. Напри-
мер, в подмосковном Дзержинском 
есть Свято-Никольский Угрешский 
монастырь, основанный еще Дми-
трием Донским в честь победы в 
Куликовской битве. 

Посещение таких храмов - важная 
часть и моей личной, и моей профес-
сиональной жизни. На меня смотрит 
много людей, а так как каждый чело-
век - в какой-то мере энергетический 
вампир, то от этого устаешь. В церк-
ви же я ощущаю приток сил. Я при-
хожу туда не для того, чтобы попро-
сить у Господа: дай, мол, мне поболь-
ше денег или чего-то еще. Я иду в цер-
ковь, чтобы помолиться за моих род-
ных и близких, и мне там хорошо...

- Вера в высшие силы, видимо, 
укрепляет и вашу веру в себя? 

- По гороскопу я Овен, поэтому 
если у меня что-то не получается, 
то я, как и полагается Овну, упрусь 
рогом и буду идти вперед, круша все. 
И если даже цель будет чем-то скры-
та от меня, все равно добьюсь сво-
его. 

Я быстро забываю о своих ошиб-
ках и не испытываю особой нужды 
в сочувствии посторонних. В обыч-
ной жизни для меня дороже всего 
поддержка моих родных, в футболе 
- главного тренера. Если он не сажа-
ет тебя на лавку и не напоминает о 
промахах, то до тебя быстро дойдет: 
тот эпизод прошел и возвращаться к 
нему незачем. Если же будешь заци-
кливаться на неудачах, тебя быстро 
сотрут в порошок, а на твое место 
найдут другого - претендентов ведь 
более чем достаточно.

 - На поле вы постоянно выступае-
те в «разговорном жанре»… 

 - Просто стоять и молчать не 
могу: футбол - такая игра, где за одну 
секунду все может перевернуться. Не 
забили мы - забили нам. Находиться 
в таком напряжении очень нелегко. 
Вот и стараешься все время как-то 
помочь товарищам, подсказать им, 
что сделать в той или иной ситуации, 
хотя сам-то, окажись на их месте, 
вряд ли сыграл бы лучше. Но иначе и 
быть не может. Если ты любишь фут-
бол и играешь не ради того, чтобы 
набить карманы и уехать куда-то, то 
эмоции сдержать не сможешь. 

- Вы всегда полностью выклады-
ваетесь на тренировках? 

- Как вам сказать… Есть люди, 
которые могут целый день выпол-
нять вратарские упражнения, без 
устали бегать и прыгать. Но когда 
вступают в игру, у них все получает-
ся хуже, чем на тренировке. Что же 
касается меня, то тренироваться мне 
нравится, но тренироваться помногу 
я не люблю. На сборах пять-шесть 
упражнений - для меня предел. В 
игре же чувствую себя совершенно 
по-другому и с первой до последней 
минуты действую раскрепощенно и 
осмысленно.

Но иногда происходит нечто 
необъяснимое. После какого-нибудь 
коварного удара или рикошета ты 
падаешь или прыгаешь, вытягива-
ешь руку, стараешься отбить мяч, 
но сам уже понимаешь, что сделать 
ничего не сможешь - сейчас он вле-

тит в ворота. И вдруг чувствуешь, 
что мяч касается твоей перчатки и в 
то же мгновение улетает в сторону!

 Для того, кто следит за игрой на 
экране телевизора, - ничего особен-
ного. В самом деле, что удивитель-
ного в том, что вратарь прыгнул и 
отбил мяч? Но я-то в тот момент 
ощущаю, что какая-то сила вытол-
кнула меня к мячу. И хотя прыжок 
не получился, я все же дотянулся до 
него кончиками пальцев - и отбил! 
Объяснить, как это произошло, я не 
в состоянии. 

КИРПИЧ ИЗ ОКНА
- А в повседневной жизни вам вра-

тарская интуиция когда-нибудь помо-
гала?

- Да, такие случаи были. Однаж-
ды возвращался домой, а у нашего 
подъезда мальчишки играли в фут-
бол. И вдруг то ли почувствовал, то 
ли краем глаза увидел, что сверху 
что-то летит. Видимо, кому-то из 
жильцов не понравилось, что маль-
чишки кричат у него под окном. Он 
взял да и швырнул вниз кирпич - как 
раз туда, где оказался я. Каким-то 
чудом успел чуть-чуть отклониться 
- опоздай на мгновение, кирпич уго-
дил бы мне в голову.

- А о том, что собой представляют 
люди, вас окружающие, вы догады-
ваетесь с такой же быстротой?

- Мне кажется, что хорошо раз-
бираться в людях я стал лет с пят-
надцати, когда начал подходить к 
взрослому футболу. Не знаю, отку-
да у меня это. Впрочем, может быть, 
такую способность пробудили во мне 
те знакомые, которые, заняв у меня 
деньги, забывали потом их отдать. 

- Ваши поклонники порой упре-
кают вас в том, что вы редко улыба-
етесь и не спешите раздавать авто-
графы…

- Я знаю об этом. Многие болель-
щики пишут в интернете, где у меня 
свой блог: почему, мол, у тебя такое 
строгое лицо и ты почти никогда не 
улыбаешься? Но как я должен себя 
вести после игры, когда ко мне, ска-
жем, подходят сто девочек, чтобы 
пообщаться и сфотографироваться? 
Неужели буду стоять перед ними и 
как дурачок всем улыбаться? Они, к 
сожалению, не понимают, что перед 
ним уставший человек, которому 
сейчас не до улыбок. 

- Пловец Владимир Сальников, 
победивший на московской Олим-
пиаде на дистанции полторы тыся-
чи метров, однажды сказал мне: «Я 
тогда так устал, что, если бы нужно 
было проплыть еще три метра, я бы 
утонул». А что такое усталость вра-
таря? 

 - Об этом рассказать трудно, но 
я попробую. Шел 2003 год. В Киеве 
впервые разыгрывался турнир памя-
ти Валерия Лобановского, и Вале-
рий Георгиевич Газзаев доверил мне 
место в воротах, хотя в чемпионатах 
России я за ЦСКА к тому времени не 
сыграл еще ни разу. Встречались с 
«Шахтером», игра закончилась нуле-
вой ничьей, а в серии пенальти мы 
уступили. Когда приехал в гостини-
цу, было такое ощущение, что я абсо-
лютно пуст: не осталось ни сил, ни 
эмоций. Даже на ужин не пошел. 
Не мог ничего делать. Успел толь-
ко снять костюм, упал на кровать и 
уснул. Проснулся часов в 11 утра - и 
по-прежнему чувствовал себя устав-
шим. Потом было взвешивание, и 
оказалось, что я потерял три с поло-
виной килограмма.

- В свободные часы любите, навер-
ное, на диване полежать?

- Не отказываю себе в этом, так 
как график у нас сумасшедший и, 
конечно, очень устаешь. Но в сво-
бодное время я не только на диване 

лежу. Очень люблю природу, особен-
но нашу, русскую. И когда выдает-
ся свободный день или полдня, беру 
своего водителя, и мы едем куда-
нибудь в лес. Мне кажется, нет ниче-
го лучше, чем лес, река и тишина. 
Расставляем палатку, достаем ман-
гал и жарим шашлык. Когда смо-
трю старые фильмы и вижу в них 
такие вот русские пейзажи, хочет-
ся прыгнуть в экран и оказаться где-
то в 70-х годах, хотя меня тогда и на 
свете-то не было.

- А вот пойти куда-нибудь на дис-
котеку вы, судя по всему, не можете: 
болельщики и болельщицы вас там 
просто разорвут. 

- Я и тогда, когда не был извест-
ным, не ходил ни на дискотеки, ни в 
стриптиз-бары. Мне это не по душе. 
Не привлекает меня та «свобода» в 
отношениях, которая многим так 
нравится. Сейчас я близко общаюсь 
только с одной девушкой. Ее зовут 
Валерия, и для отдыха мы выбираем 
другие, более спокойные места.

«ШКОЛЬНИК» НА ДВОИХ
- В вашей коллекции много наград, 

завоеванных в составе ЦСКА и сбор-
ной. Но не порождают ли они в вас 
ощущения того, что вы - обладатель 
неких не подвластных времени цен-
ностей, которые гарантируют вам 
безоблачное будущее? 

- Эти награды мне очень дороги. 
И мне нетрудно представить, как, 
став дедушкой, я буду сидеть у ками-
на, перебирая свои медали и вспоми-
ная те годы, когда был востребован и 
когда болельщики обожали меня за 
то, что я дарил им радость... Прият-
но ведь на старости лет сознавать, 
что жизнь ты прожил не зря. 

К этой коллекции мне, конечно 
же, хочется добавить что-то еще. Не 
потому, что это принесет мне какие-
то особые материальные блага - 
повышенную пенсию, например. 
Мне это необходимо для того, чтобы 
с уважением относиться к самому 
себе. Когда человек говорит себе: 
«У меня уже все есть, и больше мне 
ничего не надо», - на этом он как про-
фессионал заканчивается. В любом 
деле, не только в футболе. 

- Когда-то Игорь Симутенков уве-
рял меня, что мяч порой может стать 
одушевленным и либо помочь футбо-
листу, либо наказать за нерадивость.

- На этом свете все может быть. 
Ударил больно по мячику - он отле-
тит и в следующий раз к тебе не 
придет. Шучу, конечно… Но иногда 
одушевленными становятся и штан-
ги с перекладиной, помогающие 
отбить мяч, и он сам, когда не зале-
тает в ворота, хотя ему вроде уже и 
деваться-то некуда. 

- Я читал, что на первую трениров-
ку вас привели, когда вам было четы-
ре года. Видимо, вы были лишены 
многих детских радостей?

- Но этому причиной не только 
футбол. Всем детям хочется зимой 
кататься на санках, летом - на вело-
сипедах, а в каникулы - гулять и раз-
влекаться. Однако не всем это удает-
ся. У нас с братом (он старше меня 
на три года) был на двоих один вело-
сипед «Школьник». Катались по оче-
реди: день - он, день - я. Но потом 
велосипед сломался, а купить новый 
было не на что. Родители зарабаты-
вали немного: отец работал шофе-
ром на фуре, мама - воспитательни-
цей в детском саду. Основным блю-
дом у нас изо дня в день были «ножки 
Буша», купленные на рынке. Но так 
тогда жила, наверное, половина Рос-
сии…

ЛУЖНИКИ И ЧЕРКИЗОВО
- Много лет назад нападающий 

«Спартака» Владимир Бесчастных 

сказал мне: «На чемпионате мира я 
готов был бы сыграть даже бесплат-
но».

 - Меня это не удивляет. Я, напри-
мер, тоже готов многим пожертво-
вать, лишь бы вновь оказаться на 
чемпионате Европы или попасть на 
чемпионат мира. Думаю, там даже 
те, кто проигрывает в финале, полу-
чают огромное удовольствие. Играть 
перед десятками тысяч зрителей, 
зная, что за тебя болеет вся Россия, 
- это счастье, которое невозможно 
выразить словами. Мне очень жаль, 
что в прошлом году, когда играли на 
чемпионате Европы, мы не видели 
того, что творилось в Москве и дру-
гих городах. Мне бы так хотелось 
окунуться в ту атмосферу всеобщего 
счастья и единения!

- Когда вас на стадионе привет-
ствуют тысячи зрителей, чувствуе-
те ли, что их энергия добавляется к 
вашей?

- Чувствую, но только на тех ста-
дионах, где публика сидит рядом с 
футбольным полем. Когда играем 
в Лужниках, там может собраться 
чуть ли не сто тысяч, а впечатление 
такое, будто их человек двести. Да, я 
и там слышу гул трибун, крики зри-
телей, однако излучение их энергии 
до меня не доходит. А вот на «Локо-
мотиве» чувствую, как меня перепол-
няет энергия, исходящая от наших 
болельщиков. Совершенно нереаль-
ное ощущение! 

В прошлом году, когда в фина-
ле Кубка страны мы играли в Чер-
кизове с «Амкаром», все решалось 
в серии пенальти. И судья выбрал 
ворота, за которыми сидели фана-
ты ЦСКА. Владимиру Габулову, сто-
явшему тогда за «Амкар», конечно, 
хотелось, чтобы били в другие воро-
та. Я же, ощущая за спиной армию 
наших болельщиков, не сомневал-
ся, что обязательно возьму хотя бы 
один мяч. И взял - от Дуймовича. 
Еще один амкаровец, Дринчич, про-
махнулся, и в итоге мы серию выи-
грали - 4:1. 

- Вратарь, видимо, должен думать 
и о том, какое впечатление произво-
дит на соперников?

- Если он начинает с потерян-
ным видом смотреть вправо-влево, 
ему можно забить даже с центра 
поля. Если же стоит как стена и даже 
после ошибки не теряет уверенно-
сти в себе, это вселяет в атакующих 
сомнение. У них ведь какая психоло-
гия? Надо как можно быстрее забить! 
И вот начинается спешка, нападаю-
щий раз за разом бьет мимо, нерв-
ничает, а тут еще вратарь отбивает 
трудный мяч. После этого в голове у 
форварда только одна мысль: «Да что 
же это такое! Этого вратаря не про-
бить…» Такой игрок уже не опасен, 
его словно и нет на поле. 

ПРОВЕРКА
- 6 мая 2007 года в Ростове вы 

получили тяжелую травму - разрыв 
крестообразной связки левого коле-
на. Понятно, что вам было очень 
нелегко пережить это и вернуться в 
футбол. Но, может быть, в том дра-
матическом событии было и что-то 
полезное для вас? Недаром ведь 
говорят, что нет худа без добра…

- Доля истины в этом, наверное, 
есть. С тех пор, как я начал играть в 
основном составе (а мне тогда было 
семнадцать), впервые получил воз-
можность отдохнуть. До этого и в 
ЦСКА, и в молодежке, и в сборной 
страны я постоянно слышал слово 
«надо». И оно, казалось, навсег-
да засело в моем сознании. Когда 
узнал, какой диагноз поставили мне 
врачи, подумал: «Ну, все. Приеха-
ли…» Потом, после операции, нужно 
было закачивать ногу, а на это тре-

буется не два дня, а месяца четыре 
как минимум. 

Как мне сейчас кажется, это было 
испытание, через которое я должен 
был пройти. Если тебе дается вра-
тарский дар, это не значит, что ты 
сможешь тысячу матчей сыграть на 
ноль, не получив ни единой царапи-
ны. Такое испытание - проверка на 
прочность и твоей психики, и орга-
низма, и тех людей, которые тебя 
окружают. У меня до травмы было 
много друзей, но когда моя карьера 
оказалась под вопросом, половина 
из них отсеялась. 

- Не верили, что вы сможете вос-
становиться?

- Ни для кого не секрет, что среди 
футболистов вообще и среди врата-
рей в частности существует сопер-
ничество. И, наверное, кому-то хоте-
лось, чтобы Акинфеева не было ни 
в ЦСКА, ни в сборной России. Не 
забыли меня и болельщики других 
команд, которые писали в интерне-
те: «Молодец, что сломался. На свой 
уровень он уже не вернется». Таких 
злых высказываний было немало, 
хотя я никому не делал и не собира-
юсь делать плохого.

Когда же мне удалось все прео-
долеть и я, как мне кажется, стал 
играть даже лучше, чем раньше, 
испытал большое удовольствие. Зна-
чит, и этим обязан травме. 

- Говорят, что вратарь, как и музы-
кант, должен прежде всего беречь 
руки.

- Я не раз это слышал. Но, оказы-
вается, можно повредить и ногу.

- Наверное, даже вратарю средне-
го класса необходим особый талант. 
А можно ли достичь высот в вашем 
деле самостоятельно, без помощи 
тренера?

- Нет. Если даже ты самородок, 
технические пробелы лишат твою 
игру стабильности. Такого спор-
тсмена надо переучивать, но в 18 
- 20 лет это уже бесполезно. Ребен-
ком меня тренировал Юрий Пше-
ничников, потом со мною занима-
лись Владимир Астаповский и Ринат 
Дасаев. А в 16 лет попал к Вячесла-
ву Викторовичу Чанову. Это тренер, 
который не гоняет вратарей, застав-
ляя их без конца прыгать по «девят-
кам». Он дает именно те упражне-
ния, которые помогут тебе правиль-
но действовать в игре. Я благодарен 
судьбе за то, что у меня такой тре-
нер, и хочу, чтобы он и дальше со 
мною работал. С Вячеславом Викто-
ровичем мне очень комфортно, а вот 
когда я приезжал в разные сборные, 
то иногда не мог заставить себя тре-
нироваться с полной самоотдачей. 
То, что предлагали тренеры - а среди 
них были и знаменитости, - мне не 
подходило. Это не мое.

- А кто сейчас тренирует вратарей 
главной команды страны?

- Такого тренера в сборной нет, и, 
может быть, поэтому, как мне кажет-
ся, ее вратари стали лучше играть. 
Чтобы подготовиться к официаль-
ной игре, нам дается максимум 5 - 6 
дней. Мы опытные люди и знаем, что 
и как делать. А когда тренер начина-
ет долбить по тебе с двух метров или 
придумывает что-либо еще в этом 
роде, работа - для меня по крайней 
мере - превращается в ад. 

БУДЬТЕ НЕЖНЕЕ
- Нет такого вратаря, который не 

совершал бы ошибок. И порой одна 
такая ошибка может сломать чело-
века и перечеркнуть всю его карьеру, 
как было, например, с Александром 
Филимоновым.

- Могу сказать, почему это произо-
шло. После того как он пропустил мяч 
от Андрея Шевченко, лишивший Рос-
сию поездки на чемпионат Европы, 
Филимонова в нашей неудаче вини-
ли все - и болельщики, и специали-
сты. Поддерживали только родные и 
близкие, а вот партнеры оставались 
в стороне. Ему же тогда была необхо-
дима всеобщая поддержка, но он ее 
не получил. Может быть, из-за этого 
и сломался - как не сломаться, если 
тебя ругает чуть ли не вся страна? К 
сожалению, так у нас принято... 

- А вас неудачи надолго выбива-
ют из колеи?

- После поражений, конечно, 
начинаешь и в себе копаться, и с 
партнерами обсуждать тот момент, 
когда нам забили гол. Но проходит 
час-другой, и я об этом забываю. 
На следующий день мы отдыхаем, а 
затем вновь приступаем к трениров-
кам, во время которых моделируем 
и те ситуации, в которых были допу-
щены ошибки. 

- Можно ли, зная особенности 
манеры того или иного нападающе-
го, предугадать, как он будет дей-
ствовать в очередном матче?

- Вероятность крайне мала. 
Вчера, например, он не забил с соро-
ка метров, а завтра забьет. Разве 
можно угадать это до встречи? И к 
пенальти тоже нельзя подготовить-
ся заранее. Александр Кержаков, 
например, чаще всего бьет вправо, 
однако в матче с ЦСКА может напра-
вить мяч влево. Так есть ли смысл 
изучать видеозапись того, как он 
пробивает одиннадцатиметровый? 

- Вас когда-то упрекали в излиш-
ней эмоциональности…

- Я и в самом деле очень вспыль-
чив. Даже когда был ребенком, не 
мог смолчать, если тренер начинал 
на меня покрикивать. Да, он, конеч-
но, имеет право выразить недоволь-
ство, но я не люблю, когда это дела-
ется на публике. Можно ведь пригла-
сить спортсмена к себе в кабинет и 
поговорить с ним один на один. Ну, 
такой вот я упертый Овен… 

Если мне не нравится человек, я 
сразу ему скажу, что общаться с ним 
не хочу. Все, мол, ты обо мне забыл, 
я - о тебе. Но если человек подхо-
дит ко мне с добрыми намерения-
ми, а не для того, чтобы покататься 
на моей машине или занять денег, я 
догадываюсь об этом еще до того, как 
он что-то скажет. И такие люди мне 
интересны.

- А вас когда-нибудь обманыва-
ли?

- Слава Богу, не так часто, как 
некоторым хотелось бы, хотя кое-
какие денежные потери я и понес. 
Неприятно, конечно, но не трагедия. 
Я ведь не коплю деньги, не солю их 
и не вижу ничего особенного в том, 
чтобы кому-то помочь. 

- Вы когда-нибудь испытывали 
чувство стыда?

- Это чувство приходит тогда, 
когда человек врет. 

- Знаете это по собственному 
опыту?

- Да. Такое бывало в детстве. 
Однажды мы с братом разбили 
лампу, а денег на новую не было. 
Ну, мы и начали сочинять: дескать, 
птичка пролетела, крылышком заде-
ла, лампа упала и разбилась. Родите-
ли, конечно, поняли, что мы это при-
думали, а нам потом было стыдно. 

- В чем ваше самое большое жела-
ние?

- Я хочу, чтобы наши люди пере-
стали быть злыми. Надоело уже смо-
треть на то, как злятся и нервни-
чают водители, вымещая агрессию 
друг на друге, на все эти скандалы, 
которые зачастую возникают из 
ничего… Мне порой хочется сказать 
москвичам: будьте добрее, нежнее, 
сплоченнее. Но я понимаю, что они 
вряд ли меня услышат. 

...Незадолго до встречи с Акинфе-
евым я беседовал с тренером армей-
ских вратарей Вячеславом Чановым 
и запомнил его слова: «Голкипер обя-
зательно должен быть порядочным 
человеком. Внимательность и бла-
гожелательность - тоже вратарские 
качества». Наверное, Чанов прав. И, 
может быть, всем нам, вне зависимо-
сти от того, чем мы занимаемся, сле-
дует учиться у наших вратарей этим 
качествам, которых нам так сегодня 
не хватает. 

Андрей БАТАШЕВ

P.S. Совсем скоро в продажу 
поступит книга Игоря Акинфеева «100 
пенальти от читателей», в которой 
популярный футболист раскрывает 
читателям многие тайны своей жизни. 
Отвечая на вопросы болельщиков, 
порой неожиданные и каверзные, гол-
кипер ЦСКА и сборной России от пер-
вого лица рассказывает о собственном 
детстве, родных и близких, взглядах на 
мир, а также о наиболее интересных 
моментах спортивной карьеры.Один из семи сэйвов Игоря АКИНФЕЕВА в матче с «Зенитом».

Воскресенье. Москва. Лужники. ЦСКА - «Зенит» - 2:1.
 Игорь АКИНФЕЕВ выводит партнеров на игру.
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4 сентября стартует регулярный
чемпионат молодежной хоккейной
лиги - совершенно новый для нас

турнир, не имеющий аналогов в совре-
менной России прежде всего по своим
масштабам. Масштабы эти почти КХЛов-
ские - в первом чемпионате не будет зару-
бежных команд, но у руководителей лиги
нет никаких сомнений, что они присое-
динятся к новому проекту уже в самое
ближайшее время.

На первом, организационном, собра-
нии клубов МХЛ концепцию и проект бу-
дущего турнира представляли новый
главный тренер ЦСКА Сергей Немчинов
и управляющий директор лиги Дмитрий
Ефимов. А главным идеологом и «движу-
щей силой» проекта выступил президент
КХЛ Александр Медведев.

Он и предложил кандидатуру предсе-
дателя правления МХЛ, которым стал ле-
гендарный российский тренер Владимир
Юрзинов-старший. А поскольку новые
обязанности особенно при запуске про-
екта потребуют куда большего его при-
сутствия в России, то сразу же после за-
крытия сезона Юрзинов отбыл в Швей-
царию и Швецию, чтобы там, как он сам
выразился, завершить текущие дела и
минимизировать будущие. 

СОХРАНИТЬ МОЛОДЕЖЬ
Несколько лет назад, еще в суперлиге,

был принят так называемый лимит «3+2»,
согласно которому каждая команда на ка-
ждый матч в обязательном порядке заяв-
ляла трех хоккеистов в возрасте до 18 лет
и двух - до 20. Многие, если не все трене-
ры ведущих команд, протестовали про-
тив такого решения, утверждали, что, по
сути, весь чемпионат тогда отыграли в
три пятерки. И действительно, не в каж-
дом клубе были Овечкины и Малкины,
способные в юном возрасте на равных
биться со взрослыми хоккеистами.

Но именно в те годы отток молодых ре-
бят в США и Канаду практически сошел

на нет. Мало кто хотел ехать в низшие за-
океанские лиги, поскольку у всех были
серьезные шансы попробовать себя в на-
шем высшем хоккейном свете. В итоге
под нажимом тренеров и руководителей
команд такое передовое для всего нашего
хоккея решение было отменено, а с появ-
лением Континентальной лиги всякое
лимитирование в части молодых хоккеи-
стов и вовсе прекратилось. И мы получи-
ли самую сильную в Европе лигу, способ-
ную соперничать по качеству хоккея с
НХЛ, но при этом… и самый массовый от-
ток молодых игроков в низшие лиги Ка-
нады и США за все последние годы. 

Возможности раскрыться у молодых
ребят в России практически не стало. А
ведь в этом вопросе очень важен психоло-
гический момент. Сейчас наши молодые
звездочки в своих клубах зарабатывают
не меньше своих сверстников из заокеан-
ских студенческих и молодежных лиг, но
им нужно самоутверждаться. Нужны
полные трибуны, нужны поклонницы и
внимание телевидения. Все это давно от-
работано в США и Канаде, где молодеж-
ные турниры собирают полные трибуны,
а молодежные и юниорские чемпионаты
мира являются лакомым куском для всех
- зрителей, тренеров, скаутов, телевизи-
онщиков. 

Не случайно заокеанские федерации
«столбят» за собой каждый второй моло-
дежный и юниорский чемпионаты. И де-
лают это в охотку, собирая такое количе-
ство зрителей, которое Европе и не сни-
лось. Именно поэтому за основу был взят
именно заокеанский опыт, а также струк-
тура нашей Континентальной лиги. 4 сен-
тября Молодежная хоккейная лига нач-
нет свой отсчет.

СВОЙ КАЛЕНДАРЬ
Скорее всего, в первом чемпионате

МХЛ примет участие 21 команда, но воп-
рос этот до конца не решен. 21 команда -
это по сравнению с КХЛ минус три ино-

странные команды и минус хабаровский
«Амур», но плюс «Автомобилист». Отсутст-
вие молодежных коллективов Риги и
Минска, а также казахстанского «Бары-
са» обусловлено прежде всего желанием
руководства лиги сперва «обкатать» но-
вую модель, а уже потом приглашать ино-
странцев. Которые уже высказывают за-
интересованность в таком турнире и го-
товы играть хоть сейчас.

Есть все предпосылки к тому, что ко-
личество команд будет расти каждый се-
зон и быстро обгонит число участников
главной лиги. Во многих регионах живут
и играют весьма интересные для МХЛ
юношеские и молодежные команды, вхо-
дящие в клубные системы команд выс-
шей лиги. 

«Даже в самое тяжелое для страны
время детский и молодежный хоккей вы-
жил в российской глубинке. Подчас это
было сродни настоящему подвигу - тре-
неров, руководителей команд, родителей.
И сейчас у нас есть клубы высшей лиги, в
чьей инфраструктуре существуют, живут
и играют весьма сильные и оставляющие
приятное впечатление своей игрой моло-
дежные команды», - заметил Юрзинов.

Эти команды хотят играть в МХЛ, и,
как считают руководители лиги, они обя-
зательно будут там играть, но, скорее все-
го, начиная со второго сезона. Хотя воп-
рос этот нельзя считать закрытым, и пе-
реговоры об участии таких команд ведут-
ся и сейчас. Нельзя исключать, что неко-
торые команды с новыми для нас имена-
ми примут старт в МХЛ уже в этом сезо-
не. Именно поэтому окончательное число
участников первого чемпионата еще не
утверждено. А поэтому в стадии разра-
ботки находится и календарь.

Но ни в коем случае не следует счи-
тать, что МХЛ - это турнир дублеров или
фарм-клубов КХЛ. Как, например, это
принято в отечественном футболе. Когда
молодежь участвует вроде бы в своем тур-
нире, но ездит по стране вместе с главны-

ми командами и играет на сутки раньше
основы. Нет, МХЛ - это отдельная лига, со
своим регламентом и календарем. Кото-
рый разрабатывается в тех же кабине-
тах, где рождается и календарь КХЛ, и де-
лается это таким образом, чтобы матчи
«больших» команд не пересекались с мо-
лодежными.

Принципиальное решение МХЛ - ни-
каких приставок и дополнений к назва-
ниям клубов не будет. Безусловно, в «име-
нах» молодежных команд могут и должны
быть отражены в любых видах названия
главных клубов, но ни в коем случае не
должно быть никаких цифр «2», оконча-
ний «Д» или «фарм». В молодежной лиге не
будет «Спартака-2» и «фарм-клуба ЦСКА».
А вот «Красно-белые медведи» или «Ом-
ские ястребы» могут быть легко.

МХЛ БУДЕТ НА ТВ И В ИНТЕРНЕТЕ
Поскольку молодежная лига только на-

чинает свою жизнь, то и требования к
участникам выставлены отнюдь не за-
предельные. Во-первых, основным мес-
том проведения матчей должны стать те
же самые ледовые дворцы, где играют «ти-
тульные» команды, со всей соответствую-
щей инфраструктурой. И только в исклю-
чительных случаях, при календарном на-
ложении матчей главной и молодежной
команд, будут допускаться переносы на
другие арены. При этом арены должны
вмещать не меньше 1500 зрительских
мест, а также иметь возможность органи-
зации ТВ и онлайн-трансляций. 

Как показывает заокеанский опыт, без
широкого охвата турнира телевидением
любая молодежная лига обречена на тя-
желую жизнь. Понятно, что пробиться на
центральные каналы молодежному хок-
кею в нашей стране крайне тяжело. А вот
на региональных и в интернете он должен
иметь самое широкое представительство.
Что интересно, во многих наших регио-
нах местные телеканалы, едва услышав о
создании молодежной лиги, сами вышли

на клубы с предложением о широком ос-
вещении будущего турнира. А сейчас ру-
ководство МХЛ приступает к переговорам
с нашими федеральными каналами об ос-
вещении матчей плей-офф.

Вне зависимости от числа участников
регулярного чемпионата вопросы плей-
офф уже решены. В нем примут участие
16 лучших команд лиги. Все серии будут
проходить до трех побед. В отличие от
Континентальной лиги решено прово-
дить серию за третье место, а не выда-
вать бронзовые медали автоматически.
Но это будет серия из двух матчей, как в
свое время практиковалось в суперлиге.

В части освещения чемпионата за ос-
нову берутся наработки, уже имеющиеся
в КХЛ. Тем более что во всех своих начи-
наниях МХЛ имеет полную и безогово-
рочную поддержку руководства «боль-
шой» лиги. У молодежной лиги будет свой
сайт в интернете, в котором болельщики
всего мира свободно смогут найти тек-
стовые онлайн-трансляции и видео-
трансляции. Взаимодействие с телевиде-
нием планируется таким образом, чтобы
максимум через год каждый матч регу-
лярного чемпионата, не говоря уже о
плей-офф, можно было увидеть на сайте
МХЛ как в режиме реального времени,
так и в записи.

БЕЗ «ССЫЛОК» И «ШТРАФБАТОВ»
Отдельный вопрос - судейство. Инте-

ресный факт: руководство отечественно-
го судейского корпуса выразило едва ли
не самую большую заинтересованность в
создании МХЛ. Более того, глава депар-
тамента КХЛ по судейству Александр По-
ляков неоднократно говорил, что им
крайне не хватало подобного чемпиона-
та для заключительного этапа подготов-
ки, постоянной практики молодых арби-
тров. И эту возможность МХЛ им предос-
тавляет в самой полной мере. Так что те-
перь никаких разговоров о недостатке
практики не может быть в принципе.

Матчи МХЛ будут обслуживать как арби-
тры КХЛ, так и те, которые только гото-
вятся выйти на этот уровень. 

Молодежная лига станет для арбитров
своеобразным Рубиконом, поскольку для
судей МХЛ введен возрастной ценз - 35
лет. «Пул» главных и линейных арбитров
КХЛ в этом сезоне почти удвоится, при
этом все судьи в возрасте до 35 лет будут
иметь практику в обоих лигах. При этом
работу молодых арбитров руководство
судейского корпуса будет анализировать
самым тщательным образом. Поэтому
понятные тревоги руководителей клубов
МХЛ, что на их матчи будут назначаться
«проштрафившиеся» в КХЛ арбитры,
можно считать беспочвенными.

Еще один основополагающий прин-
цип МХЛ: все переходы игроков между
«титульной» и молодежной командами в
течение сезона будут происходить абсо-
лютно свободно. Возраст участников мо-
лодежной лиги - 17 - 21 год. В исключи-
тельных случаях в команды будут допус-
каться 16-летние хоккеисты, но только
после прохождения ими медицинского
обследования в медцентрах КХЛ. Моло-
дые хоккеисты имеют полное право в те-
чение сезона любое количество раз пере-
ходить из молодежной команды в «глав-
ную» и наоборот. Тут все на усмотрение
тренеров и руководства клубов.

В свою очередь, руководство МХЛ бу-
дет приветствовать усиление плей-офф
теми игроками, которые весь сезон 
выступали в КХЛ, но не перешагнули 
21-летний возрастной барьер. По мне-
нию руководства лиги, это придаст розы-
грышу Кубка Харламова дополнитель-
ную интригу и зрелищность.

Официально днем рождения молодеж-
ной хоккейной лиги считается 15 мая -
день, когда прошло учредительное собра-
ние. Но настоящий праздник наступит
4 сентября, когда будет сыгран первый
матч. 

Максим ЛЕБЕДЕВ

МОЛОДЕЖНАЯ ХОККЕЙНАЯ ЛИГА

НИКАКИХ СЛОВ «ФАРМ»,
БУКВ «Д» И ЦИФР «2»!

Вчера был утвержден
состав дивизионов 
молодежной 
хоккейной лиги

В МХЛ БУДУТ 
ДИВИЗИОНЫ

«ЗАПАД» 
И «ВОСТОК»

Команды, которые примут уча-
стие в первом в истории чемпио-
нате молодежной хоккейной лиги,
будут делиться на два дивизиона.
Такое решение было принято на
общем собрании клубов МХЛ. Как
сообщил исполнительный дирек-
тор лиги Дмитрий Ефимов, обще-
му собранию были предложены
два варианта их формирования.
Первый предполагал разделение
по географическому признаку на
три дивизиона. Второй вариант,
который в итоге и был принят,
предусматривал разделение на
два дивизиона, при этом геогра-
фия отходила на второй план, а
акцент делался на спортивной со-
ставляющей.

В дивизион «Запад» вошли мо-
лодежные команды клубов «Ат-
лант», «Витязь», «Динамо» Моск-
ва, «Локомотив», «Северсталь»,
СКА, «Спартак», «Торпедо», «Хи-
мик», ХК МВД и ЦСКА. В дивизио-
не «Восток» сыграют «Авангард»,
«Автомобилист», «Ак Барс», «Ла-
да», «Металлург» Магнитогорск,
«Металлург» Новокузнецк, «Неф-
техимик», «Салават Юлаев», «Си-
бирь» и «Трактор». 

К 1 июля клубы должны опре-
делиться с названиями молодеж-
ных команд. Согласно регламенту,
их названия не должны совпадать
с названием «взрослой» команды. 

Также принято решение, что в
феврале-марте будущего года
МХЛ проведет серию квалифика-
ционных турниров среди команд -
претенденток на вступление в 
лигу. Победители этих турниров
пополнят МХЛ в сезоне-10/11.
(khl.ru)

Президент ФХР 
Владислав Третьяк 
привез в Саратов 
Кубок чемпионов мира 

КУБОК 
ЧЕМПИОНОВ
МИРА НАЧАЛ 

ПУТЕШЕСТВИЕ
ПО СТРАНЕ

В этом году, после выигрыша
сборной России второго подряд
золота мировых первенств, ФХР
возобновляет «Тур Кубка чемпио-
нов» по стране. В минувшие вы-
ходные кубок посетил Саратов,
куда почетный трофей привозил
президент ФХР Владислав Треть-
як. Любой желающий мог сфото-
графироваться с легендарным
спортсменом и кубком, а в меро-
приятии также приняли участие
губернатор области Павел Ипа-
тов, члены областного правитель-
ства, депутаты областной Думы,
ведущие спортсмены и тренеры
города, ветераны спорта, студен-
ческая молодежь.

22 мая кубок планирует при-
везти в Можайск нападающий
сборной России и «Салавата
Юлаева» Алексей Терещенко, а с
30 мая по 1 июня почетный приз
будет гостить в Перми вместе с
защитником «Магнитки» Витали-
ем Атюшовым. (Официальный сат
ФХР)

Андрей КУЗНЕЦОВ

Конец мая - начало июня обе-
щает стать самым горячим
временем для клубных се-

лекционеров. Более или менее
спокойно вздохнуть могут, пожа-
луй, только боссы минского «Ди-
намо» и СКА. Список новичков бе-
лорусского клуба выглядит впе-
чатляюще уже сейчас. Кроме луч-
шего голкипера этой страны Ме-
зина в составе бело-голубых бу-
дут выступать несколько хоккеи-
стов, которые в шведской и фин-
ской лигах считались звездами
первой величины. Единственным
приоритетом минчан остается
борьба за одного из лидеров
сборной Белоруссии Константи-
на Кольцова, который сейчас об-
думывает возможность отъезда
из «Салавата». Питерцы же успе-
ли пополниться тремя звездными
нападающими - Королюком, Ле-
щевым и капитаном сборной Че-
хии на ЧМ-2009 Чаянеком.

На «противоположном» транс-
ферном полюсе - «Атлант». Под-
московная команда помимо Ле-
щева и Королюка уже потеряла
Пронина и двух легионеров -
Юханссона и Пирнеса, которые
входили в число главных лидеров
второго призера «регулярки».
Кроме того, клуб остался без вто-
рого вратаря Колесника, а пер-
вый номер, экстравагантный тем-
нокожий канадец Эмери еще не
определился со своим будущим.
Неизвестно, сохранит ли «Атлант»
своего главного бомбардира
Сергея Мозякина. Вчера с чемпи-
оном мира встречался губерна-
тор Московской области Борис
Громов, который, похоже, взял
«вопрос Мозякина» на личный
контроль. 

По данным «СЭ», уход такого
количества именитых игроков
связан с тем, что бюджет подмос-
ковной команды по сравнению с
прошлым сезоном сократится
чуть ли не на 40 процентов. Все
покинувшие «Атлант» хоккеисты
относились к числу высокоопла-
чиваемых - зарплата того же Ко-
ролюка, по некоторым данным,
была едва ли не выше, чем у Мо-
зякина. В числе именитых нович-
ков клуба пока значится только
чешский суперветеран Беднарж,
автор золотого буллита «Авангар-
да» в финале-2004 и один из са-
мых ценных игроков плей-офф
чешской лиги. 

Селекция омского «Авангар-
да» пока также не впечатляет.
«Ястребы» полтора месяца боро-
лись за звездных чешских фор-
вардов Марека, Ролинека и Чая-
нека, однако никто из них в ко-
манде Игоря Никитина в итоге так
и не появился. 

Селекционными приоритета-
ми обладателей Кубка Гагарина
будет заполнение легионерских
вакансий и борьба за двукратно-
го чемпиона мира Алексея Тере-
щенко. Зато с вратарем «Ак
Барс» уже определился - на роль
первого номера приглашен швед
Теллквист. В НХЛ он котировался
примерно наравне с голкипером
чемпионской казанской команды
финном Норреной. Интересно,
что большую часть прошлого се-
зона Теллквист просидел в «Фи-
никсе» за спиной чемпиона ми-
ра-2009 Брызгалова. 

В московском «Динамо», на-
оборот, все иностранные места
для заявки уже заполнены, и сле-
дующими новичками могут стать
только хоккеисты с российским
паспортом. Пока неизвестны пер-
спективы центрфорварда первой

пятерки Сергея Зиновьева, кото-
рый еще не определился со сво-
им будущим клубом. Помимо ко-
манды Сергея Котова им могут
стать СКА и «Салават». 

У многих клубов с серьезными
финансовыми возможностями
фамилий в колонках «пришли -
ушли» пока маловато. Эта пустота
дает пищу всевозможным слухам
и спекуляциям, многие из кото-
рых запускаются агентами игро-
ков с завершившимися контрак-
тами. «Утечки информации» за-
трагивают даже хоккеистов из
НХЛ. Скажем, уже сообщалось об
интересе СКА к форварду «Ва-
шингтона» Виктору Козлову. Оче-
видно, что такие слухи облегчают
игрокам переговоры о суммах со-
глашений со своими прежними
командами. 

Или, скажем, активно обсуж-
дается тема обменов внутри КХЛ.
По некоторой информации, за-
щитник ЦСКА Куляш близок к пе-
реходу в «Салават», который от-
даст в «Авангард» другого игрока
обороны Кирилла Кольцова. Сос-
тав армейской команды, в свою
очередь, пополнят сразу трое
«ястребов» - форвард Первушин
и защитники Курбатов с Вячесла-
вом Беловым. Говорят, что тре-
нерский штаб сборной зовет в
Уфу и Сапрыкина. Правда, руко-
водители ЦСКА заверяют, что у
Сапрыкина с Куляшом уже подпи-
саны действующие контракты с
клубом. По правилам КХЛ в слу-
чае обмена зарплаты хоккеистов
увеличиться не могут. Поэтому о
финансовом выигрыше игроков
речь в таком случае не идет.

ЦСКА, кстати, пока одна из
главных загадок межсезонья. В
планы нового руководства входит
приобретение пяти-шести нович-
ков на лидерские позиции в ко-
манде. Однако у армейских се-
лекционеров руки связаны фи-
нансовой неопределенностью.
По данным «СЭ», размер бюдже-
та на будущий сезон будет утвер-
жден в ближайшее время, а один
из основных спонсоров - «Но-
рильский никель» готов не только
поддерживать клуб и дальше, но
и закрыть своими средствами
брешь, образовавшуюся в ре-
зультате отказа другого спонсора
«Уралхима». 

Начало предсезонной подго-
товки российских клубов в этом
году будет самым поздним в ис-
тории. Прошлым летом выходить
из отпуска командам разреша-
лось не раньше 15 июля. Из-за
того что регулярный чемпионат
КХЛ начинается 10 сентября,
сейчас этот срок сдвинут еще на
неделю. Заметно, что финансо-
вый кризис не слишком-то по-
влиял на планы клубов. Втягива-
ющие предсезонные сборы име-
ют, как и в прошлом году, широ-
кую зарубежную географию:
Хорватия, Швейцария, Финлян-
дия, Германия. 

Из-за «отложенного» старта
первенства в непривычные сроки
пройдут и все традиционные
предсезонные турниры. «СЭ» уже
сообщал, что матчи Кубка мэра
Москвы состоятся не в конце авгу-
ста, как планировалось ранее, а с
2 по 5 сентября. Омский Мемори-
ал Блинова впервые закончится 3
сентября, магнитогорский турнир
памяти Ромазана - 4-го. По срав-
нению с прошлыми годами коли-
чество предсезонных турниров,
кстати, осталось прежним. В Мос-
ковской области отменили Кубок
губернатора, зато соревнование с
аналогичным названием возроди-
лось в Нижнем Новгороде.

ЗИНОВЬЕВ: ПИТЕР ИЛИ УФА?
ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ

Ушли Пришли Выход 
из отпуска Планы

АК БАРС
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ

в. Норрена, н. Мортенссон (оба - «Линчепинг»,
Швеция), н. Хентунен («Йокерит», Финляндия), з.
Космачев

в. Теллквист («Баффало», НХЛ), н. Тере-
щенко («Салават Юлаев»)

23 июля 10-13 августа - сбор в Одинцове (1-2 контрольных матча), 17-20
августа - Кубок Лады (Тольятти), 31 августа - 4 сентября - Мемо-
риал Ромазана (Магнитогорск)

ЛОКОМОТИВ
Кари ХЕЙККИЛЯ

з. Окерман («Лугано», Швейцария), н. Нильсон н. Зедник («Флорида», НХЛ), в. Лив (ХВ-
71, Швеция)

23 июля 27 июля - 7 августа - сбор в  Швейцарии (3 контрольных матча),
Контрольные матчи со «Спартаком» (21 и 25 августа, дома и в
гостях), 26-29 августа - турнир в Риге, 5 сентября - контрольный
матч с «Атлантом» (дома)

МЕТАЛЛУРГ Мг
Валерий БЕЛОУСОВ

в. Мезин («Динамо» Мн), н. Мирнов, н. Заварухин, н.
Пушкарев, н. Шахрайчук

н. Пронин («Атлант»), С.Федоров («Ва-
шингтон», НХЛ)

23 июля 2-16 августа - сбор и участие в турнире в Швейцарии, 20-25 ав-
густа 2-3 контрольных матча (дома), 31 августа - 4 сентября - Ме-
мориал Ромазана (Магнитогорск)

ДИНАМО М
Сергей КОТОВ*

в. Малков, н Чаянек (СКА), з.Валентенко («Монре-
аль», НХЛ или «Нефтехимик») н. Ландри, н. Касянчук, в.
Желобнюк (Северная Америка), н. Зиновьев (СКА или
«Салават Юлаев»)

н. Умарк, н. Харью (оба - «Лулео», Шве-
ция), н. Комаров («Пеликанс», Финлян-
дия)

23 июля 3 контрольных  матча в Москве (6 августа - «Химик», 8 августа -
«Атлант», 12 августа - «Амур»), 14-25 августа - сбор в Швейцарии,
28 августа - контрольный матч со «Спартаком», 2-5 сентября - Ку-
бок мэра Москвы (Москва)

ЦСКА
Сергей НЕМЧИНОВ*

в. Маркканен («Цуг», Швейцария), н. Хедстрем
(«Лулео», Швеция), н. Ханнула, н. Бут (СКА, через
Химик»), н. Старков, н. Епанчинцев («Спартак»), з.Ку-
ляш, н. Паршин (оба - Салават Юлаев)

з. Зайцев (МХК «Крылья Советов»), н.
Ф.Федоров («Нефтехимик»)

23 июля 24 июля - 4 августа - сбор в Финляндии, 3 контрольных матча в
Москве с «Витязем», «Ак Барсом» и «Торпедо», 26-29 августа -
турнир в Австрии, 2-5 сентября - Кубок мэра Москвы (Москва)

АТЛАНТ
Федор КАНАРЕЙКИН

Н. Лещев, н. Королюк (оба - СКА), н. Пирнес («Йоке-
рит», Финляндия), з. М. Юханссон («Линчепинг»,
Швеция), в. Эмери, в. Колесник («Авангард»), н. Про-
нин («Металлург» Мг)

н. Поснов («Сибирь»), н. Беднарж («Сла-
вия», Чехия)

20 июля 23 июля - 2 августа - сбор в Финляндии, 5 августа - контрольный
матч против ХК МВД (дома), 8 августа - контрольный  матч про-
тив «Динамо» М (дома), 10,11 августа - контрольные матчи про-
тив «Ак Барса» (дома) и  «Амура» (дома), 13-19 августа - сбор в
Швейцарии (14, 15, 18 августа - контрольные матчи против «Бер-
на», «Цюриха», «Амбри-Пиотты»), 26-29 августа - турнир в Риге,  5
сентября - контрольный матч с «Локомотивом» (в гостях)

СПАРТАК
Милош РЖИГА

з. Заболотнев, н. Дроздецкий (оба - «Северсталь»),
з. Логинов, н. Акимов, н. Подшендялов, н. М.Юнь-
ков («Вашингтон», НХЛ) 

н. Цыбак («Седертелье», Швеция), з.
Лукьянчиков, н.Мусатов (оба - «Нефтехи-
мик»), н. Епанчинцев (ЦСКА), н. Голованов
(«Торос»)

20 июля 26 июля - 9 августа - сбор в Чехии (2 контрольных матча), 11-15
августа - Кубок губернатора Нижегородской области (Нижний
Новгород), 18 августа - контрольный матч с ХК МВД (дома), 21 и
25 августа - контрольные матчи с «Локомотивом» (в гостях и до-
ма), 28 августа - контрольный матч с «Динамо» М, 2-5 сентября -
Кубок мэра Москвы (Москва) 

АВАНГАРД
Игорь НИКИТИН

в. Свобода, з. Рязанцев, н. Якуценя («Нефтехи-
мик»), н. Смирнов

в. Колесник («Атлант») 23 июля 24 июля - 7 августа - сбор в Германии (2 контрольных матча), 16-
20 августа - Турнир памяти Белосохова (Новосибирск), 29 авгу-
ста-3 сентября - Турнир памяти Блинова (Омск)

САЛАВАТ ЮЛАЕВ
Вячеслав БЫКОВ*

з. Воробьев (Северная Америка), з. Чернов, н.
Шкотов («Сибирь»), н. Микеска, н. Чермак, н. Конст.
Кольцов («Динамо» Мн), н. Терещенко («Ак Барс»)

н. А. Юханссон (СКА), з. Куляш, н. Паршин
(оба - ЦСКА), н. Зиновьев (Динамо)

23 июля 31 июля - 6 августа - сбор в Финляндии, 11-15 августа - сбор в
Швеции, 24-26 августа - Кубок президента Республики Башкор-
тостан (Уфа)

СКА
Бэрри СМИТ

н. Бойченко, н. Головин («Сибирь»), н. А. Юханссон
(«Салават Юлаев»), н. Бабенко, н. Варламов, н. Гор-
диюк, н. Гаврилов

н. Лещев, н. Королюк (оба - «Атлант»), н.
Чаянек («Динамо» М), н. Вик. Козлов («Ва-
шингтон», НХЛ), н. Зиновьев («Динамо»),
з.Квятковски («Северсталь»)

23 июля 26-31 июля - сбор в Финляндии, 2 контрольных матча с «Динамо»
Мн (в начале августа), 13-14 августа - 2 контрольных матча с «Се-
версталью» (дома), 19-23 августа - сбор и участие в турнире в
Швейцарии, 1-5 сентября - Кубок П.Беляева (Череповец)

ДИНАМО Р
Юлиус ШУПЛЕР

н. Широков («Амур»), в. Авотиньш, н. Шталс 23 июля 31 июля - контрольный матч с «Сибирью» (дома), 4-7 августа -
турнир в Белоруссии, 9-17 августа - сбор в Швеции (4 контроль-
ных матча), 26-29 августа - турнир в Риге, до старта чемпионата
еще 1-2 контрольных матча

ТОРПЕДО
Евгений ПОПИХИН

в. Норонен («Линчепинг», Швеция), з. Бойков, н. Ха-
ритонов, н. Шишканов

з. Крстев («Витковице», Чехия), в. Брюк-
лер («Блюз», Финляндия)

23 июля Конец июля-начало августа - сбор в Финляндии (2 контрольных
матча), 11-15 августа - Кубок губернатора Нижегородской обла-
сти (Нижний Новгород), 21 и 22 августа - 2 контрольных матча
против ЦСКА и «Химика» (на выезде), 1-5 сентября - Кубок П.Бе-
ляева (Череповец)

ТРАКТОР
Андрей НАЗАРОВ

н.Ворел н.Шафигуллин («Витязь») 23 июля

ЛАДА
Петр ВОРОБЬЕВ

в. Подомацкий, з. Кручинин («Нефтехимик»), н. Кар-
цев, н. Беляев, н. Глухов, н. Бутурлин, н. Савельев

23 июля В первой половине августа - сбор и участие в турнире в Финлян-
дии, 17-20 августа - Кубок Лады (Тольятти), 24-26 августа - Кубок
президента Республики Башкортостан (Уфа)

НЕФТЕХИМИК
Владимир КРИКУНОВ

з. Лукьянчиков, н.Мусатов (оба - «Спартак»), з. Еро-
феев, з. Блохин, н. Губачек, н. Емелеев («Сибирь»),
н. Ф.Федоров (ЦСКА)

з. Кручинин («Лада»), з. Каралахти
(«Гамбург», Германия), н. Якуценя
(«Авангард»), н. Перссон («Линчепинг»,
Швеция)

23 июля 23 июля - 3 августа - сбор в Хорватии, 11-15 августа - Кубок гу-
бернатора Нижегородской области (Нижний Новгород), 24-26
августа - Кубок президента Республики Башкортостан (Уфа), ко-
нец августа-начало сентября - сбор в Финляндии

БАРЫС
Андрей ШАЯНОВ

н. Столяров (ХК МВД), н. А. Трощинский, н. А. Спи-
ридонов, з. Мезей, н. Скугарев, в. Франскевич
(«Автомобилист»), в. Ламот

23 июля 5-11 августа - сбор и турнир в Швейцарии, 16-20 августа - Турнир
памяти Белосохова (Новосибирск), 31 августа - 4 сентября - Ме-
мориал Ромазана (Магнитогорск)

СЕВЕРСТАЛЬ
Андрей ПЯТАНОВ

з. Кагайкин («Амур»), н. Воробьев (ХК МВД), з.Квят-
ковски (СКА или Европа), в. Шамыгин (ХК Липецк)

з. Заболотнев, н. Дроздецкий (оба -
«Спартак»), 

20 июля 22 июля - 1 августа - сбор в Геленджике, 6-12 августа - сбор в
Финляндии (контрольный матч 9 августа с «Амуром»), 13,14 авгу-
ста контрольные матчи со СКА (в Санкт-Петербурге), 18 августа -
контрольный  матч с «Локомотивом» в Ярославле, 19-25 августа -
сбор в Одинцове, 1-5 сентября - Кубок П.Беляева (Череповец)

ХК МВД
Олег ЗНАРОК

з. Князев, з. Поллок («Мангейм», Германия), з. Ма-
рушак, з. Федосеев, н. Антоненко, н. Хасанов,
н.Москалев, н. Чистоклетов

н. Столяров («Барыс»), н. Воробьев
(«Северсталь»)

23 июля 24 июля - 7 августа -сбор в Белоруссии, 11-15 августа - Кубок гу-
бернатора Нижегородской области (Нижний Новгород), 1-5 сен-
тября - Кубок П.Беляева (Череповец)

СИБИРЬ
Владимир СЕМЕНОВ

в. Симчук, н. Поснов («Атлант»), н. Павликовски, н.
Черник, н. Башкиров, з. Петушков, н. С. Бердников
(завершил карьеру), н. Тертышный

н. Головин (СКА), н. Шкотов («Салават
Юлаев»), н. Емелеев («Нефтехимик»), н.
Шин («Казцинк-Торпедо») 

23 июля 16-20 августа - Турнир памяти Белосохова (Новосибирск), 29 ав-
густа-3 сентября - Турнир памяти Блинова (Омск)

АМУР
Анатолий ЕМЕЛИН

з. Башко («Динамо» Мн), з. Турковский, з. Лемешев-
ский, з. Селезнев, н. Абдрахманов

з. Кагайкин («Северсталь»), н. Ден.Ка-
зионов («Млада Болеслав», Чехия), н.
Широков («Динамо» Р)

23 июля 30 июля-10 августа - сбор в Финляндии (2 контрольных матча 7 и
9 августа), 11 и 12 августа - контрольные матчи с «Атлантом» (в
Мытищах) и «Динамо», 16-20 августа - Турнир памяти Белосохо-
ва (Новосибирск), 29 августа - 3 сентября - Турнир памяти Бли-
нова (Омск)

МЕТАЛЛУРГ Нк
Дмитрий ПАРХОМЕНКО*

23 июля 27 июля - 10 августа - сбор в Финляндии, 16-20 августа - Турнир
памяти Белосохова (Новосибирск), 29 августа - 3 сентября - Тур-
нир памяти Блинова (Омск)

ДИНАМО Мн
Глен ХЭНЛОН*

з. Шевц («Фэрьестад», Швеция), з. Баш-
ко («Амур»), н. Ефименко («Металлург»
Ж, Белоруссия), з. Йокела («Йокерит»,
Финляндия), н. Андерссон («Кэрпэт»,
Финляндия), н. Платт («Ильвес», Фин-
ляндия), н.Ковыршин («Керамин», Бело-
руссия), в. Мезин («Металлург» Мг), н.
Конст. Кольцов («Салават Юлаев»)

23 июля 4-7 августа - турнир в Белоруссии, 10-23 августа - сбор и участие
в турнире в Швейцарии

ВИТЯЗЬ
Майк КРУШЕЛЬНИЦКИ

в. Тортунов, н. Романов, н. Берников, н. Шафигул-
лин («Трактор»)

н. Брашир («Вашингтон», НХЛ) 23 июля Тренировки и контрольные матчи в Чехове

ХИМИК
Геннадий КОРОТЕЕВ

з. К. Алексеев, н. Милехин н. Баранов («Капитан»), н. Науров (ХК
Белгород)

23 июля Тренировки и контрольные матчи в Воскресенске, Одинцове, Че-
хове и Москве

АВТОМОБИЛИСТ
Марек СИКОРА*

в. Франскевич («Барыс»)

* Тренеры, возглавившие команду в межсезонье.
Выделены фамилии игроков, переходы которых уже состоялись.
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БОУМЭНУ НАДО ЧТО-ТО ПРИДУМАТЬ 
Слава МАЛАМУД

Чего угодно можно было ожидать от первого матча западной по-
луфинальной серии. Преимущества «Детройта» - все-таки со-
став команды объективно «поглубже», преимущества «Чикаго»

- тоже не за пределами возможного для скоростного, жесткого и
взрывоопасного коллектива, крупного счета - нормально, при дет-
ройтской атаке и детройтском же вратаре. Некрупного счета - тоже
можно, учитывая академичность и расчетливость детройтцев, не-
стабильность чикагцев и нервозность обеих команд. Геройства Ха-
бибулина - непременно, поскольку без него «Ястребы» и до полуфи-
нала-то не добрались бы. Геройства Дацюка - ну так, давно пора уже.

А в итоге получилось что-то совершенно несуразное, за исклю-
чением разве что геройства Хабибулина, которое имело место быть
в больших количествах. Абсолютного и подавляющего преимуще-
ства «Детройта» я не ожидал. И полной апатии «Чикаго» тоже. То,
что «Ястребы» выглядели гораздо менее опытной командой, сюр-
призом не явилось, но слова «менее опытный» необязательно
должны являться синонимом словам «мальчик для битья». 

Старенький и прагматичный «Детройт» не просто раскатал в пух
и прах ясноокую чикагскую молодежь: он усадил ее за парты и пре-
поднес урок кубкового хоккея. Счет тут совершенно ни при чем:
один из голов «Чикаго» был результатом глупой ошибки Осгуда, и
только блестящая игра Хабибулина помешала хозяевам перевести
игровую бухгалтерию в неприличные измерения. И юркий Кейн, и
мастеровитый Тейвз, и сухогруз Бафлин, широко раскрыв свои мо-
лодые и невинные глаза, смотрели за тем, как их аккуратно и без
лишней суеты раскладывают на составные части. Особенно это ка-
сается вундеркиндов Кейна и Тейвза, которым урезание игрового
времени - по 15 минут на брата - не помешало закончить матч с ко-
эффициентом полезности «минус три».

«Детройт» был настолько велик в этом матче, что походя разга-
дал даже Хабибулина, который, наверное, мог бы единолично обес-
печить «Ястребам» победу против любой другой команды. Броски
Клири и Самуэльссона, просвистевшие над ловушкой россиянина,
показали, что красно-белые прекрасно знают слабые стороны вра-
таря «Чикаго». 

Не в упрек Николаю будет сказано: вратарей без слабых сторон во-
обще не бывает. Ну бывает у него ловушка медленновата, это не смер-
тельно. Зато 38 других бросков он отразил, а когда партнеры первое
свое большинство получают в третьем периоде, а Дацюк отбирает в
средней зоне шайбу у Кейна не просто как у мальчика, а как будто ни-
какого мальчика-то и не было, то на что тут вообще можно рассчиты-
вать? Уж точно не на вратарскую ловушку. Скажу откровенно: если
«Чикаго» надеется выиграть эту серию, позволяя Кейну отыгрывать
матчи без единого броска в створ ворот, то надежды эти пустые.

Впрочем, вряд ли «Чикаго» продолжит в том же духе. Уроки на то
и уроки, чтобы усваиваться. «Пингвины» в прошлогоднем финале
поначалу выглядели против «Детройта» и вовсе сущими амебами,
но сумели-таки собраться и дать бой фавориту. Сделают это и «Яс-
требы», как только очухаются. Не зря же консультантом у «Чикаго» -
сам Скотти Боумэн, знающий «Детройт» вдоль и поперек. Но и ему
придется изрядно позвенеть своей титановой пластиной в черепе,
чтобы найти противоядие для такого соперника.

Насколько же великолепны были в этом матче «Крылья»! Истин-
но чемпионский почерк. Оборона играла просто и четко, мгновенно
выводя шайбу из зоны быстрой, безошибочной перепасовкой. Не
знаю ни одной команды НХЛ, умеющей переходить от обороны к
атаке так же, как «Детройт»: красно-белые, по-моему, могут сде-
лать четыре точных паса подряд с закрытыми глазами. Звено Клири
- Зеттерберг - Францен, казалось, могло держать шайбу в зоне со-
перника хоть две, хоть три минуты, при полной беспомощности иг-
роков «Чикаго». Порадовал Дацюк, хоть он и вновь ушел с площад-
ки без единого очка. Зато Павел был как всегда надежен в обороне
и активен в атаке. Эти «Ястребы» в отличие от недоброй памяти
«Уток» страшных проблем в созидательном аспекте игры ему пока
не предоставляют.

На Западе, таким образом, все пока идет по плану, и вероят-
ность финала-реванша только что чуть-чуть возросла. Слово - за
Малкиным.

Вашингтон

ДЕТРОЙТ - ЧИКАГО - 1-0

Матч № 1

ДЕТРОЙТ - ЧИКАГО - 5:2
Буриш - 3, 5:25 (0:1). Клири - 4,

8:23 (1:1). Францен - 9, 36:38
(2:1). Верстиг - 4, 43:12 (2:2 -
бол.). Самуэльссон - 4, 47:31
(3:2). Клири - 5, 48:58 (4:2).
Зеттерберг - 7, 59:17 (5:2 -
п.в.). 

Броски: 43 - 32. 
Вратари: Осгуд - ХАБИБУЛИН. 
Наши: Дацюк (6/+1) - -. Следующий

матч - 19 мая (Детройт). 
«Когда-то давно меня за-

драфтовал «Чикаго», но я так
давно не был тут, что никаких
особых чувств не испытываю»,
- пошутил герой матча Дэн
Клири после игры. 

В середине матча в одном
из эпизодов едва не повтори-
лась трагедия, случившаяся с
форвардом «Флориды» Рихар-
дом Зедником, которому одно-
клубник нанес коньком глубо-
кую рану шеи. Нападающий
Бен Игер в борьбе с соперни-
ком, в попытке сохранить рав-
новесие, с силой попал конь-
ком в шею Адаму Буришу, ко-
торый, к счастью, отделался
лишь царапиной. «Не знаю,
как мою голову не отрезало. Я
видел его конек, оставалось
лишь наблюдать, как лезвие
коснулось моей шеи», - заявил
Буриш. 

- Хабибулин был очень хо-
рош, много спасал. Соперник
владел инициативой, несколь-
ко раз выходил втроем против
двоих наших. Этого нельзя до-
пускать, потому что «Детройт»
такие моменты реализует», -
заявил защитник гостей Брай-
ан Кэмпбелл.

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ В ПЛЕЙ-ОФФ
И Г П О +/- Ш ИВ Б

1. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 14 11 10 21 10 8 23:21 90

2. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 13 6 13 19 -2 16 21:41 60

3. н. 28 Александр СЕМИН Вашингтон 14 5 9 14 -1 16 19:58 42

4. з 55 Сергей ГОНЧАР Питтсбург 11 2 8 10 1 6 24:12 27

5. н. 26 Руслан ФЕДОТЕНКО Укр Питтсбург 13 4 4 8 4 2 14:07 36

6. н. 91 Сергей ФЕДОРОВ Вашингтон 14 1 7 8 1 12 16:39 24

7. н. 14 Сергей САМСОНОВ Каролина 13 4 2 6 4 6 15:47 19

8. н. 25 Виктор КОЗЛОВ Вашингтон 14 4 2 6 5 6 15:54 23

9. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 12 1 4 5 4 9 20:19 42

10. н. 27 Алексей КОВАЛЕВ Монреаль 4 2 1 3 0 2 19:53 12

11. н. 80 Николай АНТРОПОВ Каз Рейнджерс 7 2 1 3 -1 6 16:41 17

12. н. 46 Андрей КОСТИЦЫН Бел Монреаль 4 1 0 1 -2 2 14:14 9

13. н. 16 Дайнюс ЗУБРУС Лит Нью-Джерси 7 0 1 1 -2 10 13:56 14

14. з. 33 Антон БАБЧУК Каролина 12 0 1 1 -3 10 16:29 21

15 н. 13 Николай ЖЕРДЕВ Рейнджерс 7 0 0 0 -3 2 12:32 12

16. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 4 0 0 0 0 0 23:15 3

17. н. 74 Сергей КОСТИЦЫН Бел Монреаль 1 0 0 0 0 2 12:10 1

18. н. 42 Артем АНИСИМОВ Рейнджерс 1 0 0 0 0 0 5:35 0

ВРАТАРИ И В П Г «0» Шайб/ % 
за игру отб.бр.

19. 40 Семен ВАРЛАМОВ Вашингтон 13 7 6 32 2 2,53 91,8

20. 39 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 13 8 5 37 0 2,86 89,7

21. 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе 6 2 4 17 0 2,82 89,0

Генеральный менеджер «Трэшерз» 
Дон Уодделл заявил, что главная задача клуба
на ближайшее время - сохранить у себя 
нападающего Илью Ковальчука

«АТЛАНТА» 
НЕ ОТПУСТИТ 
КОВАЛЬЧУКА

У Ковальчука остался один год действующего
контракта с «Трэшерз». В голосовании на сайте из-
дания Atlana Journal-Constitution 74 % опрошенных
проголосовали за то, что заключение нового сог-
лашения с российским форвардом должно быть
безусловным приоритетом для клубного руковод-
ства.

Дон УОДДЕЛЛ:

- Если переговоры зайдут в тупик, то не будет ни-
какого обмена в дэдлайн, как это пришлось де-
лать в ситуации с Марианом Хоссой. Хосса хотел
уехать, в то время как Ковальчук не против остать-
ся, если команда сможет побеждать. Думаю, пе-
ред началом следующего сезона обе стороны
прояснят свои позиции. Моя миссия заключается
в том, чтобы удержать Ковальчука, и не важно, ко-
гда это случится, - в июле или в августе. Необхо-
димо доказать, что мы являемся командой, спо-
собной сделать следующий шаг к развитию. Не
исключено, что мы можем обменять одного из на-
ших голкиперов, чтобы получить хорошего поле-
вого игрока. 

Брюс ЛЕВЕНСОН, 
владелец «Трэшерз»:

- Мы сделаем все для того, чтобы оставить Илью у
себя. Вы только посмотрите на его лидерские ка-
чества, на то, как он заиграл, став капитаном ко-
манды. Будем строить вокруг него новый коллек-
тив. Каким будет Ковальчук - такой будет и «Атлан-
та». 

Главный тренер «Кэпиталз» Брюс Будро 
может потерять свой пост

БУДРО 
МОГУТ УВОЛИТЬ
Будро, пришедший в 2007 году на смену Глену Хэн-

лону, смог поднять команду на новый уровень, но не
исключено, что талантливые нападающие «Вашингто-
на» уже переросли своего наставника. Положитель-
ным примером смены главного тренера после относи-
тельных успехов является «Питтсбург», где Мишель
Террьен, который привел команду к финалу Кубка
Стэнли в прошлом году, был уволен, что позволило
«Пингвинам» в этом сезоне попасть в плей-офф и доб-
раться до третьего раунда. (Boston Globe)

Стали известны подробности травм хоккеистов
«Кэпиталз», выходивших на лед в проигранной
серии против «Питтсбурга» 

ШЕСТЬ ИГРОКОВ 
«КЭПИТАЛЗ» 

ИГРАЛИ 
С ТРАВМАМИ 

С повреждениями играли шесть человек: Алек-
сандр Овечкин (пах), Александр Семин (большой па-
лец руки), Майк Грин (плечо), Том Поти (перелом но-
ги), Джон Эрскин (перелом ноги), Шейон Морисонн
(голеностоп и пах). Кроме этого, не до конца восста-
новился от травмы плеча нападающий Микаэль Ню-
ландер. (Washington Post)

Александр ОВЕЧКИН:

- Очень многие играли с травмами, через боль. Ду-
маю, если бы это был регулярный чемпионат, никто
бы на лед не вышел. Я в том числе.

Голкипер «Вашингтона» Жозе Теодор 
считает себя первым номером клуба, 
несмотря на успехи в нынешнем плей-офф 
Семена Варламова 

ТЕОДОР 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
СЧИТАЕТ СЕБЯ 

ПЕРВЫМ 
Напомним, что Теодор потерял место стартового

вратаря в плей-офф.

Жозе ТЕОДОР:

- Я считаю себя первым голкипером «Вашингто-
на» и готов это доказывать с первых дней трени-
ровочного лагеря. Варламов - это будущее клуба,
но пока он чересчур молод. Разумеется, я был не
слишком доволен тем, что меня заменили в пер-
вом же кубковом матче, поскольку весь сезон иг-
раешь с мыслями о выступлении в плей-офф. У
каждого вратаря бывает одна неудачная игра в
серии, и я был готов исправиться, но шанса не по-
лучил. Впрочем, я уже был в подобной ситуации в
«Колорадо» - последние 30 матчей сезона тогда
сыграл другой вратарь, но на следующий сезон я
вернул себе место в воротах. 

Брюс БУДРО, 
главный тренер «Вашингтона»:

- Варламов доказал свой уровень. Думаю, он не-
много устал к последним играм, и это понятно. Он
спасал нас в четырех матчах, когда мы могли вы-
лететь, и это была непростая задача для 21-лет-
него парня. В тренировочном лагере будет рубка
между Варламовым, Теодором и Нойвиртом, и я
пока не знаю, кто из них победит. Кроме того, не
стоит сбрасывать со счетов и Брента Джонсона, у
которого пока нет контракта. (Washington Post)

39-летний нападающий «Кэпиталз» 
Сергей Федоров собирается продолжить
карьеру игрока и надеется заключить новый
контракт с «Вашингтоном»

ФЕДОРОВ
НАДЕЕТСЯ 
НА НОВЫЙ
КОНТРАКТ

В нынешнем сезоне россиянин заработал 4 милли-
она долларов и летом может стать неограниченно сво-
бодным агентом. (Washington Post)

Сергей ФЕДОРОВ:

- Пока я не могу даже представить, что заканчиваю
карьеру. Ноги все так же бегут, я по-прежнему на-
слаждаюсь игрой, и мне нравится наш молодой и
талантливый коллектив. Пока я не встречался с ге-
неральным менеджером, но надеюсь, что эти чув-
ства взаимны, потому что мне очень нравится и
клуб, и город.

Комиссар НХЛ Гэри Бэттмен заявил, 
что, в случае если обанкротившийся «Финикс»
будет вынужден переехать в Канаду, 
приоритетом руководства лиги будет Виннипег

«ФИНИКС» МОЖЕТ
ПЕРЕЕХАТЬ 

В ВИННИПЕГ 
Напомним, что один из потенциальных покупате-

лей клуба Джим Балсилли планировал перевести
команду в Гамильтон. Одной из главных причин вы-
бора Виннипега в качестве возможного места пере-

езда «Койотов» является тот факт, что стадиону
Copps Coliseum  в Гамильтоне уже более 30 лет. От-
метим, что в Финиксе болельщики провели акцию
протеста против переезда команды, а владелец
клуба Джерри Мойес заявил, что «Койоты» все рав-
но терпели бы убытки, даже если бы команда вы-
ступала удачнее. 

К тому же «Финикс» получил команду НХЛ в 1996 го-
ду после переезда «Джетс» именно из Виннипега. (The
Arizona Republic)

Генеральный менеджер «Дакс» 
Брайан Мюррей планирует до 26 июня 
получить ответ от капитана команды 
Скотта Нидермайера относительно 
его планов на предстоящий сезон

«АНАХАЙМ» 
ХОЧЕТ ЗНАТЬ

О ПЛАНАХ 
НИДЕРМАЙЕРА 

ДО ДРАФТА
Ветеран «Анахайма», у которого закончился конт-

ракт с клубом, как ожидается, отыграет еще один
год, чтобы принять участие в Олимпиаде в Ванкуве-
ре. «26 июня состоится драфт, и мне хотелось бы
знать всю ситуацию, прежде чем принимать реше-
ние», - заявил Мюррей. Кроме этого, ожидается, что
другим неограниченно свободным агентам - напада-
ющим Робу Нидермайеру и Тодду Маршану придется
пойти на сокращение зарплаты, а защитник Франсуа
Бошемен захочет изучить спрос со стороны других
команд. 

Также не исключен обмен голкипера Жана-
Франсуа Жигера - его не устраивает статус второго
вратаря клуба, и он может отказаться от пункта в
контракте, запрещающего обмен. (Los Angeles
Times)

Владислав ТРЕТЬЯК:
«ПУСТЬ ДАЦЮК СВОИ ГОЛЫ

ПРИБЕРЕЖЕТ ДЛЯ ОЛИМПИАДЫ»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Оценку первому матчу фи-
нала Западной конфе-
ренции и прогноз отно-

сительно всей серии между
«Детройтом» и «Чикаго» дал
президент ФХР Владислав
Третьяк, долгие годы трениро-
вавший вратарей «Блэкхокс»

- Поражение в стартовой
игре серии еще ничего не зна-
чит, - начал разговор Третьяк.
- Никто не будет спорить, что
«Детройт» - это очень мощная
команда, действующий обла-
датель Кубка Стэнли, не поте-
рявший с тех пор никого из
своих лидеров. «Ред Уингз» об-
ладают великолепным и сба-
лансированным составом. Од-
нако с ними можно бороться,
что показал в предыдущем ра-
унде «Анахайм», уступивший
фавориту только в седьмом
матче.

- За счет чего «Чикаго» мо-
жет навязать борьбу в серии?

- В команде много молодых
и талантливых ребят, которые
показывали интересную игру
на протяжении всего сезона, -

Кейн, Тэйвз, Кит, Верстиг. Не
случайно «Чикаго» в нынеш-
нем сезоне побил все рекорды
посещаемости. На домашних
матчах против «Детройта» и
вовсе будет царить сумасшед-
ший ажиотаж, ведь «Красные
крылья» являются самым
принципиальным соперником
для «Блэкхокс». Даже в самые
худшие для клуба времена на

«Ред Уингз» собиралась полная
арена. Могу только предста-
вить, что будет твориться сей-
час, когда «Блэкхокс» в первый
раз за последние 14 лет игра-
ют в финале конференции!

- Одним из главных действу-
ющих лиц в составе «Чикаго»
принято считать нашего врата-
ря Николая Хабибулина.

- Полностью согласен с этой
точкой зрения. Николай про-
водит замечательный сезон,
очень много выручает коман-
ду. Никакого секрета в успехах
Хабибулина нет. Просто его,
наконец, оставили в покое
травмы. Результат вы видите
сами. Мне кажется, что сейчас
Хабибулин не уступает самому
себе образца пятилетней дав-
ности. Тогда, как известно, его
«Тампа» выиграла Кубок Стэн-
ли. Надеюсь, он сумеет повто-
рить свои прежние подвиги.

- Однако сегодня в «Чикаго»,
как в свое время и в «Тампу»,
верят не многие. 

- Да, параллель между клу-
бами можно провести. Во-пер-

вых - наличие Хабибулина, во-
вторых - молодость лидеров.
Но скажу откровенно: я не со-
мневался в успешном выступ-
лении «Чикаго» еще в начале
сезона. Потенциал у команды
чувствовался огромный. С
учетом того, что большинство
ведущих игроков «Блэкхокс»
очень молоды, в ближайшие
годы они еще должны прогрес-
сировать. В общем, будущее
команды мне видится хоро-
шим. 

- В кубковых матчах на пер-
вый план выходят ветераны, с
которыми в «Чикаго» негусто.
Этот фактор может сказаться?

- Многие считают, что ко-
манде не достается опыта, в
том числе и таких матчей. За-
то у всех ее игроков горят гла-
за. Уверен, что мотивация у
«Чикаго», который не выигры-
вал Кубок Стэнли чуть ли не 50
лет, будет выше, чем у сопер-
ника по финалу конференции.

- Насколько активно вы кон-
тактируете с представителями
«Чикаго»?

- Очень часто с ними созва-
ниваюсь, поздравляю с успе-
хами. А с руководством и тре-
нерами имел возможность по-
общаться во время своей по-
ездки в Северную Америку в
апреле, когда встречался с Ха-
бибулиным и Набоковым.

- Вас с целью усилить штаб
«Чикаго» на плей-офф не позва-
ли?

- Пока еще не звонили. А
вот на финал, наверное, при-
гласят. Дело осталось за малым
- обыграть «Детройт» (улыба-
ется). Хотел бы отметить еще
один факт. В регулярном сезо-
не «Чикаго» очень удачно иг-
рал против «Ред Уингз».

- Насколько велика роль в
успехах «Чикаго» Скотти Боумэ-
на, работающего в команде
консультантом?

- Перед началом нынешне-
го сезона он перешел как раз
из «Детройта». За его плечами
колоссальный опыт, так что к
словам Боумэна всегда при-
слушиваются. Тем более он
знает, что собой представляет

нынешний «Детройт», как ни-
кто другой. Кстати, в «Чикаго»
работает и сын Боумэна.

- Как президент ФХР, вы на-
верняка уже думаете об Играх в
Ванкувере. Не удивляет ли вас
в связи с этим не слишком ре-
зультативная игра нападающе-
го «Детройта» Павла Дацюка?

- Расстраиваться из-за этого,
думаю, не стоит. Все-таки «Дет-
ройт» вышел в финал конферен-
ции. Что касается Дацюка, то он
полезен во многих других ком-
понентах, а не только в забра-
сывании шайб. В защите Паша
трудится на славу. А голы при-
дут рано или поздно. Вспомните
пример того же Ковальчука на
чемпионате мира в Квебеке.
Илья «молчал» весь турнир, а по-
том забил в самый нужный мо-
мент. Дацюк вполне может по-
вторить этот сценарий.

- Неужели хотите, чтобы он
«похоронил» ваш «Чикаго»?

- Тогда не надо (смеется).
Пусть лучше голы для Олимпи-
ады прибережет (улыбается).

Михаил ЗИСЛИС

Вчера. Детройт. «Детройт» - «Чикаго» - 5:2. Голкипер «Чикаго» Николай ХАБИБУЛИН отражает бросок Дэна КЛИРИ. 
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Сергей БУТОВ

Р ассказывают, что бывший госсекре-
тарь США Генри Киссинджер в нача-
ле 1970-х годов спросил китайского

премьер-министра Чжоу Эньлая, что тот
думает по поводу Французской революции
1789 года. «Еще слишком мало времени
прошло, чтобы можно было судить», - пос-
ледовал ответ. И это понятно. Китайцы жи-
вут в ином временном универсуме, чем ев-
ропейцы, и очень вероятно, только это и
спасает их от неминуемой депрессии.

Мы, если позволите, поступим пример-
но так же и не станем в этой заметке под-
робно разбирать глубинные причины кри-
зиса отечественных лыж (а его наличие
очень многими почему-то вообще не ста-
вится под сомнение), ибо ради этого дела
придется забраться в такие исторические
дебри, что жутко представить.

Если говорить дипломатично, то сбор-
ная России в предолимпийском сезоне
(как, впрочем, и годом ранее) выступила
ниже своих возможностей. Как результат -
смена главного тренера менее чем за год до
Игр в Ванкувере. Хотя вешать всех собак
на Юрия Бородавко мы спешить не будем.
Попробуем заглянуть за кулисы. Обругать
Бородавко мы всегда успеем.

Итак, главное событие прошедшего се-
зона - мировое первенство в чешском Ли-
береце. Россияне там завоевали две сереб-
ряные медали и даже одну бронзовую. Для
тех, кто лыжами интересуется постольку
поскольку, по-прежнему «живя» поколени-
ем Елены Вяльбе и Ларисы Лазутиной, это,
конечно, тихий ужас, а не результат. Впро-
чем, те из нас, кто следил за выступления-
ми россиян по ходу всего сезона, целых три
медали в Либереце восприняли почти как
приятную неожиданность.

Когда чемпионат был в разгаре и «ме-
дальное бессилие» российской сборной
стало очевидным, мы беседовали с трех-
кратной олимпийской чемпионкой, леген-
дой лыжных гонок Юлией Чепаловой. И
она тогда произнесла очень правильные
слова, которые лично меня моментально
отрезвили. Что, дескать, бить в набат по
поводу отсутствия побед нужно было тогда,
когда сезон только-только начался, а не на
самом его излете. Потому как в спорте, кто
бы что ни говорил, чудес не бывает. И ста-
рую пословицу про то, что готовить сани
нужно летом, еще никто не отменял.

Очевидно, что основные просчеты в
подготовке были допущены именно в лет-
ний период. Возможно, тогда они не были
столь заметны, зато вылезли наружу в са-
мое неподходящее время, то есть в самый
подходящий для завоевания медалей мо-
мент. Особенно отчетливо это проявилось
в гонках с раздельным стартом, где росси-
яне раз за разом умудрялись проигрывать
лидерам по минуте-полторы на 10- и 15-
километровых дистанциях. Тренерская
вина здесь достаточно очевидна, однако
без вопросов к самим лыжникам также не
обойтись. Та же Чепалова, надо отдать ей
должное, признала, что, вероятно, и сама
в чем-то недоработала по ходу подготовки.
А другие?

В последнее время мы являемся свиде-
телями необычного феномена - мужская
лыжная сборная выступает сильнее жен-
ской (ловите момент, что называется), при
том что все 90-е и начало 2000-х годов

прошли в условиях «полного матриарха-
та». Тому есть несколько объяснений, и не
в последнюю очередь происходило это по-
тому, что у Бородавко, который одновре-
менно являлся старшим тренером муж-
ской команды, до женской ее части ба-
нально не доходили руки. Или не хотели
доходить.

Особенно остро это стало ощущаться
после трагической гибели Алексея Проку-
ророва. В адрес сменившего его на посту
наставника женской сборной Виктора
Смирнова немедленно полетели критиче-
ские стрелы. Ему припомнили и прошлое
сервисера (то есть технического работника
команды, в чьи обязанности, в частности,
входит тестирование и выбор лыж), и от-
дельные неосторожные высказывания, и
многое другое. Хотя лично я с трудом пред-
ставляю, чтобы Смирнову не предпочли
более опытного наставника, если бы тако-
вой изъявил желание принять команду.
Нервозная обстановка внутри команды,
которую подогревали комментарии куда
более опытного во всех отношениях трене-
ра Анатолия Чепалова, сколотившего соб-
ственную группу подготовки (в которую во-
шли многие сборники, мужчины и женщи-
ны, также, мягко говоря, не блиставшие по
ходу сезона), на пользу дела, понятно, не
шла. Как результат - лишь одна серебряная
медаль олимпийской чемпионки Евгении
Медведевой в Либереце. Причем и эта на-
града, если я правильно понял саму Медве-
деву, скорее была добыта, так сказать, не
благодаря, а вопреки.

На фоне женской команды мужчины,
конечно, смотрелись орлами. Хотя все от-
носительно. С самой осени посыпался
крепкий в общем-то гонщик Николай Пан-
кратов. Уже второй по счету сезон прова-
лил герой Турина-2006 Евгений Дементь-
ев, которого, тренируй его Гус Хиддинк,
обязательно прозвали бы «спящим гиган-
том». Внятным и цельным сезон получился
разве что у Александра Легкова, одержав-
шего под его занавес красивую победу на
этапе Кубка мира. Можно еще отметить
Максима Вылегжанина, который из про-
сто трудяги в последний день мирового
первенства превратился в трудягу-вице-
чемпиона мира.

Спринтерские сборные - песнь отдель-
ная. Если в двух словах, то звезд с неба они
не хватали, но и статистами не были. Так,
очень долго именно им принадлежала
единственная победа на дюссельдорфском
этапе Кубка мира в исполнении Натальи
Матвеевой и Натальи Коростелевой. Подо-
печный Юрия Каминского Николай Мори-
лов дал в Либереце бой непобедимым (каза-
лось бы) норвежцам и выгрыз у них зубами
бронзу, за что ему отдельное спасибо. Могла
завоевать медаль и Матвеева, но сейчас это
практически не имеет значения, так как
Наталья почти наверняка будет надолго от-
лучена от спорта по причине положитель-
ной допинг-пробы. Не будем огульно обви-
нять ни саму Матвееву, ни ее наставницу
Татьяну Ревину, которую после этого случая
отстранили от руководства женской коман-
дой, но и выставлять их героями (ну не би-

атлонисты же они, в самом деле!), павшими
в неравной борьбе с антидопинговыми ко-
миссарами, также не станем. Допинг - это
всегда мини-трагедия, которая и произош-
ла в жизни Матвеевой и Ревиной. Хотя, как
стало ясно из разговора с руководителями
отечественной лыжной федерации, двери в
сборную перед Матвеевой закрыты не бу-
дут. Точно так же, как не были они закрыты
для Сергея Ширяева, почти триумфально
вернувшегося в строй в марте, после двух-
летней дисквалификации.

Теперь о сезоне предстоящем, самом
что ни на есть олимпийском. К нему ко-
манду будет готовить новый главный тре-
нер, которого зовут Юрий Чарковский. Это
опытный специалист, ставший, если оши-
бусь, можете меня поправить, заслужен-
ным тренером Советского Союза еще после
Олимпиады в Калгари. Правда, Чарков-
ский уже давным-давно никого не трени-
ровал, но это не из разряда «недооценили,
не разглядели», просто он предпочел (а ско-
рее всего, за него предпочли) сконцентри-
роваться на выполнении менее творческих
функций внутри команды, став ее менед-
жером. Менеджеров у нас сейчас полстра-
ны, поэтому, думаю, не стоит даже объяс-
нять, какая это трудная и неблагодарная
работа.

Говорят, Чарковского пришлось долго
уговаривать возглавить сборную. И пове-
рить в это, несмотря на некий фантасти-
ческий привкус, все-таки можно. Одно де-
ло - принимать команду, скажем, после ус-
пешного Турина, и совсем иное - сейчас,

когда до Ванкувера рукой подать, а хлопот
невпроворот.

Этим шагом руководство федерации
убило двух зайцев: избежало «шараханий»
(очень популярная, к слову, ныне в лыжных
кругах сентенция) и развязало руки та-
лантливому и титулованному тренеру Бо-
родавко, который перестанет наконец пи-
сать отчеты о проделанной работе и зай-
мется любимым делом.

С женской командой продолжит работу
Смирнов, которому активно будет помо-
гать (так, во всяком случае, это выглядит
«на бумаге») Чепалов, от опыта и мастерст-
ва которого, к счастью, решили не отмахи-
ваться, несмотря на все почти непреодоли-
мые разногласия между ним и федерацией
в последние годы.

Спринтеров будет курировать творче-
ский дуэт в составе Каминского и олим-
пийского чемпиона Калгари Михаила Де-
вятьярова, проявившего недюжинный
тренерский талант. Кроме того, создана
экспериментальная группа «Сочи-2014»,
которую возглавит Николай Седов, чей
сын Петр, четырехкратный чемпион мира-
2009 среди юниоров, вполне может сыг-
рать роль джокера уже в Ванкувере.

Последний перед Играми сезон окон-
чен, выводы сделаны, перестановки, кото-
рым не откажешь в логике, совершены. Ос-
талось дождаться результата. А он, скорее
всего, придет. Ну, не может такого быть,
чтобы за два года талантливые спортсме-
ны разучились быстро бегать на лыжах.
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ËÛÆÈ

КОНЕЦ «МАТРИАРХАТА»
ИТОГИ ПРЕДОЛИМПИЙСКОГО СЕЗОНА

ПРОГНОЗ «СЭ»
На Играх в Ванкувере сборная Рос-

сии завоюет золотую, две серебря-
ные и две бронзовые медали.

ÁÀÑÊÅÒÁÎË
Завтра в Москве стартует финальная серия плей-офф чемпионата России ЦСКА - «Химки». Напомним, согласно проекту реформы Евролиги (правда, 

еще не утвержденному), оба наших сильнейших клуба в следующем сезоне должны выступить в главном еврокубке. Но с какой стадии начнут борьбу «Химки» -
пока неясно. Это зависит как от финала с ЦСКА, так и от других национальных чемпионатов, где игры плей-офф сейчас находятся в самом разгаре.

ЕВРОЛИГА-2009/10

ТРУДНЫЙ ВЫБОР «ХИМОК»:
ИЛИ ОБЫГРЫВАТЬ ЦСКА,

ИЛИ СЛЕДИТЬ ЗА ВСЕЙ ЕВРОПОЙ
Зависит ли европейское будущее ЦСКА

от результата серии с «Химками»? Ни в
коем случае! Даже если армейцы про-

играют финал со счетом 0-3, пропуская в ка-
ждом матче по 100 очков и набирая по 20, их
европейский статус от этого не изменится.
Участник семи последних «Финалов четы-
рех» (и четырех финалов!) стартует осенью в
главном клубном соревновании Старого
Света при любом раскладе. И сделает то же
самое через год. И еще через год. И еще... Хо-
тя нет. Существует все-таки одно препятст-
вие, способное в ближайшем будущем оста-
вить ЦСКА без Евролиги. Вернее, даже два!
Первое: исчезновение самого турнира. Вто-
рое: исчезновение ЦСКА. Ну или хотя бы его
вылет из высшего дивизиона чемпионата
России. Если кому охота, можете делать
ставки: какой из описанных выше вариан-
тов более вероятен. По мне - никакой…

Пока вы занимаетесь сравнением беско-
нечно малых величин, стоит пояснить, по-
чему ЦСКА может не беспокоиться за свою
прописку в Евролиге. Дело в том, что в соот-
ветствии с проектом реформ, одобренным
на февральском совещании лиги и нуждаю-
щимся лишь в юридическом утверждении
на ассамблее ULEB, ЦСКА входит в число
«неприкосновенных» обладателей так назы-
ваемых лицензий А - долгосрочных путевок
для 13 лучших европейских команд. Луч-
ших согласно рейтингу, рассчитанному на
основе как спортивной, так и экономиче-
ской составляющих. Сия «чертова дюжина»
пропишется в Евролиге на ближайшие три
сезона, после которых в ней будет сделана
лишь одна перестановка: худшая за трех-
летний период команда уступит место луч-
шему из претендентов. И в дальнейшем
аналогичные мини-корректировки будут
производиться с той же периодичностью. В
2015 году, в 2018-м, 2021-м и т. д.

Иными словами, ЦСКА прописан в Евро-
лиге чуть ли не навсегда. Помимо армейцев
в «список 13» (он, кстати, пока нигде не опуб-
ликован, но большая его часть скорее явля-
ется секретом Полишинеля) гарантирован-
но войдут израильский «Маккаби», испан-
ские «Барселона», «Таугрес» и «Реал», грече-
ские «Панатинаикос» и «Олимпиакос». Поч-
ти наверняка там же окажутся турецкие
«Эфес Пилсен» и «Фенербахче», испанская
«Уникаха» и итальянская «Сиена». А теперь,
скорее всего, и «Жальгирис» - после того как
пару недель назад литовский клуб обрел но-
вого владельца в лице российского бизнес-
мена Владимира Романова.

Сколько там в сумме получается? Дюжи-
на? Да, дюжина. Правда, еще не чертова.

О том, кому предоставят 13-ю лицен-
зию А, сегодня можно только догадываться.
Недавно в интервью газете L’Equipe испол-
нительный директор Евролиги Жорди Бер-
томеу прямым текстом пообещал wild card
(что это такое, поясним позже) французско-
му «Виллербанну». Зато тему долгосрочных
путевок Бертомеу дипломатично обошел.
Оно и понятно: лицензии А на дороге не ва-
ляются. И сейчас за последнюю из них идет
ожесточенная закулисная борьба.

Между кем именно? Полагаю, среди пре-
тендентов стопроцентно присутствуют
сербский «Партизан» и хорватская «Цибо-
на». Равно как и римский «Виртус», имею-
щий прочные позиции в совете Евролиги и
называвшийся среди претендентов на ли-
цензии А одним из первых.

Российские клубы? Увы, ответ отрица-
тельный. Дело даже не в неприязни г-на
Бертомеу к нашей стране. А в том, в рукаве
у него есть железобетонный аргумент, 
способный уничтожить в зародыше любое 
посягательство россиян на вторую лицен-
зию А. Дело в том, что все наши клубы поми-
мо ЦСКА, вместе взятые, провели в Евроли-
ге только один сезон - 2006/07, когда в клуб-
ную элиту Старого Света ненадолго загля-
нуло «Динамо» Душана Ивковича. А соглас-
но разработанным правилам любой соиска-
тель трехлетней лицензии обязан иметь в
своем послужном списке минимум три та-
ких сезона. У «Виртуса» они есть. Как и у
«Партизана» с «Цибоной». У «Химок», «Дина-
мо» и так далее - по скорбному российскому
списку - нет, хоть ты тресни.

Итак, с лицензиями А все более или ме-
нее ясно. Но в Евролиге ведь не 13 клубов, а
24. То бишь 11 путевок, о чем «СЭ» уже сооб-
щал, будут предоставлены клубам только на
один год. Вкратце напомним, как именно.
Одна лицензия С отойдет к победителю Куб-
ка Европы-2008/09, которым могли стать
«Химки», а стал «Летувос Ритас», 5 апреля
обыгравший подмосковную команду в дра-
матичном финале. Остальные 10 мест полу-
чат обладатели лицензий В. Последних,
правда, предусмотрено не 10, а 15. Почему?
Потому что только 8 команд с лицензиями В
попадут в основной турнир напрямую, а
еще семи предстоит борьба за две оставши-
еся путевки в квалификации - наряду с об-
ладателем единственной wild card. Той са-
мой wild card, которую Бертомеу якобы обе-
щал «Виллербанну».

Правда, есть вероятность, что в оконча-
тельной редакции wild card будет вообще уп-
разднена. Тогда количество лицензий В воз-
растет с 15 до 16. А если не будет - то и не
возрастет. В любом случае суть дела от этого
не изменится. Обладатели лицензий В все
равно разделятся на две категории - основ-
ную и квалификационную. Тут-то и возни-
кает самый важный вопрос: в какой из них
окажутся «Химки»?

Давайте разбираться по порядку. Поче-
му, собственно, «Химки» уже имеют лицен-
зию В? Потому что лицензии этой катего-
рии распределяются в соответствии с рей-
тингом национальных чемпионатов (см. ни-
же), а не клубов, как лицензии А. Евролига,
правда, не торопится огласить принципы
формирования рейтинга стран. И, полагаю,
не огласит, по крайней мере в ближайшем
будущем. Тем не менее положение госу-
дарств в данном рейтинге давно известно
всем заинтересованным сторонам. Как и
необычный способ «чтения» этого положе-
ния: не сверху вниз и не слева направо, а по
«змейке» - с 1-го номера по 30-й.

Порядок распределения лицензий В 
между командами, в зависимости 

от их мест в национальных чемпионатах

1-е 2-е 3-е

1. Испания 1 13 19
2. Италия 2 14 20
3. Греция 3 15 21
4. РОССИЯ 4 16
5. Франция 5 17
6. Турция 6 18
7. Литва 7 25
8. Сербия (АЛ) 8 26
9. Хорватия (АЛ) 9 27

10. Словения (АЛ) 10
11. Германия 11
12. Польша 12
13. Бельгия 22
14. Латвия 23
15. Украина 24
16. Израиль 28
17. Чехия 29
18. Голландия 30

Напомним: если призер какого-то из 18
чемпионатов уже имеет лицензию А, то его
лицензия В переходит не к следующей ко-
манде той же страны, а к представителю
другого государства - в соответствии со
«змейкой». Скажем, в случае сохранения
ЦСКА российского титула вслед за армей-
цами будут рассматриваться чемпион
Франции, затем чемпион Турции, затем -
Литвы и т. д. Но не серебряный призер рос-
сийского плей-офф «Химки». Их порядко-
вый №16 останется неизменным.

А если российское золото завоюет клуб
из Подмосковья? Тогда формально полагаю-
щаяся ЦСКА лицензия В опять же перейдет
не к победителю стартовавшей вчера брон-
зовой серии между питерским «Спартаком»
и УНИКСом, а к зарубежной команде. Тре-
тий призер нашего первенства - в отличие
от Испании, Италии и Греции - претендо-
вать на Евролигу не может. Справедливо?
Сомневаемся. Другое дело, что обсуждать
этот вопрос здесь и сейчас никакого смысла
нет. Такова данность, от которой мы и будем
отталкиваться.

Впрочем, вернемся к «Химкам». Что по-
мимо удовлетворения высоких амбиций
даст им победа над ЦСКА в финале-2009?
Гарантированное место в основном турнире
Евролиги! Рискуют ли они в случае неудачи
стартовать в главном еврокубке лишь с ква-

лификации? Да, причем сильно. Чтобы
убедиться в этом, достаточно распрямить
приведенную выше «змейку», заполнить в
ней уже известные на сегодняшний день
места - и сделать прогноз на места еще не-
известные.

Прогноз «СЭ» на лицензии клубов 
разных стран в Евролиге-2009/10 

по итогам национальных 
чемпионатов-2008/09

Место Страна (Клуб*) Лицензия**

1 Испания А
(Таугрес, Барселона, Реал)

1 Италия (Сиена) А
1 Греция А

(Панатинаикос, Олимпиакос)
1 РОССИЯ (ЦСКА***) А
1 Франция (Виллербанн) В
1 Турция (Эфес Пилсен) А
1 Литва (Летувос Ритас) С
1 Сербия (Партизан) В
1 Хорватия (Цибона) В
1 Словения (Олимпия) В
1 Германия (Альба) В
1 Польша (Сопот) В
2 Испания А

(Таугрес, Барселона, Реал)
2 Италия (Виртус Р) В
2 Греция А

(Панатинаикос, Олимпиакос)
2 РОССИЯ (Химки) В

2 Франция (Ле Ман, Нанси) В
2 Турция (Фенербахче) А
3 Испания А

(Таугрес, Барселона, Реал)
3 Италия (Виртус Б, Бенеттон) В
3 Греция (Арис, Марусси) В
1 Бельгия (Шарлеруа, Дексия) В
1 Латвия (Вентспилс) В
1 Украина (Азовмаш) В
2 Литва (Жальгирис) А
2 Сербия (Гемофарм) В
2 Хорватия (Задар) В
1 Израиль (Маккаби Т-А) А
1 Чехия (Нимбурк)
1 Голландия (Амстердам)
Жирным шрифтом выделены уже известные

призеры.
* Наиболее вероятные претенденты, по мне-

нию экспертов «СЭ».
** Лицензия, которая достанется любому из

указанных претендентов.
*** Рассматривается вариант победы

ЦСКА над «Химками» в финале чемпионата
России-2008/09.

Как следует из этого списка, «Химки» на-
ходятся у самой черты. Иначе говоря: если
все предположения экспертов «СЭ» окажут-
ся верными, то химкинская лицензия В бу-
дет восьмой, то есть последней из гаранти-
рующих место в основном турнире Евроли-
ги. Один шаг вниз - и команда Серджо Ска-
риоло загремит в квалификационный тур-
нир. А это хоть и Евролига, да не совсем.
Выбраться оттуда осенью на «большую зем-
лю» будет ой как непросто. Путевок-то всего
две на восемь команд. А уровень участников
не слабее, чем в «Финале восьми» Кубка Ев-
ропы... Поэтому, если «Химки» не выиграют
финал-2009 у ЦСКА, им придется весь бли-
жайший месяц внимательно следить за пе-
рипетиями плей-офф других национальных
чемпионатов. Именно от них будет зависеть
судьба подмосковной команды.

Давайте и мы бросим взгляд на нацио-
нальные первенства, события в которых
способны повлиять на статус «Химок» в Ев-
ролиге-2009/10.

Текущая ситуация в плей-офф-2009 
ведущих европейских национальных 

чемпионатов

ИСПАНИЯ
1/4 финала (серии до 2 побед). Барсело-

на - Памеса: 1-0. Реал - Ховентуд: 1-0. Таугрес -
Бильбао: 1-0. Уникаха - Гран Канария: 0-1.

«Химкам» нужно, чтобы в испанский фи-
нал не пробилась какая-то из команд, не
имеющих лицензию А. Иными словами,
подмосковному клубу стоит болеть за «Бар-
селону», «Реал», «Таугрес» и «Уникаху». К сча-
стью, все они имеют преимущество своей
площадки в 1/4. Причем первые три коман-
ды уже одержали там домашние победы и
находятся в шаге от полуфинала. Единст-
венным исключением стала «Уникаха», про-
игравшая в воскресенье в овертайме «Гран
Канарии». Впрочем, даже если последняя
преодолеет первый раунд плей-офф, то за-
тем ее ждет еще более серьезное испытание
- «Барселоной». Скорее «Химкам» следует
опасаться «Ховентуда», который еще вполне
способен переломить ход серии против «Реа-
ла», а затем побороться и с «Тау». Если «Хо-
вентуд» (как, впрочем, «Канария», «Памеса»
или «Бильбао») вдруг доберется до финала,
именно ему достанется лицензия B, знача-
щаяся в списке под №1. Тогда химкинская
лицензия получит 9-й номер вместо 8-го. 
А это уже не основной турнир Евроли-
ги-09/10, а лишь квалификация.

ИТАЛИЯ
1/4 финала (до 3 побед). Сиена - Скаво-

лини, Виртус Р - Биелла, Терамо - Милан, Бе-
неттон - Виртус Б.

Итальянский плей-офф, в отличие от ис-
панского, еще не стартовал. Зато основной
претендент на золото здесь угадывается
сразу - это «Сиена». Трудно представить, что
действующий чемпион страны, проиграв-
ший за всю регулярку лишь один матч из
30, не сумеет защитить свой титул. И если
сенсации не произойдет, это будет только на
руку «Химкам». А еще было бы неплохо, что-
бы 13-ю лицензию А все-таки получил рим-
ский «Виртус». В этом случае химкинская
лицензия В поднимется на один номер вы-
ше по «змейке». Худший же вариант - не-
ожиданный взлет какого-нибудь болонского
«Виртуса», «Бенеттона» или «Милана». Веро-
ятность чемпионства любого из этой трои-
цы крайне мала. И все-таки совсем сбрасы-
вать их со счетов нельзя. Ведь речь идет о
клубах с традициями и с парой-тройкой на-
стоящих звезд - вроде играющего за коман-
ду из Болоньи Эрла Бойкинса.

ГРЕЦИЯ
Финал (до 3 побед). Олимпиакос - Пана-

тинаикос. 1/2 финала. Олимпиакос - Марус-
си: 3-0. Панатинаикос - Арис: 3-0. 1/4 финала.
Олимпиакос - Колоссос: 2-0. Панатинаикос -
ПАОК: 2-0. Арис - Паниониос: 2-0. Марусси -
Панеллиниос: 2-0.

По большому счету греческий чемпионат
можно было бы и не рассматривать. К сча-
стью для «Химок», никаких неожиданностей
здесь не произошло, и в финале, стартую-
щем в четверг, по традиции встретятся «Па-
натинаикос» и «Олимпиакос», попадающие
в Евролигу-2009/10 с лицензиями А. Только
в том случае, если «Химки» будут вынужде-
ны начинать следующий европейский се-
зон в квалификации, одним из соперников
российского клуба может стать представи-
тель Эллады. А именно - победитель бронзо-
вой серии между «Арисом» и «Марусси».

ФРАНЦИЯ
1/4 финала (до 2 побед). Виллербанн -

Страсбур, Нанси - Роанн, Орлеан - Шалон, Ле
Ман - Гравлен.

Четвертьфиналы стартуют 23 мая. С точ-
ки зрения «Химок» интрига здесь может
быть только одна: а вдруг Бертомеу, который
в интервью L’Equipe выразил серьезную оза-
боченность судьбами французского баскет-
бола, решит выдать «Виллербанну» не квали-
фикационную wild card, а, скажем, послед-
нюю лицензию А? Конечно, это будет скан-
дал. Но полностью исключать подобный ва-
риант развития событий тоже нельзя. Поэ-
тому для надежности лучше бы «Виллер» вы-
играл-таки золото. Тогда его лицензия А бу-
дет, как ни парадоксально, даже во благо
«Химкам» - номер их лицензии В поднимется
на один пункт вверх. Хотя есть еще один
важный штрих: по словам все того же Берто-
меу, если «Виллербанн», получив wild card,
станет чемпионом Франции, его wild card
перейдет… к другой французской команде.
Где же справедливость, сеньор Жорди?!

ТУРЦИЯ
1/4 финала (до 3 побед). Фенербахче -

Анталья: 3-0. ПТТ - Мерсин: 2-1. Галатасарай
- Бешикташ: 1-0. Эфес Пилсен - Даруссафа-
ка: 2-0.

«Химкам» нужно, чтобы чемпионом Тур-
ции стал либо «Эфес Пилсен», либо «Фенер-
бахче». Кто реально может составить кон-
куренцию этой парочке? Да, пожалуй, ни-
кто. Причем не столько парочке, сколько
единичке: на протяжении всего предыду-
щего сезона «Эфес» имел над всеми осталь-
ными турецкими клубами бесспорное пре-
имущество.

ЛИТВА
Финал (до 4 побед). Жальгирис - Летувос

Ритас: 1-3 (пятый матч закончился вчера позд-
но вечером). 1/2 финала. Жальгирис - Непту-
нас: 2-0. Летувос Ритас - Шяуляй: 2-0. 1/4 фи-
нала. Жальгирис - Аисчай: 2-0. Летувос Ритас
- Сакалай: 2-0. Шяуляй - Каунас Триобет: 2-0.
Невежис - Нептунас: 1-2.

Вполне возможно, что чемпион Литвы-
2008/09 стал известен вчера. Но даже если
«Летувос Ритас» и не победил в гостях
«Жальгирис», для «Химок» это ничего не зна-
чит. Или почти ничего. Как уже говорилось,
«Ритас» попал в Евролигу как обладатель ли-
цензии С, «Жальгирису» должны дать ли-
цензию А. Правда, нельзя исключать, что
чудом избежавший банкротства «Жальги-
рис» летом вновь не столкнется с финансо-
выми проблемами. Так уж пусть клуб Арви-
даса Сабониса лучше проиграет этот фи-
нал. Тогда, лишившись лицензии А, он про-
сто окажется в числе участников квалифи-
кации Евролиги. А вот в случае чемпионст-
ва - попадет в основную сетку и, не исключе-
но, вытеснит из нее «Химки».

АДРИАТИЧЕСКАЯ ЛИГА
«Финал четырех». 1/2 финала. Партизан

(Сербия) - Црвена Звезда (Сербия) - 64:58, Ци-
бона (Хорватия) - Гемофарм (Сербия) - 77:65.
Финал. Партизан - Цибона - 63:49.

В Адриатической лиге все призеры давно
определены. Но «Химкам» от этого ни холод-
но ни жарко. Никаких подвохов Балканы на-
шему клубу, похоже, не готовят. Зато было бы
неплохо, чтобы либо «Партизану», либо «Ци-
боне» Евролига предоставила лицензию А.
Причины подробно объясняются выше.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

ЕВРОЛИГА НИЧЕГО ВНЯТНОГО 
СКАЗАТЬ НЕ МОЖЕТ

Вчера корреспондент «СЭ» попытался выяснить, когда может быть утверждена новая
система Евролиги и какие в ней могут произойти изменения. К сожалению, эти попытки
не привели фактически ни к чему.

Диего ФЕРНАНДЕС, сотрудник пресс-службы ULEB:
- Пока не могу сказать, когда пройдет ассамблея ULEB, на которой должна быть ут-

верждена новая формула турнира. Мы активно работаем и делаем все для того, чтобы
это произошло как можно скорее.

- Но хотя бы приблизительно - когда? В июне? В июле? Ведь в зависимости от
решений, принятых на ассамблее, клубы должны строить свою трансферную по-
литику…

- Пока дата неизвестна. (Смеется.) В любом случае, система будет утверждена до то-
го, как пройдет жеребьевка турнира.

- Генеральный директор Евролиги Жорди Бертомеу заявил французскому из-
данию L’Equipe, что «Виллербанн» точно получит одну из путевок…

- Никакой официальной информации по данном поводу у меня нет. (Владимир МО-
ЖАЙЦЕВ)
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ÁÀÑÊÅÒÁÎË

БЕГОМ НА ЭЛЬБРУС - ЗА ТРИ ЧАСА 
8 мая 2009 года в Приэльб-

русье в рамках фестиваля
экстремальных видов спор-

та Red Fox Elbrus Race состоялся
скоростной забег на высшую
точку Европы - западную вер-
шину Эльбруса (5642 метра над
уровнем моря). Победителю,
спортсмену из Киргизии Семену
Дворниченко, удалось преодо-
леть дистанцию за 2 часа 43 ми-
нуты.

Конечно, спортсмены стар-
товали не «с нуля» - сама поля-
на Азау, на которой располо-
жены нижние станции горно-
лыжных подъемников Эльбру-
са, находится на высоте 2300
метров над уровнем моря. А
старт забега был дан в 7 часов
утра 8 мая от «Бочек» - альпи-
нистского приюта Гара-Баши,
расположенного на высоте
3800 метров. Всего в забеге
приняли участие 46 спортсме-
нов - 41 мужчина и 5 женщин,
в том числе шесть иностран-
цев (из Австрии, Испании и
Латвии). Второе место в Elbrus
Race занял коллега Семена по
команде Red Fox Asia Андрей
Пучинин из Казахстана (2 ча-
са 52 минуты), третье - дом-
байский инструктор по гор-
ным лыжам и восходитель на
К2 Роман Губанов (3 часа 1 ми-
нута).

Что же в этом соревновании
необычного? Всего-то пару ки-
лометров пробежать - может
подумать человек, не знако-
мый с особенностями высоко-
горья. А на самом деле забег на
Эльбрус - это настоящий под-
виг! Прежде всего, на высоте

меняется уровень насыщения
крови кислородом - на отметке
выше пяти тысяч метров он
примерно в два раза ниже, чем
на равнине. Вместо одного вдо-
ха и шага приходится делать
два. Человек двигается, как
будто преодолевая сопротивле-
ние толщи воды, так что «бе-
гом» эти шаги назвать доста-
точно сложно…

Да и шагать приходится не
по бульвару. Если в начале
трассы спортсмены двигались
по плотному снегу, то выше
скал Пастухова (4500 метров)
начались ледяные поля, кото-
рые идут практически до вер-
шины. С этой проблемой уча-
стникам забега помогали спра-
виться кошки и трекинговые
палки. Прибавьте к этому ледя-
ной ветер, дующий со скоро-
стью под 30 метров в секунду и
температуру порядка минус 25
в районе седловины (5300 мет-
ров), и станет понятно, на что
обрекли себя спортсмены в
этот совсем не майский по по-
годе денек… Не обошлось без
потерь: Семен Дворниченко
слегка подморозил левую щеку,
а Андрей Пучинин радовал об-
щественность распухшим
ухом. К счастью, эти «травмы»
быстро прошли, позволив ре-
бятам принять участие и в дру-
гих видах программы фестива-
ля Red Fox Elbrus Race.

Всего же за пять дней на
склонах Эльбруса прошли со-
ревнования в трех дисципли-
нах - скоростном забеге, гонке
в снегоступах и ски-альпиниз-
ме. Последний вид появился не

так давно. Спортсмены, высту-
пающие в нем, поднимаются
вверх по склону на облегчен-
ных лыжах с непроскальзыва-
ющей поверхностью (клейкая
лента с ворсом называется ка-
мус). На верхней точке дистан-
ции камус снимают, пятку
лыжного ботинка встегивают в

крепление и спускаются по
склону в обычной горнолыж-
ной технике. И так несколько
раз. 

В командной гонке по ски-
альпинизму пальма первенст-
ва досталась представителям
Австрии: быстрее всех (за 2 ча-
са 17 минут) прошли дистан-

цию Рольф Майсен и Йоханнес
Бок. Вторыми стали кировча-
нин Ринат Софин и Александр
Кожин из Мончегорска (2 часа
24 минуты). Третьими (2 часа
31 минута) - Геннадий Кириев-
ский из Челябинской области и
Мингалим Сибаев, проживаю-
щий в Новой Зеландии. Меж-

дународная составляющая Red
Fox Adventure Race была вну-
шительной - в стартах участво-
вали спортсмены из десяти
стран. 

А вот в индивидуальной
гонке 9 мая россияне смогли-
таки победить: первым стал
Ринат Софин, Йоханнес Бок -
второй, Рольф Майсен - тре-
тий. 

Что характерно, в забеге на
Эльбрус именитые иностран-
цы срезались по полной - ни-
кто из них не ожидал, что
столкнется с описанными вы-
ше экстремальными условия-
ми. За рубежом подобный вид
спорта называется «скай ран-
нинг» (sky running - высокогор-
ный бег), но старты редко про-
ходят выше четырех тысяч ме-
тров. Бегают летом, в кроссов-
ках и трусах. Именно поэтому
один из иностранцев накануне
приезда все выяснял, брать ли
ему шорты. Брать, сказали ему.
Только не шорты, а термобе-
лье, флисовую кофту, куртку и
шапку. 

В итоге участник многих
высокогорных забегов Рольф
Майсен пришел к финишу
восьмым, пропустив вперед не
только первую тройку (Дворни-
ченко, Пучинин, Губанов), но и
Сергея Селиверстова из Казах-
стана, знаменитого альпини-
ста и мультиспортсмена Миха-
ила Першина из Питера и ис-
панца Йесседа Эрнандеса Гис-
пета. «Мы не думали, что выс-
шая точка Европы встретит
нас такими условиями», - ска-
зал Майсен после финиша. 

Австриец не преувеличи-
вал. Несмотря на то, что Эльб-
рус не дотягивает почти 500
метров до шеститысячника,
эта гора весьма коварна. Каж-
дый год на восхождениях гиб-
нут люди. Буквально через два
дня после скоростного забега
на склонах Эльбруса чуть не
расстался с жизнью альпинист
из Питера, получивший от-
крытые переломы обеих ног. К
счастью, спасатели МЧС успе-
ли добраться до раненого и
спустить его вниз для оказания
медицинской помощи.

И если спортсмены соревну-
ются в горах, так сказать, «для
удовольствия», то есть люди,
для которых подобные забеги-
восхождения - работа: сотруд-
ники МЧС, спасатели, воен-
ные. Понимая это, Федерация
альпинизма России еще в 2005
году инициировала программу
по подготовке горных частей и
подразделений. В 2007-м она
заработала, а в 2009-м в рам-
ках Red Fox Elbrus Race впер-
вые состоялся Кубок Победы по
ски-альпинизму среди военно-
служащих. Конечно, их резуль-
таты пока минут на 20 отстают
от спортивных, но у наших
горных стрелков все впереди!
Они обязательно примут уча-
стие в следующих стартах, ко-
торые запланированы через
год. И еще неизвестно, кто тог-
да возьмет верх: спортсмены
или люди в камуфляжной фор-
ме, ведь 9 мая - это и их празд-
ник. 

Наташа ПОЛЕТАЕВА
Приэльбрусье - Москва

На дистанции – победитель гонки Семен ДВОРНИЧЕНКО из Киргизии 
и второй призер Андрей ПУЧИНИН из Казахстана (справа).

КАК ТАМ 
В СОЧИ?

В центре всеобщего внима-
ния на прошлой неделе был
визит в Сочи Координаци-

онной комиссии МОК. «СЭ», да и
другие издания достаточно под-
робно осветили это событие, ци-
тируя то главу комиссии Жан-Кло-
да Килли, то исполнительного ди-
ректора МОК по Олимпийским иг-
рам  Жильбера Фелли, то вице-
премьеров российского прави-
тельства Дмитрия Козака и Алек-
сандра Жукова, то президента
Оргкомитета «Сочи-2014» Дмит-
рия Чернышенко. Отдельное вни-
мание, безусловно, привлекла
встреча зарубежных гостей с пре-
мьером и главным гарантом реа-
лизации олимпийского проекта
Владимиром Путиным. 

Мне повезло. Вместе с теле-
визионщиками и небольшой груп-
пой иностранных журналистов я
смог не только побывать на от-
крытии пленарного заседания и
заключительной пресс-конфе-
ренции, но и совершить поездку
по строящимся олимпийским
объектам. 

Но перед тем, как поделиться
увиденным, хочу честно при-
знаться: до этой поездки главным
источником информации об
олимпийском строительстве бы-
ли общеполитические газеты, и
потому я очень осторожно отно-
сился к заявлениям ответствен-
ных лиц о том, что все будет сде-
лано вовремя. К тому же надо
учитывать психологический фак-
тор. В сознании обывателя под
олимпийским строительством
понимается возведение стадио-
нов, трамплинов, катков, мест
проживания участников и гостей
Игр, журналистов и т.д.

Возможно, в Москве или
Санкт-Петербурге было бы имен-
но так. Но в Сочи все создается
практически с нуля. И первая за-
дача - это создание инфраструк-
туры, на базе которой можно вес-
ти капитальное строительство.
Вот почему на данном этапе в
Имеретинской долине возводятся
грузовой порт и железнодорож-
ный терминал. Куда-то же надо
завозить цемент, щебенку, песок,
металлоконструкции и прочие ма-
териалы. Так вот масштабы этих
строек поражают. Там трудятся
тысячи человек, и, как утвержда-
ют подрядчики, деньги на строи-
тельство поступают исправно.        

Объездную дорогу вокруг цен-
тра Сочи спроектировали еще в
80-е годы прошлого века. Но ре-
ально начали работы только пос-
ле того, как стройка получила ста-
тус олимпийской. Часть уже сдана
в эксплуатацию. К концу этого го-
да обещают ввести в строй все 
18 км. А дорога эта - сплошь тун-
нели и эстакады. 

Подобная картина и на другом
амбициозном проекте. От Сочи
до Красной Поляны прокладыва-
ют новое шоссе и железнодорож-
ную ветку. Длина трассы 48,5 км, и
именно по ней во время Игр будут
добираться в горный кластер уча-
стники и гости Игр. Трасса разби-
та на десять равных участков, на
каждом из которых своя вахтовая
бригада. Причем, чтобы начать
строительство, пришлось проло-
жить технологическую дорогу
вдоль русла реки Мзымта. Иначе
грузовики блокировали бы суще-
ствующее шоссе от моря в горы.     

Теперь о том, чего я не увидел.
Должного уважения к системе
взаимоотношений в олимпий-
ском движении. Ведь существует
определенный этикет. Когда в
страну, тем более на ответствен-
ное мероприятие, приезжает ру-
ководитель международной фе-
дерации, президент националь-
ной федерации должен быть ря-
дом. Если этого не происходит,
гость может подумать, что либо
его коллега зазнался, не уважает
начальство, либо потерял дове-
рие своих властей, раз его никуда
не приглашают. А может, он, как
глава «Олимпстроя», в самый
важный момент ушел в отпуск? И
то, и другое, и третье не способ-
ствует авторитету страны на меж-
дународной спортивной арене. 

Наших президентов, увы, при-
гласить в Сочи забыли. Хотя там
были руководители абсолютно
всех международных федераций.
Трудно понять и то, почему среди
участников заключительной
пресс-конференции не оказалось
президента ОКР.  Может, кресел
не хватило?     

Обратно в Москву я летел тем
же самым рейсом, что и самый
авторитетный европейский экс-
перт по созданию горнолыжных
трасс Бернар Рюсси.  Именно он
проектирует будущие олимпий-
ские трассы для Игр в Сочи. Вос-
пользовавшись случаем, я узнал
много интересного о том, как идет
его работа в Красной Поляне. Но
подумал: почему не устроили его
пресс-конференцию? Ведь все,
что он мог рассказать, только до-
бавило бы уверенности в том, что
подготовка к Играм на правиль-
ном пути.

Кажется, этому процессу во-
обще не хватает открытости. Или
понимания того, что, когда из
бюджета тратятся миллиарды,
общественность имеет право
знать, что и как на эти огромные
деньги создается. Если б не при-
езд комиссии МОК, я вряд ли уви-
дел бы то, что увидел, а читатели
вряд ли узнали бы то, что узнали. 

Хотя ничего секретного в этих
сведениях нет. Напротив, вся ин-
формация  - сугубо позитивная.
Хочется верить, что и впредь она
будет исключительно таковой.

ПЯТЬ КОЛЕЦ
с Александром
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Баранова - игрок уникаль-
ный. Куда ни кинь, всюду
«самая-самая». Первая ев-

ропейская баскетболистка в
женской НБА. Первая россиян-
ка в заокеанском «Матче звезд».
Первая в нашей стране женщи-
на, сыгравшая в официальном
турнире за мужскую команду 
(в сезоне-99/2000 Баранова
провела 4 матча в составе мыти-
щинских «Бизонов» в первенст-
ве Московской области. - Прим.
З.Ч.). О титулах и говорить не-
чего - газетной полосы может не
хватить. В этом сезоне капитан
екатеринбургского УГМК Елена
Баранова выиграла свой шес-
той титул чемпиона России - 
абсолютный рекорд российско-
го женского баскетбола. Одна-
ко большую часть чемпиона-
та-2008/09 великая баскетбо-
листка провела в непривычной
роли глубокого запасного. Закат
карьеры? Оказалось, ничуть не
бывало. Наоборот: у 37-летней
уроженки солнечного Бишкека,
как выяснилось, открылось вто-
рое (или третье, или четвертое)
дыхание.

ЗАБАСТОВКА? 
ВПЕРВЫЕ СЛЫШУ 

- В 2003-м вы покинули УГМК
со скандалом. Однако пять лет
спустя рискнули второй раз вой-
ти в одну и ту же реку. Не жалее-
те о принятом решении?

- Пожалуй, нет. Как-никак
мы выиграли в этом сезоне чем-
пионат и Кубок России. А титу-
лы есть титулы. Их всегда при-
ятно завоевывать. К тому же
менеджмент в клубе поменялся,
и отношения на сей раз у нас
сложились хорошие. Не изме-
нился только общий стратеги-
ческий курс УГМК: команда по-
прежнему ориентирована на
комплектование иностранны-
ми игроками. Миф о том, что с
русскими баскетболистками
серьезных успехов не добиться,
продолжает работать. Хотя нам
удавалось его опровергнуть -

еще в сезоне-2000/01, когда в
том же УГМК мы «русским» со-
ставом выиграли чемпионат
России, одолев звездно-амери-
канский ВБМ-СГАУ.

- Выходит, вы в минувшем
сезоне довольны результатами,
но не содержанием?

- Я недовольна тем, что мало
играла. Приглашал меня в ко-
манду начинавший сезон в ка-
честве главного тренера Лоран
Буффар, однако в середине чем-
пионата  француз был уволен, а
его место занял Гундарс Ветра. В
принципе я была только рада его
приходу. Надеялась, что сплав
латышского хладнокровия и бо-
гатого игрового опыта нам помо-
жет. К тому же Ветра - наш чело-
век. Советской баскетбольной
школы и закалки. Но в итоге все
вышло иначе - акцент на легио-
нерок стал еще более явным.
Русские игроки - я говорю не
только о себе, но и о Рахматули-
ной, Водопьяновой, Абросимо-
вой - отошли сначала на второй
план, а потом и на третий. Разве
что в финале Света Абросимова
получила чуть больше игрового
времени. Да и то лишь потому,
что травмировалась Нолан.

- В УГМК-2008/09 деление на
два лагеря - российский и ино-
странный - действительно было
столь четким?

- Не то слово. Нет, такого, как
в 2003-м, когда легионерки ле-
тали первым классом, а наши -
экономическим, уже нет. Усло-
вия для всех одинаковые. Быто-
вые условия. А вот в играх и на
тренировках все по-другому. То,
что позволено одним, не разре-
шается другим. Естественно,
это рождает трения, недоволь-
ство. Я как капитан команды
пыталась сглаживать углы, объ-
яснять девчонкам, что у нас
есть цели, которые важнее всех
проблем и шероховатостей…

- А в чем именно выражалось
«классовое неравенство»?

- Например, в границе меж-
ду первой пятеркой и запасны-

ми. Ее было не перейти. При-
чем такая постановка вопроса
была как при Буффаре, так и
при Ветре. Мне довелось пора-
ботать со многими большими
тренерами - Вадимом Капрано-
вым, Ричи Адубато, Роном Рот-
стином, - и у всех существовала
ротация. Все просто: будешь
работать как следует - полу-
чишь шанс. Сумеешь его ис-
пользовать - будешь привле-
каться к основе. Человека, ко-
торый добросовестно трудится,
нужно поощрять. А у нас полу-
чалось, что кто-то может от-
кровенно валять дурака на тре-
нировках - и ему это сходит с
рук. Чуть тяжелое упражнение,
глядишь - одна захромала. А к
игре она уже в порядке. И будь-
те любезны, дайте ей «положен-
ное» игровое время. Остальные
это видят и злятся. Коллектив,
к тому же женский, нервный.
Шутка ли: выхожу на замену в
двусторонке, а в ответ слышу:
«А я не хочу меняться!» И это -
на тренировке! 

- Из-за этого некоторые игро-
ки называют УГМК «могилой для
русских игроков»?

- Возможно. «Поиграешь» так
годик-другой - и испортишь се-
бе дальнейшую карьеру. Люди
ведь смотрят на статистику и
видят: Баранова не играет. По-
чему? Ясное дело - закончи-
лась. А Кузина, сидевшая на
том же месте до меня, - «не на-
чалась». Рахматулина с Водопь-
яновой потеряли за год очень
много. «Пролетели» мимо сбор-
ной. Абросимова, знаю, была
под вопросом. Что, они все в од-
ночасье разучились играть?

- Говорят, в какой-то момент
из УГМК хотели сбежать чуть ли
не все российские баскетболи-
стки. Это правда?

- Нет, это все-таки перебор.
Впервые об этом слышу.

ЧЕЛОВЕК - НЕ МАШИНА
- Что за история приключи-

лась с командой на «Финале че-
тырех» Евролиги в Саламанке?
Говорят, лидеры УГМК неудачно
провели полуфинал потому, что
слишком удачно провели вечер
накануне…

- Это все слухи, догадки. Я не
знаю. Человек - не машина. Мо-
жет провалить матч из-за того,
что не выспался или, скажем,
что-то не то съел. Наша пробле-
ма была не в этом, а в том, что
человека ни за что не заменят.
Как бы он ни портил игру собст-
венной команды. Для меня ос-
корбительно не то, что я не иг-
раю, - это решать тренеру, - а то,
что центровая, находящаяся на
площадке 27 минут, делает за
это время два подбора. Да я за
свои полторы минуты делаю
три! А в следующем матче все
повторяется снова. Вот и воз-
никает недовольство, недоуме-
ние. Одному, выходит, можно
все, а другому - ничего.

- Правда, что, когда вы подо-
шли к Ветре с вопросом о своем
игровом времени, он искренне
удивился и спросил: «А ты что,
еще играть хочешь?»

- Чистая правда. Именно так
и было. Дело в том, что у нас в
этом сезоне был перебор ино-
странок и одна из них должна
была постоянно оставаться вне
заявки на матчи чемпионата
России. Я подошла к тренеру
после того, как на предматче-
вой тренировке эта самая ино-
странка участвовала в занятии
в первой пятерке. То есть играть
в завтрашнем матче она не мог-
ла ни при каких обстоятельст-
вах. Ветра объясняет тактику,

обрисовывает игровые задачи,
делает установку. Я во всем
этом участия не принимаю -
мне положено разминаться и
бросать по кольцу. Естествен-
но, возникает логичный воп-
рос: как же так?! Почему я ос-
таюсь в стороне, хотя завтра
мне, вполне вероятно, придется
выйти на площадку?

- Объяснение получили?
- В том-то и дело, что нет! Ве-

тра просто развел руками: «Ну
ладно. Мол, если ты хочешь иг-
рать…» А когда я попыталась
продолжить разговор, он про-
сто развернулся и ушел. Я из
этого поняла только одно: к пси-
хологическому аспекту тренер-
ской работы он пока не готов.
Чем быстрее поймет, что учить-
ся этому необходимо, тем луч-
ше для него.

- В нашем женском баскет-
боле сложилась странная ситуа-
ция. Сильных доморощенных
игроков мало, и все они стоят
перед дилеммой: либо сидеть
на лавке в УГМК или «Спартаке»,
либо играть в Челябинске или
Петербурге за копейки, а то и
даром. Как назвать такое поло-
жение дел? Кризис?

- Это уже не кризис, это уми-
рание. Кризис был пять лет на-
зад, после Афин-2004. А сейчас
мы уже при смерти. Лично мне
совершенно неясно, кто придет
на смену нынешнему поколе-
нию в сборной. Молодежь не то
что не привлекают в нацио-
нальную команду, их даже не
просматривает никто. Меня в
свое время начали подтягивать
к работе с первой сборной в 16
лет. Степанову, Абросимову, Ар-
тешину, Щеголеву, Корстин -
примерно в том же возрасте.
Вот они и играют до сих пор. А
за ними кто? Только и слышно:
«У нас прекрасная молодежь,
чудесная, талантливая до жу-
ти. Что наши девочки вытворя-
ют на юниорских турнирах!» А
где они, эти девочки-то? Пока-
жите их, предъявите общест-
венности! Я вот, к примеру,
слышала, что в сборной 93-го
года рождения есть две очень
талантливые разыгрывающие.
Весь мир знает, что главная
проблема сборной России это
как раз первые «номера». Был
сбор, на котором просматрива-
ли кандидаток - сплошь знако-
мые лица. Самая молодая - 
20-летняя Гришаева - добросо-
вестно отсидела на лавке весь
сбор. Ну что это за фарс, спра-
шивается? Кому это нужно? За
спиной нынешних лидеров -
пустота. За Степановой - Лиси-
на, за Корстин - Данилочкина.
При всем моем уважении к обе-
им разве можно их назвать рав-
ноценной заменой?

ДОРОГИЕ ИГРУШКИ 
БЫСТРО НАДОЕДАЮТ

- Принято считать, что отсут-
ствие талантливой молодежи
связано с упадком в детских и
юношеских школах.

- Ерунда это! Не так плохи
наши детские школы, как об
этом принято твердить. Есть
талантливая молодежь, по-
верьте. И в женском баскетбо-
ле, и в мужском. Просто ими за-
ниматься надо. Вспомните, ко-
гда в советские времена где-то
появлялся перспективный 16 -
17-летний игрок, его сразу на-
чинали «тащить» наверх. А за-
чем его тащили? Да не для того,
чтобы лавку полировать. Наиг-
рывать начинали, учить. Да-
вать столь нужный игроку
опыт. А сейчас как происходит?
16-летними не интересуется

вообще никто. Зачем с ними
возиться, когда можно набрать
команду из готовых, сложив-
шихся легионеров, добавить
для соблюдения лимита пароч-
ку наших и - готово! Да еще и
гражданство можно дать при
желании кому угодно.

- Вернемся к клубным делам.
В этом сезоне УГМК и «Спартак»
поделили все возможные тро-
феи. Некоторые даже шутили,
что два российских клуба обо
всем договорились заранее.
Есть в этой шутке доля правды?

- Да бросьте вы! О чем там
можно было договориться - в
каждом матче была «рубка» оч-
ко в очко. Мы, считаю, были
чуть получше. За счет более
сильных русских. В принципе
это правило действует везде. У
кого сильнее свои, местные иг-
роки, тот и выигрывает чемпи-
онат.

- В целом согласны с тем, что
есть европейский клубный жен-
ский баскетбол в целом, а есть
два российских суперклуба, на
две головы превосходящие
всех?

- Что поделать. Значит, есть
у этих двух клубов возможность
собирать всех сильнейших, есть
большие деньги. Хотя тот же
«Спартак» - бюджетная коман-
да. Наверное, со временем эта
тенденция сама себя изживет.
Сверхдорогие игрушки, бывает,
надоедают. Со временем пой-
мут, что можно добиваться тех

же результатов, не затрачивая
такие бешеные деньги. Все идет
к тому, что народ начнет осоз-
навать: надо не только тратить,
но и зарабатывать. Спорт - это
ведь не только война бюджетов.
Это еще и маркетинг.

- Сезон завершен. Что плани-
руете на будущее? Заканчивать,
судя по всему, не собираетесь?

- Ни в коем случае. Планов
хватает, предложений тоже. А
самое главное - хватает сил. По
итогам последних медицин-
ских тестов в УГМК выясни-
лось, что самая здоровая бас-
кетболистка в команде - это
Елена Баранова. Так что спи-
сывать меня не торопитесь.
Сейчас главная задача - опре-
делиться с клубом на будущий
сезон. Желательно, чтобы это
была команда, ставящая перед
собой серьезные цели. Побед
много не бывает. Хочется обог-
нать Сергея Панова по количе-
ству чемпионских титулов в
первенстве России. У него 12
золотых медалей, а у меня пока
только 6. Ну и Лену Торникиду
надо обойти по продолжитель-
ности карьеры. (Смеется.)

- Что ж, давайте поговорим о
двух титулах, которые вы еще не
выигрывали. Пункт первый:
чемпионский перстень женской
НБА. Слышал, что вы вновь со-
бираетесь за океан.

- Верно, собираюсь. Правда,
последний сезон мне репута-
цию подмочил, чего греха та-

ить. Все рассуждают одинако-
во: нулевая статистика - нуле-
вой игрок. Но отступать - не в
моих правилах. Так что в Аме-
рику поеду. Если не в этом сезо-
не, то в следующем.

- Перейдем ко второму пун-
кту…

- Знаю, знаю. Золото чемпи-
оната мира.

- Именно. Есть шанс еще раз
увидеть вас в сборной?

- Вряд ли. Туда мне путь за-
казан. Почему? Без коммента-
риев. Не хотелось бы снова под-
нимать этот вопрос.

- Попробую спросить иначе.
Как считаете сами: могли бы
усилить нынешнюю сборную?

- Однозначно да. Сто про-
центов.

- Вы столько лет в большом
баскетболе и продолжаете иг-
рать, несмотря на то, что у вас
на руках двое маленьких близ-
нецов. Откуда столько сил и
эмоций?

- Да какие там эмоции - хо-
лодный расчет. (Смеется.) Голо-
ва еще варит, а руки просят -
вот и играю. С 1 мая не держала
в руках мяч - и сейчас так и тя-
нет выйти на улицу, поиграть с
кем-нибудь. Жаль, погода пло-
хая. Что поделать, не наигра-
лась еще. Просто хочется полу-
чать удовольствие от баскетбо-
ла. И побеждать. Как говорят в
Америке - pure basketball. Чис-
тая радость от игры.

Зураб ЧИТАЯ

Елена БАРАНОВА 
ДОГНАТЬ И ПЕРЕГНАТЬ ПАНОВА!
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С 22 по 27 мая в Северной столице состоится «Гран-при» FIE «Рапира Санкт-Петербурга». В этом году турнир отмечает юбилей - 35-летие.

Виктор Жданович стал пер-
вым советским фехтоваль-
щиком, которому удалось

завоевать золотую медаль Олим-
пийских игр в личном турнире.
Произошло это в 1960 году. А
спустя почти 15 лет прославлен-
ный рапирист принял самое не-
посредственное участие в орга-
низации первой «Ленинградской
рапиры». 

- В начале 70-х годов прошло-
го столетия сам я уже не высту-
пал, но стал одним из сооргани-
заторов «Ленинградской рапи-
ры». В те годы в СССР не проводи-
лись серьезные международные
турниры по фехтованию. А необ-
ходимость в этом уже назрела. И
я, пользуясь авторитетом извест-
ного спортсмена, добился того,
чтобы в 1974 году у нас состоя-
лась «Ленинградская рапира».

Организовывать первый тур-
нир было и трудно, и в то же вре-
мя весело. Опыта у нас тогда не
было. И над решением некото-
рых проблем пришлось поло-
мать голову. К примеру, не было

дерева для возведения помоста.
Для этого была необходима дос-
ка «сороковка». Вопрос государ-
ственного уровня. Хорошо, на-
шлись спонсоры. Доску нам пре-
доставил… директор фабрики по
изготовлению валенок. Из своего
фонда выделил средства на при-
обретение леса. И соревнования
благополучно состоялись.

- Сейчас рапиристы сражают-
ся на дорожках Зимнего стадио-
на. А где проходил первый тур-
нир?

- В административном зда-
нии стадиона «Динамо», распо-
ложенного на Крестовском ост-
рове. Узкое помещение, неудоб-
ное. Зато свободное. На турнир
приехало множество спортсме-
нов, ведь соревнований между-
народного уровня в те годы про-
водилось не так много. А наши
фехтовальщики, даже среднего
звена, не попадавшие в состав
сборной СССР, были очень силь-
ными. Так что приезжали к нам с
удовольствием - за приобретени-
ем опыта. 

К сожалению, Международ-
ная федерация фехтования в ор-
ганизации практически не по-
могала. Сами же мы с трудом со-
бирали средства на проведение
«Ленинградской рапиры», а по-
тому она вскоре перекочевала в
Киев. К счастью, турнир удалось
вернуть в Петербург. И, на мой
взгляд, проводится он здесь на
самом высоком уровне. Спортс-
мены в город на Неве приезжают
с таким же удовольствием, как
раньше.

- Насколько изменилось с тех
пор фехтование?

- Вы затронули больную для
меня тему. Оно настолько изме-
нилось, что мне не хочется его
смотреть. Фехтование родилось
из боевого искусства. И обидно
видеть, как оно уходит от своих
истоков. В свое время была при-
думана рапира - как трениро-
вочное оружие, с которым легко
могли управиться и подросток, и
девушка. Но все же это было бое-
вое оружие! Никто во время тре-
нировки не делал приемов, кото-

рые не подошли бы для боя. Это
сидело на уровне подсознания. 

Сейчас же это не имеет зна-
чения. Я могу нанести укол в
«сердце», а соперник «шлепнет»
меня по воротнику. Но сигнал
сработает в обоих случаях, хотя
уколы, их качество, будут разны-
ми. Когда я это вижу - душа бо-
лит. Болит не за питерское фех-
тование - как раз камень в ого-
род Михаила Рыдника я бросить
не могу. Переживаю за фехтова-
ние мировое. 

Иногда думаю: может, стоит
создать новый вид фехтования,
близкий к боевому? Но кто этим
будет заниматься? Все старают-
ся достичь спортивного резуль-
тата любым способом. А это зна-
чит, что вмешаться в происходя-
щее может только Международ-
ная федерация фехтования.
Нужно поставить спортсмена в
такие условия, чтобы необходи-
мость в некоторых приемах со-
шла на нет естественным путем. 

Ирина ВАСИЛЬЕВА
Санкт-Петербург

Виктор ЖДАНОВИЧ: «ОРГАНИЗОВЫВАТЬ
ПЕРВЫЙ ТУРНИР БЫЛО ТРУДНО»

Об истории турнира, о рос-
сийских фехтовальщицах
и рецепте побед над силь-

нейшей итальянской командой
рассказала трехкратная олим-
пийская чемпионка, девяти-
кратная чемпионка мира, а ны-
не член исполкома Олимпий-
ского комитета России и пред-
седатель Российского союза
спортсменов Галина Горохова.

- Во времена СССР женский
рапирный турнир проводился в
Белоруссии и назывался Кубок
Белоруссии, а мужчины-рапи-
ристы сражались в Киеве на
«Киевской рапире», но потом
оба состязания были перенесе-
ны в Ленинград. Иностранные
спортсмены всегда с удовольст-
вием едут теперь уже в Санкт-
Петербург, им нравится этот го-
род, нравится то, как здесь про-
водятся соревнования. Уровень
организации действительно
высок. Еще больше он вырос с
приходом на пост президента
федерации фехтования Санкт-
Петербурга Михаила Рыдника,

который всю душу вкладывает
в проведение турнира и каж-
дый раз изобретает что-то но-
вое для церемонии открытия.
Считаю, все сейчас на «Рапире
Санкт-Петербурга» способству-
ет тому, чтобы спортсмены по-
казывали отличный результат.

- Хороший турнир, соревно-
вания высокого уровня - что по-
нимают под этим спортсмены?

- Выступление сильнейших
мирового рейтинга плюс высо-
кий уровень организации - вот
что «делает» турнир. Что каса-
ется нынешнего состава участ-
ников, то деталей я пока не
знаю, однако российская ко-
манда, завоевавшая золотые
олимпийские медали Пекина,
будет. И уже одно это задает вы-
сочайший уровень.

- Насколько сложно будет
россиянкам выступать в ранге
олимпийских чемпионок?

- А чего им бояться? Это же
прекрасно! Будут бить сопер-
ниц как мух (смеется).

- Думаете?

- Ну, это я, конечно, пошути-
ла. Мы ведь пока не знаем, в ка-
кой спортивной форме нахо-
дятся наши девушки. Долго ли
они праздновали свою олим-
пийскую победу или уже давно
в строю и начали подготовку?
Вот по результатам, показан-
ным на «Рапире Санкт-Петер-
бурга», все и увидим. С другой
стороны, у опытного спортсме-
на есть уровень, ниже которого
он никогда не должен опускать-
ся. В противном случае не будет
прогресса.

Мне, например, хочется,
чтобы россиянки не только в ко-
мандном турнире завоевывали
олимпийские медали, но и попа-
дали в финал личного. У них для
этого, считаю, хватает и класса,
и мастерства. Подбор девушек в
нашей команде очень хороший,
есть правильное сочетание мо-
лодости и опыта.

- Кто же сейчас является ос-
новным соперником россия-
нок? Неужели все те же италь-
янки?

- Итальянская команда уж
больно изможденная и возрас-
тная. Нет уже у них большой
скорости - просто огромный
опыт, техника и концентрация
внимания, что тоже производ-
ная опыта. Но всего этого на-
долго не хватает. В Пекине, к
примеру, отлично выступив в
личном турнире, они не попа-
ли в командный финал, осту-
пившись на российских де-
вушках.

- Ну уж хватит итальянкам
выигрывать…

- Спортсмен выигрывает до
тех пор, пока ему позволяют со-
перники. В Пекине ведь Вален-
тина Веццали завоевала золо-
то, а значит, может думать и о
дальнейших победах. В сраже-
нии с итальянками главное -
работа тренера, который дол-
жен вдохнуть в спортсменов ве-
ру в то, что с ними можно бо-
роться и побеждать. В команд-
ном турнире Пекина это полу-
чилось.

Лина ХОЛИНА

Галина ГОРОХОВА: «РАПИРА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА» МНОГОЕ ПОКАЖЕТ»

ПОЧЕМУ СОРВАЛСЯ КОНТРАКТ?
Эта весть пришла тихо, но вызвала эффект ра-

зорвавшейся бомбы. В середине прошлой
недели на сайтах FIDE и UEP (Universal Event

Promotion) практически одновременно были опуб-
ликованы два дипломатично составленных пресс-
релиза, в которых говорилось, что переговоры ме-
жду этими организациями о проведении цикла ро-
зыгрыша первенства мира 2010 - 2011 гг. постигла
«неудача».

А ведь как все хорошо начиналось!
В начале года президент UEP Йозеф Реш тор-

жественно и громогласно возвестил миру, что на-
мерен провести сразу два важнейших события ми-

рового шахматного календаря: в сентябре 2010 го-
да в Бонне - двухкруговой турнир претендентов из
восьми участников. А через год там же - матч на
первенство мира.

При этом Реш гарантировал рекордный призо-
вой фонд для этих мероприятий. Сумма привле-
ченных средств вместе с организационными рас-
ходами составляла около четырех миллионов ев-
ро! 

У президента UEP красивая, но весьма своеоб-
разная манера проведения таких сделок: он пол-
ностью выплачивает ФИДЕ призовой фонд и по-
ложенные 20 процентов отчислений, а уж потом

ищет спонсоров. То есть рискует. Но если Реш за
что-то берется, то проводит мероприятие на вы-
сочайшем уровне. Свидетельством тому два мат-
ча: Владимира Крамника с компьютерной про-
граммой «Дип Фритц» и на первенство мира - c
Вишванатаном Анандом, которые Реш с блеском
провел в Государственном музее искусств Герма-
нии в Бонне.

И вот прекрасный проект рухнул.  Вернее «по-
терпел неудачу». Почему?

Об этом обозреватель «СЭ» Юрий ВАСИЛЬЕВ
поговорил с президентами обеих организаций -
FIDE и UEP. 

Кирсан ИЛЮМЖИНОВ:
«ДЕЛО НЕ В РАЗМЕРАХ ЛОГОТИПА, 

ДЕЛО В ПРИНЦИПЕ»
П режде чем говорить с президен-

том FIDE Кирсаном Илюмжи-
новым о судьбе цикла розыгры-

ша первенства мира 2010 - 2011 гг.,
мне хотелось узнать: неужели в ходе
переговоров с UEP выявились столь
серьезные противоречия, что при-
шлось искать новых партнеров и дру-
гие места на планете, куда можно бы-
ло бы «пристроить» турнир претен-
дентов 2010 года, а следом за ним и
матч на первенство мира-2011?

Отвечая на мой вопрос, прези-
дент Международной шахматной
федерации дал понять, что для него
важны вовсе не блестящие условия
проведения чемпионата мира, какие
были бы в Бонне, и не внушитель-
ный призовой фонд. А важен прин-
цип, который заключается в том,
что, передавая кому-либо права на
проведение важнейших событий
шахматного календаря, ФИДЕ при
этом не собирается уходить в тень, а
хочет оставаться равноправным
партнером и намерена детально кон-
тролировать важные, по ее мнению,
моменты проведения соревнований.

- Кирсан Николаевич, UEP выиг-
рала тендер на проведение турнира
претендентов 2010 года и матча на
первенство мира-2011. Что же не
устроило ваших «переговорщиков» в
контракте, предложенном Решем?

- Хотел бы сказать, что мне хоро-
шо известен менеджмент UEP, да и
самого Йозефа Реша я отлично знаю.
Он очень интересный человек. Мы
неоднократно контактировали с ним
по другим проектам, и я старался по-
мочь ему в его начинаниях как в Рос-
сии, так и за рубежом. Уверен, что
чем больше будет в мире таких силь-
ных бизнесменов, вкладывающих
деньги в шахматы, тем лучше для
ФИДЕ. 

Когда UEP выиграла тендер, у нее
была полная свобода для подготовки
окончательного контракта. Однако
увидеть вариант, который бы нас
полностью устраивал, мы так и не
смогли. Я знаю, что Реш высказывал
недовольство вице-президентом
ФИДЕ и руководителем «Глобал
Чесс» Джефри Боргом, с которым не
смог найти общий язык. Но ведь ру-
ководителем делегации на перегово-
рах был не Борг, а утвержденный
президентским советом ФИДЕ Геор-
гиос Макропулос. Также в комиссию
входили Израиль Гельфер - член
президентского совета и руководи-
тель комитета по проведению чем-
пионатов мира и Дэвид Джаред - ис-
полнительный директор ФИДЕ. К
тому же в заключительной стадии
переговоров Борг не участвовал - на-
ходился в это время со мной в Азер-
байджане.

В итоге UEP прислала нам пись-
мо, в котором в ультимативной фор-
ме говорилось, что мы должны при-
нять ее условия по ряду пунктов кон-
тракта до 6 мая. В противном случае
она выходит из переговорного про-
цесса.

Уже сам тон письма мне не по-
нравился. Мы отвыкли от ультимату-
мов. Если люди хотят о чем-то дого-
вориться, они не должны загонять в
угол партнеров по переговорам.
Здесь же нам стали диктовать усло-
вия. Далее. Когда перед началом
матча Ананд - Крамник, проходив-
шего в Бонне, я зашел на сайт чем-
пионата, то не увидел там логотипа
ФИДЕ. Были логотипы спонсоров,
был логотип UEP, а вот логотипа 
ФИДЕ не было! 

Не было его также ни на шахмат-
ном столике, ни на заднике. Везде
были значки спонсоров и UEP, но не
ФИДЕ. Я тогда сделал строгий выго-
вор Макропулосу и Боргу, находив-
шимся в Бонне. И только после моего
жесткого вмешательства логотип
ФИДЕ был размещен на сайте чем-
пионата и на сцене.

Как бизнесмена я Реша понимаю.
На его месте, вероятно, я поступил
бы так же. Но как президент ФИДЕ
закрывать глаза на такие вещи не
могу.

Теперь о нынешнем контракте.
Я никогда не вмешиваюсь в про-
цесс его согласования и подписа-
ния, полностью доверяю комиссии,
которая этим занимается. А тут в
самый последний момент, получаю
от Макропулоса письмо, в котором
говорится, что переговорщики из
UEP «уперлись» и не хотят подпи-
сывать несколько пунктов. Один из
них касался спонсоров. Мы наста-
ивали, чтобы в их числе не оказа-
лось фирм, деятельность которых
не соответствует олимпийской хар-
тии. Так как мы уже имели нега-
тивный опыт, когда матч Крамника
и Петера Леко проходил на табач-
ной фабрике в Бриссаго и под эги-
дой табачной фирмы, то решили
быть начеку. Тем более что бывший
менеджер Крамника и Леко - Кар-
стен Хензель - стал одним из по-
мощников Реша.

Тогда, в 2004-м, у меня состоялся
весьма неприятный разговор с по-
четным президентом МОК Хуаном
Антонио Самаранчем, который был
очень недоволен табачной историей.
Поэтому мы не хотели, чтобы подоб-
ное повторилось. А если бы мы под-
писали контракт в том виде, в кото-
ром нам его предложила UEP, то уже
не имели бы права вмешиваться, по-
явись вдруг на матче нежелатель-
ный спонсор.

И самое главное. Как мне сообщи-
ли, в названии чемпионата отсутст-
вовала аббревиатура ФИДЕ! 

Я сказал: «Мы что, возвращаемся
ко временам Каспарова, который
проводил свои матчи сначала под
эгидой газеты «Таймс», потом «Инте-
ла» а затем фирмы-однодневки
«Брейн Геймз»?» И все члены прези-
дентского совета, не сговариваясь,
написали мне то же самое: это нару-
шает принципы ФИДЕ!  

Но UEP категорически не хотела
согласовывать с нами спонсоров. Да
и логотип чемпионата они желали
определять сами. Тогда я сказал Мак-
ропулосу: «Напишите, что мы с эти-
ми пунктами не согласны». 

Повторяю, мы не прерывали пе-
реговоры, мы просто реагировали на
их требования. Они хотели, чтобы
мы до 6 мая сообщили свое решение.
И мы его сообщили.

- А если UEP согласится сделать
логотип ФИДЕ размером во всю сте-
ну? А также смирится с тем, что вы
будете следить, чтобы «нехорошие»
спонсоры не просочились, вы согла-
ситесь продолжить переговоры с
Решем?

- (Смеется.) Дело не в размерах
логотипа, дело в принципе. Пусть
этот знак будет даже с булавочную
головку, но в сознании обывателя
должно четко отпечататься, что чем-
пионат проводит не какая-то фирма,
а Международная шахматная феде-
рация. Ведь разброд в головах зрите-
лей начинается со спонсоров. Когда
я входил в зал, где играли Ананд и

Крамник, то видел аршинные буквы
двух уважаемых компаний. Пойми-
те, я ничего против них не имею. Бо-
лее того, я их очень уважаю. Но лого-
тип ФИДЕ появился рядом только
после моего жесткого вмешательст-
ва. И был при этом совсем других
размеров.

Мы не можем пойти на то, чтобы
нам диктовали условия, каким будет
логотип чемпионата. И мы не можем
допустить, чтобы спонсором стала
любая фирма. Если UEP готова сесть
за стол переговоров и не будет дикто-
вать нам условия, наши двери от-
крыты. 

- Но если переговоры с UEP не во-
зобновятся, то как вы намерены вы-
ходить из этого кризиса?

- Нам уже поступили предложе-
ния из двух стран, готовых провести
турнир претендентов 2010 года.

- Но ведь Реш предлагал провес-
ти и турнир претендентов, и матч в
одном пакете?

- Нас вполне устроит, если эти со-
бытия не будут связаны между со-
бой. Рынок сейчас заметно оживил-
ся, и мы не сомневаемся в том, что и
турнир, и матч найдут отличных хо-
зяев.

- Но ведь сначала ФИДЕ должна
провести матч между Анандом и Ве-
селином Топаловым - не позднее ап-
реля 2010 года. Как обстоят дела с
этим мероприятием?

- Мы абсолютно спокойны за
судьбу этого матча. Я уже встречался
с премьер-министром Болгарии и в
ближайшее время поеду на закры-
тие турнира M-Tel Masters, где пого-
ворю с ним более предметно. Кроме
того, свой интерес к этому матчу вы-
ражают Индия и пара нейтральных
государств, в том числе и Россия. Мы
объявили конкурс на право проведе-
ния данного мероприятия и до сен-
тября должны принять решение.

- В своем интервью болгарским
СМИ менеджер Топалова Сильвио
Данаилов сказал, что, по его мне-
нию, призовой фонд матча Ананд -
Топалов должен составлять не ме-
нее трех миллионов евро. Что дума-
ете об этом?

- Есть официальные условия для
участников тендера, в которых ска-
зано, что призовой фонд должен
быть не ниже определенной суммы.
Если выше - пожалуйста, мы будем

только рады. ФИДЕ получит больше
отчислений.

- Если переговоры с Решем не во-
зобновятся, вы найдете такие день-
ги, которые предлагал немецкий
бизнесмен?

- Вопрос не в деньгах. Недавно я
был в Азербайджане, где возглавлял
сборную мира, игравшую против
местных гроссмейстеров. К началу
этого матча президент страны Иль-
хам Алиев приготовил роскошный
подарок: подписал указ о государст-
венной программе развития шах-
мат. Предусмотрено строительство
шахматного дворца! А финансиро-
вание нашего вида спорта включе-
но в бюджет страны. Где вы такое
видели?! 

К тому же в Азербайджане бле-
стяще провели первый этап «Гран-
при» ФИДЕ в прошлом году. И во вре-
мя недавнего матча интересовались
у меня, какое крупное мероприятие
ФИДЕ намечает в ближайшем буду-
щем. Там очень заинтересовались
турниром претендентов! У них ведь
есть молодой Теймур Раджабов, есть
за кого поболеть бакинцам. И сейчас
там готовят предложение.

- Когда крайний срок подачи за-
явки?

- До начала президентского cове-
та ФИДЕ, который пройдет в середи-
не июня в Польше.

- Кирсан Николаевич, хочу задать
вопрос не по теме. Недавно прошло
сообщение, что в Лозанне состоялся
суд, который удовлетворил иск Ту-
рецкой шахматной федерации к Ев-
ропейскому шахматному союзу. И,
дескать, согласно решению суда ре-
зультаты чемпионатов Европы будут
отменены. Вы, как президент ФИДЕ,
что думаете об этом?

- В Софии я должен встретиться с
президентом Турецкой шахматной фе-
дерации Али Нихат Язычи и с прези-
дентом Европейского шахматного со-
юза Борисом Кутиным. Я думаю, мы
найдем разумный компромисс. Тем
более что ФИДЕ очень много соревно-
ваний отдавала в Турцию, и мне ка-
жется, им не на что обижаться в этом
плане. Что же касается аннулирова-
ния итогов чемпионатов Европы, то
это, мягко говоря, сильное преувели-
чение. Никто не может аннулировать
результаты прошедших турниров.

Фото автора

Президент Universal Event
Promotion (UEP) Йозеф Реш -
преуспевающий бизнесмен,

без колебаний выкладывающий из
собственного кармана четыре мил-
лиона евро в качестве гарантии
проведения цикла чемпионата ми-
ра. Реш не просто страстно любит
шахматы, он является, возможно,
единственным в мире шахматным
меценатом. На его деньги в Запад-
ной Украине, в Мукачеве, откуда
родом его родители, организована
детская шахматная школа. Он фи-
нансирует матчи известных гросс-
мейстеров, организует турниры в
Москве. 

Однако наш разговор с прези-
дентом UEP касался не его заслуг
перед шахматами, а «неудачи» в пе-
реговорах между его компанией и
ФИДЕ в вопросе организации чем-
пионского цикла 2010 - 2011 гг. 

- «Неудача» - это аккуратное сло-
вечко из пресс-релиза UEP вряд ли
выражает всю глубину разочарова-
ния, постигшего истинных любите-
лей шахмат в связи с прекращением
переговоров между вами и ФИДЕ.

- Я тоже разочарован. Так хоте-
лось устроить людям настоящий
шахматный праздник! Вы ведь были
в Бонне на чемпионате мира, вам по-
нравилось, как все было организова-
но?

- Понравилось не только мне. На-
сколько я мог судить, в восторге бы-
ли все, в том числе и участники мат-
ча. И Крамник, и Ананд в своих ин-
тервью отмечали безупречную орга-
низацию чемпионата. Однако те-
перь выясняется, что президенту
ФИДЕ в Бонне пришлось устроить
скандал - из-за ваших попыток при-
низить роль Международной шах-
матной федерации.

- Расскажу вкратце о том, что
произошло в Бонне. У нас с ФИДЕ
существовал контракт. Все, что
касается дизайна, рекламы и пла-
катов, мы согласовывали с ФИДЕ.
И действовали строго в рамках
этого контракта. Однако за четы-
ре дня до начала матча к нам по-
ступает письмо за подписью
Илюмжинова (у нас есть информа-
ция, что инициатором этого обра-
щения был г-н Джефри Борг, кото-
рый составил это письмо и подпи-
сал у президента ФИДЕ), в кото-
ром говорилось: «Нам не нравится,
что логотип ФИДЕ слишком ма-
ленький. Требуем увеличить». Мы
ответили: «Извините, господа! Мы
с вами все согласовывали. Через
четыре дня начинается матч, и
мы не можем сейчас все уничто-
жить и делать заново». Вот, собст-
венно, и весь «скандал». Просто от
этого письма осталось странное
впечатление. Уже тогда чувствова-
лось, что господин Борг из кожи
вон лезет, чтобы оправдать свое
существование в структуре ФИДЕ.

- Ну а сейчас каким образом вы
хотели подорвать авторитет ФИДЕ?
Под чьей эгидой намеревались ор-
ганизовать чемпионат мира?

- Во-первых, если бы мы хотели
проводить соревнования не под
эгидой ФИДЕ, то зачем было заклю-
чать с ней контракт и вообще о чем-
либо договариваться? Во-вторых,
все прекрасно понимают, что титул
чемпиона мира по шахматам при-
надлежит Международной шахмат-
ной федерации. Оспаривать это
бессмысленно. И мы не собирались
этого делать.

- Откуда же у Илюмжинова убеж-
денность, что вы намеревались по-
дорвать акции ФИДЕ и чуть ли не
вернуть нас всех ко временам мат-
чей Каспарова с Шортом и Крамни-
ком, которые проходили вне ФИДЕ? 

- Я очень уважаю Кирсана Ни-
колаевича. Он стремится делать
для шахмат только хорошее, но не
всегда это получается. В силу своей
занятости на основной работе он
вынужден доверять окружающим
его людям. А они абсолютно созна-
тельно его дезинформируют! Осо-
бенно это относится к господину

Джефри Боргу, который ведет по-
литику против UEP. Именно поэто-
му у Кирсана Николаевича склады-
вается о нас абсолютно неправиль-
ное мнение.

- Почему ваши переговоры с ФИДЕ
все-таки не увенчались успехом, как
это было перед Бонном-2008?

- Как вы помните, ФИДЕ объяви-
ла тендер на организацию цикла
2010 - 2011 гг. Его выиграла UEP.
Так как у нас уже был прошлогод-
ний договор с ФИДЕ о матче в Бон-
не, который тогда всех удовлетво-
рил, то мы и послали свои предло-
жения по контракту на его базе. Это
был предварительный вариант,
требующий доработки. 

Назад мы получили совершенно
новый договор. Это был абсолютно
нереальный документ, по которому
нельзя было что-либо проводить
не только в мире шахмат, но и в
любом другом виде человеческой
деятельности. Нам абсолютно же-
стко дали понять, что организатор
- в нашем случае UEP - не имеет
никакой свободы деятельности.
ФИДЕ оставляла за собой право
«вето» на выбор спонсоров и места
проведения соревнования, нам
фактически урезали всю коммер-
ческую свободу. 

Я понял этот контракт так: UEP
несет весь финансовый риск за то,
что организует, а возможности ее
рефинансирования должны  согла-
совываться с ФИДЕ. Если федера-
ция скажет «нет», значит - «нет».
Ничего похожего в предыдущем
контракте, естественно, не было.

Грубо говоря, нам сказали: «Ре-
бята, вы все оплачиваете и несете
коммерческие риски, а мы заказы-
ваем музыку и командуем пара-
дом». На что мы резонно ответили:
«Ну, тогда делайте все сами». Реак-
ция была приблизительно такая:
«О! Вы не хотите?! Как хорошо! За-
крываем переговоры, расходимся,
и никаких претензий. До свида-
ния!»

У меня сложилось четкое впе-
чатление, что функционерам ФИДЕ
нужен был лишь повод, чтобы от
нас  избавиться! UEP им не нужна.
Ну, что ж. Навязываться мы не со-
бираемся.

- Кто конкретно вел с вами пере-
говоры?

- Сначала первый вице-прези-
дент Георгиос Макропулос. У него
наш вариант контракта не вызвал
возражения, так как базировался
на прежнем документе. Макропулос
сказал: «Я ничего не могу гаранти-
ровать, так как решения принима-
ются не мной. Могут возникнуть
какие-то мелкие придирки по от-
дельным пунктам, однако давайте
продолжать сотрудничество, опи-
раясь на этот вариант».

А потом мы получили новый
контракт, в котором уже чувствова-

лась рука Борга. Дело в том, что
среди совершенно неожиданных
для нас новых финансовых требо-
ваний, касающихся приема членов
ФИДЕ, проверочных комиссий и
так далее, значился и такой занят-
ный пункт: мы должны были отчис-
лять деньги в пользу «Глобал Чесс»!
Мы и раньше говорили господину
Боргу: сделайте что-нибудь, найди-
те спонсоров, например. Тогда, по-
жалуйста, мы готовы поделиться!
Но просто так, ни за что платить
деньги?! Это я отказываюсь пони-
мать! Не говоря уже о том, что в ус-
ловиях тендера, которым мы не-
укоснительно следовали, ничего
подобного не было. 

Конечно, мы не могли пойти на
это. Ответ функционеров ФИДЕ я
уже приводил: «Не хотите?! До сви-
дания!»

Уверен, господин Илюмжинов об
этом ничего не знает. Он доверяет
Джефри Боргу. А тот намеренно
вводит президента ФИДЕ в заблуж-
дение, пытаясь любыми средства-
ми оправдать свою деятельность.
Хотя результаты этой деятельности
за последние три года равны даже
не «нулю» - они со знаком «минус»,
потому что вредят шахматам и 
ФИДЕ. 

Я не хочу иметь конфликт с 
ФИДЕ. Я глубоко уважаю господина
Илюмжинова. Я очень люблю шах-
маты и хотел бы для них что-то сде-
лать. Поэтому говорю: «Кирсан Ни-
колаевич! Посмотрите вокруг себя,
посмотрите, кому вы доверяете и
куда эти люди ведут шахматный
мир!»

- Эта болезненная неудача не
отобьет у вас охоту проводить  шах-
матные соревнования?

- Нет. Я слишком люблю шахма-
ты и верю в них. Вышеприведен-
ные коллизии никак не касаются
детских шахмат на Украине. Как я
проводил матчи гроссмейстеров в
Мукачеве, так и буду проводить. В
сентябре состоится матч нашего
местного шахматиста Захара Ефи-
менко с Найджелом Шортом. Для
нас, людей, которые живут в Закар-
патье, это будет событие, которого
мы все с нетерпением ждем.

Что же касается мировых шах-
мат, то если ФИДЕ пересмотрит
свою позицию и нам будет дана эко-
номическая свобода и возможность
рефинансирования, я готов вер-
нуться к переговорам.

- То есть неудача еще имеет шанс
обернуться удачей?

- Все зависит от ФИДЕ. Если они
искали повод избавиться от нас,
ориентируясь на кого-то другого, и
если у них все получится, я буду
только счастлив. Но будет обидно,
если все сорвется. Это будет удар по
шахматам, и особенно болезнен-
ный - для топ-гроссмейстеров. 

Фото автора

Йозеф РЕШ:
«Я ГОТОВ ВЕРНУТЬСЯ 

К ПЕРЕГОВОРАМ С ФИДЕ»



БАСКЕТБОЛ
КАЗАНЬ. Чемпионат России сре-

ди молодежных команд. Финал.
УНИКС-2 - Динамо-2 - 99:84. Матч за 
3-е место. ЦСКА-2 - Урал-Грейт-2 -
84:72. Полуфиналы. УНИКС-2 - ЦСКА-
2 - 92:80, Динамо-2 - Урал-Грейт-2 -
104:78. 5-е место занял «Триумф-2», 
6-е - «Химки-2», 7-е - «Локомотив-2»
(Ростов-на-Дону), 8-е - «Енисей». Приз
лучшему разыгрывающему достался
Бакленеву («Динамо-2»), лучшему за-
щитнику - Зинченко («Урал-Грейт-2»),
лучшему форварду - Зварыкину («Дина-
мо-2»), лучшему центровому - Нелюбо-
ву (ЦСКА-2»), самому ценному игроку -
Ткаченко (УНИКС-2). (Сергей ГАВРИ-
ЛОВ)

Кубок Франции. Финал. Ле Ман -
Нанси - 79:65 (18:14, 22:12, 18:16,
21:23). Л: Диксон (24), Коффи (20). Н:
Дж.Грир (14).

НБА
Плей-офф. 1/4 финала. Восток.

БОСТОН - ОРЛАНДО - 3-4

Матч № 7
Бостон - Орландо - 82:101 (17:27,

21:18, 23:21, 21:35). Б: Р.Аллен (23),
Пирс (16). О: Туркоглу (25+12 передач),
Р.Льюис (19), М.Пьетрус (17), Олстон
(15). «Бостон» сложил чемпионские
полномочия. Огромная заслуга в этом
турецкого форварда Хидайета Туркоглу,
который провел свой лучший матч в ны-
нешнем плей-офф: он реализовал 9 из
12 бросков с игры (в том числе - 4 трех-
очковых из 5), а также сделал 12 пере-
дач и 5 подборов. В четвертом периоде
Туркоглу набрал 10 очков.

Запад

ЛЕЙКЕРС - ХЬЮСТОН - 4-3

Матч № 7
Лейкерс - Хьюстон - 89:70 (22:12,

29:19, 18:19, 20:20). Л: П.Газоль (21+18
подборов), Ариза (15). Х: Брукс (13).
Обе команды показали крайне низкую
результативность. Так, лидер калифор-
нийцев Коби Брайант ограничился все-
го 14 результативными баллами. При
этом судьба матча была решена уже в
первой половине, которую команда из
Лос-Анджелеса выиграла с разницей
«+20».

СПОРТИВНЫЙ ПОКЕР
МОСКВА. В отеле «Ренессанс» за-

вершился крупнейший в истории рос-
сийского покера турнир - Russian Poker
Tour при поддержке PokerStars. Побе-
дителем стал известный профессионал
Виталий Лункин, заработавший 14 мил-
лионов 323 тысячи рублей. В финаль-
ной раздаче его карманная пара деся-
ток устояла против туз-шесть разнома-
стных Вячеслава Горячева, который в
качестве утешения за поражение в игре
один на один получил 7 миллионов 877
тысяч рублей. Всего из 209 участников
в призы попали 27 игроков. Те, кто за-
нял с 19-го по 27-е место, получили по
269 тысяч рублей.

За финальный стол также попали
самые известные российские игроки -
Иван Демидов и Александр Кравченко.
Напомним, среди достижений первого
- второе место на крупнейшем мировом
покерном турнире - Main Event WSOP
прошлого года. Кравченко, в свою оче-
редь, за год до этого на таком же турни-
ре финишировал четвертым.

В RPT Демидов занял шестое место
(2238 тысяч рублей призовых), а Крав-
ченко - восьмое (1342 тысячи). (Влади-
мир МОЖАЙЦЕВ)

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. На-

циональная лига. Флорида - Лос-Анд-
желес Доджерс - 5:12, Питтсбург - Ко-
лорадо - 11:4, Вашингтон - Филадель-
фия - 6:8, Сент-Луис - Милуоки - 2:8, Чи-
каго Кабс - Хьюстон - 5:6, Сан- Диего -
Цинциннати - 3:1, Сан-Франциско -
Нью-Йорк Метс - 2:0. Американская
лига. Нью-Йорк Янкиз - Миннесота -
3:2, Детройт - Окленд - 11:7, Торонто -
Чикаго Уайт Сокс - 8:2, Тампа-Бэй - Кли-
вленд - 7:5, Техас - Лос-Анджелес Энд-
желс - 3:0, Канзас-Сити - Балтимор -
7:4, Сиэтл - Бостон - 3:2.

Национальная лига

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Нью-Йорк Метс 37 21 16 56,8
2. Филадельфия 36 20 16 55,6
3. Атланта 36 18 18 50,0
4. Флорида 38 18 20 47,4
5. Вашингтон 36 11 25 30,6

Дивизион «Центр»
1. Милуоки 37 23 14 62,2
2. Чикаго Кабс 36 21 15 58,3
3. Сент-Луис 37 21 16 56,8
4. Цинциннати 37 20 17 54,1
5. Хьюстон 36 17 19 47,2
6. Питтсбург 37 16 21 43,2

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Доджерс 39 26 13 66,7
2. Сан-Франциско 37 19 18 51,4
3. Сан-Диего 38 16 22 42,1
4. Колорадо 36 14 22 38,9
5. Аризона 37 14 23 37,8

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Торонто 40 26 14 65,0
2. Бостон 38 22 16 57,9
3. Нью-Йорк Янкиз 37 20 17 54,1
4. Тампа-Бэй 39 19 20 48,7
5. Балтимор 38 16 22 42,1

Дивизион «Центр»
1. Детройт 36 20 16 55,6
2. Канзас-Сити 38 20 18 52,6
3. Миннесота 38 18 20 47,4
4. Чикаго Уайт Сокс 36 15 21 41,7
5. Кливленд 39 14 25 35,9

Дивизион «Запад»
1. Техас 37 23 14 62,2
2. Лос-Анджелес 

Энджелс 36 18 18 50,0
3. Сиэтл 38 18 20 47,4
4. Окленд 34 13 21 38,2

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
Открытый чемпионат России.

Мужчины. Второй этап. Суперлига.
1-й тур. Динамо-Электросталь - Дина-
мо-2 Кз - 10:1; 13:1, Строитель (Бело-
руссия) - Динамо Кз - 2:3; 1:4, Динамо Е
- ШВСМ-Измайлово - 4:3, 2:5.

По финансовым причинам «Тана» из
Азова отказалась от участия в турнире
сильнейших и будет играть в высшей
лиге. Клуб из города в Ростовской об-
ласти экстренно заменил дубль чемпи-
онов России из Казани. (Андрей АНФИ-
НОГЕНТОВ)

МОТО
БЕЛЛЬПЬЮГ (Испания). Чемпио-

нат мира по мотокроссу. 6-й этап.
«Гран-при Каталонии». Класс МХ1.
1-й заезд. 1. Барраган (Испания, КТМ)
- 25. 2. Десалле (Бельгия, «Хонда») - 22.
3. Филиппортс (Италия, «Ямаха») - 20. 4.
Коппинс (Новая Зеландия, «Ямаха») -
18. 5. Вюллемин (Франция, «Кавасаки»)
- 16. 6. Сванепуль (ЮАР, «Кавасаки»)-
15. 2-й заезд. 1. Кароли (Италия, «Яма-
ха») - 25. 2. Нагль (Германия, КТМ) - 22.
3. Филиппортс - 20. 4. Барраган - 18. 5.
Маккензи (Великобритания, «Хонда») -
16. 6. Де Дейкер (Бельгия, «Сузуки») -
15. Общий зачет. 1. Кароли - 231. 2.
Барраган - 195. 3. Де Дейкер - 183. 4.
Коппинс - 175. 5. Филиппортс - 174. 6.
Т.Леок (Эстония, «Ямаха») - 162. 

Класс МХ2. 1-й заезд. 1. Гонсал-
вес (Португалия, КТМ) - 25. 2. Ван Хоре-
беек (Бельгия, КТМ) - 22. 3. Буг (Фран-
ция, «Сузуки») - 20. 4. Гуарнери (Италия,
«Ямаха») - 18. 5. Фроссард (Франция,
«Кавасаки») - 16. 6. Рошен (Германия,

«Сузуки») - 15… 20. БОБРЫШЕВ («Яма-
ха») - 1. 2-й заезд. 1. Босси (Франция,
КТМ) - 25. 2. Рошен - 22. 3. Ван Хоребе-
ек -20. 4. Обин (Франция, «Ямаха») - 18.
5. Гонсалвес - 16. 6. Фроссард - 15… 29.
БОБРЫШЕВ - 0. Общий зачет. 1. Мю-
сквин (Франция, «Хонда») - 184. 2. По-
лин (Франция, лицензия Монако, «Ка-
васаки») - 181. 3. Гуарнери - 179. 4. Гон-
салвес - 166. 5. Буг - 141. 6. Фроссард -
136… 22. Бобрышев - 39. 

БЕЛЛЬПЬЮГ (Испания). Чемпио-
нат мира по мотокроссу среди жен-
щин. 3-й этап. «Гран-при Катало-
нии». 1-й заезд. 1. Лайер (Германия,
КТМ) - 25. 2. Папенмайер (Германия,
«Сузуки») - 22. 3. Манн (Швеция, КТМ) -
20… 5. Ланцелот (Франция, «Кавасаки»)
- 16… 28. ГУРЬЕВА («Кавасаки») - 0. 2-й
заезд. 1. Ланцелот - 25. 2. Лайер - 22. 3.
Папенмайер - 20… 26. ГУРЬЕВА - 0. Об-
щий зачет. 1. Ланцелот - 135. 2. Лайер
- 119. 3. Папенмайер - 106… 35. ГУРЬЕ-
ВА - 0. 

НАЧБАХ-ЛОЙПЕРСБАХ (Авст-
рия). 9-й личный чемпионат Европы
по спидвею. 1-й полуфинал. 1. ГИЗА-
ТУЛЛИН - 15. 2. Трояновски (Польша) -
12. 3. Табака (Венгрия) - 10+3. 4. Франц
(Чехия) - 10+2. 5. Ямрожи (Польша) -
9+3. Резерв. 6. А.Дрымл (Чехия) - 9+2.
Действующий чемпион страны Денис
Гизатуллин стал первым среди россиян
финалистом европейского первенства.
Финал пройдет 23 августа в Тольятти.
(Вадим АЛЕМБИКОВ)

АВТО
ПО (Франция). Чемпионат FIA

WTCC. 4-й этап. «Гран-при Фран-
ции». 1-я гонка. 19 кругов по 2,76 км.
1. Хафф (Великобритания, «Шевроле
Круз») - 27.10,540. 2. Фарфуш (Брази-
лия, «БМВ 320») - отставание 0,261. 3.
Й.Мюллер (Германия, «БМВ 320») -
0,892. 4. Приоль (Великобритания,
«БМВ 320») - 1,105. 5. Эрнандес (Испа-
ния, «БМВ 320») - 1,943. 6. Энгштлер
(Германия, «БМВ 320») - 9,544… 11.
И.Мюллер (Франция, «СЕАТ Леон») -
32,037… 17. ШАПОВАЛОВ (Россия,
«ЛАДА 110») - 54,020. Ван Лаген (Гол-
ландия, «ЛАДА 110») и ЛАДЫГИН (Рос-
сия, «ЛАДА 110») - не финишировали.
Быстрейший круг в гонке: 1.24,005 - Эр-
нандес (6-й).

2-я гонка. 18 кругов по 2,76 км. 1.
Меню (Швейцария, «Шевроле Круз») -
52.22,260. 2. Фарфуш - 0,351. 3. Хафф -
3,066. 4. Приоль - 3,325. 5. Занарди
(Италия, «БМВ 320») - 16,153. 6. Таркви-
ни (Италия, «СЕАТ Леон») - 17,728. 7.
И.Мюллер - 19,686… 13. Ван Лаген -
34,095… 15. ШАПОВАЛОВ - 44,402. ЛА-
ДЫГИН - не финишировал. Быстрей-
ший круг: 1.23,488 - Й.Мюллер (6-й).

Зачет чемпионата мира. 1.
И.Мюллер - 45 очков. 2. Фарфуш - 39. 3.
Тарквини - 34. 4. Хафф - 32. 5. Райделл
(Швеция, «СЕАТ Леон») - 30. 6. Приоль -
26. Зачет марок. 1. СЕАТ - 107. 2. БМВ
- 91. 3. Шевроле - 82. 4. ЛАДА - 29.

4-й этап чемпионата FIA WTCC, ко-
торый может войти в историю как один
из самых скандальных, завершился для
российской команды LADA Sport 13-м
местым голландца Йапа Ван Лагена.

Стартовая решетка гонки слабо от-
ражала результаты квалификации: изу-
чив телеметрию автомобилей, стюарды
аннулировали результаты девяти из
них. После многочисленных перестано-
вок поул достался бразильцу Аугушто
Фарфушу. Первая гонка завершилась
для российской команды LADA Sport не-
удачно: за несколько кругов до финиша
Ван Лаген был вынужден вернуться в
боксы из-за проблем с управлением
(это были последствия аварии в квали-
фикации). Что же касается Кирилла Ла-
дыгина, то его ошибка на первом круге
привела к вылету «ЛАДА 110» за преде-
лы трассы. И только Виктор Шаповалов
без проблем добрался до финиша 
17-м.

Вторая гонка WTCC была прервана
неожиданной аварией, когда машина
безопасности, выехавшая на трассу по-
сле первого круга, столкнулась с тог-
дашним лидером заезда немцем Фран-
цем Энгштлером. На то, чтобы убрать
исковерканные автомобили, ушло око-
ло 30 минут. После рестарта пилоты
LADA Sport смогли показать достойные
результаты: Ван Лаген закончил гонку
13-м, а Шаповалов - 15-м. Ладыгин
вновь не смог финишировать, хотя и
стартовал на отремонтированном авто-
мобиле. Второй заезд, кстати, был пре-
ждевременно остановлен из-за еще од-
ной аварии. 

«Этап получился неоднозначным, -
подытожил Шаповалов. - Но мы опре-
деленно прогрессируем: 11-е место
Кирилла в Марокко, 13-е Йапа в По - это
уже более высокие результаты по срав-
нению с первыми этапами чемпионата,
что свидетельствует о нашем потенциа-
ле. Мы свои силы оцениваем здраво. С
первого сезона рассчитывать на победу
вряд ли возможно, но, упорно работая,
можно через некоторое время дотя-
нуться до уровня соперников».

Пятый этап FIA WTCC пройдет в Ва-
ленсии (Испания) 31 мая. (Лина ХОЛИ-
НА)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
МОСКВА. Турнир «Открытие се-

зона». Женщины. 200 м. 1. Назарова -
23,86.

МАНЧЕСТЕР. Традиционный
шоссейный забег Great Manchester
Run. 10 км. Мужчины. 1. Гебреселас-
сие (Эфиопия) - 27.39. 2. Али Зайед
(Ливия) - 28.13. 3. Лебедь (Украина) -
28.36. Женщины. 1. Черуйот (Кения) -
32.01. 2. Морейру (Португалия) - 32.33.
3. Прокопчука (Латвия) - 32.41.

Рекордсмен мира в марафоне Хай-
ле Гебреселассие уверенно выиграл за-
бег на 10 км с отличным результатом
27.39. Бегун из Эфиопии пытался ата-
ковать мировой рекорд (27.01 кенийца
Мисы Кого) и половину дистанции про-
бежал за 13.31, но на второй половине
из-за сильнейшего встречного ветра
скорость не удержал.

ПЛАВАНИЕ
ШАРЛОТТ (США). Международ-

ный турнир. Мужчины. 100 м в/с. 1.
Буске (Франция) - 48,22. 2. Фелпс -
49,04. 3. Беренс - 49,66. 800 м в/с. 1.
Киндеруотер - 8.08,16. 200 м спина. 1.
Пирсол - 1.56,65. 2. Клери (все - США) -
1.57,05. 200 м комплекс. 1. Перейра
(Бразилия) - 1.58,25. 2. Лохте - 1.58,71.
Женщины. 100 м в/с. 1. Вейр - 54,06.
2. Магнусон (все - США) - 55,27. 3. Пун
(Канада) - 55,61. 1500 м в/с. 1. Брюне-
манн - 16.27,03. 200 м спина. 1. Бейсел
- 2.11,88. 200 м комплекс. 1. Кнутсон
(все - США) - 2.17,87.

В последний день международного
турнира в Шарлотте второе поражение
потерпел восьмикратный олимпийский
чемпион Пекина Майкл Фелпс. На сей
раз - на дистанции 100 м вольным сти-
лем, где его одолел рекордсмен мира
на 50-метровке француз Фредерик Бу-
ске. Француз финишировал на 0,42 сек.
впереди знаменитого американца.

«Что меня убивает, так это техника
выполнения поворотов и финиш, - про-
комментировал ситуацию Фелпс. - По-
казанными секундами я не расстроен -
расстроен именно техникой. Зато те-
перь я точно знаю, над чем необходимо
работать». (АР)

ШАХМАТЫ
СОФИЯ. В 5-м туре супертурнира

21-й категории M-Tel Masters лидер ми-
рового рейтинга Веселин Топалов в го-
ловоломном поединке черными выиг-
рал у Василия Иванчука и перед вторым
кругом делит 1 - 3-е места вместе с
Магнусом Карлсеном и Алексеем Ши-
ровым.

В единственной результативной
партии тура после острейшего дебюта
Иванчук пожертвовал коня на 17-м ходу
и развил мощную атаку на короля со-
перника. Топалов защищался хладно-
кровно, фигуру вернул, и партия долж-
на была завершиться вничью вечным
шахом в районе 32 - 34-го ходов. Но

Иванчук решил продолжать атаку, пере-
ступил грань допустимого риска и про-
играл.

Остро и интересно развивалась
партия Широв - Домингес, в которой
также встретился вариант Найдорфа в
сицилианской защите. В позиции с раз-
носторонними рокировками атака Ши-
рова поначалу выглядела весьма гроз-
но, но Домингес сумел остановить на-
тиск соперника и перевел партию в
окончание, в котором материальное
преимущество формально было у чер-
ных, но резвые проходные белых, под-
держиваемые ладьей, были опасны.
Ничья здесь была абсолютно законо-
мерной.

А вот в партии Ван Юэ - Карлсен
борьбы не получилось. Китайский
гроссмейстер слишком опасался сво-
его юного визави, а норвежцу не было
смысла лезть черными на рожон: ничья
на 25-м ходу повторением ходов при
полной доске фигур. Вчера на турнире
был единственный день отдыха. (Юрий
ВАСИЛЬЕВ)

5-й тур. Иванчук (Украина) - Топа-
лов (Болгария) - 0:1. Ничьи: Широв (Ис-
пания) - Домингес (Куба), Ван Юэ (Ки-
тай) - Карлсен (Норвегия). 

После первого круга: Карлсен, То-
палов и Широв - 3 очка, Ван Юэ и До-
мингес - 2,5, Иванчук - 1.

Пятый тур

Василий ИВАНЧУК (2746) -
Веселин TОПАЛОВ (2812)

Сицилианская защита [B99]
11.. ee 44  cc 55  22.. ˇ̌ff33  dd66  33.. dd44  cc dd44  44.. ˇ̌dd44  ˇ̌ff66
55.. ˇ̌cc 33  aa 66  66.. ¢¢gg55  ee 66  77.. ff44  ¢¢ee 77  88.. ∑∑ff33  ∑∑cc 77
99.. 00–– 00–– 00  ˇ̌bbdd77  1100.. ¢¢dd33  hh66  1111.. ∑∑hh33  ˇ̌cc 55
1122.. ::hhee 11  ::gg88  1133.. ¢¢hh44  gg55  1144.. ee 55  ddee 55  1155.. ffgg55
hhgg55  1166.. ¢¢gg33  ˇ̌cc dd77  

XABCDEFGHY
8r+l+k+r+(
7+pwnvp+-#
6p+-+ps-+&
5+-+-z-z-%
4-+-S-+-+$
3+-SL+-VQ#
2PZP+-+PZ#
1+-MRT-+-!
xabcdefghy

1177.. ˇ̌ee 66  ∑∑bb66  1188.. ¢¢cc 44  gg44  1199.. ∑∑hh66  ffee 66
2200.. ¢¢hh44  ¢¢ff88  2211.. ∑∑dd22  ∑∑cc 66  2222.. ¢¢dd33  bb55
2233.. ˇ̌ee 44  ˇ̌dd55  2244.. ::ff11  ¢¢bb77  2255.. ::ff88  ˇ̌ff88
2266.. ∑∑hh66  ::gg66  2277.. ˇ̌ff66  ::ff66  2288.. ¢¢ff66  ˇ̌ff66
2299.. ¢¢gg66  ˇ̌gg66  3300.. ∑∑gg66  ÿÿee 77  3311.. ∑∑gg77  ÿÿee 88
3322.. ∑∑ff66  ::cc 88  3333.. cc 33  bb44  3344.. ∑∑gg66  ÿÿee 77
3355.. ∑∑gg77  ÿÿee 88  3366.. ::ff11  ∑∑cc 55  3377.. ∑∑bb77  ∑∑ee 33
3388.. ÿÿcc 22  ∑∑ee 22  3399.. ÿÿbb33  ∑∑cc 44  4400.. ÿÿcc 22  bb33
4411.. ÿÿdd22  ::dd88  4422.. ÿÿee 11  ::dd11  4433.. ÿÿdd11  ∑∑ff11
4444.. ÿÿdd22  ∑∑ff44  4455.. ÿÿdd11  bbaa 22  4466.. ∑∑cc 88  ÿÿff77
4477.. ∑∑dd77  ÿÿff66  4488.. ∑∑dd88  ÿÿff55  4499.. ∑∑ff88  ÿÿee 44
5500.. ∑∑aa 88  ÿÿdd33  5511.. ∑∑aa 66  ∑∑cc 44  5522.. ∑∑aa 77  gg33
5533.. hh33  ∑∑bb33  5544.. ÿÿee 11  ÿÿcc 22                                                00–– 11
Aлексей ШИРОВ (2745) -
Лениер ДОМИНГЕС (2717)

Сицилианская защита [B99]
11.. ee 44  cc 55  22.. ˇ̌ff33  dd66  33.. dd44  cc dd44  44.. ˇ̌dd44  ˇ̌ff66
55.. ˇ̌cc 33  aa 66  66.. ¢¢gg55  ee 66  77.. ff44  ¢¢ee 77  88.. ∑∑ff33  ∑∑cc 77
99.. 00–– 00–– 00  ˇ̌bbdd77  1100.. gg44  hh66  1111.. ¢¢ff66  ¢¢ff66
1122.. hh44  ∑∑bb66  1133.. ˇ̌bb33  ∑∑cc 77  1144.. ee 55  ddee 55  1155.. ff55
ˇ̌bb66  1166.. ˇ̌ee 44  ee ff55  1177.. ggff55  ¢¢dd77  1188.. ˇ̌aa 55
00–– 00–– 00  1199.. ˇ̌dd66  ÿÿbb88  2200.. ∑∑bb77  ∑∑bb77
2211.. ˇ̌ddbb77  ::cc 88  2222.. ˇ̌dd66  ::cc 77  2233.. ::hh33  ÿÿaa 77
2244.. ::aa 33  ::aa 88  2255.. ¢¢aa 66  ÿÿbb88  2266.. ¢¢bb77  ::aa 55
2277.. ::aa 55  ::bb77  2288.. ˇ̌bb77  ÿÿbb77  2299.. ::dd77  ˇ̌dd77
3300.. hh55  ¢¢dd88  3311.. ::dd55  ÿÿcc 66  3322.. cc 44  ¢¢gg55
3333.. ÿÿcc 22  ˇ̌bb66  3344.. ::ee 55  ˇ̌cc 44  3355.. ::ee 88  ˇ̌dd66
3366.. ::gg88  ˇ̌ff55  3377.. bb44  ¢¢ff66  3388.. aa 44  ˇ̌gg33  3399.. bb55
ÿÿbb66  4400.. ::bb88  ÿÿaa 77  4411.. ::ff88  ÿÿbb66  4422.. ::bb88
ÿÿaa 77  4433.. ::ff88  ÿÿbb66                                                            ¡¡–– ¡¡
ВАН Юэ (2738) -
Mагнус КАРЛСЕН (2770)

Защита Грюнфельда [D82]
11.. dd44  ˇ̌ff66  22.. cc 44  gg66  33.. ˇ̌cc 33  dd55  44.. ¢¢ff44  ¢¢gg77
55.. ee 33  cc 55  66.. ddcc 55  ∑∑aa 55  77.. ::cc 11  ddcc 44  88.. ¢¢cc 44  00–– 00
99.. ˇ̌ggee 22  ∑∑cc 55  1100.. ∑∑bb33  ∑∑aa 55  1111.. 00–– 00  ˇ̌bbdd77
1122.. aa 33  ˇ̌bb66  1133.. ¢¢cc 77  ¢¢dd77  1144.. ˇ̌dd44  ::aa cc 88
1155.. ¢¢bb66  ∑∑bb66  1166.. ∑∑bb66  aa bb66  1177.. ¢¢ee 22  ::cc 77
1188.. ˇ̌ddbb55  ::cc 66  1199.. ˇ̌dd44  ::cc 77  2200.. ˇ̌ddbb55  ::cc 66
2211.. ::ffdd11  ::bb88  2222.. ˇ̌dd44  ::cc 77  2233.. ˇ̌ddbb55  ::cc 66
2244.. ˇ̌dd44  ::cc 77  2255.. ˇ̌ddbb55  ::cc 66                                  ¡¡–– ¡¡

ФОРМУЛА-1
ЛОНДОН. Как уже сообщал «СЭ», в

ходе пятничной встречи президента
Международной автофедерации (FIA)
Макса Мосли с членами Ассоциации ко-
манд «Формулы-1» (FOTA), экстренно
организованной при посредничестве
вице-президента FIA и генерального
менеджера «Больших призов» Берни
Экклстоуна, желаемого компромисса
достигнуто не было. Однако сам Эккл-
стоун оценивает итоги встречи весьма
оптимистично. По его мнению, участни-
ки заседания в Хитроу близки к заклю-
чению соглашения, которое позволит
обеспечить «Формуле-1» благополуч-
ное будущее и участие в чемпионатах
мира всех ныне существующих команд.

Напомним, что резкие разногласия
между FIA и FOTA возникли из-за того,
что FIA ввела ограничения годового
бюджета и решила  внедрить с 2010 го-
да двойную трактовку технического
регламента - для команд, принявших
ограничения, и команд, с ними несог-
ласных. Итогом противостояния стали
ультиматумы пяти конюшен, включая
«Феррари» и «Рено», пригрозивших вы-
ходом из чемпионата мира.

В интервью Daily Mail Экклстоун за-
явил, что главное разногласие - пресло-
вутая двойная система правил - устра-
нено: «Эту идею выкинули в окошко. Че-
стно говоря я лично всегда считал ее
идиотской. В принципе достигнута и
договоренность относительно ограни-
чения бюджета. Против этой идеи никто
не возражает, вопрос лишь в том, как
сильно ограничивать расходы. Правило
будет введено, но лишь в том случае,
если FIA и FOTA придут к согласию отно-
сительно суммы. В остальном же я уве-
рен, что все 10 участвующих в чемпио-
нате мира-2009 команд выйдут на старт
чемпионата мира в будущем сезоне».
(f1.gpupdate.net)

КОННЫЙ СПОРТ
ЛА БОЛЬ (Франция). Междуна-

родная серия FEI по преодолению
препятствий Meydan Nations Cup. 
1-й этап. 1. Швейцария (Герда на Жо-
лиска Сольер, Фукс на Ла Тойя, Мафф
на Луминос, Швайцер на Карлина) - 8.
2. Швеция (Юханссон на Сен Амур, Зет-
терманн на Исаак, Бариярд на Актрисс,
Фредрикссон на Арктик Аврора) - 8. 
3 - 4. Голландия (Хоорн на О’Брайен,
Смолдерс на Уолнат де Мьюз, Зоер на
Сэм, Хаутзагер на Опиум) и Германия
(Ининг на Кюхенгерл, Вайсхаупт на Су-
венир, Мюльбауер на Асти Спуманте,
Кютшер на Монтендер) - 16. 5. Фран-
ция. 6. Бельгия. 7. США. 8. Италия. Об-
щий зачет. 1. Швейцария - 10. 2. Шве-
ция - 7. 3-4. Германия и Голландия - 5,5.

Весьма напряженным вышел стар-
товый раунд престижной международ-
ной серии, в которой соревнуются на-
циональные сборные по конкуру. В Ла
Боле одинаковую сумму штрафных оч-
ков - по 8 - после двух гитов основного
маршрута набрали сборные Швейца-
рии и Швеции. Для определения побе-
дителя пришлось проводить перепрыж-
ку между швейцарским ветераном
Маркусом Фуксом и шведом Сванте
Юханссоном. Опытный мастер оказал-
ся точнее и принес победу сборной
Швейцарии.

Неудачным оказался старт в Кубке
Наций для таких грандов конкура, как
команды Англии и Ирландии, которые
по результатам первого гита не попали
в ведущую восьмерку и вынуждены бы-
ли за вторым гитом наблюдать в роли
зрителей. (www.fei.org)

СУМО
ТОКИО. Четвертую победу в девя-

тый день Нацу басе одержал Алан Габа-
раев. Вчера 25-летний россиянин опро-
кинул на дохе монгола Тамаваси, сооте-

чественники которого продолжают пра-
вить бал на третьем классическом су-
пертурнире года. Йокодзуна Хакухо и
озэки Харумафудзи в понедельник от-
метились победами над Гоэйдо и озэки
Кайо соответственно. На одно очко от
лидеров отстает йокодзуна Асашорю,
расправившийся с озэки Тиетайкаем.
Шесть побед имеет в своем активе озэ-
ки Котоосю из Болгарии. В очередной
схватке Калоян Стефанов-Махлянов
одолел Кекутэнхо. 

Три белых шара, символизирующих
победу, имеет после пяти проведенных
схваток 25-летний россиянин Николай
Иванов, соревнующийся в третьем ди-
визионе профессионального сумо (ма-
кусита). (japan-sumo.ru)

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

ХЕЛЬСИНКИ. Тренерский штаб
сборной Финляндии огласил основной
состав команды на олимпийский сезон.
В список, составленный Янне Ваатане-
ном и Пентти Кокконеном, внесены
Матти Хаутамяки, Янне Хапонен, Сами
Ниеми, Харри Олли, Калле Кейтури и
Вилле Ларинто. Интересно, что 5-крат-
ный чемпион мира Янне Ахонен, в мар-
те объявивший о возвращении в боль-
шой спорт, пока в состав команды не
входит. (ws-news.ru)

ВЕЛОШОССЕ
НОЙОН (Франция). Мужская

многодневная велогонка «Тур Пикар-
дии». 3-й этап. 84,5 км. 1. Макьюэн
(Австралия) - 1:55.03. 2. Наполитано
(Италия, оба - «Катюша»). 3. Гавацци
(Италия, SDA)… 53. Стегманс (Бель-
гия)… 55. Вантомм (Бельгия). 56. Де
Хес (Бельгия, все - «Катюша») - у всех
время победителя. 4-й этап. 95,5 км.
1. Оффредо (Франция, Francaise Des
Jeux) - 2:07.04. 2. Каспер (Франция,
Besson) - отставание 0.46. 3. Вагнер
(Германия, Shimano)… 13. Макьюэн…
34. Наполитано… 36. Стегманс… 50.
Вантомм… 66. Де Хес - у всех то же от-
ставание. Итоговый зачет. 1. Вестра
(Голландия, Vacansoleil) - 12:18.47. 2.
Фейю (Франция, Agritubel) - 0.25. 3.
Каспер - 0.26. 4. Наполитано - 0.30… 21.
Де Хес - 0.38… 27. Макьюэн - 0.56… 32.
Стегманс - 3.30… 54. Вантомм - 11.30. 

- Я очень рад тому, что вернулся к
своей прежней форме, которую поте-
рял после падения в ходе бельгийской
гонки «Шелдеприз», - заявил после фи-
ниша третьего этапа «Тура Пикардии»
австралийский гонщик «Катюши» Роб-
би Макьюэн. - За 300 метров до фини-
ша Данило Наполитано начал спурто-
вать для того, чтобы вывезти меня впе-
ред. Мне удалось набрать высокую ско-
рость и выиграть, а товарищ по команде
финишировал следом. Надеюсь, даль-
ше все пойдет хорошо. (Пресс-служба
«Катюши»)

ПОРТ-ЛА-НУВЕЙ (Франция). 
25-я женская многодневная вело-
гонка Tour de l’Aude. 2-й этап. Ко-
мандная гонка с раздельным стар-
том на 27 км. 1. Nurnberger - 35.07. 2.
Cervelo - отставание 0.12. 3. Flexpoint -
0.22. Общий зачет. 1. Небен (США,
Nurnberger) - 3:46.36. 2. Воррак (Герма-
ния, Nurnberger) - 0.08. 3. Брюинс (Гол-
ландия, Cervelo) - 0.09… 24. АНТОШИ-
НА - 1.09… 26. МАРТИСОВА (обе -
Gauss) - 1.14… 47. БУБНЕНКОВА -
1.55… 53. БОЯРСКАЯ - 2.02 (обе -
Fenixs)… 61. КОЗОНЧУК (Guezzi) -
2.15… 104. ВЛАСОВА (Fenixs) - 18.51. 

ТРИАТЛОН
ПОНТЕВЕДРА (Испания). Этап

Кубка Европы. Плавание + велогонка
+ бег. Мужчины. 1. ПОЛЯНСКИЙ -
1:45.12 (17.57 + 57.43 + 29.31). 2. Гомес
(Испания) - 1:45.16 (17.24 + 57.20 +
30.31). 3. Редерер (Швейцария) -
1:45.28 (18.13 + 57.28 + 29.45). 4. МА-
ЛЫШЕВ - 1:45.46 (17.55 + 57.53 +
29.57)… 7. ТУТУКИН - 1:45.46 (17.55 +
57.53 + 29.57). МЕЩЕРЯКОВ, ПАРИЕН-
КО, СЫСОЕВ - не финишировали. 

Женщины. 1. Водичкова (Чехия) -
2:00.15 (20.15 + 1:05.30 + 34.51). 2. Баз-
лен (Германия) - 2:01.00 (21.03 + 1:04.36
+ 35.19). 3. ДМИТРИЕВА - 2:01.06 (20.50
+ 1:05.04 + 35.11). (triathlon.org)

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА
ТАГАНРОГ. Чемпионат России.

Мужчины. Классический лук. 1. Ба-
денов (Забайкальский край). 2. Мали-
шевский (Москва). 3. Бал. Цыремпилов
(Бурятия). Блочный лук. 1. Волков
(Москва). 2. Сегин (Москва). 3. Халудо-
ров (Бурятия). 

Женщины. Классический лук. 1.
Эрдыниева (Бурятия). 2. Дагбаева (Бу-
рятия). 3. Бородай (Ярославская об-
ласть). Блочный лук. 1. Бальжанова
(Бурятия). 2. Авдеева (Калининградская
область). 3. Казанцева (Москва). (Весь
спорт)

САНИ
ЦВИКАУ (Германия). Как заявил

президент Международной федерации
санного спорта (FIL) Йозеф Фендт, ни
один спортсмен-саночник не был ули-
чен в применении допинга в предолим-
пийском сезоне. Пробы забирались в
ходе мирового первенства и этапов
Кубка планеты. Отметим, что послед-
ние два допинг-скандала в санном
спорте были связаны с курением спорт-
сменами марихуаны. (fil-luge.org)

ДВОЕБОРЬЕ
ВЕНА. Двукратный олимпийский

чемпион Феликс Готвальд объявил о во-
зобновлении спортивной карьеры. «Я
бы не стал называть это возвращением.
Это рестарт. Попытка начать все зано-
во, - заявил 33-летний австриец. - Я пе-
резагрузил свою операционную систе-
му и модернизировался». (nordische-
kombination.de)

ТЕННИС
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА

На 19 мая
1 (место в предыдущем рейтинге -

1). Надаль (Испания) - 14960. 2 (2). Фе-
дерер (Швейцария) - 10470. 3 (3).
Э.Маррэй (Великобритания) - 9020. 4
(4). Джокович (Сербия) - 8830. 5 (5).
Дель Потро (Аргентина) - 4830. 6 (6).
Роддик (США) - 4220. 7 (7). Симон
(Франция) - 4050. 8 (8). Вердаско (Ис-
пания) - 3830. 9 (9). Цонга (Франция) -
3430. 10 (11). ДАВЫДЕНКО - 3205. 11
(10). Вердаско (Испания) - 3150. 12 (12).
Ф.Гонсалес (Чили) - 2945. 13 (14). Чилич
(Хорватия) - 2670. 14 (13). Феррер (Ис-
пания) - 2540. 15 (15). Налбандян (Ар-
гентина) - 2455. 16 (16). Дж.Блэйк
(США) - 2450. 17 (17). Робредо (Испа-
ния) - 2370. 18 (18). Вавринка (Швейца-
рия) - 2155. 19 (19). Штепанек (Чехия) -
2100. 20 (22). Бердых (Чехия) - 1970…
22 (20). САФИН - 1845… 23 (24). ТУРСУ-
НОВ - 1830… 27 (30). АНДРЕЕВ - 1680…
40 (39). КУНИЦЫН - 1366… 46 (52). ЮЖ-
НЫЙ - 1230… 70 (78). ГАБАШВИЛИ -
951… 102 (102). КОРОЛЕВ - 774… 134
(133). ЕЛГИН - 567… 193 (194). КУД-
РЯВЦЕВ - 388.

Николай Давыденко после трехне-
дельного перерыва вернулся в первую
десятку.

МАДРИД. Мужской турнир Mutua
Madrilena Madrid Open. Категория -
Masters 1000. 3 700 000 евро. Откры-
тые корты. Грунт. 56 участников.

17 мая. Финал. Федерер (2) - На-
даль (1) - 6:4, 6:4.

Роджер Федерер выиграл свой пер-
вый в этом году и 58-й за карьеру титул.
Счет встреч этих соперников стал 8-13.
Швейцарец победил испанца после пя-
ти поражений подряд и впервые - после
полуфинала Masters Cup-2007.

Парный разряд. Финал. Нес-
тор/Зимонжич (Канада/Сербия, 2) - Ас-
пелин/Муди (Швеция/ЮАР) - 6:4, 6:4.

КИТЦБЮЭЛЬ. Мужской турнир
Interwetten Austrian Open Kitzbuhel.

Категория - 250. 450 000 евро. Откры-
тые корты. Грунт. 32 участника.

«Посев». 1. ДАВЫДЕНКО. 2. Мель-
цер (Австрия). 3. Ханеску (Румыния). 4.
Санторо (Франция). 5. Вассальо Аргуэ-
льо (Аргентина). 6. Жике (Франция). 7.
ЮЖНЫЙ. 8. Села (Израиль).

17 мая. 1/16 финала. Вассальо
Аргуэльо - К.Рохус (Бельгия) - 6:2, 6:4.
Гарсия-Лопес (Испания) - Фау (Герма-
ния) - 6:3, 6:2.

18 мая. 1/16 финала. ЮЖНЫЙ -
Гимено-Травер (Испания) - 6:2, 7:6
(9:7). Гранольерс (Испания) - ГАБА-
ШВИЛИ - 7:6 (13:11), 6:3. Массу (Чили) -
Вик (Чехия) - 6:4, 6:2.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
SONY ERICSSON WTA Tour 

RANKING
На 19 мая

1 (место в предыдущем рейтинге -
1). САФИНА - 9801. 2 (2). С.Уильямс
(США) - 7838. 3 (3). В.Уильямс (США) -
7237. 4 (5). ДЕМЕНТЬЕВА - 6931. 5 (4).
Янкович (Сербия) - 6720. 6 (6). ЗВОНА-
РЕВА - 5640. 7 (7). КУЗНЕЦОВА - 5091. 8
(8). Иванович (Сербия) - 4892. 9 (9).
Азаренко (Белоруссия) - 4526. 10 (11).
Возняцки (Дания) - 4370. 11 (10). ПЕТ-
РОВА - 3840. 12 (12). А.Радванска
(Польша) - 3571. 13 (13). Бартоли
(Франция) - 3189. 14 (14). Пеннетта
(Италия) - 3135. 15 (16). Чжэн Цзе (Ки-
тай) - 2687. 16 (21). Моресмо (Франция)
- 2664. 17 (20). Шнидер (Швейцария) -
2607. 18 (17). Медина Гарригес (Испа-
ния) - 2440. 19 (19). Канепи (Эстония) -
2355. 20 (18). Цибулкова (Словакия) -
2345… 23 (26). КЛЕЙБАНОВА - 1920…
27 (22). ЧАКВЕТАДЗЕ - 1806. 28 (27). ПА-
ВЛЮЧЕНКОВА - 1730… 37 (35). Ек.МА-
КАРОВА - 1478… 47 (41). КИРИЛЕНКО -
1323… 49 (52). ВЕСНИНА - 1303… 54
(67). ДУШЕВИНА - 1168… 74 (75). КУД-
РЯВЦЕВА - 832… 113 (114). ЛАПУЩЕН-
КОВА - 570… 126 (65). ШАРАПОВА -
520… 134 (133). РОДИНА - 498… 145
(148). Ан.РОДИОНОВА - 447… 150
(151). Ек.ИВАНОВА - 412… 151 (152).
ДЬЯЧЕНКО - 412. 152 (147). БОВИНА -
411… 155 (154). ПЕРВАК - 406… 167
(169). БЫЧКОВА - 371. 168 (156). МАНА-
СИЕВА - 370… 178 (177). ПИВОВАРОВА
- 338… 182 (183). ПУЧКОВА - 322… 184
(185). КУЛИКОВА - 318… 219 (219).
БРАТЧИКОВА - 254… 224 (186). Ал.ПА-

НОВА - 248… 228 (287). ЛЫКИНА - 240…
245 (244). ОРЛОВА - 218… 267 (264). ГА-
ЛАНИНА - 188… 270 (267). ЖИДКОВА -
186… 277 (275). КОНДРАТЬЕВА - 180. 

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК RACE
TO THE SONY ERICSSON 

CHAMPIONSHIPS
На 19 мая

1. САФИНА - 4171. 2. С.Уильямс -
3457. 3. ДЕМЕНТЬЕВА - 2855. 4. Азарен-
ко - 2840. 5. Возняцки - 2590. 6. ЗВОНА-
РЕВА - 2520. 7. КУЗНЕЦОВА - 2101. 8.
В.Уильямс - 2045. 9. Бартоли - 1502. 10.
Янкович - 1450. 11. Моресмо - 1431. 12.
Иванович - 1320. 13. Раззано (Франция)
- 1187. 14. Суарес Наварро (Испания) -
1101. 15. Канепи - 1067. 16. Медина Гар-
ригес (Испания) - 1042. 17. ВЕСНИНА -
996. 18. Пеннетта - 986. 19. КЛЕЙБАНО-
ВА - 981. 20. А.Радванска - 962… 23. ПЕ-
ТРОВА - 861… 31. ПАВЛЮЧЕНКОВА -
760… 34. Ек.МАКАРОВА - 693… 39. ДУ-
ШЕВИНА - 593… 45. ЧАКВЕТАДЗЕ -
513… 57. КИРИЛЕНКО - 368.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Megafon
Svetlana Dreamcup. 10 000 долларов.
Финал. КУЧМИНА - ВИНОГРАДОВА -
6:2, 6:4.

Это был первый в истории города
женский профессиональный турнир,
организатором которого выступила пе-
тербургская сторона. (Ирина ВАСИЛЬ-
ЕВА)

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
МЮНХЕН. Этап Кубка мира. Муж-

чины. Пистолет. 50 м. 1. ГОНЧАРОВ -
666,5 (567+99,5). 2. Микеч (Сербия) -
666,1 (574+92,1). 3. Юнусметов (Казах-
стан) - 664,9 (568+96,9). Женщины. Пи-
столет. 25 м. 1. Юань Цзин (Китай) -
793 (588+203). 2. Чжан Сю (Китай) - 789
(582+207). 3. Доржсурен (Германия) -
788,4 (589+199,4)… 12. КЛИМОВА - 580.

СТЕНДОВАЯ 
СТРЕЛЬБА

МЮНХЕН. Этап Кубка мира.
Мужчины. Дабл-трэп. 1. Ричмонд
(США) - 188 (145+43). 2. Фаулдс (Вели-
кобритания) - 187 (143+44), перестрел-
ка - 20. 3. Эль-Атба (Катар) - 187
(144+43), 10… 10. ФОКЕЕВ - 142.
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КУ-КА-РЕ-КУ
АЛЬПИНИЗМ

Вчера в 8.45 по московскому времени трое
российских альпинистов поднялись по классическому
маршруту на вершину восьмого по высоте
восьмитысячника мира Манаслу (8163 м). Для лидера
команды Алексея Болотова это восхождение -
седьмое в зачет программы Q-14 

ТРОЕ РОССИЯН
ПОДНЯЛИСЬ 
НА МАНАСЛУ

Вместе с Болотовым на пик Манаслу зашли 55-летний Глеб Со-
колов из Новосибирска (для него это 6-я гора Q-14) и петербуржец
Сергей Дуганов (2-й восьмитысячник в карьере). С ними 14 мая из
первого лагеря, установленного на 5700 м, к вершине отправился
Бидзина Гуджабидзе (Грузия). До вершины житель Тбилиси не до-
шел и вернулся в базовый лагерь. Тройка, совершившая первое в
этом сезоне успешное восхождение для россиян в Гималаях, долж-
на была спуститься с горы вчера вечером, а сегодня утром вертоле-
том улететь в Катманду, чтобы в аэропорту столицы Непала пере-
сесть на рейс до Москвы. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

РОССИЯНЕ И Q-14
Q-14 Альпинист Возраст

12 Сергей БОГОМОЛОВ Саратов 57 лет
7 Алексей БОЛОТОВ Екатеринбург 46 лет
6 Глеб СОКОЛОВ Новосибирск 55 лет
6 Евгений ВИНОГРАДСКИЙ Екатеринбург 62 года
6 Владимир БАШКИРОВ Москва Погиб на Лхоцзе 27.05.97
5 Николай ЧЕРНЫЙ Москва 69 лет
5 Юрий УТЕШЕВ Междуреченск Погиб на К-2 13.08.06

МОТО

Как вчера сообщал «СЭ», российский гонщик 
Владимир Леонов, проводящий дебютный сезон 
в чемпионате мира по шоссейно-кольцевым 
мотогонкам в классе 250 см3, финишировал 
на «Гран-при Франции» на 10-м месте

ЛЕОНОВ МОГ ЕХАТЬ 
И БЫСТРЕЕ, НО РЕШИЛ

НЕ РИСКОВАТЬ

Гонка на автодроме «Бугатти» проходила в сложных погодных ус-
ловиях. В начале заезда шел такой сильный дождь, что на первых
кругах гонки выбыли из борьбы шесть пилотов. ЛЕОНОВ же (на фо-
то Vector Racing), стартовавший 22-м, в отличие от многих более
опытных соперников, блестяще справился с трудностями и уже к
пятому круг вышел на 13-ю позицию, затем продвинулся на 11-ю, а
за 4 круга до финиша сумел опередить одного из лидеров класса
испанца Эктора Барберу.

Для 22-летнего российского мотогонщика успех в Ле-Мане -
второе попадание в зачетную группу. До выступления во Франции у
него, напомним, было одно очко, которое он заработал на втором
этапе в Японии. Пятый этап чемпионата мира состоится 29 - 31 мая
в Мюджелло (Италия). (Лина ХОЛИНА)

Владимир ЛЕОНОВ:

- Первые шесть кругов гонки были очень сложными. Трижды я
был близок к падению, но все же удавалось удержать мотоцикл.
Еще дважды я чудом избежал столкновений, когда рядом со
мной падали другие мотоциклисты. Словом, натерпелся. Когда
дождь утих, я, как и остальные, поехал быстрее, но возникла
проблема с задним колесом: оно плохо держало дорогу. В
принципе я мог бы еще прибавить скорость, но, увидев на таб-
ло, что еду десятым, решил не рисковать. Главное было сохра-
нить позицию и доехать до финиша. Попасть в десятку уже все-
го в четвертой гонке в чемпионате мира - это, считаю, фанта-
стический результат! Я невероятно счастлив и хочу поблагода-
рить всю свою команду за  отличную работу». (пресс-служба
Vector Racing).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

МАНЧЕСТЕР. В воскресенье на специально уложенной в центре
Манчестера беговой дорожке трехкратный олимпийский чемпион
Усэйн БОЛТ (на фото REUTERS) пробежал самые быстрые в мире
150 метров по прямой - 14,35. Болт намного опередил хозяина до-
рожки Марлона Девониша - 15,07. Вот раскладка бега Болта по от-
резкам: 50 м - 5,64, вторые 50 м - 4,26 (таким образом, 100 м - 9,90)
и последние 50 м - 4,45 (то есть заключительные 100 м с хода -
8,71). 

До воскресного забега лучший результат в мире на 150-метров-
ке принадлежал итальянцу Пьетро Меннеа (14,8 по ручному секун-
домеру) и был зафиксирован в 1983 году.

«Сейчас я не в лучшей своей форме, - заметил Усэйн после фи-
ниша. - Но в Манчестер решил приехать с желанием победить. Глав-
ная моя цель в нынешнем сезоне - быть на пике своих возможно-
стей к чемпионату мира в Берлине».

В женском забеге в Манчестере обладательница бронзы Олим-
пиады в беге на 200 м Дебби Фергюсон с Багамских островов выиг-
рала у олимпийской чемпионки и чемпионки мира на 400-метровке
Кристин Оуругу из Великобритании - 16,54 против 17,10.

Отметим, что забегу предшествовала огромная работа органи-
заторов по приведению дорожки в пригодный для бега вид. Нес-
колько часов потребовалось для того, чтобы избавить полотно от
луж, оставшихся от сильнейшего дождя.

В дни пребывания в Великобритании Болт встретился с игрока-
ми «Манчестер Юнайтед» и посетил матч «МЮ» - «Арсенал».
(Reuters, iaaf.org, trackandfield.ru)

ТЕННИС

Вчера на турнире в Варшаве Мария Шарапова 
провела свой первый с июля прошлого года 
официальный матч в одиночном разряде и победила
итальянку Татьяну Гарбин - 6:1, 6:7 (6:8), 6:3

ШАРАПОВА ВЕРНУЛАСЬ
И ПОБЕДИЛА 

С 9-го МАТЧБОЛА
Поединок Шараповой, которая на этой неделе впервые с 2003 го-

да откатилась за пределы первой сотни мирового рейтинга, с 31-лет-
ней 68-й ракеткой мира Гарбин продолжался 2 часа 35 минут. Не вы-
полнив ни одного эйса, россиянка допустила 9 двойных ошибок и не
использовала 8 матчболов, в том числе 6 - во второй партии, по ходу
которой вела - 4:0, а затем - 5:3 и 40:0 на своей подаче. В 1/8 финала
соперницей Шараповой будет первая ракетка турнира датчанка Каро-
лин Возняцки или одна из победительниц квалификации. (sonyeric-
ssonwtatour.com)

ВАРШАВА. Женский турнир Warsaw Open. Категория - Premier.
600 000 долларов. Открытые корты. Грунт. 32 участницы.

«Посев». 1. Возняцки. 3. Чжэн Цзе (Китай). 4. Возняк (Канада). 5. Эрра-
ни (Италия). 6. Хантухова (Словакия). 7. Маттек (США). 8. А.Бондаренко
(Украина). 9. Пиронкова (Болгария).

А.Радванска (2) снялась из-за растяжения спины. 
18 мая. 1/16 финала. Домаховска (Польша) - Аманмурадова (Узбеки-

стан) - 6:2, 6:1. Кьотавонг (Великобритания) - Маттек - 6:2, 7:6 (7:4). К.Бон-
даренко (Украина) - Пиронкова - 7:5, 6:2. Чжэн Цзе - Говорцова (Белорус-
сия) - 6:4, 6:7 (0:7), 6:3. ШАРАПОВА - Гарбин (Италия) - 6:1, 6:7 (6:8), 6:3.

Евгений ФЕДЯКОВ «СЭ»
Очень нелегким получилось возвращение Шараповой. С дру-

гой стороны, итальянке в значительной степени повезло, по-
скольку Мария вполне могла завершить матч во второй партии.
Рассуждать о перспективах экс-первой ракетки мира на старту-
ющем в ближайшее воскресенье Roland Garros пока рановато.
Вчера были хорошо заметны лишь желание, с которым Мария
проводила этот поединок, а также предохраняющий пластырь
на ее правом плече, прооперированном в прошлом году.

Вчера в своем первом матче на турнире Arag World
Team Cup в Дюссельдорфе его четырехкратный 
(2000 - 2002, 2008) финалист сборная России 
в отсутствие ранее заявленных Игоря Андреева 
и Дмитрия Турсунова потерпела достойное
поражение от команды Италии - 1-2

ВОВК 
ЗАМЕНИЛ ТУРСУНОВА, 
КОТОРЫЙ ПРОПУСТИТ 

ROLAND GARROS
Травмированных Андреева и Турсунова заменили соответственно

Евгений Королев и 18-летний Станислав Вовк - 1137-й номер миро-
вой классификации, который до нынешней недели за всю свою карь-
еру заработал лишь 3600 долларов призовых. Тем не менее наша ко-
манда выглядела достойно и в решающей парной встрече даже выиг-
рывала у Симоне Болелли и Андреаса Сеппи - 7:6 (7:4), 3:0. Правда,
удержать преимущество, увы, не удалось.

- С Андреевым и Турсуновым что-то серьезное? - спросил пос-
ле окончания матча корреспондент «СЭ» капитана сборной России
Шамиля Тарпищева.

- У Андреева растяжение мышц живота длиной около одного сан-
тиметра, из-за чего он пропустил предыдущий турнир в Мадриде.
Впрочем, есть вероятность, что Игорь сыграет здесь последний матч
в группе. Турсунов же после перенесенной недавно операции по по-
воду травмы пятки пока не может после подачи без боли приземлять-
ся на левую ногу. Поэтому Дмитрий практически наверняка пропустит
не только этот турнир, но и Roland Garros и вернется в строй где-то к
началу Уимблдона.

- Организаторы наверняка выражали свое разочарование вы-
нужденными заменами?

- Да, но мы ведь ничего сделать не можем! Я даже интересовался,
нельзя ли нашу команду снять с турнира, но получил отрицательный
ответ - мол, поздно. Нельзя было и пригласить в Дюссельдорф кого-
то из других наших игроков - к примеру, Южного. Все они были зара-
нее заявлены на этой неделе в личных турнирах.

- Тем не менее можно сказать, что Вовк и более опытный Ко-
ролев не подвели команду?

- Безусловно. Станислав на равных провел первый сет против зна-
чительно более известного Болелли, а в парной встрече наши ребята
просто испугались того, что могут победить. Хорошая игра Вовка
лишний раз подтверждает, что таланты у нас есть. Но чтобы находить
и развивать их, Федерации тенниса России необходимо нормальное
финансирование. (Евгений ФЕДЯКОВ)

ДЮССЕЛЬДОРФ. Мужской турнир Arag World Team Cup. 1 351 000
евро. Открытые корты. Грунт. 8 команд.

17 - 18 мая. Красная группа. Германия - США - 1-1. Шуттлер - Кер-
ри - 6:2, 4:6, 2:6. Кольшрайбер - Гинепри - 6:7 (5:7), 7:6 (7:4), 6:0.

Франция - Швеция - 1-1. Симон - Соделинг - 6:4, 2:6, 0:6. Цонга - Вин-
чигьерра - 4:6, 6:3, 6:4.

Голубая группа. РОССИЯ - Италия - 1-2. КОРОЛЕВ - Сеппи - 6:4, 6:4.
ВОВК - Болелли - 6:7 (1:7), 2:6. КОРОЛЕВ/ВОВК - Сеппи/Болелли - 7:6
(7:4), 3:6, 4:10.

Аргентина - Сербия - 1-0. Монако - Типсаревич - 6:4, 7:6 (10:8).

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России.
Плей-офф. За 3-е место. Спартак СПб
- УНИКС - 85:79. Счет в серии (до 3 по-
бед): 1-0. Второй матч - сегодня в
Санкт-Петербурге.

ХОККЕЙ. Однолетний контракт с
магнитогорским «Металлургом»
подписал экс-нападающий «Атлан-
та» Николай Пронин. Также руковод-
ство «Магнитки» на этой неделе со-
бирается обнародовать имена двух

финских новичков. (Александр ША-
ПИРО)

ВЕЛОШОССЕ. «Вуэльта Катало-
нии». Пролог 3 км. 1. Хусховд (Норве-
гия, Cervelo) - 4.47. 2. Вальверде (Испа-
ния, Caisse d’Epargne) - отставание 0.01.
3. Хендерсон (Новая Зеландия,
Columbia) - 0.02… 11. ТРУСОВ - 0.05…
14. КАРПЕЦ - то же отставание… 68.
РОВНЫЙ (все - «Катюша») - 0.13… 101.
ТРОФИМОВ (Bouygues Telecom) - 0.16.
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ТОЛКУЧКА
АГАССИ И ГРАФ 

СЫГРАЛИ ПОД КРЫШЕЙ 
УИМБЛДОНА

На Уимблдоне в торжествен-
ной обстановке в присутствии 15 000 
зрителей была введена в эксплуата-
цию раздвижная крыша, стоимость 
которой составила около 100 милли-
онов фунтов. В рамках специального 
мероприятия, приуроченного к этому 
событию, прошел показательный матч 
в миксте, участие в котором приняли 
Андре АГАССИ и Штеффи ГРАФ (на 
фото EPA), а также Тим Хенмэн и пла-
нирующая возобновить свою карьеру 
Ким Клийстерс. 

Как сообщается, реализация про-
екта строительства крыши заняла у 
организаторов самого престижно-
го теннисного турнира два года. Для 
того, чтобы в случае дождя она накры-
ла центральный корт, требуется 20 
минут. (Reuters)

ПЕРЧАТКИ ТИЩЕНКО 
ПОПАЛИ В МУЗЕЙ

В Омском историко-краевед-
ческом музее открылась передвиж-
ная выставка, главными экспона-
тами которой стали золотые меда-
ли двукратного олимпийского чемпи-
она по боксу, заслуженного мастера 
спорта Алексея Тищенко. Посетите-
ли выставки также могут увидеть бок-
серские перчатки спортсмена и его 
награды за победы на этапах Кубков 
мира и других соревнованиях. (Вале-
рий ГАШЕЕВ)

ВАЛУЕВ 
ВЫШЕЛ НА СВЯЗЬ 

ПО ИНТЕРНЕТУ
Российский тяжеловес Николай 

Валуев для подготовки к предсто-
ящему бою против Руслана Чагаева 
из Узбекистана уехал в немецкий Кин-
баум. Тишина, покой и полная изо-
ляция - на олимпийской базе в Гер-
мании знаменитый боксер обрел то, 
чего был лишен в родном Петербур-
ге. «Здесь даже телефон не работа-
ет», - похвастался Николай. А чтобы 
удовлетворить любопытство журна-
листов, он прибегнул к помощи высо-
ких технологий и устроил своеобраз-
ный телемост посредством интерне-
та. (Ирина ВАСИЛЬЕВА)

БИЛАН СТАЛ ПОСЛОМ 
«СОЧИ-2014»

Певец Дима Билан стал послом 
«Сочи-2014». «Обращаюсь ко всем 
своим поклонникам: ребята, вставай-
те на лыжи, включайтесь в мега-про-
ект «Сочи-2014»! Мы умеем удивлять 
мир. Конкурс «Евровидение» в Моск-
ве это еще раз доказал. Теперь берем 
курс на Сочи!» - заявил Билан. 

Напомним, что послы «Сочи-2014» 
берут на себя ответственную миссию 
рассказывать о тех позитивных изме-
нениях, которые принесут первые в 
истории России зимние Игры. Также 
они играют важную роль в популя-
ризации спорта,  распространении 
олимпийских и паралимпийских цен-
ностей. Игры в Сочи уже поддержа-
ли золотая сборная России по хоккею, 
чемпионы мира-2009 по фигурному 
катанию Оксана Домнина и Максим 
Шабалин, музыканты Юрий Башмет и 
Валерий Гергиев. (РИА «Новости»)

БЬОРНДАЛЕН ПРИЗНАН 
«КОРОЛЕМ БИАТЛОНА»

В результате опроса, проведен-
ного Международной ассоциаци-
ей спортивной прессы (AIPS), «коро-
лем биатлона» был признан норве-
жец Оле-Эйнар Бьорндален, который 
получил 587 голосов. За ним следу-
ют шведка Хелена Юнссон (443 голо-
са) и немка Кати Вильхельм (340). В 
свою очередь, «королем лыж» объяв-
лен австрийский прыгун с трамплина 
Грегор Шлиренцауэр (405), которого 
не смогли обыграть лыжники - швей-
царец Дарио Колонья (244) и норве-
жец Петер Нортуг (218), а также их 
коллега Юстина Ковальчик из Польши 
(212). (aipsmedia.com)

МОТОКРАЖИ В ПОЛЬШЕ
Сергей Крапухин, который в 

Открытом чемпионате Германии по 
шоссейно-кольцевым мотогонкам в 
классе «Суперспорт» заменил своих 
коллег Владимира Иванова и Вла-
димира Леонова, остался без ново-
го мотоцикла. В польской Позна-
ни у него прямо из клубного автобу-
са угнали «Ямаху», специально под-
готовленную для немецких стартов. 
Там же злоумышленники «приделали 
ноги» мотоциклу россиянки Татьяны 
Семеновой, одноклубнице Сергея по 
российской команде RWT Motorsport. 
Теперь на ближайшие гонки у Кра-
пухина и Семеновой осталась одна 
cтаренькая «Ямаха» на двоих. (Вадим 
АЛЕМБИКОВ)

УВИДЕТЬ ПИТЕР - 
И НАЧАТЬ 

НОВУЮ ЖИЗНЬ
В числе участниц завершившего-

ся в Петербурге теннисного турнира 
Megafon Svetlana Dreamcup (призовой 
фонд - 10 000 долларов), названного 
в честь Светланы Кузнецовой, оказа-
лась и гостья из-за океана. 45-летняя 
американка Милли Дидио не участво-
вала в профессиональных состязани-
ях примерно восемь лет, но, приехав 
в Петербург, влюбилась в этот город, 
приобрела квартиру и решила вер-
нуться на корт. Поражение в первом 
же круге квалификации от россиян-
ки Ирины Глимаковой с разгромным 
счетом 0:6, 0:6 не убавило энтузиазма 
амбициозной ветеранши. Теперь в ее 
планах принять участие в аналогичном 
состязании в Сан-Франциско. (Ирина 
ВАСИЛЬЕВА)

С   Александром Приваловым я в спорте 
никогда не пересекалась. Моя первая 
журналистская Олимпиада - в Лилле-

хаммере - стала для него последней тренер-
ской. А до этого Александр Васильевич воз-
главлял национальную биатлонную сборную 
на протяжении 28 лет. Не так давно, возвра-
щаясь с Камчатки в одном самолете с вете-
ранами этого вида спорта, сплошь прива-
ловскими питомцами, я спросила тренера: 
«Вы когда-нибудь считали, сколько ваших 
спортсменов стали олимпийскими чемпиона-
ми?» Он усмехнулся. «Сам не считал. Но Вик-
тор Маматов (двукратный олимпийский чем-
пион. - Прим. Е.В.) как-то сказал, что 35».

Поднимаясь по крутому длиннющему 
пандусу на верхний этаж столичного двор-
ца «Мегаспорт» на Ходынке, где располага-
ется центр подготовки сборных команд Мос-
квы, я, признаться, запыхалась. Привалов 
ждал у входа: 

- А я вот каждый день этой дорогой хожу. В 
хорошем темпе. Какая ни есть - тренировка...

Глядя на подтянутую, моложавую фигуру 
75-летнего тренера, я вспомнила слова трех-
кратного олимпийского чемпиона Александ-
ра Карелина на том же камчатском турнире: 
«Вот - Привалов. Не нужно даже объяснять, 
кто он такой, - на спортивной куртке все титу-
лы перечислены, едва уместились. И такой 
специалист - не у дел. Не понимаю...»

Тренер тем временем сам, не дожидаясь, 
пока я достану диктофон, заговорил на боль-
ную для себя тему.

- У нас, в биатлоне, сейчас много изме-
нений произошло. Вопрос в том, будет ли от 
этого лучше результат. И насколько быстро 
новые люди поймут проблемы вида спорта. В 
биатлоне ведь этих проблем хватает. Разви-
тие резерва, например. 

- До сих пор большой спорт покоя не дает, 
Александр Васильевич?

- Ну а как я могу равнодушно относить-
ся? Сейчас ведь что происходит? Тренеры, 
которые работают с молодежью, хотят зара-
батывать. А для этого нужно, чтобы спорт-
смен поскорее попал в сборную. Любой ценой. 
А главное для молодых спортсменов - пра-
вильно заложить базовую основу. Ведь что 
такое тренировка? Это адаптация организ-
ма к определенным условиям. Постепенная и 
последовательная. 

Мы раньше вкатывание на первом снегу 
проводили месяц. После всей работы, что 
была сделана летом. Но сейчас уже в ноябре 
начинается отбор. А вкатываться когда? Это 
длительная работа. Она не может продол-
жаться неделю. Получается, поднатаскали 
спортсменов на скорую руку - и вперед! 

- Не обидно понимать, что вы прекрасно 
знаете, как сделать результат, и при этом уже 
15 лет не имеете никакого отношения к сбор-
ной команде?

- Конечно, обидно. Просто получилось так, 
что в 1994 году я сам снял свою кандидатуру 
из числа претендентов на пост главного тре-
нера. Сейчас понимаю, что сделал глупость. 
Худо-бедно, на Играх в Лиллехаммере, где я 
работал с женской командой, мы с золоты-
ми медалями эстафету закончили. Но тогда 
показалось, что надоел всем, что ли. Единс-
твенный, кто ко мне тогда подошел, - Миша 
Овчинников из Смоленска, тренер Надеж-
ды Талановой: «Что ты делаешь»? Остальные 
просто молчали. Это и убедило меня в том, 
что я поступаю правильно, отказываясь от 
работы в сборной - если ко мне такое отно-
шение. 

Потом уже, за год до Игр в Нагано, один из 
наших руководителей сосватал меня в Поль-
шу - работать со сборной этой страны. Я и 
проработал там два олимпийских цикла. За 
первый год много наработать не удалось, но 
именно тогда поляки впервые начали гото-
виться на большой высоте в Зайзер-Альм в 
Италии, где тренировались и норвежцы, и 
Толя Шмигун со своими девочками (Катрин 
Шмигун - чемпионка мира, Кристина Шми-
гун - двукратная олимпийская чемпионка 
по лыжным гонкам. - Прим. Е.В.). До сих 
пор удивляюсь, почему наши этим не поль-
зуются. Даже перед Олимпийскими играми 
в Турине готовились в Антерсельве. А что 
такое Антерсельва? Это слабая высота. В том 
же Бакуриани, где много лет тренировалась 
сборная СССР, все было куда серьезнее: на 
трассу вышел - и уже задыхаешься с непри-
вычки.

ВЫСОТА И РЕЗУЛЬТАТЫ
- Вы же сами знаете, что высокогорье дейс-

твует на всех по-разному. К тому же никто и 
никогда не экспериментировал с незнакомой 
высотой в олимпийском году.

- Правильно. И каждый по-разному к ней 
приспосабливается. Но на результат высота 
всегда действует положительно. Надо просто 
грамотно ее использовать. В свое время нам 
помимо всего прочего ставили задачу обяза-
тельно обыграть команду ГДР. У немцев сбор-
ная была сильнейшая - Франк Ульрих, Эбер-
хард Реш, Клаус Зиберт. Если мы им про-
игрывали, это был однозначный провал. По-
этому и делалось все возможное, чтобы высту-
пить успешно. И ведь получалось.

Например, в 1979 году мы до мелочей моде-
лировали подготовку к Олимпиаде в Лейк-
Плэсиде. По временной акклиматизации, по 
работе в Бакуриани. Чемпионат мира про-
водился тогда в Рупольдинге, а сразу после 
него начиналась предолимпийская неделя. 
Я хотел, чтобы Саша Тихонов и Толя Алябь-
ев прошли высокогорье в Бакуриани и имен-
но оттуда поехали в Лейк-Плэсид. Но Тихо-
нов не захотел готовиться по этой программе 
- решил стартовать в Рупольдинге. И в итоге 
Алябьев выступил в Лейк-Плэсиде гораздо 
успешнее. Выиграл индивидуальную гонку, 
был третьим в спринте и получил золото в 
эстафете. 

Вообще же в трех видах программы мы 
завоевали тогда два золота, серебро и брон-
зу. Сейчас в олимпийской программе разыг-
рывается пять видов. И мы радуемся одной-
двум медалям.

Что теперь происходит, я порой просто не 
понимаю. То ли все стали настолько меркан-
тильны, что, кроме денег, ничего не видят...

- Мне кажется, дело в другом. В наши с 
вами достаточно бедные времена, когда 
набор житейских благ был крайне ограничен, 
было гораздо проще ставить запредельные 
цели. Ныне же появилась масса мелких реаль-
но достижимых возможностей: купить и обста-
вить квартиру, поменять машину, съездить в 
отпуск в экзотическую страну... Вопрос лишь 
в том, как высоко человек устанавливает план-
ку собственных притязаний. А по-настоящему 
высоко устанавливают немногие.

- Значит, надо ломать психологию.
- Но как?
- Есть кнут, есть пряник. Да, спортсмены 

могут теперь перебраться в другую страну. 
Но все равно надо стремиться к тому, чтобы 
люди, которые выступают в сборной коман-
де, ставили государственный интерес выше 
собственных. 

Мне не нравится, кстати, что вы, журна-
листы, начинаете возносить спортсменов и 
тренеров на колоссальную высоту еще до того, 
как они этого по-настоящему заслужили. Они 
ведь сами начинают в это верить. Начинают 
рассуждать: «Этого мы затопчем, того - зада-
вим». В каждом интервью сквозит. А когда 
«затоптать» не получается, начинаются пси-
хологические срывы.  Очень тяжелое испы-
тание для людей - понимать, что они должны 
постоянно оправдывать чьи-то надежды.

- Так ведь хочется видеть героев. А насто-
ящих героев мало. Поэтому как только тот 
или иной спортсмен достигает первого, пусть 
даже небольшого,  успеха, все начинают пред-
восхищать появление звезды. 

- Нельзя так делать. Нельзя убеждать 
спортсменов, да и болельщиков тоже, что мы 
сейчас приедем и все выиграем. Взять тот 
же Лейк-Плэсид. Наши хоккеисты в первой 
встрече с американцами разнесли их с боль-
шим счетом. А когда дело дошло до реша-
ющих матчей, ничего не смогли с ними сде-
лать. Потому что заранее золотые медали 
себе в карман положили. 

Я и сам часто видел, как в биатлоне выиг-
рывал тот спортсмен, который вообще о побе-
де не думал. Разговаривал не так давно со 
Светланой Ишмуратовой о Турине. И спро-
сил как раз об этом. Мол, думала ли она сама, 
что так успешно выступит. А Света вдруг мне 
сказала, что вообще не думала о результате. У 
нее были очень неважные отношения с одним 
из тренеров команды, и все мысли сводились 
к тому, чтобы выбросить все это из головы. 

Тот, кто слишком хочет и имеет все шансы 
выиграть, редко добивается побед. Был 
довольно показательный случай на Играх в 
Альбервилле, где за золотую медаль бились 
Сережа Чепиков, немец Марк Кирхнер и 

итальянец Йоханн Пасслер. И на последней 
стрельбе все трое нахватали столько, что 
выиграл Женя Редькин, который вообще на 
тех Играх ни на что не рассчитывал. Просто 
старался выступить без большого позора. 

А Саша Тихонов? Единственный раз, 
когда у него получилось хорошо выступить 
на Олимпийских играх в индивидуальной 
гонке, - в 1968-м. Через два года после того, 
как он впервые винтовку в руки взял. Про-
махнулся там всего два раза. Потом сколько 
ни старался… В 1976-м у него перед послед-
ней стрельбой отрыв был в пять минут. И он 
все проиграл. 

- В 1980-м Тихонов был на вас сильно оби-
жен за то, что не поставили его бежать индиви-
дуальную гонку.

- Знаю. Но я понимал, что на этой дистан-
ции ему ловить нечего. Гораздо важнее было 
сохранить его силы на эстафету. На меня 
тогда,кстати, сильно пытались давить. Нака-
нуне эстафетной гонки даже на заседании 
олимпийского штаба поднимался вопрос: 
почему бежит Тихонов? Я ответил, что верю 
в него. И команда верит. А поставил бы Сашу 
на «двадцатку», он и там ничего не сделал бы, 
и не факт, что в эстафете со своей задачей 
справился бы. Но он в то время этого не пони-
мал. Потому и взыграло самолюбие.

НЕКОТОРЫХ ВЕЛИКИХ 
ОТЧИСЛЯЛ ИЗ КОМАНДЫ

- Почему вы так рано ушли из спорта?
- Мне страшно не везло за рубежом. В 

Союзе несколько лет подряд был лучшим. 
Четыре чемпионата страны выиграл инди-
видуально. А когда куда-то выезжали, вроде 
и состояние было хорошим, а результата не 
было. Возможно, опыта не хватало. В 1960-м 
на Играх в Скво-Вэлли уже все по ходу гонки 
кричали, что, мол, вся надежда на меня, а я 
на заключительной стрельбе просто задер-
гался. Надо было три из пяти попасть - и стал 
бы чемпионом. 

В 1964-м в Инсбруке я стал вторым. Меня 
тогда успокаивали: следующим точно золо-
то будет. Но «следующего» не получилось: в 
1968-м я приехал в Гренобль уже как тренер. 
Перестал выступать в 1966-м, хотя еще был в 
силе как гонщик. Меня очень задевало тогда, 
что биатлонисты постоянно были как бы на 
втором плане по сравнению с лыжными гон-
ками. Хотелось эту ситуацию как-то изме-
нить. Вот и согласился взять команду, когда 
предложили.

- А как вы в 33 года справлялись с таким 
количеством звезд?

- Нас в семье было трое: я, брат и сестра. 
Мама никогда нас не наказывала. Но любила 
говорить: «Поставьте себя на мое место». Не 
запрещала какие-то вещи, а создавала обста-
новку, в которой от нас требовалось рассуж-
дать по-взрослому. Уже тогда я начал пони-
мать, что в любой семье - а команда это та же 
семья - должны быть прежде всего любовь и 
уважение. 

Помню, в Инте на одном из сборов, кото-
рый проходил на первом снегу, ко мне нака-
нуне выходного подошел спортсмен, не буду 
называть фамилию, и сказал: «Александр 
Васильевич, я всю неделю ложился на час 
раньше. Можно, я сегодня уйду на всю ночь?» 
Я рассмеялся и отпустил. Но это совершенно 
не мешало в других ситуациях требовать жес-
ткой дисциплины.  

Некоторых великих я просто отчислял из 
команды. Не допускал неуважительного к себе 
отношения. Если тренер позволяет игнориро-
вать себя или свои решения, он - не тренер. 
Знаете, недавно вот встретился со всеми сво-
ими ребятами на Камчатке, и мы замечатель-
но провели время. Чувствовали себя счастли-
выми от того, что имеем возможность друг с 
другом общаться. Это очень для меня ценно 
- понимать, что атмосфера единой команды 
до сих пор осталась прежней. Никаких иных 
наград не надо.

На Олимпийских играх в Турине, помню, 
встретил Чепикова и сказал, что мне очень 
хочется, чтобы он завоевал медаль. А потом 
прочитал его интервью, где Сергей сказал: 
«Для меня было очень важно выступить так, 
чтобы Привалов за меня порадовался».

- Любимчики у вас были?
- Я старался ко всем относиться одинако-

во. Кого-то, естественно, внутренне выделял, 
но никоим образом этого не показывал.

СТРЕЛЬБА - БОЛЬНАЯ ТЕМА
- Что было самым тяжелым в той работе?
- Объявлять, кого ты ставишь в команду, 

а кого - нет. Как с тем же Тихоновым в Лейк-
Плэсиде. Был непростой момент на чемпио-
нате мира-74 в Минске. Тогда в индивидуаль-
ных гонках мы выступили не лучшим обра-
зом. Заключительным видом, как водится, 
была эстафета, и все говорили, что, если про-
играем, лучше на глаза никому из начальства 
не показываться. 

Я ночь не спал. Понимал, что поражения 
не простят. С вечера объявил состав, а утром 
сделал перезаявку - поставил на первый этап 
Сашу Ушакова. Сложно было решиться. Боль-
шой риск. А он пробежал хорошо. Последний 
этап мы чуть подзавалили тогда, но благода-
ря запасу, который сделал Ушаков, эстафе-
ту выиграли. 

Много таких случаев было. Все решения, 
которые принимаются, особенно эстафет-
ные, - тяжелая работа. Надо очень хорошо 
чувствовать каждого спортсмена. 

- Именно поэтому в 1988-м вы настояли на 
том, чтобы в олимпийской команде Калгари 
был Дмитрий Васильев, независимо от того, 
пройдет он отбор или нет?

- Не совсем так. Я понимал, что Васильев 
мне очень нужен. В индивидуальных видах 
он был не очень силен, а вот на первом этапе 
в эстафете ему равных не было. Но сами зна-
ете: когда речь об Играх, все в команду рвут-
ся так, что не всегда удается ту или иную кан-
дидатуру отстоять. Я схитрил: убедил руко-

водство в том, чтобы одну вакансию остави-
ли на усмотрение старшего тренера. Таким 
образом Васильева на Игры и взял. И эстафе-
ту мы выиграли с прекрасным результатом: 
на четырех этапах использовали всего два 
или три запасных патрона. Да и скорострель-
ность высокая была.

- Ох, больную тему затрагиваете... Почему 
же сейчас у нас проблемы со стрельбой посто-
янно возникают?

- Сейчас я вам график нарисую, и вы 
сами все поймете. Вот смотрите: правиль-
ный выстрел происходит, когда человек пра-
вильно работает над спуском. Чувствует так 
называемый уровень натяжения курка. Рез-
кое поджатие до границы натяжения - это 
секунда. Вторая секунда - доведение курка 
до срыва, то есть выстрела. Чтобы эту грань 
чувствовать, надо постоянно над этим рабо-
тать. И над изготовкой надо работать. Осо-
бенно сейчас, когда межсезонье. 

Часто ведь происходит так: пришел чело-
век на рубеж, зрительный анализатор у него 
работает, а двигательный - нет. Он стоит, 
целится, а выстрелить не может. Значит, 
нужно тренировать эти функции. Сначала - 
по отдельности, потом - вместе. Когда человек 
работает длительно и постоянно - будет толк. 
У нас же стремятся уже летом начинать ком-
плексные тренировки, работать над ритмом 
- через секундомер. А нужно работать над 
обработкой курка. Когда это придет, тогда и 
ритм наладится. 

Если человек не чувствует курка, он, 
работая под секундомер, будет постоянно 
его дергать. Почему, например, нестабиль-
но стреляет Ларс Бергер? Потому что у него 
палец постоянно «пляшет» на курке. И никог-
да при такой технике он не начнет стрелять 
стабильно.

МАЛЫЙ КАЛИБР
- Насколько тяжело было переходить с 

большого калибра на малый в 1978-м?
- Поначалу нам думалось, что чем легче 

винтовка, тем проще будет стрелять. Вооб-
ще не придавали значения этой разнице. А 
потом как-то встретились со сборной ГДР в 
Норвегии. Я пошел вместе с немцами на огне-
вой рубеж, взял чью-то винтовку, к плечу 
приложил, она встала как влитая. А наши 
ходуном ходили. Я кинулся по стадиону желе-
зяки собирать - все, какие есть. Прикрутили 
их к стволам, утяжелили винтовки, кое как их 
отбалансировали и даже выиграли у норвеж-
цев эстафету. 

Только там я понял, каким в идеале долж-
но быть оружие. Хотя когда вопрос о пере-
ходе на малый калибр был поставлен впер-
вые, я как член Совета международной феде-
рации был против. И проголосовали, кстати, 
за малый калибр не с первого раза. Но потом 
поняли, что переходить все равно придется: 
большой калибр создавал массу сложностей. 

В 1968 году был интересный случай, кста-
ти. Мы поехали на Игры в Гренобль вмес-
те с гонщиками через Париж. И наши пат-
роны потерялись при перегрузке из самоле-
та в поезд. Их, как выяснилось, задержали и 
отправили обратно в Москву. Паника в руко-
водстве поднялась - не передать. Я собрал 
команду и говорю: «Спокойно. На трениров-
ках работаем по отметкам». Это своего рода 
холостой тренаж, задача которого заключа-
ется в том, чтобы мушка после спуска курка 
осталась на прежней отметке. 

Тренировались так неделю, пока пат-
роны не пришли. И, знаете, думаю, пото-
му так успешно на тех Играх и выступили. 
Ведь крупный калибр отнимает у спортсме-
на кучу нервных и физических сил. Не говоря 
уже о том, что отдача колоссальная. Каждый 
выстрел - стресс. 

- Но все-таки один чемпионат мира - в Хох-
фильцене - из-за перехода на малый калибр 
вы провалили?

- Там была другая история. Мы только 
перешли на пластиковые лыжи, а когда сорев-
нования начались, температура поднялась до 
13 градусов тепла. Каждый вечер организа-
торы прокладывали лыжню, а утром она пре-
вращалась в мокрый ледяной желоб. Всего 
две команды - норвежцы и немцы - знали, 
что нужно просто поднять у пластика «ворс». 
А мы не знали. Накладывали жидкую мазь, 
а ее хватало на несколько десятков метров. 
Вот тогда мне было по-настоящему тяжело. 
Вся команда в прекрасной форме, отстреля-
лась неплохо. А на снегу - как коровы на льду. 
Все проиграли. И вовсе не в малом калибре 
было дело.

НЕ ЛЮБЛЮ 
ПЕРЕКЛАДЫВАТЬ БУМАЖКИ

- Знаете, я много разговаривала с тренера-
ми вашего поколения. И Анатолий Блюменталь, 
который много лет возглавлял сборную СССР 
по водному поло, сказал мне, когда ему испол-
нилось 70, что в его возрасте уже нельзя трени-
ровать команду, потому что первая же серьез-
ная игра закончится для него инфарктом. 

- Так ведь это вопрос здоровья. Я, напри-
мер, с огромным желанием работал бы в сбор-
ной команде. Естественно, возраст сдержи-
вает. Потому что если вдруг мои требования 
не будут выполнять, это нервы, стресс. Есть 
ограничения психологического плана, физи-
ческого - никуда не денешься. Но желание все 
равно остается. Хотя бы потому, что я вижу, 
где и что делается неправильно. Хочется под-
сказать...

- А терпение? Выдающийся тренер по 
фигурному катанию Татьяна Тарасова сказала 
мне на Играх в Турине, что больше не чувствует 
себя способной работать тренером с прежней 
нагрузкой. Потому что терпение закончилось.

- Терпение заканчивается, когда пропа-
дает интерес. Пока он есть, тренер будет тер-
петь столько, сколько нужно.

Александр ПРИВАЛОВ: 
«ТОТ, КТО СЛИШКОМ ХОЧЕТ ВЫИГРАТЬ, 

РЕДКО ДОБИВАЕТСЯ ПОБЕД»

Александр ПРИВАЛОВ
Родился 5 августа 1933 года в дерев-

не Пятница (Солнечногорский район, 
Московская область).

Окончил ГЦОЛИФК, тренер-препода-
ватель. 

Выступал за клуб «Динамо» (Москва).
Заслуженный мастер спорта, заслу-

женный тренер СССР.
Серебряный призер ОИ-1964 и брон-

зовый призер ОИ-1960 в гонке на 20 км. 
Первый советский биатлонист, завое-
вавший олимпийскую медаль. Сереб-
ряный призер чемпионата мира-1961. 
5-кратный чемпион СССР (в гонке на 
20 км - 1960, 1961, 1964, 1965, в эста-
фете - 1966).

С 1966 по 1994 годы - тренер и глав-
ный тренер сборной СССР/России 
(руководил командой на ОИ-1968, 1972, 
1976, 1980). На ОИ-1994 - старший тре-
нер женской сборной России.
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